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El Poder Femenino Rumbo
a las Elecciones de 2024
Acosta de los grandes esfuerzos de varias generaciones

de mujeres es que podernos presenciar en nuestros días
la representatividad paritaria en los cargos públicos de
elección popular El ámbito donde más ha avanzado la
lucha de la mujer por sus derechos es en el terreno de
la participación política y su representatividad en los
espacios de poder

En este sentido no debernos olvidar que en México a nivel nacional hay
más mujeres que hombres el 51 2 del total de la población son muje
res y el 48 8 son hombres Esto se refleja también en la Lista Nominal
donde el 48 1 son hombres mientras que el 51 8 son mujeres INE
con corte al 18 de enero de 2024 En la Lista Nominal de la CDMX el 47

son hombres y el 52 mujeres IECM con corte al 30 de noviembre de
2023 El voto femenino bien puede definir una elección

Ante estas cifras es importante recordar que en este año en la Mudad
de México elegiremos posiciones de gran relevancia que son 1 Jefatura
de Gobierno 66 diputaciones locales 16 Alcaldías y 204 Concejalías in
dependientemente de la elección presidencial en la que también parti
ciparemos

Sin duda la proporción de mujeres votantes es solo un botón de mues
tra de la capacidad del poder femenino para la toma de decisiones trascen
dentes con impacto profundo y directo en la vida política local y nacional

Tenemos también de nuestro lado que en gran parte de las candida
turas los partidos políticos postularán a mujeres para lograr paridad de
género en sus propuestas por lo que durante este proceso electoral habrá
candidatas que tienen eonseieneia de nuestras problemáticas específicas
y que también pretenden atender lo que nos ha sido adverso y es que en
muchos sentidos tenemos una visión compartida

Si bien es cierto que en lo individual cada una votaremos prioritaria
mente por las propuestas que resulten favorables para nuestro ámbito
inmediato de vida al margen de si fueron planteadas por hombres o
mujeres es importante también ser solidarias entre nosotras trascender
el ámbito personal y unirnos en términos de expectativas y al amparo de
una visión de género para abonar a la solución de nuestros problemas
comunes Se trata de un ejercicio de comprensión y sororidad después
de todo debernos tornar cartas en el asunto ahora que las condiciones
nos favorecen

 .  2024.01.29
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Resolutivo Invito a las electoras de la Mudad de México a reflexionar

profundamente en el alcance de las propuestas de las diversas candida
turas considerando la necesidad de dar un paso histórico en beneficio
de las mujeres

Magi strada del Tribunal Electoral de la CDMX
MarthaMercadoRm

 .  2024.01.29
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Multa a Morena seguirá sin
ser discutida en el TEPJF

LILIAN HERNANDEZ OSORIO

El magistrado del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF Felipe de la Mata Pi
zaña mantiene en la congeladora el
asunto sobre la multa que impuso el
Instituto Nacional Electoral INE a
Morena por el gasto no reportado
de los contendientes a la coordina
ción nacional de los comités de de
fensa de la Cuarta Transformación

Hace dos semanas el magistrado
de la sala superior perfilaba confir
mar la determinación del órgano
electoral administrativo pero por
segunda vez su nuevo proyecto
de resolución no aparece en la lis
ta provisional de los asuntos que
discutirá el pleno en la sesión del
miércoles

Según versiones de fuentes del
TEPJF el togado contempla redu
cir más de 21 millones de pesos la
multa que había impuesto el INE
pasando de 61 5 millones de pesos a
37 millones tras la audiencia que de
carácter urgente pidió a De la Mata
el representante de Morena ante el
INE Sergio Gutiérrez Luna

Sin embargo el proyecto no ha
sido dado a conocer por el togado
quien se ha distinguido por hacer
públicos la mayoría de los asuntos
que llegan a su ponencia pero en
este caso volvió al hermetismo y
tampoco será discutido en el pleno

Tan sólo el pasado jueves De la
Mata difundió seis asuntos sobre
impugnaciones locales pero la mul
ta a Morena sigue sin ser enlistada
en la próxima discusión

En la sesión del pasado 17 de ene
ro De la Mata pidió el retiro de su

proyecto que había hecho público
el 12 de enero en el que proponía
ratificar la multa que impuso el INE
a Morena por 61 millones de pesos
por el gasto no reportado de Clau
dia Sheinbaum Marcelo Ebrard
Adán Augusto López y Ricardo
Monreal durante el proceso para
elegir al llamado coordinador de la
defensa de la 4T

El pasado lunes se efectuó la
audiencia solicitada por Gutiérrez
Luna con el magistrado De la Mata
pero hasta ahora el asunto sigue en
la congeladora

El mismo magistrado tiene a su
cargo otro caso impugnado por
Sergio Gutiérrez sobre su incon
formidad por una sentencia de la
sala regional especializada donde
declaró inexistentes la realización
de actos anticipados de precampa
ña calumnia y uso indebido de la
pauta atribuido al Partido Acción
Nacional derivado de la difusión de
espots televisivos en los que critica
los resultados de la gestión de los
gobiernos emanados de Morena

Por su parte la sala superior del
TEPJF discutirá este miércoles dos
asuntos impugnados por la precan
didata de la coalición Fuerza y Co
razón por México Xóchitl Gálvez
sobre dos sentencias de la sala re
gional especializada

Ambas porque determinó de
clarar la existencia de falta al de
ber de cuidado en publicaciones
en su cuenta de la red social X que
incluían imágenes de niñas niños y
adolescentes así como la existencia
de la falta del deber de cuidado atri
buida a los partidos Acción Nacio
nal Revolucionario Institucional y
de la Revolución Democrática

 .  2024.01.29
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Reprochan actitud unilateral de Taddei

Ahonda Tribunal
división en INE
Pelean consejeros
por nombramientos
en áreas claves

de cara a la elección

ERIKA HERNÁNDEZ

Lo que tres magistrados del
Tribunal Electoral presumie
ron como una salida para que
los consejeros del INE llega
ran a acuerdos terminó por
ahondar sus diferencias

Esto quedó claro el jue
ves pasado cuando un grupo
de seis consejeros echaron en
cara a la presidenta del orga
nismo Guadalupe Taddei su
actitud unipersonal y uni
lateral para tomar decisiones
sobre la definición de la es
tructura de primer nivel

Una sentencia del Tri
bunal Electoral dio fuerza a
la sonorense para colocar a
allegados en direcciones cla
ve del Instituto sin necesi
dad de tener el consenso de
la mayoría de los consejeros

Así en lugar de optar por
presentar nuevas propuestas
de titulares de área que al
cancen ocho votos la presi
denta decidió nombrar a más
encargados entre ellos a sus
asesores

Desde que llegaron los
nuevos consejeros este Con
sejo General ha estado divi
dido y todos lo sallemos que
hay dos bloques recriminó
el priista Hiram Hernández
en la sesión del Consejo

Su homólogo morenista
Sergio Gutiérrez Luna rema

tó Todos vemos aquí lo que
sucede tampoco hay que ne
garse a lo irreal

Aunque la tensión se res
pira en el organismo electo
ral todos los consejeros pro
meten que su desacuerdo no
afectará la organización de la
elección de junio

Cada grupo defiende su
posición y sus versiones so
bre quién no quiere llegar a
acuerdos se contraponen

Por ejemplo el grupo de
seis consejeros contrarios a
Taddei asegura que tanto Mi
guel Angel Patiño y María
Elena Cornejo propuestos
por la propia presidenta a fi
nales de 2023 para asumir la
Secretaría Ejecutiva tenían
garantizados los ocho votos
para convertirse en los titula
res de esa área pero la propia
presidenta detuvo el acuerdo
al no votar por ellos

También afirman que
fuera de estos perfiles la so
norense no ha presentado
nuevas propuestas para la
Secretaría Ejecutiva ni para
las 10 direcciones que están
con encargados de despacho
por lo que Taddei no ha mo
tivado los acuerdos

Para estos consejeros no
se trata de estar en contra de
la presidenta ya que han ale
gado que únicamente buscan
defender su facultad constitu
cional de elegir por 8 votos de
11 la estructura del INE por
lo que acusan cerrazón des
dén y autoritarismo de Taddei

Hay pocas decisiones
que este Consejo toma por

mayoría calificada que son
nombramientos de OPLES
remoción y justamente a
las personas titulares de las
áreas Y a mi juicio tiene que
ver con un tema de certeza y
de seguridad de las personas
que ejercen el cargo de que
esas personas estén avaladas
por la mayoría del colegiado
dijo arla Humphrey

Su compañera Clau
dia Zavala le hizo segunda
Qué modelo queremos en

el INE la colegialidad o las
decisiones unipersonales
Constitucionalmente están
colegiadas Y ahora jurisdic
cionalmcnte están permiti
das las unipersonales

La semana pasada uno
de los nuevos encargados no
supo responder las inquietu
des de los consejeros por lo
que la consejera Dania Ravel
advirtió que en pleno proceso
electoral eso era un problema

Sin embargo Taddei y
los consejeros que la respal
dan acusan al otro grupo de
mentir y no tener voluntad
para llegar a acuerdos

No existen dos modelos
no nos equivoquemos el mo
delo de la unilatcralidad y el
modelo de lo colegiado Sólo
hay uno en la ley el que nos
obliga a 11 consejeros a bus
car los consensos y los acuer
dos asestó Taddei

Ante este panorama el
grupo de seis asume que los
nombramientos de titulares
se verán hasta después de la
elección pero no descartan
que habrá más diferencias

 .  2024.01.29
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Propuesta El magistrado Felipe de la Mata en conferencia

NADIE LO ATIENDE SEÑALA

Alerta magistrado alta
incidencia del crimen
organizado en la elección

Felipe de la Mata magistrado de la
Sala Superior delTribunalElectoral
del PoderJudicial de la Federación
TEPJF alertó sobre la reciente e

importante incidencia del crimen

organizado en la elección dejunio
Destacó que la presencia del

narco es quizás el más importante
de los problemas que tiene el próxi
mo proceso electoralyal cual nadie

quiere entrarle por el contrario
sólo se habla del tema en secreto

Es el gran elefante en el cuar
to Nadie quiere decir tenemos un
problemón yes que está habiendo
incidencia importante del crimen
en las elecciones aseguró

Llamó atodos los actores políticos
adiscutir el tema o quierenque se
hagahastaque tengamos aunaper
sona empoderada por algún cártel
comopresidente de la República go
bernadoro presidente municipal

Estimó que muchas personas que
aspiran a una candidaturadesisten
tras la amenaza de criminales

Amuchos les advierten verdad
que ya no vas a hacer campaña y
se acabó dejan de hacer campaña
algunos renuncian a la candidatu
ra dicen aseguró el magistrado
al recuperar algunos testimonios

En una conferencia de prensa
dictada el viernes pasado en San
Cristóbal de las Casas Chiapas en
el marco de las Brigadas Electora
les de la EscuelaJudicial Electoral
propuso activarbotones de pánico
generarunbanco de datos de candi
datos ybancarizar las aportaciones
a Campañas David Saúl Vela

 .  2024.01.29
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Frena juez a FGR 
por Caso Colosio 
REFORMA/ STAFF 

Un juez frenó por ahora el 
intento de la Fiscalía General 
de la República.(FGR), que · 
en rulo electoral, pretende 
revivir la teoría del "complot'' 
y va por el "segundo tirador" 
en el magnicidio de Luis Do
naldo Colosio. 

A casi tres décadas del 
crimen de Lomas Taurinas, 
la Fiscalía afirma que el aspi
rante presidencial del PRI en 
1994 fue víctima de un apa
rato organizado de poder, es
tructurado desde el Gobierno 
y con una cadena de mando 
que iba desde la Presidencia 
de Carlos Salinas de Gortari 
hasta agentes del Cisen. 

Bajo ese supuesto, la Fis
calía del Caso Colosio pidió 
la orden de aprehensión por 
el delito de homicidio contra 
Jorge Antonio Sánchez Orte
ga, agente del Cisen que es
tuvo asignado a la seguridad 
del candidato y al que.consi
dera como el segundo tirador. 

Sin embargu, el juez Je
sús Alberto Chávez Hemán
dez negó por ahora la orden 
de captura porque concluyó 
que la úiúca prueba que tiene 
la Fiscalía para acreditar una 
acción concertada entre Ma
rio Aburto y Sánchez Ortega 
es el dicho de una mujer que 
no es fiable, pues cambió su 
testimonio 25 años después. 

Se trata de Leti-

1 Otra vez se retoma la hi 
pótesis de hace 29 años. 

1 Jorge Antonio Sánchez. 
agente del Cisen 
asignado a Colosio. 

visitó en la fábrica a Abur
to, días antes del magnicidio. 

Sánchez Ortega ya había 
sido detenido por el asesinato. 

La Policía lo capturó mi
nutos después del homicidio 
por dos indicios que. lo con
virtieron en ese entonces en 
uno de los principales sos
pechosos: al momento de su 
captura, su chamarra blanca 
estaba manchada de sangre 
y poco después dio positivo 
a la prueba de rodizonato 
de sodio. 

cía Ortiz, compai1era 
de trabajo de Aburto 
en la fábrica de plás
tico Camero Magné
ticos, en la Mesa de 
Otay. En 1998, Ortiz 
declaró que Aburto 

A5ESINO 
CONFESO 

Pero la entonces 
PGR nunca procedió 
en su contra porque 
Sánchez Ortega no te
nía un arma en el mo
mento de su captura y 
nunca se halló una dis
tinta a la de Aburto en 

fue visitado tres veces en su 
centro de trabajo por un su
jeto al que describió para un 
retrato hablado. 

El año pasado; la Fiscalía 
del Caso Colosio citó a Ortiz 
para una diligencia en la que 
le mostraron dos fotografías, 
una de ellas de Sánchez Or
tega, y esta vez aseguró sin 
duda alguna que fue él quien 

111111111111111111111111111111 
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el lugar de los hechos. 
La actual Fiscalía apunta 

también contra Genaro Gar
cía Luna y Jorge Tello Peón 
en el Caso Colosio. 

La FGR indaga s.i ambos 
fueron parte de las gestiones 
para que liberaran ·unas ho
ras después de su captura a 
Jorge Antonio Sánchez Or
tega, el ex agente del Cisen 
al que ahora señalan como 
el "segundo tirador". 
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Adjudican directamente más de 10 mil millones de dólares 

L·anza CFE sin licitar 
proyectos estratégicos 
Alertan expertos 
de la opacidad 
y falta de reportes 
sobre las finanzas 

DIANA GANTE 

La Comisión Federal de Elec-
. tricidad (CFE) presumió re
cientemente el desarrollo de 
sus proyectos considerados 
como prioritarios durante 
la actual Administración; sin 
embargo, todos ellos carecen 
de un procedimiento com
petitivo de licitación y fue
ron adjudicados de manera 
directa. 

Entre sus centrales lla
madas prioritarias, las de cor
to plazo y el gasoducto Puer
ta al Sureste, se habrán adju
dicado contratos por más de 
10 mil millones de dólares. 

En el ca<;o de las seis cen
trales de generación consi
deradas como prioritarias al 
inicio del sexenio se lanzaron 
procesos de licitación, pe
ro todos quedaron desiertos 
ante la iiicertidumbre de pa
go para los interesados, por 
l~ que la CFE los adjudicó 
directamente. Las obras tie
nen un monto estimado de 
inversión de 3 mil 445 millo
nes de dólares. 

Posteriormente, la CFE 
adjudicó otro grupo de cin
co centrales, cuya inversión 
estimada es de mil 735 mi
llones de pesos. 

Finalmente, la CFE anun
ció dos gasoductos: Puerta 
del Sureste y Centauro del 
Norte, ambos entregados a 
TC Energía y Grupo Carso. 
En el primer caso, el estima
do de costo de la obra es de 
4 mil 500 millones de dólares 
y del segundo todavía no se 
anuncia un monto. 

Gonzalo Monroy; direc
tor general de la consultora 
GMEC, consideró que la fa-

1 

EN Lo Os( U RITO La ~FE h~ lanzado un.paquete mill?nario 
de inversiones pero sin competencia. 

CENTRALES PRIORITARIAS 
González Siemens Energy 
Ortega 

San Luis Río Siemens Energy 
Colorado 

Tuxpan 
Fase! Siemens Energy 

Mérida Mitsubishi Power 

Valladolid Mitsubishi Power 

TOTAL: 

3,44Smdd 

Ha principaÍ de este esque
ma es que no se pueden ob
tener los mejores precios y 
condiciones de los proyectos 
por falta de competencia, lo · 
cual genera espacios para la 
corrupción. 

''Hemos visto ejemplos de 
cómo mucha<; de estas cosas 
se hacen de manera discre
cional (. .. ) el gran problema 
es que eso puede dar 'carta 
abierta' a espacios de corrup
ción donde no se sabe cuáles 
son las condiciones y las ga
rantías corporativas que se 
tienen que dejar por eventos 
de incumplhniento, lo que va 
en contra de un país de leyes", 
apuntó. 

Carlos Flores, experto en 
temas de energía, explicó que 
lo importante de realizar pro
cesos de licitación es obtener 
los resultados más competí-

A CORTO PLAZO 
.EISauzll TKS y Siemens 

Energy 

Salamanca Mitsubishi 
Power 

San Luis Potosí Mitsubishi 
Power 

Mexicali Oriente Wcirtsila 

Parque Industrial Wcirtsila 

TOTAL: 

1,73Smdd 

tivos posibles y a los meno
res costos. 

"Lo que se busca es tener 
la oferta más competitiva, el 
costo más bajo y éon las espe
cificaciones que se solicitan; 
porque si se adjudican pro
yectos y se evitan los proce
sos competitivos, no tenemos 
la certidumbre que se haya 
asignado a la empresa con el 
precio más bajo. 

"Y el otro elemento a con
siderar es la falta de trai1s
parencia; de ninguno de es
tos proyectos denominados 
alianzas estratégic~ tenemos 
detalles, sólo generalidades. 
Es importante porque como 
ciudadanos -con nuestros 
impuestos- fondeamos a la 
CFE y deberíamos recibir la 
información de que nuestro 
dinero está siendo. bien utili~ 
zado", señaló. 

GASODUCTOS 
Gasoducto Puerta 
al Sureste TCEnergfa 

Gasoducto 
Centauro Carso 
del Norte• Energy" 

'No definido 

TOTAL: 

~mdd 
Fuente:CFE 

Pero la CFE no sólo re
fleja deficiencias al licitar, 
también en el desarrollo de 
las obras, como Jo publicó 
REFORMA el pasado 16 de 
enero. 

De sus seis centrales de 
generación prioritarias sólo 
una ha podido concluir, la 
unidad aeroderivada de Gon
zález Ortega ubicada en Baja 
Califomia Norte, reconoció la 
misma Comisión. 

El resto de sus proyectos . 
prioritarios apenas muestran 
un avance entre 61 y 73 por 
ciento. 

Por lo que expertos con
sultados descartaron que 
esos proyectos prioritarios 
puedan iniciar operaciones 
en este sexenio, ya que aún 
faltan pruebas operativas y 
su interconexión al sistema 
eléctrico. 

BAJA nJRISMO EN CHIAPAS POR CRIMEN 
YANIRETH ISRADE 

Zonas arqueológicas de Chia
pas, insertas en regiones ase
diadas por la violencia y el 
narcotráfico, han visto reduci
do drásticamente su número 
de visitantes. 

Es el caso de Yaxchilán 
y Bonampak, en la Selva 
Lacandona. 

La primera, según cifras 
de la Coordinación Nacional 
de Desarrollo Institucional del 
INAH. disminuyó de 71 mil 571 
personas en 2019, año previo 
a la pandemia, a 31 mil 700 en 
2023, y la segunda de 57 mil 
901 a 32 mil 478 en el mismo 
lapso. 

Mientras qué Lagartero, 
ubicada en la zona lacustre La
gos de Colón, destacó en 2019 
como la segunda más visitada 
de la entidad, después de Pa
lenque, con 71 mil 843 asisten
tes. pero el año pasado sólo 
acudieron al sitio 71 personas, 
situándose en el último lugar 
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TURISMO ENTRE BALAZOS. Simulando ser un guía en el Cañón del Sumidero, el 
Gobernador morenista Rut ilio Escandqn lanzó en sus redes un video donde busca promover 
el turismo nacional y extranjero en Chiapas, en medio de la creciente violencia en la entidad. 

del estado. 
Diego Prieto, director del 

INAH, reconoce en entrevis
ta que "cualquier situación de 
violencia o de inseguridad in
cide en el flujo de visitantes" a 
zonas arqueológicas de Chia
pas, pero, aclara, que no es el 
único factor. 

"Pueden ser varios facto-

r 

.. . -

res", dice, sin detallar cuáles: 
"No tengo ese estudio", res
ponde. 

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador recono
ció el año pasado que el narco 
opera en la Selva Lacandona, 
donde aviones cargados de 
cocaína aterrizan de manera 
clandestina. 

Ante la situación, agen~ 
cias de viajes consultadas por 
REFORMA, como Mundo Chia
pas. recomiendan no viajar por 
lo pronto a Bonampak o Yax
chilán. "No es segura la s_elva", 
indican cuando se solicita un 
recorrido turístico. 

CULTURA (PÁG. 14) 
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De diciembre de 2018, al iniciar este gobierno, hasta 
octubre de 2023 se han registrado 62 mil 441 tomas 
clandestinas en los duetos de Pemex 

EVERARDO MARTÍNEZ 
- ca rtera@eluniversal.com .m.x 

El robo de combustibles, medido a 
través de tomas clandestinas a due
tos de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
ha crecido 117% en Jo que va del se
xenio res~cto al mismo periodo de 
Ja administración anterior. 

Cifras en poder de EL UNIVER
SAL, obtenidas a través de Transpa
rencia, arrojan que las perforaciones 
ilegales se han duplicado, lo que 
contrasta con las declaraciones del 
!?residente Andrés Manuel López 

I UD 

vuelven las corridas 
a la Plaza México ... 
y las protestas 

EL CRIMEN 
· ORGANIZADO 
CARCOME A 
LATINOAMÉRICA 

Obrador, quien asegura que el hua
chk ol ha caído hasta 90%. 

Los datos muestran que de di
ciembre de 2018, cuando inició este 
gobierno, a octubre de 2023, el re
gistro más reciente, hubo 62 mil 441 
tomas clandestinas en duetos que 
transportan gasolina, diese! y gas li
c-uado de petróleo (LP), entre otros 
productos petrolüeros. 

En tanto, Pemex reportó 28 mil 
835 piquetes a duetos en el mismo 
lapso de la administración de Enri
que Peña Nieto. 
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KANSAS CITY SAN FRANCISCO 

11 de febrero/ 17:30 horas 

Se enfrentan por ~uncia 

vez. en el duelo que define 
_ ....._. al campeón. Hace cuatro 

años, los Chiefs se llevaron 
~ 1 . ·20). 

El Coso de Insurgent es abre sus puertas a 
la Fiesta Brava después de casi dos años 
y la comunidad antitaurina se manifiesta 
en contra de la reanudación. Ya en el 
ruedo, Joselito Adame, Diego Silvet i y An
drés Roca Rey no corren con suerte. 1 B3 1 
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HELIOFLORES DICE ADIÓS A 
LAS PAGINAS DE EL UNIVERSAL 

1 ~~!!~r~~t~A HELIOFLORES 

"YA ES TIEMPO DE DEJAR EL ESPACIO A OTROS" 

Aumentan asaltos 
a transportistas: 
reportan 36 al día 
El año pasado cerró con 
un repunte de 3.9% con 
respecto a 20 22 

MARÍA CABADAS 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Los robos a transportibtas en carre
tera no sólo se han mantenido en los 
últimos años, sino que han aumen
tado, pues según datos del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional 

de Seguridad. Pública se registran 36 
asaltos al c.üa en el país, la mayoría 
con violencia, y sus productos vcm a 
parar al comerci o informal. 

Tan sólo en el fuero común el ro
bo al autotransporte cerró el año 
pasado con un repunte de 3.9% con 
respecto a 2022, al pasar de 8 mil 
836 a 9 mil 181. 

Según las estadísticas oficiales, 
de la totalidad de los robos que en
frentaron los transportistas 7 mil 
862 fueron con violencia. 

1 NACIÓN I A4 

1 CULTURA 1 A30 

MUEREN TRES 
EN ATAQUE A BAR 
EN HERMOSILLO 
La Fiscalía estatal confirmó la 
muerte de tres presuntos cri
minales en un cent ro noctur
no llamado Jakarta Clublife de 
esta ciudad. 1 ESTADOS 1 AlS 

CUATRO MUERTOS 
TRAS BLOQUEOS 

. EN CELAYA . 
Un policía y tres civiles fue
ron abatidos en un enfren
tamiento a balazos. 1 A16 1 

Ven riesgo de colapso de 
pilotes de Tren Maya 
Experto advierte que el 
suelo de las cavernas 
donde se instalaron es 
poroso y no brinda la 
estabilidad necesaria 

ADRIANA VARILLAS 
Corresponsal 
- cscados@efuniversul.com.mx 

Al estallido de violencia en 
Ecuador se suma Ja inse
guridad desatada por las 
organizaciones delincuen
ciales en Costa Ríe.a, Pana
má o Chile, mientras EU 
está ocupado con sus elec
ciones. 1 MUNDO 1 A18 

Año 107. 
Número 
38.779 
CDMX 
52 págs. 

1 1 11111u11mm 

cancún.- La inestabilidaddelos 
pilotes hincados sobre el suelo po
roso donde se consrrnyc el Tramo 
5 Sur del Tren Maya, sumada a la 
vibración del tren, presenrará ries
go de colapsos, elijo Jorge Escobar, 
presidente de la Federación Mexi
cana de Colegios de Biólogos. 9 771870 156029 

I ESTADOS I A14 
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Perdidas o robadas, 
numerosas armas  
del ejército de EU    

Admitió subsecretario: no hay registro preciso de arsenales 

l Fuerzas militares 
reconocen que  
ha desaparecido 
equipo de alto poder  

l Sobre la lista que 
envió la Sedena 
todavía no existe 
una respuesta clara  

l En manos de 
civiles, 700 mil 
ametralladoras por 
débil legislación  

l Iniciativa del 
Capitolio obliga al 
Pentágono a dar 
informe del tema    

jim cason y DaviD brooks, CorreSPonSaLeS / P 5

Un tercio de los 
empleados en 
México gana un 
salario mínimo                 
● Aumentó de 8.5 a  
19.2 millones la cifra de 
ocupados con esa paga 

● En contraste, los que 
perciben de 3 a 5 sueldos 
básicos se contrajo  

clara zepeDa / P 19

Tienen Morena y 
aliados 100 mil 
aspirantes; sólo 
quedarán 20 mil  
● Crecen los riesgos de 
que se rompa la unidad 
debido a inconformidades, 
dimisiones y pugnas     

néstor jiménez / P 7 

Cunde protesta 
de agricultores 
europeos por la 
caída de ingresos        
● Autoridades ordenan  
‘‘dispositivo de defensa’’  
en París contra bloqueos     

agencias / P 25

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz Tejeda  10

American Curios
david Brooks  27

Agricultores de Bélgica 
bloquearon con tractores una  
vía en el sur del país. Foto Afp 

 en la imagen superior, 
un grupo de opositores a la 
tauromaquia realizó una marcha 
hacia el coso de Insurgentes para 
exigir la ‘‘abolición’’ de la fiesta 
brava. en la plaza hubo gran lleno 
en la primera de nueve corridas 
programadas en esta temporada. 
Fotos Pablo ramos y Afp

Choque de 
posturas en el 
regreso de 
corridas a la 
Plaza México    

l Conato de bronca 
entre aficionados a la 
tauromaquia y los 
defensores de animales  
 
l Policías impidieron 
un portazo; ‘‘la 
tortura no es arte’’,  
gritaban opositores  
 
l ‘‘El litigio sigue; 
esperemos que ésta sea 
la última temporada’’, 
manifiesta activista   
  
laura gómez / P 32
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Agustín Basave
“El costo-beneficio de 

la amistad entre AMLO 
y Trump” - P. 14

Rana Foroohar
“Varias crisis después, 
deseamos un sistema 
más seguro” - P. 22 Y 23

Héctor Aguilar Camín
“Hasta Venezuela y Rusia 

conspiran contra el país 
desde la ONU” - P. 3

Premian crónica
de Diego Osorno
sobre zapatistas
En La Montaña, el colaborador 
de MILENIO narra la travesía 
a Europa de los encapuchados
VICENTE GUTIÉRREZ - PAG. 26

AXEL SÁNCHEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 Ante la creciente presen-
cia de marcas chinas y una mayor 
importación de vehículos prove-
nientes de Asia, las empresas au-
tomotrices mexicanas alertaron 
sobre la necesidad de invertir en 
la expansión de infraestructura 
portuaria de la nación, así como 
en madrinas y trenes para el mo-
vimiento de carga. PAG. 18

Automotrices 
solicitan ayuda
ante el auge de 
marcas chinas“Para rendir más”, los

trabajadores recurren
a las metanfetaminas

Adicciones. Se dispara en un año consumo entre choferes, pescadores, empleados
de maquilas y otros sectores: Comisión Nacional de Salud Mental GASPAR VELA, CDMX, PAGS. 4 Y 5

Bambino de 22 años
El italiano Sinner gana 
el Abierto de Australia 
EQUIPO MILENIO - PAGS. 32 A 35

Plaza México.
Protesta ante el
reinicio de lidias 
con coso repleto

Joselito Adame y Diego Silveti 
cumplieron en el ruedo de In-
surgentes, mientras afuera unas 
500 personas se manifestaron 
contra el reinicio de las corridas 
de toros. ISAAC ESQUIVEL/EFE

F. DAMIÁN Y S. ARELLANO, CDMX

 El Presidente enviará 
otras cinco reformas el próximo 
5 de febrero aun sin tener mayo-
ría de votos para aprobarlas. PAG. 8

Reformas del Presidente a
la Constitución: 23 avaladas,
dos reveses y 5 en veremos 

Proyecto en el Senado
Biden sí cerrará la frontera 
si se desbordan los cruces
DIEGO SALCEDO - PAG. 16

Alemania, corazón de la 
UE, necesita reanimación 

Avances en energía limpia

Mahomes, Kelce... 
y Taylor Swift, 
al Supertazón

49ERS

vs
Domingo 

11 de febrero
17:30 horasCHIEFS
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ESPE·RARO 3 8 A f'VI Q S La asociación Costureras y Costureros 19 de Septiembre A.C recibió las escrituras del predio 
donde, en el sismo de 1985, fal lecieron cientos de empleadas del sector textil. Comunidad / 18 

LUNES 
29 DE ENERO 
DE 2024 

f,ÑC CVll 1 OMC ! 

NO :rn.Cfi/ 
CIUDAD DE MtXICO 
48 l'AGINA' 

$20.00 

NlfEVO LEéN 
PROTESTAN CONTRA REFINERÍA 
Ciudadanos y activistas salieron a las calles de Monterrey 
para exigir e l cierre de la refine ría de Cadereyta. Nuevo 

•León. a la cual acusaron de generar 90% de las emisiones 
de dióxido de azufre en el estado. El gol)ernador Samuel 
García también demandó que la planta sea reubicada. / 7 
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PLAZA LLENA .•. Y AFUERA, LAS PROTESTAS 
Mientras que la Plaza México lució a reventar en el retorno de las corridas de toros, después de un año y ocho meses 
de prohi bición, afuera del recinto de la Ciudad de México, cientos de manifestantes exigieron el f in de este t ipo de 
espectáculos. Algunos, incluso, lanzaron huevos, bote llas de agua y otros objetos a los asistentes./ 18 

COMUNIDAD 

2,062 
PERSONAS 
murie ron en la CDMX, 
de enero 2019 a 
septiembre de 2023, 
víctimas de hechos de 
tránsito como choques o 
atrope llamientos. / 18 

Empleo 
formal 
gana 
terreno 
POR PAULO CANTILLO 

La generación de em 
pleo formal predomi
nó sobre la informal en 
2023. Según ci fras de 
la Encuesta Nacional 
el e Ocupación y Em 
pleo del Instituto Na
cional de Estadística y 
Geograffa (lnegl), se ge
neraron un millón 196 
mil 439 plazas labora
les en nuestro país du
rante 2023. Dentro del 
flujo, se reportó un mi
llóri 294 mil 213 puestos 
formales. lo que exhi 
be una disminución de 
97 mil 774 ocupaciones 
informales. 

El alza en la formali
dad se ha mantenido en 

·el periodo de recupera
ción económica tras la 
pandemia de cov ld-19. 

DINEJroi 

75111 
DE LOS 
PUESTOS 
que se han generado en 
el pals tras la pandemia 
ha sido en la formalidad. 

. - · ' """" """ 

COMPENSACIÓN 

• 
onse eros 

e ectora es se 

LOS INTEGRANTE9 DEL CONSl!JOGENERAL DEL INE 
recibirán 525 mil peso~ por altá carga laboral; es la primera 
vez q e aprueban el bono pá'ra altos má'ndos del instituto 

POR AURORA ZEPEDA 

Los consejeros del Institu
to Nacional Electoral ONE) 
recibirán, por primera vez 
en la historia, un bono 
electoral que nunca se ha
bía aprobado para altos 
mandos del instituto y sólo 
se otorgaba al resto de la 
plantill a laboral. por altas 
cargas ele trabajo. 

La Junta General Ejecuti
va. encabezada por la pre
sidenta Guadalupe Taddei, 
avaló la entrega el pasa-
do 17 de enero. con lo que l.' 
cada consejería recibirá en 1 
to tal 525 m l·l pesos extra, 

\ 

precandidatos presidencia
les y el despliegue logístico 
observado du rante las pre
campañas evidencia que e l 
Instituto Nacio nal Electoral 
(INE) ha sido omiso en su ta
rea de fiscalízación, mien
tras refleja a una oposición 
sin estrategia para exhibir 
dichas irregularidades. ad
vie rt.en especialistas en la 
materia. 

Para Marco Baños Mar
tí~ez, exconsejer? del INE. 

lo equivalente a dos meses 
de su sueldo, divldiclos en 
dos partes. La primera par
te, 262 mil 500 pesos bru
tos. se pagará mal1ana, y la 
siguiente la recibirán en la 
segunda quincena de junio 

En t o tal , el l l amado 
"bono electoral" para los 

consejeros ascenderá a 
5.7 millones de ·pesos. ci 
fra que no fue reportada 
en el Presupuesto,de Egre
sos de la Federación para 

- este año. donde se detallan 
las prestaciones e Ingresos 
ad icionales que recibirán 

el instituto "no nos está 
d iciendo la verdad de toda 
la fiscal izac ión", mientras 
que Arturo Espinosa Silis, 
director del Tl1ink Tank 
Laboratorio Electoral. co n-
sidera que la fisca lización 
por parte del INE se quedó 
corta, pues es evidente 
que. durante las precam
pañas. las abanderadas 
gastaro n más de los 87 mi
llones de pesos que tenían 
autorizado. 

- l vonne Melgar 

AA'tMEIRA 1 PÁGINA 4 

durante 2024, lo que po
dría derivar en que cuatro 
consejeros que no están 
arnpara_Elos por el tran
sítorio de 20 21 rebasen 
las percepciones anuales 
permitidas_ 

PRIME'R'.lt 1 PAGINA 6 

Desaparecen migrantes en ruta "más segura" 
ViDjar hasta una isla 
en e Cnribe se ha 
convertido ~ una 
aífernnt iva popularr 
para evitar al ñ'arco 
en lo selva dél Dá'rién 

POR ANDRÉS MENDOZA 

Entre 100 y 140 migran 
tes han desaparecido al to·
mar una ruta alterna a la 
que atrav iesa el llamado 
rapón del Darién, la espesa 

selva que constituye la fron
tera entre Colombia y Pana
má. una vía conocida por su 
peligrosidad. 

De acuerdo con un análi
sis de lnsight Crime, la trave
sía por la isla de San Andrés. 
en el Caribe colombiano. 
ubicada a 381 kilómetros de 
la costa de Nicaragua. se ha 
vuelto popular en los últi
mos dos años. pues permite 
a los sudamericanos ev itar 
el Darién. Sin embargo, está 
lejos ele ser segura. 

EL,DA~o .. · 
~ · ... - . ' :-1 ·'' 

Al alta 

El núme1·0 de 
migrantes irregulares 
d et ectüdo:, en la is la 
d e San Andres ha ido 
en aumento, a l pasar 
d e 19 en 2015 a 485 
e n 20 23. 

f unro con su hija Grecia, 
)acqueline optó por esta ruta 
para alcanzar a su esposo . 

José Gregario Roa, quien lo
gró llegar a Estados Unidos 
por el Darién. 

Sin embargo, la última 
vez que rec ibió noticias de 
ellas fue el 17 de diciembre 
de 2022, cuando salieron 
de la isla de San Andrés - a 
donde llegaron vía aérea
rumbo a Nicaragua. a bordo 
de una embarcación. No se 
supo más de ellas ni de las 
otras 24 personas que iban 
en la misma lancha. 

PRfMER~ I PÁGINA 14 



Marcan 
récord las 

• exportaciones 
• mexicanas 

en2023 
INEGI. Superan ventas externas los 593 
mil mdd, con crecimiento de 2.6% anual 

Las exportaciones mexicanas al
canzaron un monto máximo en 
2023, impulsadas por la industria 
automotriz. Sin embargo, los envíos 
totales, que sumaron 593 mil 12 
millones de dólares, representaron 
una desaceleración al crecer sólo 
2.6 por ciento respecto al 16.7 por 
ciento del año previo; la de 2023 fue 
su menor expansión desde 2020. 
Datos del INEGI revelaron que del 
total, 32 por ciento, es decir, 188 
mil 903 millones de dólares, fue de 
exportaciones automotrices. Estos 
datos muestran un "agotamiento" 
de la manufactura que podría des
pegar con el nearshoring, según 
expertos. -Alejandro Moscosa Pi.G. 4 

En máximos 
Las exportaciones mexicanas sumaron 
casi 600 mil mdd en 2023 y alcanzaron 
un monto récord. 

• Exportaciones, millones de dólares 

600.000 

2010 2016 2023 

Fuente: INEGI. 

ESCRIBEN E11rique Qui11ta11a 
COORDENADAS / 2 

Jea11ette Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6 

1 RUM BO A LAS ELECCIONES rz: ELECCIONES l'i1@1$M 

ACORTA GÁLVEZ BRECHA CON SHEINBAUM A 16 PUNTOS 
Si hoy fueran las elecciones para Presidente de la República, ¿por quién votaría usted? (%) 

ENERO 2024 
o ~ 

1 Claudia Sheinbaum. Morena-PVEM-PT 

Xóchitl Gálvez. PAN-PRl-PRD 

Jorge Álvarez Máynez. MC 
, __ _.l lO 

Indefinidos 
_ __, 10 

32 

De las siguientes, ¿cuál opción le describe mejor a usted? (%) 

DIC 2023 
o 

- Claudia Sheinbaum. Morena-PVEM-PT 

- Xóchitl Gálvez. PAN-PRl-PRD 

- Jorge Álvarez Máynez. MC 

- - Indefinidos 

60 52 50 46 48 

~1 

r.>-----.o~---::...0~...:.==~~ º _ ___.. ____ ..._ ___ _._ ___ ___._~ 
OCT NOV DIC ENE 

2023 2024 

En octubre y noviembre se preguntó por Samuel García como abanderado 
de MC. En d iciembre. "alguien de MC. 

80 
ENE 2024 
o 80 

Ya decidí definitivamente por quién 
vo tar para presidente 

, ________ '59 65 
·~----------' 

Ya tomé una decisión pero todavía pod ría 
cambiar de o pinión 

Aún no decido por quién votar. 
lo estoy pensando 

A mí no me interesa votar 

No respo ndió 

17 

15 

8 

Fuente: El Financiero. encuesta telefónica nacional realizada a 1,000 adultos el 12-13 y 26-27 de enero de 2024. 

T 
EN RIESGO POR AICM 

PLANTEA 
AUTORIDAD 
DE EU FIN DE 
ALIANZA ENTRE 
AEROMÉXICO 
Y DELTA. 
PÁG. 24 

Edmu11do Jacobo 
TELÓN DE FONDO / 28 

A11to11io Navaló11 
AÑO CERO / 31 

18 

11 

6 

o 

T 
DESAFÍOS FISCALES 

MÉXICO DEBERÁ 
ENFRENTAR 
ALZA EN COSTO 
DE DEUDA Y 
EN PENSIONES, 
DESTACA UBS. 
PÁG. S 

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 43 
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• Sequía excepcional subió en 
promedio casi 6 puntos al ini-
ciar el año; Durango, Queréta-
ro y Chihuahua, zonas críticas.

  pág. 49

Sequía en el país 
se agudiza; en 

CDMX se abastecerá el 
líquido por tandeo 

TE
Termometro 
Economico

FUENTE: CONAGUA

Monitor de sequía de México | 15 DE ENERO DEL 2024 Condiciones de sequía en la CDMX 
| % DE DE ÁREA

SL SL

SL

SL

L

SL
L Tipos de impacto de sequía

Intensidad de sequía
D0 Anormalmente seco

D2 Sequía severa
D1 Sequía moderada

D3 Sequía extrema
D4 Sequía excepcional

D1 Sequía moderada

D2 Sequía severa

Delimita impactos dominantes
Corto periodo, típicamente menor a seis 

meses (p, ej., agricultura, pastizales)
S =

Largo periodo, típicamente menor a seis 
meses (p, ej., hidrología, ecología)
L =

64.7

35.3

Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios

Es uno de los motores y no funcionó al 100%

Las exportaciones 
crecieron menos 
que la economía 
durante el 2023    
•Sumaron 593,012 millones de dólares, 2.6% más de lo que 
crecieron el año previo; no logran superar el nivel prepandemia.

•En promedio, uno de cada seis años, las ventas 
al exterior crecen menos que el PIB del país.

Roberto Morales
 pág. 24

• BBVA y Banorte 
concentran casi 40% 
del portafolio total.

 pág. 8

En crédito, dos 
bancos superan 
ya cartera de 
$1 billón: CNBV 

billones de pesos es el 
total de la cartera de 
crédito del sistema.

6.8

caían las acciones 
previo al fallo contra la 
inmobiliaria china.

15%

Ordena tribunal 
de Hong Kong 
liquidación de 
Evergrande

Primer bono 
azul en México 
se destiñe por 
conflicto legal

 pág. 18
Inversores están 
preocupados de 
que sus recursos 

sean bien utilizados”.

Paul Rangel,   
director de aguakan.

Opinión

Enrique Campos
 pág. 7

Marco A. Mares
 pág. 25

Maribel Ramírez
 pág.  27

Pablo Zárate
 pág. 30

Alberto Aguirre
 pág. 49

¿Es Joe Biden 
realmente el 
nuevo Jimmy 
Carter?

Barry Eichengreen
 pág. 36

Aprobación estable
El presidente ha logrado mantener su 
popularidad durante ocho días. Perma-
nece en niveles de 56%.  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

30 DICIEMBRE 2023 29 ENERO 2024

44.043.3

55.8
56.6

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.5

Situación de economía Situación de seguridad

47.039.5

28.7

Empresas 
y Negocios

Pemex produjo 74% 
más combustóleo en 
2023 que en 2019
• La empresa acumuló cinco años con ma-
yor producción de ese combustible pesado, 
por encima de la producción de gasolina.

 pág. 26
Pemex | Producción de petrolíferos en refinerías, 
2023 | MILES DE BARRILES DIARIOS

FUENTE: PEMEX GRÁFICO EE

rubro volúmen var. %
Total  808 -3.1 
  Combustóleo  261  1.0 
  Gasolina  252 -7.0 
  Diésel  135 -8.1 
  Turbosina  36  9.7 
  Resto  124 -0.3

el valor de los títulos 
de Televisa tras el 
anuncio de que el 
club América coti-
zará por separado 
en la BMV. 

 pág. 22

REPUNTÓ 
8.3%

Cae recaudación en aduanas
Tras dos años con crecimiento, la recaudación de las aduanas en el país tropezó durante 
el 2023 y no ha podido recuperar el nivel que alcanzó previo a la pandemia.   pág. 4-5

FUENTE: ANAM

Recaudación 
por comercio 
exterior | 
MILLONES DE 
PESOS DEL 2023

2018 2019 2020 2021 2022 2023

VAR % -1.21 -13.68 9.38 0.80 -2.09
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MÉXICO, A EXPENSAS DE CHOQUE POLÍTICO

Amago en EU de 
cerrar la frontera 

por crisis migratoria  
enciende alertas

J. BUTRÓN Y M. JUÁREZ

Preocupa que escale choque en 
debate político en EU por tiem-
pos electorales; medidas radica-
les pueden impactar en comercio 
y tránsito, señalan 

El viernes y el sábado, el presi-
dente Biden ofreció aplicar medi-
das más duras; activistas cuestio-
nan “politiquería” en el tema de 
indocumentados págs. 4 y 5

“SABEMOS QUE  ESTÁ VIVO”: 
ABUELA DE REHÉN MEXICANO
GLENDA Salazar confía en pronta liberación de Orión Her-
nández; le preocupa falta de alimento por bloqueo a Gaza. 

NINGUNO de los 4 aspirantes intere-
sados en la Jefatura de Gobierno recabó 
las firmas necesarias; la más aventajada 
logró 45,973; el menos apenas 34. pág. 15

“ME DARÍA a mí, como presidente, la 
autoridad de emergencia para cerrar la 
frontera hasta que pudiera volver a estar 
bajo control. Si ese proyecto fuera ley 
hoy, cerraría la frontera ahora mismo y la 
arreglaría rápidamente”
 Joe Biden, presidente de EU

JAVIER 
SOLÓRZANO

EL DUENDE LEONARDO 
NÚÑEZ 

El 5 de febrero del 
Presidente
pág. 2

Nueve y contando… 
 pág. 8 ¿Genocidio en

Palestina?
 pág. 23

HOY ESCRIBEN

Fiesta, protestas y 
agresiones en regreso 
de toros a la México
LA PLAZA registra lleno total; también 
vuelven protestas de antitaurinos, algu-
nos con acciones más violentas como 
pintas y hostigamiento a aficionados. 
págs. 17 y 31

Cuestiona Xóchitl 
que el Presidente 
se levante a agredir 

REPORTAN AVANCE EN 
ARMADO DE PROYECTO 
DEL 2O PISO DE LA 4T

INDEPENDIENTES
QUE IBAN POR LA 
CDMX FRACASAN

Kansas City y San Francisco van  
a nuevo Super Bowl 4 años después
pág. 29

LAMENTA Gálvez violencia y ata-
ques contra políticos; participa en 
diálogo con campesinos, al que asistió  
Beatriz Paredes. pág. 11

INFORMAN que el grupo de expertos que 
encabeza Juan Ramón de la Fuente suma 60 
mesas realizadas; resultados serán para la 
elaboración del proyecto de nación. pág. 10

Economía, Gerardo Esquivel; Desarrollo, Altagra-
cia Gómez; Derechos sociales, Violeta Vázquez-
Rojas; Salud, David Kershenobich; Mujeres, Olga 
Sánchez Cordero; Pueblos originarios, Irma Pine-
da; Soberanía energética, Jorge Islas; Desarrollo 
rural, Julio Berdegué; Gobierno y seguridad, 
Arturo Zaldívar y Omar García Harfuch; Política 
exterior, Diana Alarcón; Educación, Rosaura Ruiz; 
Democracia, Javier Corral y Lorenzo Meyer.

Coordinadores: 

Orión Hernández 
EDAD: 32 años
DÍAS DE 
SECUESTRO: 115

MILICIAS proiraníes matan a 3 soldados de EU en un cuartel en 
Jordania; Biden advierte que responsables pagarán. págs. 6 y 22

ANTITAURINOS 
intentaron dar 
portazo en la Plaza 
México, ayer.
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GÁLVEZ y 
Beatriz Pare-
des, ayer.
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GUERRERO AHORA ESTÁ EN ALERTA POR ALZA EN LOS CASOS DE DENGUE ESTADOS P. 10

FIESTA CON CLAROSCUROS. Tras 20 meses de ausencia, volvieron las corridas a la Plaza México. En medio de protestas 
de antitaurinos, la Monumental recibió a Adame, Silveti y Roca Rey a quien el último astado se le fue vivo  CDMX Y DXT P. 8 Y 23
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Mientras la oposición reparte entre sus cuotas y cuates las candidaturas plurinominales 
al Congreso y la listas al Senado, sin importar la reputación y el compromiso de sus 
candidatos, el Gobierno de Morena repartirá más de 155 mil millones de pesos entre más 
de 14 millones de beneficiados de los programas sociales, en la antesala de la elección del 
próximo 2 de junio.
KARINA AGUILAR   PÁGINA 12
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El Instituto Nacional de Investigaciones 
Jurídico Aeronáuticas señala que las políticas 
para el sector en esta administración federal 
traerán pérdidas millonarias. Vender el avión 
presidencial, comprar Mexicana, cancelar el 
NAIM, no dar mantenimiento al AICM, parte de 
las causas NEGOCIOS P. 17

Ven pérdidas en industria aérea por 6 mil mddSE AGUDIZA LA CRISIS DEL AGUA  
EN EL VALLE DE MÉXICO
Desabasto daña a miles de familias, el Gobierno capitalino 
implementa acciones emergentes como el tandeo y entrega del 
líquido con pipas CDMX P. 7

AÑO XIII Nº 3111 I  CDMX 

LUNES 29 DE ENERO DE 2024

CON SABOR A ITALIA
Para recrear un auténtico 
sazón, no basta con 
seguir recetas, asegura 
el chef Horacio Giner, 
quien toma insumos de 
la región para imprimir 
su toque VIDA+ P. 19

ELLOS VAN POR
LA GLORIA
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Entre sorpresas y remontadas se 
definió a los invitados a la máxima 
fiesta del futbol americano, el 
próximo 11 de febrero en Las 

Vegas  DXT P. 23

FONATUR CONTRATA A COMPAÑÍA REGISTRADA EN UNA CASA

En Tren Maya, otra
empresa fantasma
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo otorgó cuatro contratos por 
7.6 millones de pesos a Ingeniería Edma, con domicilio fiscal en Hidalgo, 
uno de ellos fue otorgado por invitación restringida en 2022, bajo la 
administración de Javier May, por un monto de $1.8 millones para 
realizar presentaciones de PowerPoint y volar un dron en las cercanías 
de la estación Nuevo Xcan del Tren Maya, en Quintana Roo. En tanto, 
ambientalistas denuncian daños a las cavernas ubicadas entre Cancún y 
Tulum, donde calculan que se han colocado 17 mil pilotes MÉXICO P. 3
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¡Buenas noticias, 
Norteamérica!
A pesar de las adversidades, el 
desempeño actual de la actividad 
económica estadounidense brinda un 
poco de certidumbre al no perder la 
senda de crecimiento, una tendencia que 
puede traer beneficios para nuestro país

26
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Atropellan sus derechos
La institución prendaria más antigua del país 
amenaza con el cierre de varias sucursales 
ante la falta de liquidez y profundos problemas 
financieros. A ello se suman conflictos 
laborales internos, ya que los trabajadores 
denuncian amenazas de recortes de personal 
y acoso por parte de los directivos

16
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El rescate de 63 cuerpos de los trabajadores 
atrapados en la mina Pasta de Conchos, tras 
una explosión en 2006, carece de avances 

considerables, lo que prolonga la deuda 
histórica con las familias afectadas hasta la 

próxima administración federal
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Crecen prerrogativas 

Estancan 
el gasto 
del IECM 
Señalan consejeros 
que el presupuesto 
queda corto ante 
aumento de precios 
ALEJANDRO LEÓN 

El presupuesto del Institu
to Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) se ha estan
cado, pero las prerrogativas 
que debe entregar a los parti
dos políticos en cada elección 
han incrementado. 

En 2018, cuando hubo 
elección de Jefatura de Go
bierno, el IECM tuvo un pre- . 
supuesto de 2 mil 20 millo
nes de pesos, mientr as que · 
para este 2024, en el que se 
elegirá el mismo cargo, es de 
2 mil 100 millones. 

También en 2018, el Insti
tuto entregú 630 millones de 
pesos de prerrogativas, y para 
este año proporcionará 833 

· millones. Es decir, dará más 
dinero a los partidos con un 
presupuesto parecido al que 
tuvo hace seis años. 

En la elección intermedia 
de 2015 destinó 490 millones 
de financiamiento público, 
mientras que en la de 2021 
dio 593 millones. 

Consejeros del IECM 
destacaron que cuentan con 
remrsos insuficientes, razón 
por la que solicitaron al Go
bierno de la CDMX una am
pliación presupuesta!, ya que 
incrementaron los costos del 
material electoral que adqui- · 
rirán para la próxima elección. 

Gustavo López Montiel, 
profesor de la Escuela de 
Ciencias Sociales y Gobier
no del Tecnológico de Mon
terrey, remarcó la necesidad 
de reducir el financiamiento 
público que reciben los parti
dos, los cua1es llegan a rea1i
zar trampas para justificar el 
gasto de dicha partida. 

Planteó que los f,'Ubiernos 
reducen el presupuesto de 
los órganos autónomos para 
ejercer presión sobre ellos y 
buscar controlarlos. 

"(Los gobiernos) sí bus
can controlarles (a los institu
tos electorales) y les contro
lan a través del dinero o por 
lo menos les alinean a través 
del dinero", comentó López 
Montiel. 

NUEVAS TAREAS 
En tanto, el costo de las bo
letas electorales incrementó 
a la par de las nuevas tareac; 
rumbo al 2024. 

Reclaman· 
medicinas 
escasas 

Para tomar 
en cuenta 
i\si han sido los cambios 
en el gasto otorgado 

.. al organismo . . 

PRESUPUESTO 

ELECCIÓN DE 2018: 

PRERROGATIVAS 

EN 2018 LES DIO 

EN2024DARÁ 

Para la elección interme
dia de 2021, una boleta elec
toral costó aproximadamente 
1 peso con 15 centavos, peFo 
ahora su valor es de 1 peso 
97 centavos. 

La consejera Erika Estra
da recordó que dentro de las 
nuevas tareas del IECM está 
gar~tizar el voto de las per
sonas en estado de postra
ción y las que están en pri
sión preventiva. 

Por ello, consideró que 
autoridades y diputados no 
hicieron una valoración ade
cuada en cuanto a la confor
mación del presupuesto del 
Instituto Electoral. 

"Ahora contamos con 
otras atribuciones que no te
níamos en 2018, lo que tiene 
que ver con violencia política 
en razón de género que eran 
procedimientos que antes no 
se conocían.· 

"Creo que si nuestro Con
!:,'Teso hubiera hecho un ejer
cicio, digamos, más justo res
pecto a todos estos factores, 
hubiera llegado a una canti
dad mayor", declaró Estrada 
a REFORMA. 

SELENE VELASCO 

Personal de Salud y fami
liares de derechohabientes 
de la red pública en la Ciu
dad de México reclamaron 
que en los últimos días ha 
empeorado la falta de me
dicamentos. 

La megafarmacia, bajo 
control de Birmex y admi-

iYA CASI! 
A casi 3 años de estar 
cerradas, mañana re
abrirán las estaciones 
de Periférico Oriente 
a la terminal Tláhuac, 
in~luidas Tezonco, 
Olivos, Nopalera, Za
potitlán y Tlaltenco, 
de la Línea 12. 

Pequeños 
log~os ... - . ALFA GONZÁLEZ, Alcaldesa 
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Ayer fue el Dfa 
Internacional por 
la Reducción de las 
Emisiones de C02. 

Temen aumento de violencia 

• En el marco de la con
memoración, la Secreta
ría de Medio Ambiente 
(Sedema) informó que, 
gracias a las acciones 
implementadas a través 
del Programa Ambiental 
y de Cambio Climático 
(PACC) 2019-2024, 
se logró superar la meta 
establecida para 2024. 

• Esta consistía en redu
cir el 10 po( ciento de las 
emisiones de dióxido de 
carbono (C02) con base 
en las emisiones de 2016. 

• Actualmente, se registra 
una reducción de 2 míllo-

. nes 260 mil 656 tonela
das anuales de los gases 
que provocan el cambio 
climát ico,.lo que repre
senta un avance del 102.1 
por ciento respecto 
a la meta establecida. 

lj~ii;ll'l4f 'i* 
ALEJANDRO LEÓN 

La agresión a golpes que pa
decieron el sábado dos traba
jadoras de Participación Ciu- . l · dadana de la Alcaldía Tlal

lG pan no es el primer caso de 
violencia que sufre personal. 
de la demarcación, advirtió 
la Alcaldesa, Alfa González. 

Por esa razón, teme por 
un incremento en este tipo 
de sucesos, sobre todo, en un 
contexto electoral. 

El 27 de enero, enlaces de 
Párticipación Ciudadana ca
minaban por calles de la Co
lonia Pedregal de San Nicolás 
para hablar a los vecinos de la 
escasez de agua que enfren
ta Tlalpan. 

· De acuerdo con Gonzá
lez, los elementos explicaban 
a la población que el suminis
tro es responsabilidad prin
cipalmente del Sistema de 
Aguas de la Ciudad de Mé
xico (Sacmex). 

Además de que levanta
ban reportes de fugas y abas
tecimiento del líquido. 

Sin embatg0, una traba
jadora de la Alcaldía y otra 
mujer que es beneficiara de 
un programa socia] fueron 
golpeadas por tma persona 
identificada como funciona
ria de la Secretaría del Medio 
Ambiente (Sedema), denun
ció la Alcaldesa 

"La verdad es que nos 

La reapertura de la Plaza Méxi
co, tras 622 días de inactividad, 
trajo consigo una pr()testa de 
animalistas. Alrededor del recin
. to se congregaron 300 perso .. 
nas, incluso; trataron de impe:-. . 
dir las actividades al interior. 
M íentras tanto, en el Congreso · 
la legiSlación en la materia sigue 
en :pauSQ. PÁGINA 2 · 

rústrada por el Ejército, que 
el Gobierno federal presu
mió como una solución al 
desabasto de medicamen
tos, no ha sido de ayuda en 
estos casos, de acuerdo con 
los trabajadores. 

"Tenemos escasez de me
dicamentos y material de cu~ 
ración y no nos han dado la 
orden de solicitar a la super-

farmacia'',· lamentó una en
fermera de la Secretaría de 
Salud capitalina (Sedesa), en 
transición de ser incorpora
da al IMSS-Bienestar. 

"No hay, ni la superfar
macia tiene m edicamentos, 
ni nosotros tenemos medi
camentos. Imagínate cuánta 
miseria hay ahorita que ( ... ) 
por lo menos se utilizan 2 

recibieron muy b ien, salvo, 
en este caso, que fue en una 
de las colorúas en donde h av 
una persona que identifici
mos perfectamente. 

"Es una Copaco y que, 
además, es una trabajado
ra de la Secretaria de Medio 
Ambiente y no le gustó que 
estuviéramos informando, 
ellos quieren tener el mono
polio de lo que se dice", de
claró González en entrevista. 

Tras lo sucedido, las vic
timas irúciaron una denun
cia en la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ) por el deli
to de lesiones dolosas por 
golpes. 

La aliancista aseguró que 
recientemente la supuesta 
agresora ya había organiza
do una protesta por falta de . 
agua sobre la carretera Pica
cho Ajusco. 

"También la organizó 
ella, lo que se nota es que 
evidentemente hay un tinte 
político en la manera de ac
tuar de esta persona 

"Lo vimos junto con el 
tema del proselitismo. que 
están realizando todavía a fa
vor de Ja candidata a la Pre
sidencia de ese partido (Mo
rena), que también lo denun-
ciamos", agregó. · 

LaAlcaldesa por laAlian
za PAN-PRI-PRD apuntó que 
en uno de sus informes de 
Gobierno, personal de Tlal
pan también fue agredido. 

"Sí (temo que incremente 

mil al mes, nos dieron 300, n.i 
para una semana, realmente 
están en desabasto". 

En grupos de persona1 
hospitalario de la Sedesa, 
del IMSS y del ISSSTE se 
leían con frecuencia, en las 
últimas semanas, las pe ti
ciones de medicamentos y 
trueque de insumos entre 
nosocomios. 

66 Es una Copaco · 
y que,·adernás, 
es una trabajadora 
de la Secretaria de 
Medio Ambiente 
ynolegustó 
que estuviéramos 
inforÍnando, ellos 
quieren tener 
el monopolio 
de lo que se dicen. 

clima de inseguridad), lo vi
mos, por ejemplo, desde mi 
informe, en el que golpearon 
a trabajadores de la Alcaldía 
cuando estábamos colocan
do las .lonas de mi informe", 
agregó. 

Mencionó que el sába
do pidió al Jefe de Gobierno, 
Martí Batres, intervenir en 
el caso, adem ás de que ex
hortó a Morena a "calmar a 
su gente". 

Incluso, el personal mos
tró listados de faltantes. 

· En tanto, la Sedesa ha 
asegurado qu~ con la transi
ción a1 IMSS-Bienestar, qÜe 
p royectan concluir en marzo 
próximo, se mejoró el abasto · 
de medicamentos y ha mini
mizado casos de escasez, al 
afirmar que se buscan alter
nativas de suministro. 

Q. 
<{ 
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BERNARDO CiÓMEZ 
Representante del Comité Técnico 
Asesor de la Línea 12 del Metro 

.. osotros 11ufite os 
garantizar en este 
momento 11ue os 
trallaios lle refouamlento 
ue se ne aron a cabo 

son suficientes para 11 e 
la cimtactanra 11ueda 
va ver a utmzar la Unea 12 
con confianza ..... 

comité Asesor 
... 

arma guia para 
vigilar el tramo 

El documento fija los lineamientos para monitorear, 
detectar y reparar anomalías: experto; mañana 
reabren 6 estaciones tras el colapso de una trabe 
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REAPERTURA 
LAURA ARANA 
- metropol i@eluniversal.com.mx 

Batres es resoonsanle 
oolítico. asegura PAN 
e El coordinador de los diputados 
locales del PAN, Federico DOring, 
afirmó que el jefe de Gobierno, Mar
tí Batres, será el responsable político 
de la seguridad de los usuarios de la 
Línea 12 del Metro, que reabrirá por 
completo, de lláhuac a Mixcoac, es
te 30 de enero. 

Detalló que Batres Guadarra
ma debe asumir la responsabili
dad de lo hecho por el director 
del Metro, Guillermo Calderón e, 
incluso, por los t rabajos de reha
bilitación ejecutados por empre
sas de José María Riobóo en el 
tramo elevado hacia Tláhuac. 

Informó que la oposición se 
mantendrá atenta a que el con
flicto de interés de Riobóo, como 
integrante del Comité de Espe
cialistas Técnicos, no se traduzca 
en "ot ro fiasco de obras mal he
chas y encubrimiento". 

Agregó que Acción Nacional 
nunca respaldó ese Comité Téc
nico y es "el pelo en la sopa", 
porque nunca existió transparen
cia ni información sobre sus dic
támenes. • Ornar oraz 

La presente y nueva administración 
del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico contarán con una Guía de Con
servación elaborada por el Comité 
Técnico Asesor de la Línea 12, para 
dar seguimiento, vigilar y mo11ito
rear el componan1iento del tramo 
elevado metálico reforzado, lo que 
permitirá identificar cualquier ano
malía, como deformaciones que se 
presenten en el viaducto y darle so
lución de forma inmediata, a fin de 
evitarqueocwTa un incidentecomo 
el del 3 mayo de 2021. 

Maf:mna reabren seis estaciones del tramo metálico de la Linea 12 del Metro. 

Mañana, tras casi tres años, rea
brirán las últimas seis estaciones de 
la línea dorada de Tezonco a Tlá
huac y con ello estarán operando en 
su totalidad lac; 20 estaciones que Ja 
confonnan, después de que fue ce
rrada tras la caída de tma trabe que 
originó el desplome de vagones del 
Metro y lamuene de 26 personas, a<;f 
como tm centenar de lesionados. 

Una vez que entre en operación el 
nuevo tramo, la primera inspección 
física del comportamiento de la vía 
se llevará a cabo en los siguientes 
tres meses, posteriormente a los seis 
meses y en subsecuente de forma 
anual, explicó en entrevis ta con EL 
UNNERSAL el representante del 
com ité técnico asesor de la Línea 12 
del Metro, Bernardo Gómez. 

Quien es uno de los expertos que 
elaboró los proyectos para el refor
zamiento de los 6.7 kilómetros del 
tramo elevado m etálico explicó que 
dicha !:,'l.Úa estará en manos del Sis
tema ele Transpone Colectivo (STC) 

-3 
IESB 
después de la 
reapertura se 
llevará a 
la primera 
inspección; a los 
seis meses será 
la segunda. 

Metro, así como del Instituto de Se
guridad de las Constrncciones, para 
que den seguimiento al comporta
miento de la vía y puedan alertar so
bre cualquier irregularidad. 

Agregó que las instancias conoce
rán a detalle -tanto de la actual co
mo de lasjguiente administración
los trabajÓs que se realizaron, los pe
riodos y pun tos que deberán realizar 
supervisiones físicas y visuales y el 
monitoreo permanente ele tm total 
de 31 equipos (acelerómetros, defor
mímetros, distanciómetros y clinó
metros) instalados en el tramo ele
vado metálico y de concreto quemo
nitorean el comportamiento de La 
estm ctura durante el paso del tren y 
cuando ocurra w1 sismo. Los datos 
pueden consultarse al momento. 

"En esta Guía de Conservación 
viene de manera muy específica y 
clara, cuáles son los momentos en 
los que se tienen que hacer las di
terentes inspecciones a la vía, tanto 
fisicas y visuales, como mediante la 
instrumentación. También cómo se 
tiene que procesar esa información, 

cómo se tiene que hacer la evalua
ción del compo1tan1iento de la es
tructura y cuáles son las alenas que 
deberían generar si se llegara a en
contrar alguna desviación", resaltó 
el especialista. 

Agregó que tanto la administra
ción del Metro como dicho instituto 
estarán n1idiendo las deformáCio~ 
nes de la vía, si se presentan. 

"A partir de la observación que se 
hace y de la información que se re
caba, se hará w1a evaluación de la 
estructura, y de acuerdo con la Guía 
de Conservación en detenninados 
periodos de tiempo, se evaluará tan
to con métodos analíticos como nu -
méricos, poder determinar si el 
comportamiento de la estructura es 
el esperado o no y si es el esperado, 
pues simple mente lo que se haría 
con eso es mante ner el periodo de 
evaluación y si hubiera por ahí al 
gún dato, registro o evaluación que 
se recabe que nos indique que po
damos tener alguna desviación del 
comportamiento, pues atender de 
manera oportuna'', expuso. 

r ,a guía se entregará al Metro co
mo parte de la documentación y 
permisos para la puesta en marcha 
de lalíneadorada, entre ellos se en
cuent ra la constancia de segu ridad 
estmctural: "Esta guía, que ya está 
elaborada, trabajada, ha estado en 
revisión principalmente durante el 
tiempo que hemos avanzando en 
la obra, y será entregada formal
mente al STC una vez que entre en 
operación", especificó. 

Apuntó que dentro de la Guía de 
Conservación l1ay d istin tos tipos de 
parámetros de desviaciones que pu
dieran presentarse y que el STC de
berá estar pendiente y determinar si 
se mantiene dentro de los lím ites es
tablecidos o en caso de que hubiera 
alguna anomalía. 

"Hay diferentes posibilidades 
dentro de las desviaciones que 
pudieran encontrarse y cada una 
de esas posibil idades, los pará
metros que abarcarían las alertas 
que estarán dentro de la guía, pa
ra que e l Sistema de Transporte 
Colectivo en la observación que 
vaya hacie ndo pueda determinar 
si todo se mantiene dentro de los 
límites establecidos y si hubiera 
una desviación determinada, que 
ele manera temprana y oportuna 
se pueda veri licar. 

"Se está dejando como respaldo 
adicional al Instiluto para la Segu
ridad de las Construcciones de la 

~ Ciudad de México, en el que toda la 
~ información que se estará recaban
~ do, tanto ele las inspecciones como 
§ ele la instrumentación, que esté en 
ti conocimiento del Sistema de Trans
e: t'J porte Colectivo va a haber un espejo 
~ ele inforn1ación o una información 
~ redundante en el instjruto. Habrá 

dos dependencias que estarían en 
conocimiento y cualquiera de las 
dos pudiera levantar la mano y decir 
que algo está sucediendo'', precisó. 

l a Linea 12 es segura· 
Bernardo Gómez apuntó que los 
trabajos de rehabilitación que se 
realizaron permiten garanti7..ar que 
el tránsito por la Línea 12 del Metro, 
es segura, con una vida úti 1 de cuan
do menos SO años. 

"Nosotros podemos garanti
zar en est e momento que los t ra
ba jos de reforzamiento que se 
llevaron a cabo son suficientes 
para que la ciudadanía pueda 
volver a utilizar la Línea 12 con 
confianza y una instrumenta
ción es una herramienta que es
tamos colocando y dejando, para 
que esa confianza se mantenga a 
través de continuar con esta ob
servación de l comportamiento 
de la estructura", explicó . 

Recordó que hubo un equ ipo 
multidisciplinario diverso, de espe
cialistas, que verificó o supervisó y 
revisó todo el proyecto desde los 
planos constructivos, de taller y las 
pruebas de carga ya con trenes: "He
mos estado observando que todo es
to se haga conforme a los linea
m ien tos de la Ciudad e internacio
nales, para restituir la contianza de 
la ciudadanía. La instrumentación y 
la Guía de Conservación son una he
rrmnienta adicional para que esta 
confianza se pueda mantener a lo 
largo del tiempo", concluyó. • 

Suben precios para restaurar niños Dios 
Los reparadores hacen 
milagros para que no se 
disparen los costos 

LAURA ARANA 
- metropoli@e/u11iversa/. co111.mx 

Con un incremento hasta de 80% en 
el costo de los materiales, reparado
res de niños Dios aseguran que ha
cen milagros para que no se disparen 
los precios y peguen "duro" en el bol
sillo de quienes este 2 de febrero ce
lebrarán el Día de la Candelaria. 

En el callejón de Talavera, en el 
Centro Histórico, dos locales son los 
emblemáticos que por más de tres 
décadas llevan reparando niños 
Dios. Este fin de semana estuvieron 
llenos de todos aquellos que acudie
ron para que el niño Jesús luzca sus 
mejores galas. 

Don J orge afirmó que elevaron 
los precios 80% el costo de la pes
taña, yeso y pintura, que son las he
rramientas básicas que utiliza para 
reparar a los niños Jesús. 

"Sí ha subido 80% m ás del año 
pasado a este y, pues, sí tuvimos que 
subir el precio, no queremos que sea 
el golpe tan fue1te, pero si hay que 
ganarle algo", refirió. 

Señaló que si antes la compos
tura de un brazo o piecit o salía en 
150 pesos ahora e l precio supera 
los 220 pesos. 

Prefieren lo c1as1co 
Quienes también acuden a la te son 
los habitantes que este año prefie
ren vestir a los niños con los ropones 

clásicos de abundm1cia, trabajo, 
prosperidad y salud. 

"Ando sin trabajo y, bueno, hay 
que pedirle al de arriba que salga al
go pronto, que sea este año de mu -
cho trabajo, porque todo está caro y 
hay que comer", dijo David, quien 
acudió a preguntar el precio de la 
vestimenta en talla 20, que osciló en 
340 pesos. 

"Pedirle por la fan1ilia. Que ten -
gamos salud, con salud todo se pue
de", remarcó María, quien acudió 
con su esposo a comprar la vesti
menta para el niño J esús. "Que se 
vea muy lindo, por eso siempre acu
dimos aquí al Centro, hay los me
jores precios y mucha variedad". 

La ropa y los accesorios están di
señados para todos los bolsillos. • -220 
PESOS 
o más, cuesta hoy en día el arreglo de 
un brazo o pie de las figuras. 

80% 
los precios de las herramientas básicas 
para reparar niños Dios. 

CREAN ROPONES POR 
AMOR AL NINO JESUS 

MC10N IA2 
Los locales en el callejón de Talavera, en el Centro Histórico, reparan y visten niños Dios para dejarlos listos para este 2 de febrero, Día 
de la Candelaria; la gente acude para que su niño "quede lindo" o, con la vestimenta adecuada, le ayude a conseguir algún milagro. 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A M A R I L L O

Terminación de placa 5 y 6
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 57 18
Noreste 69 17

Centro 80 17
Suroeste 71 18
Sureste 57 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 18
Noreste 96 07

Centro 73 19
Suroeste 61 19
Sureste 102 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La reducción del suministro de 
agua del Sistema Cutzamala a la ca-
pital del país se mantendrá hasta la 
próxima temporada de lluvias, con 
mejoras en el caudal por la extrac-
ción de 650 litros por segundo de 
pozos a partir de la segunda quin-
cena de febrero, y de hasta mil 950 
litros por segundo en mayo, expresó 
el coordinador general del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex), Rafael Carmona. 

En entrevista con este diario, lue-
go de una semana de cierre de calles 
en seis alcaldías por la escasez del 
líquido, aseguró que como gobier-
no se están realizando las acciones 
pertinentes a raíz de los cambios en 
el patrón de lluvias en el centro y 
el norte del país, pero es necesario 

que la ciudadanía adopte otros há-
bitos de consumo en la cotidianidad 
para evitar que se genere una crisis 
mayor.

El funcionario rechazó que el 
desabasto en la zona poniente de 
la ciudad tenga que ver con una 
cuestión política o electoral, pues 
obedece, aseguró, exclusivamente 
a una “condición técnica y geográ-
fica”. La diferencia es que durante 
muchos años, al ubicarse a la entra-
da constante tanto del flujo del Sis-
tema Lerma como del Cutzamala, 
tenían una mayor disponibilidad del 
recurso, refirió.

Sin embargo, recordó que en la 
actualidad se recibe la mitad del 
caudal del Sistema Cutzamala res-
pecto de 2019, cuando se obtenían 
10 mil litros por segundo, lo que no 
había ocurrido antes, y por un perio-
do tan prolongado. “Hubo época de 

escasez en 2008, 2009 y 2013, pero 
no en estas cantidades por la falta de 
lluvias y ni por tanto tiempo”.

Se está extrayendo una cantidad 
reducida del Cutzamala para tener 
agua durante el estiaje, y por lo tan-
to se mantendrá esta condición has-
ta que llegue la nueva temporada 
de lluvias durante mayo, añadió, al 
confiar que en las próximas sema-
nas el servicio sea más regular de lo 

que ha sido hasta ahora a raíz de la 
calibración y el ajuste que se realizó 
para la distribución más equitativa 
del líquido.

Destacó que no sólo se están es-
perando las lluvias, sino que desde 
el inicio de esta administración se 
ha trabajado arduamente para la 
producción de agua, con el mante-
nimiento de pozos y manantiales 
que no provienen del Cutzamala, 

así como la renovación de la red de 
distribución, sustitución de equipo 
de bombeo, renovación de válvulas 
y mejoras en el fluido eléctrico.

Adelantó que también se renova-
rán los convenios con las empresas 
e instituciones con las que el año 
pasado se logró un caudal adicional 
de las concesiones otorgadas por la 
Comisión Nacional del Agua.

“Se espera obtener una mayor 
cantidad de agua porque se han 
identificado más posibilidades de 
los mismos pozos y de otros, pero 
ya tendremos oportunidad de dar 
mayor información”, comentó.

Dijo que además se mantienen 
las reuniones en el subcomité téc-
nico del agua, en las que se convoca 
periódicamente a los operadores 
de la infraestructura hidráulica de 
todas las alcaldías a optimizar el 
suministro del líquido.

LAURA GÓMEZ FLORES

Habitantes de colonias de la Gusta-
vo A. Madero se han juntado para 
pagar una pipa de 10 mil litros, cu-
yo costo va de mil 400 a 2 mil 200 
pesos, pues para que “llegue una de 
la alcaldía está muy difícil y no po-
demos estar esperándola, cuando 
tenemos la necesidad de contar con 
agua diariamente”. 

En un recorrido por las colonias 
La Pradera, Providencia, Amplia-
ción Providencia y San Juan de Ara-
gón sexta sección, consideradas por 
el Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México (Sacmex) como zonas de 
atención por tandeo, no se observó 
ninguna pipa.

Tampoco fueron visibles en plan-
tas potabilizadoras o garzas –don-
de acuden a cargar agua–, pues “es 
domingo y ya mañana aparecerán; 
mientras, tenemos que hacer ren-
dir la poquita que nos llega por la 
tubería, de las 6 a las 12 horas”, co-
mentaron entrevistados. 

El agua que reciben por esa vía, 
explicaron María Pérez y Josefina 
López, “la usamos para lavar tras-
tes, ropa y bañarnos, y reciclamos 
la que se pueda para el WC, trapear 
y lavar patios y carros”. 

Señalaron que para la comida re-
llenan sus garrafones de 20 litros en 
las “purificadoras” de las colonias, 
cuyo costo es de 15 pesos, y compa-
raron que sólo el líquido en tiendas 

de barrio o de conveniencia es de 35 
a 48 pesos, según la marca, lo cual 
es “un gasto fuerte”. 

Otros entrevistados explicaron 
que el suministro de “gran parte de 
las colonias que son abastecidas por 
tandeo proviene de pozos, y aunque 

la reducción del Sistema Cutzamala 
no debería pegarnos, sí nos afecta y 
tenemos que estar sufriendo”. 

Por eso hicieron un llamado a 
la alcaldía y al Sacmex, para que 
“manden pipas suficientes y no sólo 
se entreguen a sus simpatizantes, 

porque todos tenemos necesidades 
y la distribución del agua no puede 
estar ligada a un partido, aunque se 
han dado casos”. 

En tanto, en el sur de la capital, 
en la alcaldía Tlalpan, se atiende 
dentro de sus posibilidades la de-
manda de agua en 94 de las 197 
colonias que son abastecidas por 
tandeo; las más afectadas son las 
cuatro secciones de Miguel Hidal-
go y el Pedregal de San Nicolás, así 
como la zona alta. 

Las 14 pipas que tiene atienden 
a escuelas y hospitales, mientras 
las 262 pipas contratadas –por 185 
millones de pesos– acuden a los do-
micilios ciertos días de la semana, 
aunque, reconoció, no es suficiente. 

Por ello, exhortó al Sacmex a 
ampliar los recorridos de sus pi-
pas, a fin de que la gente cuente 
con el líquido y no siga destinando 
parte de su ingreso a la compra de 
pipas o garrafones para cubrir sus 
necesidades.

Llama el Sacmex a cambiar hábitos en el 
uso del agua para evitar una crisis mayor

TITULAR RECHAZA TRASFONDO POLÍTICO ANTE ESCASEZ

Hasta la próxima temporada de 
lluvias se mantendrá reducción 
en el suministro del Cutzamala 

En GAM pagan hasta $2,200 por pipa de agua
Difícil, que la 
alcaldía nos mande 
una // Piden enviar 
sufi cientes y que no 
sea selectivo

 El coordinador general del 
Sacmex, Rafael Carmona, 
expuso las acciones que 
emprende el organismo para 
hacer frente a la escasez de 
agua. Foto Cristina Rodríguez

 Cuidar y reciclar el agua que 
llegan a recibir se ha convertido 
en práctica cotidiana en colonias 
de Gustavo A. Madero, debido a 
que “las pipas de la alcaldía y del 
Sacmex brillan por su ausencia”. 
Foto Roberto García Ortiz
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Dentro de la Plaza México todo era fiesta; en el exterior, rec la
mos. gritos y hostigamiento hacia los que llegaban. 

PLAZA MÉXICO 

Regresan las corridas 
de toros y las protestas 
Después de un año 
y ocho meses, la 
llamada fiesta brava 
volvió entre gritos, 
manifestaciones y 
performance de los 
antitaurinos 

POR GEORGINA OLSON 

georglna.olson@iglmm.com. mx 

Las corridas de toros regre
saron ayer a la Plaza México 
después de un año ocho me
ses, en cumplimiento del fa-'1 

i. • - t' 

llo deJ,juez federal Jenathq.n 
Bass. ~ 

En el interior h abía un 
ambiente de fiesta y los asis
tentes compartieron en re
des sociales fotos y mensajes 
de alegría por el reinicio de 
las corridas. mientr as afúera 
cientos de personas se ma-· 
nifestaron en contra, incluso 
lanzando huevos. bo tellas 
de agua y otros objetos a los 
asistentes. 

Mujeres. p rincipalmen-
. te. vestidas de negro y con el 

cuerpo lleno de pintura ro¡a, 
simulando sangre. se tiraron 
al piso en un per form ance 

. en. el que representaban lo 
~ ;que .OC1,!Í,re en una corrida y 
· el sufrlmlenco de los toros. 

. G_o.n pancartas gritaban: 
; 'Tom·s sí, toreros no", "To
rero críminal. al Cocligo Pe-· 
nal". "Si hay tortura. no es 
cu ltura". 

En un moménto una mu
jervestidade negro ycon ca
pucha. se trepó hasta lo más 
alto de una de las puertas del 
reclnto y con un tubo intentó 

tumbar una de las lámparas 
de la plaza. mientras lagente 
afuera Je aplaudía y gritaba. 

Al lugar llegaron decenas 
de elementos ele la Secreta
ría de Seguridad Ciudada
na a controlar la situación 
y en Ja esquina ele Insur
gentes y Eje 5 replegaron 
a jóvenes que tam bién se 
manifestaban. 

El 26 de mayo del 20 22. 
el juez federal Jonathan Bass 
concedió la suspensión de
finitiva de las corridas de 
toros. tras un amparo pro 
movido por la asociación ci
vil J ústfcJa Justa. En esa fecha 
se c~n:ó l;;i. Plaza México. 

La organi zac ión argu
mentó que el trato degra
dante a los toros va contra el 
derecho humano a un me
dio ambiente sano. Sin em 
bargo. el 6 de diciembre del 
20 23, la Suprema Corte de 
justicia de la Nación revocó 
la suspensión y ayer reini
ciaron las corridas. 

La primera del ·serial de 
reaper tura es tuvo prota
gonizada por los toreros 
Andrés Roca Rey, ]oselito 
Adame y Diego Silveti. 

Pid~n a Batres responsabilizarse de L 12 
El coordinador de la ban
cada del PAN en Donce
les, Federico Doring, dijo 
ayer que, cuando el jefe 
de Gobie rno. Martí Batres. 
reinaug ure mañana e l tra
mo e levado de la Línea 12. 
"debe asumir la respon
sabilidad de lo hecho por 
Guillermo Calderón (direc
tor de l Metro)"_ 

Recordó que su ban
cada nunca respaldó al 

Comité Técnico: "porque 
nunca existió transparen
cia ni información sobre 
sus dictámenes". 

El d iputado Aníbal Ca
ñe z conside ró que "el go
bierno de la ciudad nos 
debe la explicación de 
cuánto fue el costo total 
de esta rehabilitación, por
que no es cre1b le la ver
sión que fue ( ... ) g ratu ito" . . 

-- Ccorg/na Olson 

enero de 
2019 n septiem
bre de 2023, su
man 54 mil 108 

POR IONÁS LÓPEZ 

/onas.lopez@glmm.com.mx 

pesar de las accio
nes y políticas públi
cas del Gobierno de 
la Ciudad de Méxi 
co. como la creación 
de las Fotocívicas. 
l a s modifi cacio -
n es al Reglamento 

ele Tránsito. la construc
ci ó n de infraestructu 
ra segura. la capacitación 
de operadores de trans
porte público y la alianza 
con organizaciones Inter
naci onales de seguridad 
v i al , los muertos y heri
dos en siniestros v iales no 
disminuyen. 

De enero de 2019 a 
septiembre de 2023. en 
las calles de la ciudad han 
mu erto dos mil 062 per
sonas y resultado heridas 
otras 125 mil 164 como re
sultado de 356 mil 51 si 
niestros de tránsito como 
choques. atropellamientos, 
y derrapes. 

Los datos compi lados 
por la Secretaría de Movi
lidad (Semovl) indican que 
1708 de las vfcrlmas mor 
tal es eran m otociclistas, 
696 peatones, 314 pasaje
ros. 256 conductores y 88 
cicl istas. 

El promedio mensual de 
muertes es 36.17, es decir. 
más de una persona falle
cida al día. 

El tri mestre con menos 
muertes fue el primero ele 
2020 , con 88, y el que más 
contabilizó fue el tercero 
de 2022, con 157. 

MÁS HERIDOS 
En el m ism o lapso suman 
125 mil 164 personas lesio
nadas, de las cuales 54 mil 
108 fueron motociclistas. 
22 mil 947 pasajeros. 20 mil . 
215 conductores, 19 mll 570 
peatones y ocho mil 324 ci
cl istas. El promedio men
sual ele personas heridas es 
de dos mil 195.85, es decir, 
más de 73 personas lesio
nadas al día. 

L os d atos muestra n 
que los heridos en sinies
tros v iales han aumentado: 
mientras que en el primer 
trimestre de 2019 se regi s
lraron cinco mil 241, para el 
tercer trimestre de 2023 al
canzaron ocho mil 667. 

Durante la presente ad
ministrac ión, l a Semovi 
ha com pi lado y publica
do trimestralmente datos 
ele seguridad vial de de
pendencias como CS. Se
cr eta ría de Segurida d 
Ciudadana. Fiscalía Gene
ral de justi cia de la Ciudad 
de México. entre otras. 

SISMO DE 1985 

Además de realizar un 
co m parativo tr imestra l 
desde 2019 al último re
porte que corresponde al 
tercer trimestre de 2023. 

" L a Semovi p ub li 
ca repon es trimestrales 
de l os hech os de tránsilo 
con la fi nalidad de infor
mar, ele manera ab ie rta, 

La Secretaría de Movi
lidad (Semovi) y la Aso
ciación Nacional del 
Transporte Privado 
(ANTP) realiza rán me
sas de trabajo para ca
pacitar y sensi bili zar en 
materia de seguridad 
vial a operadores que 
b rindan servicio de 
transporte de carga en 
la Ciudad de México 

El objetivo es redu
cir hechos ele tránsito 
que involucran a con
ductores de vehículos 
automotores de trans
porte privado. 

El encuentro contó 
con la participación de 
representantes de em
presas como FEMSA, 
Loglstica, Mode rna, 
La la, Semex, Esgari , 
Embotelladora Mexi
cana, Grupo Birn bo, 
Cetrarnex y Cemex. 

- Jonás J_.ópez 

transpa ren te y oportuna 
sobre la situación en que 
se encuentra la Ciuclad ele 
México en relación cor1 ta
les hechos: para entender 
sus características y. así, 
discu tir y planear estrate
gi.as de seguriclad vial con 
base en evidencia", indicó 
la dependencia. 

El reporte cle la Semo
v i indica que los choques 
son la pr imera causa de 
muerte. luego los atrope 
llam ientos y en tercer lugar 
los derrapes. 

Los v iernes. sábados. 
domi ngos y lunes son los 
días que co ncent ran la 
mayoría ele los siniestros 
viales. 

MÁS MUERTOS EN 
MOTO 
Las víctimas mortales mo
tociclistas mantienen una 
ten denc ia al alza descle 
2019; aunque en algunos 
tr imes tres se han regis
trado reducciones. en los 
tr imestres posteriores las 
cifras se vuelven a elevar. 

El tr imestre con menos 
motocicl istas fa llecidos fue 
el segundo de 2019, con 
21 y el trimestre con más 
muertes de este tipo fue el 
cuarto de 2022, con 63. 

Excél sior publ icó el 
18 ele enero que el parque 
veh icu lar de mo1ocicle 
tas y<ralcanza las 700 mil 
un idades ci rculando en la 
capi tal. 

Entregan escrituras a costureras damnificadas 
POR GEORGINA OLSON 

georgina.olson@glmm.commx 

La asociación Cos tureras y 
Costureros 19 de Septiembre 
A.C., integrada por trabajado
res ele la industria textil dam
nificados por el sism o de 1985, 
recibió del gobierno de la ciu
dad la donación del predio de 
Manuel José Othón 160, en la 
alcaldía Cuauhtémoc, y las 
escrituras del espacio donde 
ya ubicaron una escuela de 
capaci ración. 

El jefe de Gobierno, Martí 
Batres. quien entregó las es
c¡ituras, dio a conocer que 
el gobierno local asumió los 
costos de todos Jos trámites 

para que el proceso fu era 
to talmente gra tuito para la 
organización . 

El sec retario de Gobier
no, Ricardo Rulz. se refirió a 
la trascend~ncia histórica de 
este movimiento social. 

"Quienes estamos en este 
gobierno reconocem os que 
el movimiento de costureras y 
costureros ha sido uno de los 
movimien tos más Importan
tes que ha habido en este país. 
por las condiciones en las que 
se dio. en un sismo que no so
lamente fue un sismo telúrico, 
no solamente tembló la tierra. 
sino que temblaron las estruc
turas sociales y políticas del 
país". dijo. 

Foto: Especial 

El jefe de Gobie rno, Martí Batres, dentro de las instalaciones de 
Manuel José Othón H$0, donde ya hay una escuela. 

El consejero ju rídi co y ele que el pasado 26 de enero fue 
Serv icios Legales ele la ciu- f irmada la escritma públ ica 
dad. Nésror Vargas. in formó . correspondiente_ 
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CDMX prepara inspecciones adicionales 
a las 2 mil previstas para erradicar trabajo 
infantil: José Luis Rodriguez

La Secretaría de Trabajo y Fomento al Em-
pleo de la Ciudad de México (STyFE) llevará 
a cabo diversas inspecciones de carácter ex-
traordinario en la capital sobre las 2 mil acor-
dadas con la Secretaría del Trabajo y Previ-
sión Social (STPS) durante 2024.

En entrevista con Crónica, el titular de 
STyFE, José Luis Rodríguez Díaz de León, 
explicó que la STPS firmó un convenio con 
las Secretarías de Trabajo de las 32 entidades 
federativas, para llevar a cabo 2 mil inspec-
ciones en materia de trabajo infantil.

“La Secretaría de Trabajo y Previsión So-
cial del Gobierno de México suscribió un 
convenio en donde se puso de manifiesto la 
necesidad de poner en marcha inspecciones 
de carácter laboral para garantizar y tute-
lar los derechos de las personas menores de 
edad. Señaló que pondría en marcha 2 mil 
inspecciones de esta naturaleza”.

“Nosotros en el mes de enero de 2024, a 
través de la Dirección de Inspección, deter-
minamos publicar un aviso en donde anun-
ciamos la puesta en marcha de inspecciones 
de carácter extraordinario para poder detec-
tar posibles violaciones a la legislación labo-
ral en materia de trabajo infantil o bien, po-
der ubicar o detectar las denuncias por viola-
ción a los derechos humanos de las personas 
menores de edad. Esto nos permite imponer 
sanciones económicas en caso de detectarse 
el incumplimiento de la legislación laboral 
en materia de trabajo infantil”.

Actualmente, en la Ciudad de México ha-
bitan un millón 398 mil 527 niños, niñas y 
adolescentes, de los cuales, el número de me-
nores de edad que se encuentran ocupados o 
que trabajan es de 5 mil 29, lo que representa 
el 1.0% del total de menores de 15 años en 
la Ciudad de México.

El funcionario proporcionó un contex-
to esclarecedor sobre la realidad del trabajo 
infantil en México. Citando la reciente En-
cuesta Nacional de Trabajo Infantil, destacó 
la existencia de más de 3 millones de niños 

y adolescentes involucrados en diversas for-
mas de trabajo, subrayando que la Ciudad 
de México, a pesar de mostrar una disminu-
ción, sigue enfrentando desafíos persistentes 
en esta área.

“En el país existen 3.7 millones de niñas, 
niños y adolescentes que van de las edades 
de los cinco a los 17 años que realizan al-
gún tipo de trabajo, lo que implicó una ta-
sa del 13.1%. Es importante señalar que en 
este contexto 2.1 millones de niñas, niños y 
adolescentes laboraban en actividades eco-
nómicas no permitidas, incluyendo aquellas 
que no cuentan con la edad mínima que es 
de 15 años o de quienes realizan actividades 
peligrosas de 17 años”.

“Los diversos organismos protectores de 
derechos humanos visualizan como trabajo 
infantil la incorporación a la vida productiva 
de niñas, niños y adolescentes en formas de 
trabajo prohibidas o perjudiciales para su de-
sarrollo conforme a la legislación nacional y 
a los convenios de carácter internacional que 
nuestro país a ha suscrito hace unos meses”.

ESTR ATEG IA DE I N SPECC IÓN PAR A 
PR E VE N I R E L TR ABA JO I N FANTI L
De acuerdo con el funcionario, con las ac-
ciones en materia de prevención de traba-
jo infantil, la autoridad competente podrá 
actuar de manera oportuna para advertir 
y sancionar a las personas involucradas en 
actividades donde se promueva la participa-
ción de infantes con fines de lucro.

En este sentido, las autoridades labora-
les adscritas a la Secretaría de Trabajo y Fo-
mento al Empleo, podrán ordenar la prácti-
ca de inspecciones extraordinarias en cual-
quier momento, incluso en días y horarios 
inhábiles. Estas inspecciones procederán 
cuando se tenga conocimiento de la exis-
tencia de explotación laboral o trabajo de 
menores de edad, y cuando se reciban que-
jas o denuncias por cualquier medio o for-
ma que vulnere los derechos de la infancia 

en la Ciudad de México en materia laboral.
También se realizarán inspecciones ex-

traordinarias cuando se reciba información 
por cualquier conducto, sobre la existencia 
de menores laborando en algún centro de 
trabajo de la Ciudad de México.

Las autoridades laborales pertenecien-
tes a la Secretaría de Trabajo y Fomento al 
Empleo aplicarán las sanciones correspon-
dientes en caso de detectar algún incumpli-
miento a la legislación laboral y darán aviso 
a las autoridades competentes, para salva-
guardar los derechos humanos de la pobla-
ción infantil que se encuentre en estas con-
diciones laborales.

SANC ION ES E N C A SO DE I NCUM PLI M I E NTO
El Secretario explicó las sanciones contem-
pladas en caso de detectarse incumplimien-
to, subrayando la flexibilidad de las multas 
según la Ley Federal del Trabajo, que bus-
can ser un mecanismo efectivo para disua-
dir prácticas ilegales.

“Las multas se determinarán con una 
cantidad que va desde los 5 mil 428 pesos 
con 50 centavos hasta los 542 mil 850 pe-
sos. Ese es el rango que permite la Ley Fede-
ral del Trabajo imponer como sanción y que 
equivale a las 50 de las 50 a las 5000 unida-
des de medida y actualización, qué necesi-
tamos para poder aprender a ver el trabajo 
infantil como una anomalía que tiene con-
secuencias en los menores”.

E DUC AC IÓN PAR A COM BATI R 
E L TR A BA JO I N FANTI L
El funcionario resaltó la necesidad de edu-
cación para cambiar la percepción sobre el 
trabajo infantil, convirtiéndolo en una ano-
malía inaceptable. Hizo hincapié en la im-
portancia de instrumentar acciones de polí-
ticas públicas que sensibilicen a la población 
sobre la explotación infantil y abogó por la 
participación de todos para evitar y elimi-
nar esta práctica.

“Tiene que ver con visibilizar que esta-
mos hablando de derechos humanos de la 
población infantil, y con poder instrumen-
tar diversas acciones de políticas públicas 
que nos ayuden a que las personas ubiquen 
que la explotación infantil no está permiti-
da, que genera una afectación a las personas 
menores de edad y que nos corresponda a to-
dos instrumentar acciones para poder evitar-
lo, eliminarlo y lograr que está práctica sea 
erradicada en nuestra ciudad”.

El Secretario destacó las vías para la de-
tección y protección inmediata de casos de 
trabajo infantil. Mediante la página web de 
la Secretaría del Trabajo y Fomento al Em-
pleo, se fomenta la denuncia de casos, per-
mitiendo una respuesta inmediata para sal-
vaguardar los derechos de las niñas, niños y 
adolescentes.

“A través de la página de internet de la 
Secretaría del Trabajo, hemos colocado este 
aviso que te compartimos de inspección de 
carácter laboral y otro de los elementos tiene 
que ver con la posibilidad de que la población 
nos comparta denuncias a través de redes o 
a través del correo institucional.”

CU R SO DE E RR ADIC AC IÓN DE 
TR A BA JO I N FANTI L
Se presentó la iniciativa de cursos y talleres 
como parte fundamental para erradicar el 
trabajo infantil. Estos cursos, presenciales y 
enfocados en la capacitación y sensibiliza-
ción, buscan abordar aspectos fundamenta-
les de la legislación, seguridad y salud en el 
trabajo, proporcionando herramientas para 
comprender y prevenir el trabajo infantil.

“Este curso aborda el tema de trabajo 
adolescente en edad permitida y es impor-
tante tener en cuenta que lo que promo-
vemos es el acceso efectivo a los derechos 
de las niñas, niños y adolescentes, desde la 
crianza hasta en los derechos de la niñez.”

OB J E TIVO DE RE DUCC IÓN E N 2024
El Secretario compartió la meta de reducir 
la cifra actual de 5 mil niños trabajadores en 
la Ciudad de México durante 2024 mediante 
acciones integrales. Se destacaron programas 
de bienestar y la iniciativa “Mi Beca para Em-
pezar” como medidas clave para mantener a 
la población infantil en centros educativos, 
lejos de actividades laborales nocivas.

I NCORPOR AC IÓN DE PADRES E N L A CRIAN -
Z A POSITIVA
Finalmente, el Secretario valoró la sugeren-
cia de World Vision México sobre la incor-
poración de padres en la promoción de la 
crianza positiva. Destacó la importancia de 
proporcionar herramientas para la instala-
ción laboral correcta de los padres, contri-
buyendo así a mejorar el ingreso familiar 
y, consecuentemente, a la erradicación del 
trabajo infantil.

Entrevista para Crónica con el secretario de Trabajo y Fomento al Empleo, José Luis 
Rodríguez Díaz de León.

El número de menores de edad 
ocupados o que trabajan en la 
Ciudad de México es de 5 mil 
29, lo que representa el 1.0% del 
total de menores de 15 años, 
informó el titular de la Secretaría 
de Trabajo y Fomento al Empleo

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Entrevista

Adrián Contreras
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INDUST~l4, EN CDMX 
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~x~raen agua en zonas 
que reportan escasez 
AABYE VARGAS 

Según datos de Conagua 
hay 179 permisos vigentes, 
de los cuales 50 están en 
Azcapotzalco y 36 en MH 

E 
n la Ciudad de México 124 em
presas tienen concesiones para 
extraer;.agl,J.a de 179 pozos del 
Valle de México. proceso que 
realizan sin supervisión y en 

alcaldías con más problemas de abasto 
del líqUido. ,,.,_ 

Según el Regi~tJp· PÜ'.blico de Dereéhos 
de Agua de la Comislón Nacional del Agua 
(Conagua): 124 copEapias e instituciones 
tienen un título :ari1\ustrial para extraer 
agua en la Ciudad de México. 

Los datos de este registro arrojan que 
de los 179 permisos vigentes en la ciudad. 
SO están en Azcáp0tzalco, 36 en Miguel 
Hidalgo, 30 en Cuauhtémoc yl2 en Gusta
vo A. Madero. 

En Iztacalco hay nueve, en Coyoacán 
- ocho; en Iztapalapa, Tláhuac y Venustia

no Carranza hay siete por cada una y Ál
varo Obregón tiene cuatro. Benito Juárez 
tiene dos y hay un permiso en Cuajimal
pa, Milpa Alta y Tlalpan. respectivamente. 

Por ejemplo, Cervezas Cuauhtémoc 
Moctezuma y Panificación Bimbo tienen 
dos concesiones para extraer agua en Az
capotzalco; Levadura Azteca cuatro en 
Cuauhtémoc; Mallinckrodt Medical una 
en Iztapalapa; y Herdez dos en Miguel Hi
dalgo, en donde recientemente hubo una 
manifestación por el desabasto en la colo
nia Molino del Rey. 

Este mes. habitantes de las alcaldías 
conio Azcapotzalco, Álvaro Obregón, 
Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Coyoacán, 
Tlalpan, Gustavo A. Madero y Miguel Hi
dalgo se manifestaron y bloquearon viali
dades, pues aseguran que llevan meses sin 
recibir agua, y exigieron el envío de pipas. 

En entrevista con El Sol de México el 
exsubdirector General de Administración 
del Agua de la Conagua, Roberto Anaya 
Moreno, explicó que las concesiones son 
solicitadas por personas físicas o morales 
a la cornisíón, en donde especifican el vo
lumen de agua a extraer, así como el pozo, 
río o manantial de donde se abastecerán. 

La Conagua es qUien otorga el uso y 
goce de aguas del subsuelo, acuíferos y 

ARCHI VO ROG ELIO MORALES CUARTOSCURO 
~ .-

Hasta el fin de semana pasado, media ciudad exigía tener agua en su casa 

aguas superficiales como ríos y lagunas a 
través de concesiones, que pueden ser de 
cinco a 30 afios,. de acuerdo con la Ley de 
Aguas Nacionales. 

"Es una solicitud de concesión y asig-

COMPAÑÍAS tienen t ítulos industriales para 
explotar el agua de la dudad 

POZOS están concesionados a la Cervecería 
Modelo, según Conagua, ubicados en 
Venustiano Carranza y Miguel Hidalgo 

nación, de acuerdo con el artículo 21 de la 
Ley de Aguas Nacionales, sólo reqUiere 
tener reqUisitos nombre y domicilio de 
qllien lo solicita, la cuenca hidrológica o el 
acuifero, agua subterránea o punto de ex
tracción de donde va a perforar el pozo o 
en donde vas a tomar el agua, y el volu
men de extracción que quiere llevar a ca
bo para el consumo requerido", dijo. 

Para que otorgue las concesiones. la 

... 

-----------

Conagua realiza Uri estudio-para evaluar 
la capacidad del pozo o acuifero. con el fin 
de evitar una sobreexplotación y afectara 
las zonas o población que se abastecen dél 
manantial. 

"Ya que se recibe la solicitud, verifica si 
el acuif ero o la cuenca hidrológica que es
tá solicitando agua tiene todavía volumen 
para ser concesionable, si todavía tiene 
volumen y recarga", explicó. 

Pero el mayor problema esla supervi
sión de extracción de agua. De acuerdo 
con el subdirector de la Conagua, la Ley de 
Aguas Nacionales no especifica la forma 
de supervisión, y precisa que el q:mcesio
nario es qllien debe informar del volumen 
extraído del acuifero. La compañía con el 
permiso más alto de extracéión es Cerve
cería Modelo, cuyo título permite ocho 
millones 94 mil 38 metros cúbicos de agua 
anualmente. Le sigue Inmobiliaria San 
Antolin SA de CV con un millón 687 mil 
536 metros cúbicos al año. 

Anaya señaló que la Conagua tiene 
inspectores y realizan verificaciones, 
pero debido a la cantidad de trabajo y 
pozos de extracción, es ~asi imposible 
supervisar el correcto funCionamiento 

y· ~ -

de todas las concesiones. .·. _, · 
"Las concesi_ones están cástcasi a la 

palabra. Como concesionario · tiene la 
obligación de automedirse y ªutorregu
larse, tener su prbpio medidor y paga,r}e a 
la Conagua el v:9lumen de agv'<!: ~:if@do 
de un acuífero o de un río", dijo;. -, 

Por industria, Cervecería Modelo SA de 
CV es la que más permisos tiene con 10 y le 
siguen Propimex SA de CV con seis y Pe
mex Refinación con cuatro. 

Luego viene una lista de empresas con 
tres permisos cada una: Colgate Palmolive 
SA de CV, Empaque Modernos San Pablo S. 
de RL de CV, Industria de Refrescos S. de 
RL de CV. Levadura Azteca SA de CV y 
Procter & Gamble Manufacturing de Mé
xico S. de RL de CV. 

Explicó que las concesiones son otor
gadas para uso agrícola, industrial, co
mercial o ambiental. Esta última, preci
só, es con el fin de proteger áreas natu
rales afectadas por la sequía, como sel
vas y bosques que necesitan riego para 
subsistir. 

Además. señaló que la Conagua otorga 
"asignaciones", que a diferencia de las 
concesiones. se dan a organismos públi
cos, como el Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México (Sacmex), para que extrai
gan agua de pozos o manantiales y distri
buyan en alcaldías afectadas. 

www.elsoldemexko.com.mx 

ESCANEA 
Para seguir en 
nuestro sitio web la 
actualización minuto 

• a minuto sobre la 
crisis por el agua 
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A QUIENES ya les urge que se acabe el sexenio es a
los empresarios del sector turístico pues dicen que
el gobierno de la 4T nomás no entendió en todo este
tiempo que se trataba de impulsar al turismo no de
matar a la gallina de los huevos de oro

COSA DE VER dicen que tan sólo en 2023
llegaron alrededor de 40 millones de visitantes
internacionales los cuales se calcula que dejaron una
derrama de alrededor de 30 mil millones de dólares

Las cifras que en ese renglón presenta el secretario
Miguel Torruco no pintan mal Sobre todo después
del bajón que significó la pandemia

EL PROBLEMA es que el gobierno federal pese a la
importancia del sector turístico le quitó los recursos
a la promoción Háganle como puedan les dijeron
a los empresarios Y no sólo eso la administración
federal tomó para sus propios proyectos ingresos
directamente relacionados con el turismo como la
TUA

POR SI fuera poco la inseguridad se ha dejado crecer
ya no sólo en los principales destinos turísticos de
playa como Cancún y Acapulco sino que también
atemoriza a los turistas que la piensan dos veces en
visitar destinos tan distantes como San Cristóbal
de las Casas Manzanillo o Taxco

ES CURIOSA la doble vara que existe en Morena
para las alianzas Resulta que en Baja California la
dirigencia de Mario Delgado rompió el acuerdo que
tenía a nivel local con el PES El motivo Que en
ese estado el partido es controlado por la familia de
Jorge Hank Rhon

LO CURIOSO es que el convenio con el Partido
Encuentro Solidario fue establecido en diciembre

pasado y ratificado por todas las partes incluido el
propio dirigente estatal César Hank De hecho se
dice que fue la gobernadora Marina del Pilar Ávila
quien amarró esa alianza

EL COLMO es que Morena rompió con los Hank
pero se quedó con Jaime Bonilla quien tiene un
largo y negro historial como gobernador y como
cuchillito de palo de la actual mandataria De ahí que
entre las filas morenistas de BC nomás no entienden
si para el partido hay capos buenos y hay capos
malos

 .  2024.01.29
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EL QUE seguramente estará hoy de muy buen
humor es Enrique Alfaro pues ayer presenció en el
Levi s Stadium el sorprendente triunfo de los 49 s
de San Francisco sobre Detroit El gobernador
de Jalisco no dijo nada sobre su viaje pero una
influencer se tomó foto con él y pues ni modo de
negar lo evidente

 .  2024.01.29
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Todos los diputados de Morena
quieren reelegirse pero no caben
en la lista

Nos platican que el coordinador de Morena en
San Lázaro Ignacio Mier lleva más de una sema
na trabajando con el líder nacional Mario Delga

do las listas de candidatos a di
putaciones plurinominales y por
mayoría relativa Nos cuentan
que será imposible evitar incon
formidades porque todos los di
putados federales guindas se
apuntaron para la reelección La
lista nos hacen saber quedará
terminada en las próximas horas
y se hará pública antes de la reu
nión plenaria de mañana la cual
servirá para escuchar a quienes

queden fuera y tratar de calmar los ánimos Ten
drán don Ignacio y don Mario la habilidad para
impedir que estalle una rebelión interna

El ataque al fiscal y las empresas
ilegales de seguridad

Tras el ataque al fiscal del Estado de México
José Luis Cervantes en la caseta de Santa Fe
Ciudad de México nos hacen ver que urge la re
gulación de empresas de seguridad privada Nos
recuerdan que según las primeras investigaciones
el agresor trabajaba en una de ellas y así tuvo ac
ceso a armas largas Nos comentan que está pen
diente una regulación que acabe con corporacio
nes que operan fuera de la ley y que incluya san
ciones a las compañías que las contratan para su
protección Nos recuerdan que es un nicho en el
que han incursionado no pocos exfuncionarios y
es común que contraten a expolicías con historia

les no muy limpios e incluso a delincuentes con
antecedentes Será que se aprovechará esta co
yuntura para por fin meter orden en este campo

Xúchitl alertara a EU de riesgos
por las elecciones

Esta semana Xóchitl Gálvez viajará a Estados
Unidos para reunirse con congresistas empresa
rios funcionarios y miembros de la comunidad
mexicana El equipo de la aspirante presidencial
opositora anunció que es una gira con actividades
privadas pero se sabe que estará en el Capitolio

y en la Cámara de Comercio de Estados Unidos y
que visitará medios de comunicación Nos co
mentan que su objetivo es visibilizar los riesgos
de una elección de Estado y la necesidad de que
el proceso sea vigilado por el mayor número posi
ble de observadores internacionales Nos detallan
que hablará con los congresistas de la violencia
criminal en México y el tráfico de fentanilo que
provoca miles de muertes en el país vecino

Rojas Diaz Durán con melón
o con sandia

Finalmente el senador Alejandro Rojas Díaz
Duran suplente de Ricardo Monreal anunció
su renuncia a Morena El político capitalino con
votos en contra de iniciativas del Ejecutivo y críti
cas hacia el gobierno dignas del más férreo oposi
tor se había convertido en una piedra en el zapa
to del partido en el poder a tal grado que desde
las más altas esferas se maniobró para que Mo
nreal que había solicitado licencia para competir
en la contienda interna de Morena regresara a su
escaño La duda ahora es qué camino tomará
don Alejandro quien ha hecho guiños a la aban
derada de la alianza opositora Xóchitl Gálvez
pero también tiene muy buena relación con Dan
te Delgado líder de Movimiento Ciudadano

 .  2024.01.29
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Que más de un funcionario
de la4T alzó laceja ante el comu
nicado de la Casa Blanca del fin
de semanaen el que sostiene que
sí cerrará la frontera con Méxi
co si se rebasan los 5 mil cruces
diarios de indocumentados du

rante una semana continua de
acuerdo con la propuesta que el
gobierno de Joe Biden negocia
con los republicanos en el Sena
do de ese país para liberar la ayu
da multimillonaria a Ucrania e
Israel La sorpresaviene porque
uno de los acuerdos en la reu
nión de alto nivel en Palacio Na
cional en diciembre pasado fue
precisamente no afectar el co
mercio bilateral tomando como

pretexto el tema de la migración

Que esta semana Claudia
Sheinbaum reanudará sus re

corridos por el país con visitas
a las estructuras de Morena el
miércoles estará en Edomex el
jueves en Guerrero y Morelos el
viernes en Veracruz y Oaxaca el
sábado viajará a Puebla y Tlax
cala para cerrar el domingo en
Querétaro En tanto en la acera
de enfrente la candidata oposi
tora Xóchitl Gálvez comienza
a partir de hoy sus conferencias
para replicar lo que se diga en la
mañanera del presidente An

drés Manuel López Obrador
Aver

Que el grupo parlamentario
del PRD en la Cámara de Dipu
tados celebrará su reunión ple
naria previa al nuevo periodo de
sesiones el próximo miércoles
en un hotel del Centro Históri
co de CdMx pero es tal el grado
de rompimiento interno en ese
partido que el coordinador de la
bancada LuisEspinosaCháza
ro no prevé invitar al dirigente
nacional Jesús Zambrano pe
ro sí a la candidata presidencial
de la coalición Fuerzay Corazón
por México Xóchitl Gálvez
No que era tiempo de unidad

Que a pesar de la inconfor
midad de los padres y amigos
de Orion Hernández mexica
no secuestrado por Hamás en
la Franja de Gaza sobre el tra
bajo que se ha realizado hasta
ahora para ubicarlo y rescatar
lo guardan la esperanza de que
sea liberado después de que ese
grupo terrorista pusiera en li
bertad a la mexicana llanaGrit
zewsky Ayer realizaron una
marcha en Morelos pero pidie
ron al Presidente pronunciarse
desde la mañanera para agilizar
subúsqueda

 .  2024.01.29
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INo lo quieren Reprobado resultó el gobernador
de Nayarit Miguel Ángel Navarro Quintero

quien enfrenta una significativa disminución
del 17 5 en su aprobación según los números
recientes La falta de empleo y el apoyo al campo
son citados como problemas no resueltos y más del
70 de los encuestados considera la revocación de

mandato debido a la pérdida de confianza El 2023
prácticamente noqueó a Navarro Quintero y el
2024 empieza como uno de los gobernadores peor
evaluados

2 Contra los simuladores La corrupción no sólo
se trata del uso irregular de recursos públicos

sino también cuando se designa a una persona en
un puesto para el cual no tiene la capacidad sostuvo
Norma Julieta del Río comisionada del Inai Si no
hay certeza sobre la escolaridad y la experiencia
laboral de un técnico especializado se abre
definitivamente una puerta a la corrupción Por
ello la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural
a cargo de VíctorVillalobos debe dar a conocer si
un grupo de 23 personas que se desempeñan como
técnicos especializados cumplen con los requisitos

Y si le echamos un ojo a toda la administración Uff

3 Memoria histórica Con actos oficiales en
los ejidos Islas Agrarias B y Michoacán de

Ocampo la gobernadora de Baja California
Marina del PilarÁvila Olmeda conmemoró el 87
Aniversario del Asalto a las Tierras que destacan la
valiente resistencia de trabajadoras y trabajadores
que tomaron la tierra en contra del abuso de
compañías privadas Desde los tiempos de ese
movimiento social agrarista mucho ha cambiado
la región Pese a haber tenido a Jaime Bonilla
como gobernador lo bueno que fueron dos años
la entidad muestra un empuje con la ejecución de
proyectos de infraestructura que hacen honor a
quienes iniciaron la lucha

 .  2024.01.29
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4 Ideas de exportación La política de
prevención que estableció en los barrios el

alcalde de Querétaro Luis Nava ya trascendió
fronteras Resulta que el documental Somos el
barrio que produjo su equipo de Comunicación
Social encabezado por Dante Aguilar se presentó
en el Hay Festival de Cartagena Colombia y fue
bien recibido por los asistentes quienes incluso
señalaron que sería muy positivo que en ese país
se aplicara un trabajo similar al que se realiza en el
territorio gobernado por Mauricio Kuri para sacar
a los jóvenes de las drogas y brindarles una mejor
condición de vida Una prueba más de que si se
quiere se puede

5 Camino empedrado Marko Cortés dirigente
nacional del PAN tomó protesta este fin de

semana y entregó la constancia como candidata
a la Presidencia a la senadora con licencia Xóchitl
Gálvez quien advirtió que lo que está en juego en
el país no es qué partido ocupará la Presidencia
ni quién forma el gobierno sino la división de
poderes y los contrapesos democráticos Alertó que
hoy México está en peligro porque el partido en el
gobierno quiere robar el futuro del país Al mismo
tiempo Mario Delgado líder de Morena acusó a
Xóchitl Gálvez de omisiones fiscales personales
y de sus empresas El camino del voto no está
pavimentado

 .  2024.01.29
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Fuera Pemex
El gobernador Samuel García no ha
querido tocar ni con el pétalo de una
rosa al gobierno federal Esto obe
dece a que el gobernador de Nue
vo León tiene en el presidente López
Obrador a su mejor aliado en su ba
talla personal contra el PRIAN
De modo que tuvo que costarle mu
cho trabajo demandar al gobierno
federal el cierre de la refinería de

Cadereyta por contaminante Desde
hace años diversos colectivos am
bientalistas tienen la mira puesta en
esa planta de Pemex a la que se acu
sa de la mala calidad del aire de la

capital del estado
La gente salió a protestar a las
calles al grito de Fuera Pemex
de modo que el gobernador ya no
pudo quedarse callado más tiem
po Por lo avanzado del sexenio
una operación como desmantelar

y reubicar la refinaría le corres
pondería a la siguiente adminis
tración

El presidente para no confrontarse
con Samuel puede decir que arran
carán los estudios pero cualquier
acción concreta corresponderá a la
siguiente administración

Juicio político
La lucha política en Estados Unidos
sube de tono cada día Ya está que
arde y todavía están allá en la etapa
de las precampañas
Resulta que legisladores del Parti
do Republicano quieren someter a
juicio político al secretario de Segu
ridad Interna Alejandro Mayorkas
por su fracaso para proteger la fron
tera con México

El lance confirma que el eje de la
campaña en EU será la frontera con
México por el paso de migrantes
fentanilo y sicarios de los carteles
Al mismo tiempo el presidente Bi
den supuesto aliado del gobier

no de López Obrador ya dijo estar
dispuesto a cerrar la frontera si
los congresistas le aprueban ayu
da extra para Ucrania
Total que el cierre de la frontera y
el colapso económico que generará
será parte de una batalla política en
la que los rivales se tirarán a ma
tar México sobra decirlo pagará los
platos rotos

Diálogos por la transformación
Algo bueno pueden dejar las cam
pañas No todo tienen que ser jalo
neos e improperios también pue
de ser oportunidad de que personas
con conocimiento de causa reflexio

nen sobre los problemas nacionales
y las soluciones a la vista
Ahí están los foros multidisciplinarios
denominados Diálogos por la Trans
formación de Morena que pueden ge
nerar en el futuro políticas públicas
La doctora Sheinbaum se mueve
con soltura en el ámbito del cono

cimiento y la ciencia
Están implicados personajes que
serán protagonistas del quehacer
nacional como Juan Ramón de la

Fuente Rosaura Ruiz David Kershe
nobich Ornar García Harfuch Artu
ro Záldivar Renata Turrent que su
marán esfuerzos para dar con linca
mientos para establecer un régimen
de prosperidad compartida

La nueva tiene rival
No se crea que Mariana Rodríguez
tendrá un día de campo en Monte
rrey para convertirse en alcaldesa
Mariana es una de las figuras más
reconocidas del MC el estado nadie
pone en duda su popularidad pero
tiene adversarios a quienes no im
pactan los tenis fosfo fosfo
Los aspirantes de PRI y PRD a la
alcaldía han declinado para de
jarle el paso libre a Adrián de la
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Garza panista peso pesado que
ya fue alcalde dos veces y conoce
como pocos el terreno en disputa
Mariana ya dicho que no necesita
más experiencia que la del corazón
y tal vez esté en lo cierto pero sus

rivales la quieren someter a la prue
ba del ácido y enfrentarse a un cua
dro que junto a ella es viejo pero ya
se sabe que el diablo sabe más por
viejo que por diablo

pepegrillo cronica com mx

 .  2024.01.28
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Se renueva representación

Muy movidos estuvieron lospar
tidospolíticos en los últimos días
para actualizar a sus representan
tes ante el Consejo Generaldel
Instituto Nacional Electoral y por
lo visto le van a dar mucho peso

a los debates que se van a llevar
a cabo en las sesiones durante lo

que resta del proceso electoral Si
hace unos días el Partidodel Tra

bajo nombró como nuevo titular
de su representación al siempre
controvertido GerardoFernán

dezNoroña elPartidoAcción

Nacional nombró durante el fin de

semana como suplente a Germán
Martínez quien parece que con
este movimiento y después de
haber sido incluido también como

candidato a una diputación por
elblanquiazul ya regresa de
lleno con los pañistas Fernández
Noroña y Martínez han destacado
entre otras cosas por ser buenos
oradores y debatir enérgicamen
te por lo que las sesiones en la
llamada herradura junto con otros
personajes como RubénMoreira o
Guadalupe AcostaNaranjo segu
ramente van a subir de intensidad

en más de una ocasión Atentos

Movimientos de última hora

Ahora que en el Partido de la
Revolución Democrática andan

inquietos por poder ganar la
mayor cantidad posible de votos
en junio aunque no les alcance
para ganar nos cuentan que para
la alcaldía Alvaro Obregón podría
apostar el Sol Azteca por posi
cionar a Polimnia Romana esto
con el afán de tener una candí

data competitiva pese a que Lía
Limón se perfila claramente para
la reelección

Sin embargo otro movimiento
de los perredistas sería que Héc

tor Hugo Hernández exdelegado
y excandidato a alcalde de Movi
miento Ciudadano por llalpan
busque una diputación local en
la demarcación que gobierna Alfa
González

Nos dicen que con dichos
movimientos junto con la candi
datura que tendrá Karen Qui
roga Anguiano para la alcaldía
Iztapalapa el PRD en la ciudad
pretende obtener por lo menos el
3 por ciento que le permita seguir
manteniendo el registro Lo
logrará o será el fin del Sol Azteca
Quién hubiera pensado que esta
sería actualmente su situación
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Iniciativa México
Vivimos en un mundo donde

tenemos que escondemos para
hacer el amor mientras la violencia

se practica a plena luz del día

John Lennon

Enuna de las diatribas contra los
medios que acostumbra el pre
sidente López Obrador afirmó

este 24 de enero que en su gobierno
hay mucho sensacionalismo alarmis
mo pero que antes la mayoría de
los medios convencionales casi todos
con honrosas excepciones se dedica
ban a aplaudir a callar Dijo que en el
sexenio de Felipe Calderón se hizo un
pacto del silencio para no hacer apo
logía de la violencia Para probarlo
presentó una fotografía de la firma del
Acuerdo para la Cobertura Informati
va de la Violencia en el que participa
ron 715 empresas de comunicación El
acto se realizó dentro de un programa
de Iniciativa México

Ah mira qué cosa exclamó
fingiéndose sorprendido al mostrar la
imagen Esto sí es nota La nota es
la nota Fue cuando se reunieron con
Calderón en el 2011 para no hablar
sobre los temas de violencia Para la
gente que no conoce es Sarmiento que
Monsiváis le llamaba de otra manera
Sarmiento Sergio Sarmiento En la
fotografía aparecíamos efectivamente
Carlos Loret de Mola y yo conducto
res de Iniciativa México delante de un
grupo de dueños de medios y de otros
participantes en el proyecto como el
rector de la UNAM la directora del
Politécnico Nacional y el presidente
de Transparencia Mexicana

Como suele ocurrir los otros datos
del Presidente son falsos El entonces
presidente Calderón no estaba presen
te el 24 de marzo de 2011 Tampoco se
firmó un pacto de silencio Los acuer
dos eran nueve No ser voceros del
crimen organizado Evitar el lengua
je y la terminología empleada por los

delincuentes u omitir información que
provenga del crimen Presentar da
tos en el contexto correcto explicando
la situación real de la situación de vio
lencia en el país Atribuir responsabi
lidades explícitamente Respetar el
principio de presunción de inocencia
Cuidar a las víctimas y a los menores
de edad Alentar la participación y
denuncia ciudadana Proteger a los
periodistas Solidarizarse ante cual
quier acción contra reporteros o me
dios No difundir información que
ponga en riesgo la viabilidad de las
acciones contra el crimen organizado
o que comprometa la vida de quienes
combaten a la delincuencia

Yo no firmé el acuerdo pero sí lo
hicieron dos de las empresas con las
que colaboraba TV Azteca y Gmpo
Radio Centro Grupo Reforma nunca
se unió Qué hacía yo entonces en el
evento Era coconductor del progra
ma Iniciativa México que había em
pezado transmisiones en 2010 era un
programa de concurso que en contras
te con otros reality shows buscaba sa
car lo mejor de la sociedad Premiaba
a quienes presentaban mejores proyec
tos sociales o ambientales y se dieron
a conocer algunos realmente extraor
dinarios Estoy orgulloso de haber par
ticipado

Es falso que los medios o yo ha
yamos aplaudido la guerra contr a las
drogas de Calderón En mi caso hay
decenas de ejemplos de artículos y
comentarios en los que condenaba la
estrategia La guerra contra las drogas
ha fracasado escribí en este periódico
el 17 de abril de 2009 La lista de víc
timas inocentes de la guerra contra el
narco es grande y crece cada día aña
dí el 24 de diciembre Siempre me he
opuesto a la prohibición de las drogas
cosa que AMLO no ha hecho

Las empresas con las que he tra
bajado tienen tanto derecho como yo
de defender sus posiciones pero para
mí una función crucial de los medios

 .  2024.01.29



Pág: 20

es dar a conocer toda la información y
las imágenes que permitan compren
der el salvajismo de la violencia La
censura lejos de ayudar promueve los
actos de violencia

MONSI

Varias veces AMLC ha expresado el
infundio de que Carlos Monsiváis se
refería a mí con un insulto Lo dudo
Siempre tuve buena relación con él
Publicó mi primer artículo en 1971
lo entrevisté varias veces y en una
ocasión en su cumpleaños lo llevé
al Manía Rumba de la colonia Roma
donde pasamos una noche muy diver
tida Lo recuerdo con enorme cariño
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Slim el empresario del régimen

T a preocupación creciente por
I la desigualdad ha dado lugar

una serie de documentos
que muestran el crecimiento de
la brecha entre quienes tienen
yquienes no y un inexorable
camino para ensancharla pese a
los buenos deseos ypolíticas para
impedirlo Uno de ellos publicado
recientemente por Oxfam una
confederación internacional de
21 organizaciones no guberna
mentales que tienen asociados
en 90 países nos desnuda una
realidad mexicana que muchos no
ven y que contradice el discurso
presidencial de boga de primeros
tos pobres Habría que ajustar esa
frase para dejarte primero Carlos
Slim el empresario del régimen

Desde que ganó en la licitación
a modo de Teléfonos de México
que se trabajó por meses para ha
cer un traje a su medida yser uno
de los pilares de la nueva clase em
presarial que estaba construyendo
el presidente Carlos Salinas Slim
ha tenido una influencia pode
rosa Presidenteshan ido yvenido
yen Slim hantenido un interlocu
tor privilegiado Lo respetany los

respeta Lo apoyan y los apoya Su
relación funcional y estructurada
pareció romperse con la llegada
deAndrés Manuel López Obrador
a la Presidencia Pese aconocerlo
bienyhaber hecho negocios
cuando erajefe de Gobierno de la
Ciudad de México chocó cuando
canceló el aeropuerto enTexcoco
efe una forma tan beligerante que
frases despectivas y amenazantes
del Presidente contra él en privado
auguraban una noche de pesadilla
sexenal

No fue así Slim reculó enten
diendo quizá que en una lucha
de poder el águila siempre gana
Recortó sus pérdidas yrestable
ció sus nexos con López Obrador
Fue para efectos prácticos un
matrimonio por conveniencia Al
Presidente le urgía legitimidad
para fortalecer su discurso de
apertura a la inversión privada
aunque en los hechos la frenaba
Slim se la dio y López Obrador
aprovechó el papel de cortesano
de un empresario sin escrúpulos
cuando de dinero se trata

Ha sido una relación interde
pendiente táctica provechosa El
gobierno le perdonó a él el colapso
de una trabe de la Línea 12 del
Metro que construyó su empresa
y provocó la muerte de 26 per
sonas ydejó más de 100 heridos
mediante un acuerdo de indemni
zación de 400 mil a 6 millones de
pesos porvíctima reveló el diario
El País en 2022 y la empresa
quedó exonerada de responsabi
lidad y futuras demandas Luego
fue compensado por el Presidente
con más obras Slim a quien la
reforma de telecomunicaciones
del presidente Enrique Peña Nieto
lo tumbó del sitial como el hombre
más rico del mundo comenzó
su recuperación de una forma
podría decirse obscena

En su reciente documento de
trabajo sobre desigualdad para el
Foro Económico Mundial de Da
vos Oxfam subraya que la brecha
socioeconómica sigue aumen

tando La fortuna de los 14 ultra
rricos como define Oxfam la lista
de billonarios del banco suizo
UBS referida la semana pasada
en este espacio se ha duplicado
desde el inicio de la pandemia del
coronavirus en enero de 2020

En lo alto de esa punta inal
canzable para prácticamente
todos los mexicanos se encuen
tran Slim y Germán Larrea pre
sidente de Grupo México cuya
fortuna conjunta creció 70
equivalente a la riqueza total
de la mitad de la población de
América Latina y el Caribe 334

millones de personas Pero si se
dejan los porcentajes y se ven los
números presentados por Oxfam
Slim no sólo es mucho más rico
que Larrea sino que tiene una
fortuna superior a la que poseen
los otros bülonarios de México
y tiene cinco veces y media más
dinero que Vicky Safra la multi
millonaria brasileña aunque es
griega que heredó una fortuna
en bancos inversiones y bienes
raíces que vale 18 mil 200 millo
nes de dólares

Oxfam resaltó que la excesiva
concentración del poder eco
nómico en México guarda una
estrecha relación con el poder
político los ultrarricos en México
lo son sobre todo por décadas de
gobiernos que han renunciado a
regular su acumulación de poder
e influencia Once de los catorce
ultrarricos mexicanos se han be
neficiado y se siguenbeneficiando
de múltiples privatizaciones
concesionesypermisos que les ha
otorgado el gobierno mexicano
en las últimas décadas lo que ha
representado la transferencia ma
siva de riqueza de lo público a una
pequeña proporción de personas
en lo privado

Esta ecuación polftica em
presarial no ha cambiado en el
gobierno de López Obrador que
tiene un discurso anticapitalista
pero que en la práctica ha sido el
motor fundamental de su creci
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miento galopante El Presidente
ha llegado a decir pública y

privadamente que no sabe por qué
lo critican los empresarios si son
quienes más han ganado en su
sexenio En realidad la mayo
ría de los empresarios ha sido
cuidadosa con la crítica dadas las
experiencias de algunos de ellos
con las autoridades y amenazas
penales si se rebelaban pero hay
otros como Slim que a cambio
de los privilegios tomó el papel de
adulador

Pero para quien el dinero es su
credo puedejustificarlo Si como
plantea Oxfam los 14 ultrarri

cos de México concentran 8 18
de cada 100 pesos de la riqueza
nacional Slim solo acumula 4 48
pesos de esos 100 o sea la mitad
del total del resto de sus pares con
una fortuna que concentra casi
tanta riqueza como la mitad más
pobre de la población mexicana
alrededor de 63 8 millones de
personas

Slim nunca fue pobre Su padre
llegó a los 14 años de Líbano
huyendo del agonizante Imperio
Otomano ypara los 30 años
junto consu familia había adqui
rido cientos de metros cuadrados
en el Centro Histórico deprimido

por ladevastación de la Revolu
ción mexicana que marcó el inicio
de la fortuna Slim

Seis décadas después empezó
a consolidar su imperio con
trabajoy acciones hostiles como
la adquisición de El Globoyel
financiamiento del Grupo Finan
cieroValué con manejos míticos
o reales de dinero como lo que
supuestamente hizo con el libanés
que huyó de la guerra civil de los
70 o por los beneficios de ser el
empresario consentido llegando
a niveles colosales desde 2020
cuando su fortuna creció 58 en
términos reales

Once de los catorce ultrarricos mexicanos
se han beneficiadoy se siguen beneficiando
de múltiples privatizaciones concesiones y
permisos que les ha otorgado el gobierno
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Envileció y
petrificó a la CNDH

Lainauditapropuestade Rosario PiedraIba
rra para desaparecerla Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos atrajo tanta

atención que poco se ha reparado en otras insensate
ces dichas ante laComisión Permanente del Congreso
donde se esmeró en presumir su austeridad republi
cana envez de acciones afavor de la dignidad de parti
culares agraviados por servidores públicos

Lo queprofirió sobre el caso Iguala revelaque desco
noce el expedienteynohaleído laRecomendaciónque
desde 2018 emitió la otrora respetable institución que
por desgraciapreside

Frente alaprobabilidad de que al cambio de Poderes
debaresponderentribunalesporel manejofacciosode
la comisión la señora prefiere que desaparezca el or
ganismo que no ha sabido honrar con la ilusión de no
tenerjamás que rendir cuentas

Alienada al oficialismo aplaude la idea de extinguir
contrapesos al Poder como lo son los organismos au
tónomos pretendiendo diluir su responsabilidad en
la demagógica defensoría de los derechos del pueblo
con que quiere suplir a la CNDH

Por lo pronto a espaldas del Consejo Consultivo
modificó el reglamento interno para poder fabricar
recomendaciones a la medida de sus sectarias convic

ciones ideológicasypolíticas
Eso explica que haya dicho
Por lo que toca al casoAyotzinapa cuya recomen

dación fue reclamada sic
porlas madresypadres de las
víctimas estamos integran
do un nuevo proyecto de re
comendación

En el contexto de fracaso

gubernamental sobre el trá
gico suceso que alcanzó su
climax en el noveno aniver

sario de la masacre la servil
machuchona persiste en desacreditar la mejor y más
exhaustiva investigacióny consecuente Recomenda
ción que se han hecho y en lugar de darle seguimiento
y exigir su cabal cumplimiento se descaró como com
parsadel gobierno

No obstante la trascendencia de la Recomendación

de que se envíen a Innsbruck 114 restos óseos para su
análisis genético cuyo resultado permitiría la deter
minación del destino final de los normalistas deAyo
tzinapa lapetrificada CNDHni pío dice para que la
sugerenciase cumpla

Hoy lo que las circunstancias exigen es que no se in
vente una nuevarecomendación sino se acate la quela
4tmantiene congelada

Piedra ha calificado el caso como un crimen de Es

tado pero fue corregidaporelpresidente López Obra
dor exculpando a Peña Nietoy al extitular déla Defen
sa Salvador Cienfuegos atribuyendo el crimen a delin
cuentes policíasyautoridades de Guerrero ydeslindó
por completo al Ejército como institución

Por eso Piedra en subochornoso informe ya no se
atrevióaacusaralaSecretaríadelaDefensaNacionalyse
arrastró al reconocerle su total aperturaparalaconsulta
de todos sus archivos lo que lehaganado las más agrias
críticas del Centro Pro que lehareprochado sus deplo
rablesposturas militaristas yhastadel corrosivoGIEI

Tampocolospadres de Los43 conquienes quiereque
darbien letienenlamenorconfianza noselamerece

Ya no se atrevió a
acusar a la Secretaría

de la Defensa y se
arrastró al reconocerle

su total apertura
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De periodistas
y políticos

Los medios y la política Una
relación siempre tirante De
los periódicos a la televi

sión de la televisión alfeis al
TWitter XyTikTok La dinámica
de los medios y los políticos ha
cambiado en los últimos años
ahora son los políticos los que
diseñan sus propios medios y
son sus principales personalida
des en un intento exitoso en
la mayoría de las ocasiones de
hacer a un lado la figura del in
cómodo personaje que pregunta
y se entromete en la relación del
poderoso con el ciudadano Esto
ha provocado un cambio enorme
en la relación prensa poder No
solamente es que los políticos
ejerzan de conductores en la
información en varios países
han sido los periodistas los que
se han convertido en políticos
Se dice que Nixon dijo a sus
asesores que debían escribir cien

veces la prensa es el enemigo
la prensa es el enemigo y que
nunca debían olvidar eso Ahora
para evitar escribir cien veces lo
mismo los políticos generan su
propia prensa En México López
Obrador con sus mañaneras

desplazó la prensa tradicional con
personajes estrambóticos con me
dios prácticamente inexistentes

Sobre este tema hace unos
días Rodrigo Terrasa escribió
un texto en el diario español El
Mundo Cómo losperiodistas
se apoderaron de los gobiernos

Vivimos una tiranía del relato por
encima de la gestión 21 01 24
en el que analiza la historia re
ciente entre prensa y poder o más
bien su simbiosis actual Aquí
algunas de sus puntualizaciones y
ejemplos

Los políticos ya no reniegan
de los medios sino que crean sus
propios medios Ya no detestan a
los periodistas sino que aspiran a
ejercer como tales Y lo que es aún
más inquietante en el otro rincón
del ring los periodistas ya no sue
ñan con derribar presidentes sino
que directamente se convierten
en presidentes o presidentas

Los líderes más influyentes
del tablero político en España
se formaron como periodistas
No es casualidad Isabel Díaz

Ayuso presidenta de la Comuni
dad de Madrid es licenciada en
periodismo y tiene un máster en
comunicación política Y Caries
Puigdemont expresidente de la
Generalitaty líder de Junts es
miembro del Colegio de Periodis
tas de Cataluña

No son casos únicos en la his

toria reciente de nuestra política
y tampoco son excentricidades

españolas Boris Johnson en
Reino Unido Éric Zemmour en
Francia Yair Lapid en Israel un
periodista italiano David Sassoli
fue presidente del Parlamento
Europeo entre 2019y2022
Incluso personajes tan imprevistos
como Donald Trump en Estados
Unidos yVolodímir Zelenski en
Ucrania sin ser ninguno pe
riodista lanzaron sus carreras

electorales desde sus respectivos
formatos televisivos

Los nuevos tiempos hablan
de periodistas que dan el salto
a la política y de políticos que se
creen periodistas Políticos y

periodistas que intercambian sus
papeles sin rubor y una prensa
que ha dejado de ser el rival irre
conciliable de la política para ser
a menudo la misma política

La comunicación del poder
ha sido sustituida por el poder de
la comunicación Omnipresente
Inmediato Constante La política
necesita nutrirse hoyde periodis
tas y expertos en construir mensa
jes para responder a la incansable
demanda de relatos

Los nuevos tiempos de la in
formación permiten que incluso
el mayor de los escándalos se difu
mine entre tertulias tuits alertas
de última hora yhashtags varios
Yuna crisis dura lo que dura un
trendingtopic

En México no tenemos todavía
un ejemplo como los que men
ciona Terrasa pero nos falta poco
Hasta ahora algunos intentos de
gente del espectáculo que no han
llegado muy lejos pero el carna
val que ha protagonizado este se
xenio el Presidente nos ha puesto
en esa ruta De cualquier forma y
más allá de AMLO es signo de los
tiempos el cambio en esa relación
de periodistas ypolíticos
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Algo muy grave está sucediendo en Estados Unidos que los
mexicanos no hemos dimensionado o no hemos querido ha
cerlo A diferencia del pasado nuestro país es uno de los temas
políticos más importantes en el vecino del norte Para mal

Recuerdo que cuando cubrí la elección presidencial esta
dunidense en 2008 reportaba cómo México a diferencia de
China Rusia o Israel no era un tema en la agenda política de
las campañas Me congratulaba por eso Con Estados Unidos
es mejor navegar bajo el radar que estar metido en la boca de
políticos cada vez más bocones

Ocho años después en la elección del 2016 eso cambió
radicalmente El empresario DonaldTrump anunció su can
didatura a la Presidencia poniendo el tema migra
torio en el centro de su agenda y caracterizando
a los mexicanos como violadores Ya sabemos

el desenlace Trump ganó la elección y se con
virtió en un dolor de muelas para México Estuvo
a punto de sacar a Estados Unidos del Tratado de
Libre Comercio consideró invadirnos para com
batir a los cárteles de las drogas insistió en la
construcción de un muro fronterizo que nosotros
pagaríamos y exitosamente presionó al gobierno
mexicano para contener la ola de migrantes indo
cumentados al sur de su frontera

Como se diría en el argot taurino lo capotea
mos pero a un costo altísimo

Bueno pues esa rudeza en contra de México se
ha generalizado en todo el Partido Republicano
hoy controlado por Trump La visión dura del control fronte
rizo también ha perneado en toda la sociedad estadunidense
lo cual ha llevado a que el Partido Demócrata y la actual Pre
sidencia de Joe Biden también lo hayan hecho

El viernes pasado presionado por las negociaciones en el
Congreso donde los republicanos que tienen mayoría quieren
condicionar la ayuda bélica a Ucrania a cambio de recursos
para controlar la frontera con México Biden publicó una carta
en la que argumenta que dicha frontera está rota y ya es hora
de arreglarla

El mandatario quiere que el Congreso le apruebe un con
junto de reformas más duras y justas para asegurar la frontera
que jamás hayamos tenido en nuestro país Me daría como
presidente una nueva autoridad de emergencia para cerrar la
frontera cuando se vea abrumada Y si tuviera esa autoridad
la usaría el día que firme el proyecto de ley

Es exactamente lo que está proponiendo el que con toda
seguridad será el candidato republicano a la Presidencia este
año es decir Trump quien promete cerrar la frontera el pri
mer día de su segundo mandato si gana

Ya es hora que
los mexicanos
nos tomemos

muy en serio
que para EU
los temas
de la migración
y el fentanilo
son centrales
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Cerrar la frontera De verdad
Se imagina usted el caos económico y social que esto ge

neraría para México
Millones de personas pasan de manera legal a trabajar to

dos los días de nuestro país a Estados Unidos La frontera es
la más activa comercialmente de todo el mundo Alrededor de
mil quinientos millones de dólares de exportaciones mexica
nas cruzan al vecino del norte en promedio por día Otro tanto
viene de allá para acá de importaciones

Biden está solicitando más fondos para el control fronte
rizo Esto incluye mil 300 agentes de patrulla fronteriza adi
cionales 375 jueces de inmigración mil 600 oficiales de asilo

y más de 100 máquinas de inspección de Ultima
generación para ayudar a detectar y detener el
fentanilo en nuestra frontera suroeste

Ya es hora de que los mexicanos nos tomemos
muy en serio que para Estados Unidos los temas
de la migración y el femando son centrales de las
campañas Y no es sólo Trump Ahora son todos
incluyendo a Biden

Se viene duro

El viernes la agencia estadunidense que re
gula la aviación alertó que podría negar la reno
vación del acuerdo operativo entre Acroméxico
y Delta Esto debido a las medidas unilatera
les del gobierno de López Obrador en materia
aeronáutica El comunicado pone un especial
énfasis en los disparates que ha hecho nues

tro Presidente para désincentivar el uso del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México A1CM a fin de darle
más movimiento al aeropuertito que él construyó el AIFA
Se menciona la directriz de prohibir los vuelos de carga al
AICM y la reducción de slots de aterrizaje y despegue en este
aeropuerto

De prohibirse la aiianzá de Acroméxico con Delta sería
un golpe enorme a la principal línea aérea nacional Pondría
en peligro su viabilidad económica Y como siempre ha sido
el caso en este sexenio los principales afectados serían los
pasajeros

Pero este Presidente ya no va a cambiar Les tocará a las
candidatas presidenciales abrir los ojos y empezar a preparar
se porque la que gane tendrá que lidiar con políticas públicas
muy adversas de Estados Unidos para México Están metiendo
dura la pierna y esto me temo apenas comienza

O
X g lcozuckermann
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El presidente Jóe Blden declaró que en cuanto el Congreso
se lo ordene cerrará la frontera con México Donaid Trump
quiere ser más duro que él y le exige a Biden que la cierre sin
esperar la decisión del Congreso en el Capitolio lo que están
negociando en realidad es qué tanta será la ayuda a Ucrania
e Israel a cambio del endurecimiento de la lucha contra la
migración en su frontera sur

Los datos no dejan de ser brutales y terminan justificando
esa dureza en 2023 fueron detenidos por autoridades de Es
tados Unidos al intentar cruzar su frontera sur poco más de
dos millones de migrantes ilegales la mitad de ellos cerca de
un millón provenían de México o Venezuela La migración de
mexicanos hacia la Unión Americana alcanza cifras récord
mientras que la de venezolanos llega a niveles catastróficos
desde que inició el chavismo han emigrado casi 8 millones
de venezolanos o sea casi uno de cada cuatro venezolanos
ha tenido que abandonar su país Segün datos oficiales de la
Patrulla Fronteriza entre octubre del 2022 y septiembre del
2023 el último año fiscal de Estados Unidos fueron detenidos
cruzando de México hacia la Unión Americana 717 mil 300
mexicanos y 266 mil venezolanos 213 mil hondurefios 159
mil colombianos y cien mil nicaragüenses

En México festinamos el constante incremento de las reme
sas unos 60 mil millones de dólares en 2023 como un logro
del gobierno en realidad es una demostración de su fracaso y
de ese flujo constante de paisanos buscando un futuro mejor
al otro lado de la frontera porque un gobierno que dice que
primero están los pobres no les puede garantizar seguridad
empleo o salud

Pongamos números a esta tragedia que vivimos más de
700 mil mexicanos han sido detenidos intentando cruzar la
frontera sólo este último año no sabemos cuántos me ima
gino que por lo menos una cifra similar logró hacerlo sin ser
detenida unos 12 millones de mexicanos viven hoy en Esta
dos Unidos poco más del 8 por ciento de nuestra población
otros 170 mil mexicanos han sido asesinados en lo que va del
sexenio y 40 mil están desaparecidos hay además unos 50
mil cadáveres sin identificar en los distintos servicios forenses
unos 700 mil compatriotas murieron como consecuencia de
la pandemia de covid 19 uno de los porcentajes más altos del
mundo La mitad de la población se ha quedado sin acceso
a los servicios de salud la depauperación de la educación es
evidente y se refleja en estudios como las pruebas PISA por lo
menos un tercio del territorio según el comando norte de los
Estados Unidos está bajo control de los grupos criminales y
no es una especulación lo vemos cotidianamente
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Las dos fronteras la norte y la sur van a estallar por distin
tas razones pero sin un radical cambio de política entrarán en
una crisis mayor que la actual En nuestra frontera sur buena
parte de ese territorio no está bajo control de las autoridades
y más de dos millones de migrantes cruzan ilegalmente cada
año algunos especialistas elevan la cifra hasta cuatro millo
nes Las autoridades en realidad no hacen nada para detener
lo a veces hay mayor control a veces no y todo suele depender
de cómo vaya la agenda coyuntural con Estados Unidos pero
esa permisividad sumado a la estrategia de abrazos no bala
zos es lo que explica que el crimen organizado se haya hecho
cargo del tráfico de personas

Hace tlerafK que ese flufo migratorio dejó de moverse es
pontáneamente hoy es controlado por el crtmém organizad
en colusión con autoridades sobre todo locales La sema
na pasada cuando elementos del Ejército mexicano detuvie
ron al jefe de plaza de Tapachula de la fracción de El Mayo
Zambada un personaje apodado El Memo que se dedicaba
a una extensa actividad criminal pero sobre todo al tráfico de
migrantes y al secuestro de mujeres para explotarlas sexual
mente la propia información especificaba que este personaje
que ya había sido detenido y liberado en varias ocasiones la
última a fines del 2023 operaba amparado en la complici
dad de la Secretaría de Seguridad Pública local de la fiscalía
del estado y de elementos de la FGR allí destinados Que se
pamos ningún funcionario de esas instancias de gobierno ha
sido procesado por ello

No es un caso aislado no se puede mover a por lo menos
dos millones de personas al año por todo el territorio nacional
sin una enorme red operativa y otra tan grande como ella de
corrupción y colusión con los criminales Y esa red nace en la
frontera sur y termina en la norte cruzando todo el país

En la frontera norte el nearshorlngy las inversiones son una
realidad pero pensar que éstas se asentarán en toda esa región
del país sin garantizar su seguridad además de la energía el
gas y el agua es ingenuo Y ese enorme movimiento migra
torio sin control nos guste o no es un desafío a la seguridad
nacional de México y de Estados Unidos sobre todo cuando
buena parte del mismo proviene de países que están en fran
ca confrontación con la Unión Americana Venezuela Cuba
Nicaragua entre otros protegidos por el gobierno de México

La enorme mayoría son perseguidos por sus gobiernos o
por el hambre pero con ellos pueden migrar personajes de
todo tipo Por eso desde Biden hasta Trump no babrá dudas
de cerrar buena parte de la frontera si es necesario El pro
blema es que esos gobernantes deben garantizar al mismo
tiempo que la creciente ola de inversiones y cadenas pro
ductivas integradas que existe de este lado de la frontera siga
funcionando y ése es otro imperativo estratégico Y no dude
que lo harán respetar De la forma que sea
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Última oportunidad
Eldesahogo de la decisión de la Supre

ma Corte de Justicia para que la Guar
dia Nacional deje de estar adscrita a
la Secretaría de la Defensa Nacional y

se incorpore a la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana será la última oportunidad
para definir si la sociedad política mexicana está
entendiendo la lógica de la seguridad interior o
si todavía cree que la configuración de cárteles
y crimen organizado es un tema de policías y
ladrones callejeros

Si se atiende la exigencia de la Corte entonces
losmiembros de la GuardiaNacional aproxima
damente el 80 que proviene de los cuadros
formados en la Sedeña estarían perdiendo sus
derechos militares y estarían en condiciones de
pedir su retorno al Ejército a costa de abandonar
a la Guardia

La adscripción de la Guardia Nacional a la Se
deña nada tiene que ver con la lógica superficial
que critica la militarización en los hechos la
configuraciónypoder económicoyarmado de la
delincuenciayaharebasado los criterios de segu
ridad pública que representan las policías civiles
estatales y municipales e inclusive en algunas
zonas del país desafíen la mayor capacidad de
fuerza que tiene la GN enmateriade armamento

El punto central radica en la comprensión o
incomprensión de la fuerza de la delincuencia y
en las limitaciones organizativas de las policías

civiles tomando como caso los fracasos de las
policías federales e inclusive estatales y munici
pales que han carecido de disciplinay estructura
de fuerzacomoparacombatir aunadelincuencia
cadavez más sofisticada violentaycon creciente

capacidad de corrupción
Si la Guardia pasa a la SSPC entonces se con

vertirá en una policía federal más con las viejas
reglas policiacasymuchos de sus cuadrosmilita
res regresarán a sus cuarteles

El debate está en saber si las estructuras civiles

de decisión han entendido lo que es seguridad
públicay seguridad interior

ZONAZERO

La crisis de seguridad en Guerrero como con
secuencia de la destrucción provocada por el
huracán Otis sería un buen ejemplo para enten
der que el control del crimen y la delincuencia
de la zona dañada y porciones adicionales va
más allá de asaltantes callejeros y que los gru
pos criminales están capturando las estructuras
sociales y gubernamentales ante la falta de una
decisión oficialpara enfocar el problema desde la
seguridad interior es decir de delincuentes que
están asumiendopor su cuentacaracterísticas de
gobernanza criminal

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS
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La playera
Las dolorosas viñetas que ex

hiben la realidad de la nar
coviolencia colocan a los

jóvenes en el centro de la tragedia
El adiestramiento y pertrecha

miento de 20 menores de edad en
Ayahualtempa en la zona centro de
Guerrero es el dibujo más crudo de
las zonas que rondan los adolescen
tes Cinco niñas del grupo empu
ñan fusiles y dicen no tener temor

Queremos defender a nuestra
familia porque el Gobierno no nos
quiere hacer caso no quiere hacer
justicia por nosotros dijo una de
las niñas de 13 años de edad estu
diante de secundaria e integrante
del grupo armado del municipio
de Joaquín Herrera A los diez años
aprendió a usar las armas No no
me da miedo disparar tengo el
respaldo de mis padres aseguró

I os jefes del pueblo los enrola
ron en la denominada Policía Co
munitaria que se defiende de Los
Ardillos el grupo criminal que
azota la zona centro de la entidad
que ha llegado a colocar a algunos
de sus líderes como diputados y
que sostiene una relación directa
y sin tapujos con la alcaldesa more
nista de Chilpancingo Norma Oti
lia Hernández

Guerrero sucumbe ante el cri
men La zona centro el turístico
Taxco el devastado Acapulco la re
gión de la Tierra Caliente los mu
nicipios empobrecidos de 1 a Mon
taña las comunidades de Costa
Grande no hay zona de la entidad
sureña libre del narcosometim iento
Y una autoridad rebasada

En Paraíso Tabasco cinco al
bañiles fueron detenidos arbitra
riamente por la policía local Fue
ron golpeados y torturados y lle
vados ante un juez que al final los
liberó por encontrarlos inocen
tes de presunta vinculación con
el narco

Se Ies detuvo para investigar
para saber si estaban ligados al cri
men Los detuvieron para cuestio
narlos No es adecuado hacer apo
logía del delito y portar ese tipo de
uniformes justificó el gobernador
morenista Carlos Merino

Se refería a que uno de los jóve
nes detenidos portaba una camiseta
con siglas de un cártel Era sospe
chosos solo por su playera

No fue un abuso de autori
dad le preguntaron periodistas

El gobernador contestó Y si
frieran realmente de un cártel qué
crítica se haría Es tan terrible co
mo portar una playera del Amé
rica

La alcaldesa de Chilpancingo se
reúne con los narcos que azotan la
zona Centro y no los apacigua los
consiente Los pueblos de la región
arman a sus hijos para que peleen
contra los criminales Los dirigen
tes del municipio de Joaquín He
rrera son investigados por la auto
ridad culpados de corrupción de
menores

El gobierno del estado persi
gue primero a los pobladores y
hace caso omiso de los nexos de
la alcaldesa

La alcaldesa morenista capta
da en video en tratos con los jefes

criminales aspira a reelegirse en
el cargo con el apoyo del gobier
no y su partido No la investigan
la apoyan

En Tabasco los criminales an
dan sueltos Controlan distintas
zonas de la entidad obran dere
cho de piso extorsionan secues
tran El gobernador celebra que se
detenga a jóvenes por su manera
de vestir y presume que una ca
miseta de fútbol convierte en de
lincuente a un muchacho

Gobernantes destruyendo el
futuro En 2010 en el momento
crítico de la guerra de Calderón
hubo en México 25 mil 757 homi
cidios violentos según Inegi En
2018 cuando iniciaba un gobierno
con nueva estrategia contra la se
guridad hubo 36 mil 685 homici
dios En 2022 bajaron a 33 mil 287
3 mil menos que en el arranque de
sexenio asi 8 mil más que con
Calderón

En 2010 39 por ciento de los
asesinados tenían entre 15 y 30
años de edad en 2018 el porcen
taje bajó a 36 por ciento En 2022
fue de 34 por ciento en ese rango

Otra tercera parte de asesina
dos tenía entre 30 y 45 años

Los jóvenes están en el centro
de la batalla Como no se han me
tido a la política son los más vulne
rables están en la primera linea de
las trincheras Son carne de cañón
en las comunidades

Los gobernantes los crimina
lizan a sabiendas de que desde su
cargo con el fuero y con el abuso
pueden someter a los adolescentes
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La ONU conspira
contra México

o puede entenderse de
Hl otra manera conspiran

L Más de cienpaíses hanhe
cho anotacionesyrecomendaciones en
laONU contra sobre la situaciónde los
derechos humanos en México

Han reprobado la militarización de
la Guardia Nacional los asesinatos de
periodistas eluso excesivo de la fuerza
el aumentode las desapariciones forza
das laviolencia contramujeres contra
migrantesycontradefensores de dere
chos humanos

Muchas condenas Mas de cienpaíses
Cómo entenderlo sino comounarreglo

mundialparaponeraMéxicoenlapicota
México mandó funcionarios de Re

laciones Exteriores a decir en ese foro

suverdad y suverdad fue que México
ha reducido la pobrezay ataca las cau
sas profundas no los síntomas exter
nos de los males descritos

Tanto así que el mismo día en que la
conspiración de la ONU tenía lugar en
Ginebra aquí en Mé
xico la señora que pre
side la Comisión Na
cional de los Derechos

Humanosplanteabala
convenienciadesudes

aparicion puesnohace
falta Bastaría dijo conunaDefensoría
del Puebloquemanejaraelgobierno

Ahora sí hay un asunto molesto en
esta denuncia montonera onufícada
y es la traición de algunos países como
Venezuelay Rusia con los que México
ha querido tener no solo buenas sino
fraternas relaciones

Bueno pues estos dos falsos herma
nos han tenido el tupé diríaGil Gamés
de reclamar a México por las desapa
riciones forzadas y Rusia además por
las agresiones a periodistas y las malas
condiciones carcelarias

Tomo esto de Proceso 24 1 24 yde
la criba de Pascal Beltrán del Río sobre
países que impugnaron a México Ex
célsior26 1 24

Bromas aparte la verdad es que sí
hay algo grotesco en las instancias de
fensoras de derechos humanos de la

ONU donde tienen
voz o voto países co
mo Cuba China Ru
sia o Venezuela

Un país con cre
denciales en la mate

ria Reino Unido puso
lospuntossobrelas íes Nospreocupan
de Méxicolaimpunidadylacorrupción
así como la elevada tasa de violencia
contra mujeres y niñas Recomenda
mos desmilitarizar a la Guardia Nacio

nal Reforzarlafiscalíaencargadade los
delitos contra la libertad de expresión
ydefensores de derechoshumanos

Suscribo con agravantes la realidad
es peor

Nos preocúpala
elevada tasa de violencia

contra mujeres y niñas
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Ni piñazos nimadrazos
El presidente Andrés Manuel López Obrador no quiso
agarrase a piñazos con el expresidenteErnes to Zedillo

a quien ha criticado por el error de diciembre de 1994
por haber creado el engendro llamado Fobaproa que
convirtió la deuda privada de los bancos y los empre
sarios en deuda pública de vender los ferrocarriles na
cionales de México de ser empleado de una de las com
pañías gringas a las que les asignó el negocio entre otras
cosas horribles horribles

En lugar de los piñazos AMLO se concretó a decir
que no somos iguales que respeta la posición del Dr
Z pero que es seudodemócrata Zedillo tampoco quiso
ponerse al tú por tú con el primer mandatario sin em
bargo se lanzó duroyfuerte contra el populismo y contra
aquellos mandatarios que en varios países que presu
men ser demócratas y atentan contra la democracia en
cuanto acceden al poder quecritican alneoliberalismo y
al capitalismo cuando no entienden algunas cosas Ca
davez que algún político que no entiende algunas cosas y
quiere insultar a alguien le dice neoliberal afirmó el ex
presidente quien con esa humildad que siempre le ha
caracterizado reconoció que desde chiquito se declaró
neoliberal no vendía gelatinas pero si fue bolero recor
daron sus biógrafos Dijo Zedillo que hay que cuestionar
si se ha utilizado la economía y la democracia de
manera adecuada para que éstas sean servidoras
del bienestar colectivo pues se tiene que admitir que ha
habido fallas en la conducción en el diseño y en la ejecu
ción de las políticas públicas Las fallas han provocado
la apertura de espacios para que el populismo que está
en la parte oscura dé la historia política y económica de

los países loquees muydesafortunado
Ya encarrerado explicó Periódicamente se abren

espacios por situaciones de malestar o descontento que
son aprovechados por quienes no creen en la libertad
por quienes no creen en el Estado de Derecho por quie
nes no creenenlademocracia

Y ahí como no queriendo la cosa se refirió a las dicta
duras en América Latina no a la dictadura perfecta en
México encabezada por el PRI como afirmó Mario Var
gas Llosa enl990 cuatro años antes de que Zedillo llega
ra alpoder gracias aun accidente de lahistoria como lo
calificaron los observadores En los viejos tiempos indi
có Zedillo lo que sucedía es que estas personas lograban
asociaciones con el poder militar en ciertos países se
apoderabandelpoder ydecían ahoranosotros ejerce

mos elpoderpolítico porque tenemos el poder de la fuer
za del estado Y remató Lo que ha sucedido en nuestra
época es que esos han aprendido cómo funciona el siste
ma esos les gusta la democracia hasta que ésta les da la
oportunidad de acceder al poder y una vez que acceden
alpoder semarcanel objetivo de erosionar la democracia
para llegar exactamente a donde llegaron los cínicos que
por medio de la fuerza se hacían del poder y esto es un
problema muy serio porque la forma de acceder al poder
vía democrática es a través del engaño a través de la de
magogia a través del populismo Los pueblos son sus
ceptibles aque se les prometa el paraíso sin esfuerzo

AMLO se concretó a responderle Es que somos dife
rentes son dos proyectos distintos y contrapuestos de
nación son dos visiones dos concepciones Son seudo
demócratas

aLuisSotoAgenda
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ASTILLERO

Ni democracia ni dictadura Falso dilema
xochitleco Guiño a la ultraderecha

Crimen organizado y calendario electoral

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELMAS RECIENTE diseño discur
sivo que ha adoptado la candidata
presidencial Xóchitl Gálvez apela a
una suerte de heroicidad cívica ante
el presunto monstruo dictatorial

que avanza Su apuesta programática radica
en frenar al adversario más que fortalecer
el propio paso La contienda alega no es
solamente por el resultado electoral sino por
el destino histórico democracia o dictadura
como disyuntiva

EL PROBLEMA DE fondo de la consigna xo
chitleca es que en ambas premisas es falsa Lo
que defiende la trinidad del pasado PRI PAN
y lo que queda del PRD no corresponde a un
periodo democrático sino lo contrario y aún
peor los artífices de esa supuesta recuperación
de la democracia son personajes de lo más
representativo del régimen repudiado Alito
Manlio Moreira Viggiano Marko Anaya Ro
mero García Cabeza de Vaca Vázquez Mota y
Zambrano entre otros

EN CUANTO A la dictadura es un exceso retó
rico que por sí mismo se diluye ante la realidad
propalar con enormes reproductores mediáticos
que hay restricciones a la libertad no es la mejor
vía para confirmarlo competir en el marco insti
tucional por recuperar el poder es una forma de
convalidar la viabilidad de lo electoral

CIERTO ES QUE hay una creciente concen
tración del poder de los poderes en un solo
flanco y hasta ahora con un máximo líder in
discutido Pero ese proceso se ha desarrollado
conforme a la legalidad vigente incluso con
mayor legitimidad electoral que en los tiempos
de la larga hegemonía priísta y la docena trági
ca de los panistas

XOCHITL Y SUS estrategas siguen sin encon
trar su camino y su voz exacta Han desperdi
ciado demasiado tiempo en la improvisación y
el raquitismo ideológico Y han recibido dos gol
pes desmotivadores que han exhibido la falsa
textura moral el reciclamiento de los mismos
ingredientes sucios del pasado tan presente los
acuerdos mañosos de Coahuila que revelaron la

persistencia del agandalle y la transa y las listas
de candidaturas legislativas pluris

OTRO ZIGZAGUEO EN curso descansa en
el lema que la hidalguense está promoviendo
Vida verdad y libertad La presunta trotskista
del pasado a quien la ultraderecha acusa de ser
una comunista igualita a Claudia Sheinbaum
busca congraciarse con ese segmento de con
servadurismo extremo que se quedó sin carta
ajugar por la caída de Eduardo Verástegui
Vida no es solamente su defensa social ante

el embate ascendente del crimen organizado
sino un guiño a los sectores contrarios a la sus
pensión voluntaria del embarazo

TAMBIÉN ES NOTABLE el esfuerzo que
hacen los medios convencionales de comuni
cación para difundir los continuos y preocu
pantes hechos de violencia relacionados con
el crimen organizado Ya todo enrutado hacia
el fin de sexenio es natural hacer un recuento
de lo bueno y lo malo de éste el obradorista y
en el rubro de lo deficitario está la seguridad
pública con los grupos criminales cada vez
más activos y un gobierno federal anclado en la
tesis de abrazos no balazos

LA TERRIBLE REALIDAD actual no puede
demeritarse por el hecho de que sus princi
pales difusores mediáticos de hoy hayan sido
en el pasado reciente los practicantes de un
silencio concertado con los poderes anteriores
Que hayan sido cómplices y en la medida del
amordazamiento corresponsables de buena
parte de la tragedia nacional sólo les caracteri
za pero eso no anula la mencionada realidad

SIN EMBARGO LLAMA la atención la en
jundia que esos medios van desplegando con
forme avanza el calendario electoral Demo
cracia o dictadura es uno de los conceptos in
sertos en el chip de los medios anti 4T además
de la relatoría de la explosividad criminal y los
presuntos hechos de corrupción de familiares
de quienes ejercen el poder federal

Y MIENTRAS SIGUE la tensión en Morena
por las candidaturas a decidir hasta mañana
con Joe Biden y Donald Trump jugando a las
vencidas con la frontera mexicana y la migra
ción como pretexto
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López Obrador
y la elección en EU
Hay una persona que puede
decidir quién ganará las
elecciones de noviembre
en Estados Unidos y que
ni siquiera vive en este país
es el Presidente mexicano
Andrés Manuel López
Obrador

No estoy exagerando
El Mandatario populista de
izquierda de México con
trola las llaves para abrir
o cerrar las puertas de la
migración ilegal a Estados
Unidos que se ha converti
do en el principal tema
de la campaña electoral
estadounidense

Antes de compartirles
a cuál candidato estadouni
dense sospecho que tratará
de ayudar López Obrador
miremos los datos
concretos

Según una nueva
encuesta de Harvard CAPS
Harris del 22 de enero la
migración ha pasado a sel
la principal preocupación
de los votantes estadouni
denses superando a la in
flación Y gran parte de los
esfuerzos del Mandatario
demócrata Joe Biden para
frenar el flujo migratorio va
a depender de la buena vo
luntad de I x pez Obrador

A pedido de la Casa
Blanca López Obrador
envió en años recientes a
tropas de su país a las fron
teras de México para frenar
parte del flujo de refugiados

venezolanos cubanos
nicaragüenses que llegan
a México para ir a Estados
Unidos

Además a través de una
política llamada dispersión
interna el Gobierno mexi
cano transporta a muchos
de los migrantes que detie
ne en la frontera sur de
México a otras partes de
la nación para dificultarles
llegar a la frontera norte

Asimismo México ha
acordado aceptar de regreso
a algunos migrantes no
mexicanos devueltos por
las autoridades migratorias
estadounidenses

México está recibiendo
alrededor de 30 mil migran
tes rechazados en la fron
tera norte al mes alrededor
del 10 por ciento del récord
de 300 mil personas deteni
das en la frontera con Esta
dos Unidos en diciembre

El Gobierno de Biden
ha tenido varias reuniones
de alto nivel con el Gobier
no mexicano para pedir ma
yor colaboración en detener
el flujo migratorio

En una reciente con
ferencia de prensa López
Obrador exigió que Wash
ington entre otras cosas in
vierta 20 mil millones de
dólares en planes de desa
rrollo para países latinoa
mericanos y caribeños sus
penda el embargo estadou
nidense a Cuba y levante
las sanciones petroleras a

Venezuela según informo
la cadena NBC

Sin embargo es un se
creto a voces en círculos di
plomáticos que López Obra
dor está pidiendo en pri
vado al Gobierno de Biden
algo que es mucho más im
portante para el Presidente
mexicano que Estados Uni
dos no critique la democra
cia cada vez más autoritaria
de México

El País celebrará elec
ciones presidenciales el 2 de
junio en que López Obra
dor está tratando violar las

reglas electorales además
de gastar enormes recursos
estatales para ayudar a su
candidata la antigua jefa de
Gobierno de la Ciudad de
México Claudia Sheinbaum

Arturo Sarukhan ex
Embajador de México en
Washington ha resumido
en dos palabras la política
de I ópez Obrador hacia
Estados Unidos chantaje
diplomático

Es patente que López
Obrador está jugando a
abrir y cerrar la llave de
los flu jos migratorios a tra
vés de territorio mexicano
a la frontera con Estados
Unidos apuntó Sarukhan

López Obrador busca
que Estados Unidos perma
nezca en silencio sobre
las elecciones de México
añadió

Sarukhan agregó que
dada la simpatía de López
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Obrador por Trump no
sería descabellado especular
que el Presidente mexicano
utilizará el flujo migratorio
para ayudar al ex Mandata
rio en las elecciones
estadounidenses

En efecto no me sor
prendería que López Obra
dor abriera las puertas a la
migración ilegal para ayu
dar a Trump Al Presiden
te mexicano le gusta Trump

porque es un populista con
sueños autoritarios que no
critica la erosión de la de
mocracia ni las violaciones
de los derechos humanos
en México

Para ser justos Biden
tampoco ha sido un paladín
de la democracia en México
pero en general es mucho
más defensor de las
libertades fundamentales
que Trump

Lo que más le importa

a López Obrador es prote
ger a su Gobierno y a su
candidata de las críticas
de Estados Unidos
en materia de democracia
y derechos humanos

Por eso las elecciones
estadounidenses depende
rán en buena medida de sí
Biden encuentra la forma
de lograr la ayuda de López
Obrador en la frontera
sin convertirse en su rehén
político
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Antonio Navalon
AÑO CERO

Esperando
a Trump

Hasta el momento de escribir
este artículo es un hecho
de que Donald J Trump pa
sará a la historia por haber
sido el cuadragésimo quinto

presidente de Estados Unidos Aunque
no sólo trascenderá por eso también lo
hará entre otras cosas por ser el primer
expresidente estadounidense en enfren
tar cargos criminales Siete son los juicios
que aún están pendientes de resolución
en su contra

El primero que se tiene previsto que se
sepa elveredicto este miércoles 31 de enero es
por el caso en su contra por haber cometido
supuesto fraude en el valor de sus activos
El segundo con fecha de resolución del 4 de
marzo se trata de un proceso criminal que
tiene como eje el asalto al Capitolio porparte
de seguidores suyos el 6 de enero de 2021
asícomo otras acciones para intentar revertir
su derrota en las elecciones presidenciales
de 2020 Es necesario mencionarque de ser
encontrado culpable la penapodría alcanzar
los 20 años de prisión y lo que le imposibi
litaría poder ejercer un segundo mandato
como presidente estadounidense De los
otros cinco cargos tres de ellos sonprocesos
catalogados como criminalesy lo obligarían
a cumplir una posible sentencia en prisióny
los otros dos son procesos civiles

Apesardelpanoramapreviamente descrito
y de manera inaudita a estas alturas queda

claro que para una mayoría de republica
nos y no sé si sólo para los republicanos el
tiempo de Donald Trump comopresidente de
Estados Unidos no fue suficiente Se respira
un ambiente de ansiedad de motivación y
de deseo de que Trump el único e inefable
y quien es capaz de despedir con la misma
facilidad a un país y a un asistente vuelva a
la Casa Blanca Rechazó comportarse como
unpresidentejubiladoynunca desistió en su
intención de regresar alpuesto que pormedio
de unaelección democrática le fue quitado en
2020 Lo que es claro es que novolverá siendo
el mismo los ocho años que han transcurrido
desde suvictoriaelectoralysuposteriorderrota
serán suficientes para en caso de que gane
verunaversión renovada no sé si para bien
o para mal de Donald J Trump

Quien finalmente se sobreponga en las
elecciones estadounidenses de este año se
dará cuenta de que tendrá el encargo de
gobernar la sombra de un país que un día
fue el más poderoso de la Tierra pero que
ahora mismo está sumergido en un mar de
contradicciones donde la posibilidad de que
Trumpvuelva a serpresidente no es la menor
de ellas La realidad es que quien consiga
posicionarse como el cuadragésimo séptimo
presidente de Estados Unidos de América lo
hará ocupando unpuesto que no es más que
la representación del recuerdo de una nación
implacable y que ahora es una bomba de
tiempo La polarización la ira social el des
ajuste global se contagia crea enfermedadesy
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engendra situaciones quevuelven unayotra
vez al origen de la creación de los grandes
traumas humanos

Nadie sabe determinar qué es lo que queda
de los orígenes de cuando fue hecho Nadie es
capaz de reconstruir ni garantizar que la escala
de valores con los que fuimos concebidos sigan
vigentes al momento en que nos toque tomar
el relevo de la responsabilidad No hay que
engañarse el mundo ha cambiado mucho
desde la última vez que Trump se sentó en
el Despacho Oval

Trump es un mensaje de guerraylo es no
porsu espíritu de combate ni porque seamás
aguerrido del supuestamente pacífico Joe
Biden sino porque su estilo y su manera de
seryexpresarse lo convierten en un elemento
potencialmente bélico yagresivo El problema
es que su reaparición en el escenario se da en
medio de un escenario en el que gran parte
del mundo directa o indirectamente se
encuentra en medio de un conflicto Un per
sonaje con esas características o bien puede
precipitar la catástrofe o por el contrario
puede ser un promotor del orden y la paz
global que tanto necesita el mundo Al final de
cuentas ser elmáximo líder estadounidense
sigue significando ser el responsable yjefe del
mayor ymás eficiente ejército del mundo

Estados Unidos la gran República del
norte el país que ha conseguido acumular
casi 250 años de experiencia democrática
necesita enfrentar la dimensión de los pro
blemas que tiene La mañana del 6 de enero
de 2021 estuvo marcada por la insurrección
de admiradoresy fanáticos de Donald Trump
quien también se hademostrado que directa

o indirectamente tuvo su parte de participa
ción hacia el Capitolio estadounidense Esto
no quiere decir que pasados cuatro años de
aquel incidente Trump no pueda tener la
posibilidad ni la determinación de crear o
buscar instaurar un escenario donde reine
la paz sobre todo dentro de su país

En cuanto al mundo entendiendo la coexis
tencia entre el cerco virtual la transformación
financiera y el reparto proporcional de un

planeta que no es bipolaryque no tiene sólo
un imperio sino que tiene varios éste necesita
recomponerse y reestructurarse aunque me
temo que éste seráunproceso que no se podrá
hacer en paz Por eso se mire por donde se
mire Trump es uno si no de los cuatrojinetes
delApocalipsis sí de los caballos que o bien
tienen que traer el apocalipsis o bien alejar
y postergar que el fin de los tiempos se haga
presente en el escenario mundial

Y qué es lo que pasará en México Lo
de siempre nuestro país es una piñata fácil
baratayque está siempre ala disposición de
lo que decida hacer con ella quien gobierne
en Estados Unidos Desde 1940 todos los
presidentes estadounidenses habían solici
tado a sus contrapartes mexicanas hacerse
cargo de la creciente tensión e inestabilidad
que reinaba en nuestra frontera sur A pesar
de las incesantes demandas e intentos nin
guno había cedido en cumplircon este deseo
estadounidense Faltó la llegada de Andrés
Manuel López Obrador y su enigmático y
contradictorio entendimiento con Donald
Trump para que después de tantos años
México mandara a su Guardia Nacional y
buscara blindar la frontera sur cumpliendo
conelgran deseo de nuestrosvecinos del norte

En este momento todo es confusión Hubo
unmomento que los flujos migratorios estaban
catalogados y distinguidos por el lugar de
origen de cada una de las personas que salía
de su país buscando una mejoroportunidad
y enalgunos casos para salvaguardarlavida
misma Sin embargo la política migratoriade
Trump seguida por Biden y mantenida por
López Obrador haprovocado que la migración
sea algo que afecta a todos los que quieren cru
zar a través de México a Estados Unidos En
consecuencia si deporsíyaeraunasituación
ingobernable cuandolos emigrantes eran de un
solo país ode algunos pocos ahora imagínese
cuando éstos son una representación global
de lo que queda de las Américas

El camino de poner más soldados regresar
a los migrantes a sus países de origen o bus
car cortar su flujo migratorio ya sabemos el
resultado que ha tenido El problema es que

hasta que no haya otra propuesta política
sobre la migración y otra manera de mirar
la situación lo único que tendremos serán
soldados policías y deportaciones

Rumbo a las elecciones que se celebra
rán este año la palabra migración será un
elemento clave Al igual que en la década
de 1960 durante la época de Kennedy los
derechos civiles y la segregación racial eran
las verdaderas cuestiones primordiales de
la política nacional estadounidense en este
caso lo que suceda con el tema migratorio
será sumamente importante Ahora lamigra
ción es todo aquello que sirve paraprotestar
crear unificar frentesyconvertir alpaís más
intransigente y polarizado Pareciera que
los estadounidenses se han olvidado de que
son un país construido sobre la base de los
migrantes Da la impresión también que
ha dejado de importar el hecho de que la
últimavez que el Ejército de Estados Unidos
se movilizó internamente fue para frenar
las guardias nacionales desplegadas ante el
incumplimiento y desobediencia por parte
de gobernadores demócratas del sur ante las
órdenes emitidas para integrar socialmente
a la gente de color

Hoy merced a la política desencadenada
tras la primera campaña de 2016 de Donald
Trumpyfrente a la actitud de algunos gober
nadores comoAbbott de Texas volvemos al
mismo punto La GuardiaNacional acude en
socorro de la defensa y la soberanía de los
Estados contra las órdenes y el ordenamiento
federal La gran pregunta radica en resolver
si la migración será el pretexto paraproducir
el chispazo del enfrentamiento no solamente
ideológico o dialéctico sino también físico en
Estados Unidos

Estamos esperando a Trump No soy es
pecialmente pesimista sobre lo que pueda
suceder ya que sé que el tiempo como he
podido ser testigo en carne propia ha sido
suficiente para transformar algunas de las
creencias que tenía hace tan sólo ocho años
Dicho esto por qué no le podemos dar este
beneficio de la duda a Trump y confiar en que
haya aprendido la lección
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Otis en la Autopista
Usted recuerda que en

abril del año pasado se ex
propió de facto la Autopis
ta Viaducto La Venta Punta
Diamante No fue una ver
dadera expropiación legal
sino un rescate así la lla
mó el decreto del Gobier
no del Estado de Guerrero
Pero ya se puede imaginar
lo que realmente sucedió
fue una toma de posesión
con la fuerza pública ocu
pando oficinas y puestos de
control de la autopista a la
brava 28 04 2023

El motivo oficial del
rescate fue la supuesta fal

ta de atención a la carrete
ra por parte del concesiona
rio Autopistas de Guerre
ro A pesar de que el título
de concesión establecía un
mecanismo de desahogo de
cualquier disputa o inconve
niente el Gobierno fue por
todas en la autopista sin dar
posibilidad de audiencia ni
indemnización El Conse
jo Técnico de Transporte y
Vialidad se hizo cargo de la
gestión de la autopista ob
viamente sin facultades en
materia de infraestructura
carretera y mucho menos
experiencia y presupuesto
para su operación

Las consecuencias se hi
cieron Ilegal pronto falta de
mantenimiento preventivo y
correctivo es decir baches
derrumbes y basura acumu
lada señalización cubier
ta por vegetación presen

cia de ganado a mitad del
camino animales muertos
y por último comercio in
formal ambulantaje en los
accesos

EL HURACÁN OTIS

A este escenario decepcio
nante en octubre pasado
se sumó uno de los ciclones
tropicales más fuertes y des
tructivos que hayan tocado
tierra en las costas del pací
fico mexicano El huracán
Otis de categoría 5 ingre

só por la zona de Acapulco
oeste con velocidades de

270 km h y provocó un da
ño enorme 47 muertes y 59
personas no localizadas

Puntualmente en la au
topista casetas de cobro y
defensas metálicas dañadas
árboles y postes derribados
y de nuevo un largo etcétera
de cosas que deben arreglar
se para no empeorar la segu
ridad de los que usan la au
topista y no se arreglan El
estimado de la reconstruc
ción de Acapulco oscila en
tre un aproximado de 61 mil
millones Hacienda y 300
mil millones Coparmex

Mientras tanto nadie
sabe del destino de los in
gresos por derechos de pea
je de la autopista no hay
reporte público que está
recibiendo el Gobierno Ni
siquiera se conoce la can
tidad de esos ingresos Lo
último reportado es mayo
pasado un mes después de

la expropiación donde se
registraron 13 5 millones de
pesos IVA incluido es de
cir una curiosa caída del 35
por ciento en comparación
con los ingresos reportados
por la concesionaria antes
de la expropiación

Después del paso del
huracán el grupo Orion
ofreció invertir en las obras
necesarias para la rehabi
litación del tramo carrete
ro Viaducto La Venta pero
el Gobierno decidió no res
ponder A su vez el 22 de
noviembre el Pleno del Se
nado de la República aprobó
un acuerdo de la Junta de
Coordinación Política para
crear la Comisión Especial
para el Seguimiento de la
Reconstrucción de Acapul
co a efectos de observar el
proceso de rehabilitación
atención y apoyo a Ins per
sonas damnificadas tras el
paso del huracán Otis

Esta Comisión ya ha se
sionado una vez pero na
da más Ninguna decisión
ni medida ni llamamiento
a las autoridades ni coordi
nación institucional o plan
de reconstrucción Nada de
nada El desastre y los daños
se resolvieron como todo lo
demás en el Valle Metropo
litano dejando a las víctimas
a su propia suerte inclusive
a usted que le gustar ir en
auto a Acapulco para des
cansar un poco de la vida
agitada de la Ciudad
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LAS DOS caras
de la moneda

JÚBILO eri la Plaza
México por
la reactivación

de la tauromaquia
PROTESTAS de

animalistas exigiendo
que se discuta a
fondo el tema y se
prohiba esta actividad
definitivamente

Y EL CONGRESO
capitalino Todo indica
que seguirá toreando
el tema pues por más
interés que hay para
sacar la iniciativa al

respecto la fracción
morenista ayer hizo
silencio absoluto
por lo menos en redes
Y ESTÁ comprobado
que al menos en este
tema el que calla
congela

HABLANDO

de posponer cuentan
que el hecho de
que la Alcaldesa
Sandra Cuevas no
anunciara la semana

pasada como había
prometido a qué
partido se sumaría
para los próximos

comicios no es

olvido sino rechazo

EN EFECTO tuvo
reuniones con todos

los signos políticos
habidos y por haber
pero ninguno se
animó a hacer equipo
con ella Quizá por eso
anda de mírame y no
me toques porque
ordeno que te pateen

CUÁL cuesta Todo
indica que para
Leticia Vareta el tema
económico al inicio
de 2024 es lo de menos

CADA VEZ son
más los anuncios

espectaculares
en los que aparece
luego de que Morena
la designara
su abanderada

a contender por
la Alcaldía Benito
Juárez

CLARO si sigue
el manual al que
recurren todos los

que emplean este
tipo de promoción
mañana dirá que es
una entrevista Ajá
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CABALLITO
PRI lleva mano para designar
candidatos en Neza y Ecatepec

Le detallamos que el PAN PRI PRD y Nueva
Alianza si bien van en bloque a la elección del 2
de junio en el Estado de México el convenio tie

ne sus letras chiquitas Por
ejemplo de los 125 municipios
que están en disputa decidie
ron ir en 40 ayuntamientos me
diante la figura de candidatura
común es decir donde los vo
tos recibidos se reparten según
porcentaje entre los cuatro par
tidos pero eso sí en las alcal
días más grandes como son
Nezahualcóyotl y Ecatepec
quien lleva mano para siglar es

decir poner candidato es el PRI con su actual
dirigente Ana Lilia Herrera así que habrá que
esperar a quién eligen para intentar arrebatarle
esos gobiernos a los morenistas

Incomodan apoyos de Ramírez Cuellar
Nos platican que en medio del enojo frustra

ción e incertidumbre que hay dentro de las filas
morenistas por la designación de candidatos a las
alcaldías y las diputaciones locales algunos han
empezado a levantar la ceja por las muestras de
apoyo público que ha tenido el dirigente y exdi
putado federal Alfonso Ramírez Cuéllar pues

en sus redes sociales ya le levantó la mano por lo
menos a dos en Halpan a la exdiputada federal
Gabriela Osorio y en Azcapotzalco a la legisla
dora Nancy Núñez Por qué la molestia Nos re
fieren que todavía no hay nada escrito y el jalo
neo en esas dos demarcaciones está a todo lo que
da y don Alfonso no les ayuda con esas muestras
públicas de apoyo Será o don Alfonso sabe algo
que los otros contendientes desconocen

Dan marcha atrás a las encuestas
del partido guinda en el Edomex

Nos cuentan que han empezado a correr fuer
tes versiones de que la dirigencia nacional de Mo
rena se verá obligada a repetir algunas encuestas
para elegir a los candidatos al Senado de la Repú
blica luego de que nos afirman se encontraron
errores e inconsistencias en los estudios realiza
dos por la Comisión Nacional de Encuestas en al
gunos estados Nos aseveran que eso está ponien
do nervioso al líder nacional Mario Delgado así
como a sus cercanos en el Estado de México en
tidad con peso estratégico en la contienda por la
Presidencia pues nos afirman hubo fallas en la
medición que alteraron los resultados en los que
el ganador fue el senador Higinio Martínez Por
cierto nos recuerdan que el expresidente munici
pal de Texcoco no es bien visto por piarte de la
militancia guinda que lo recuerda por sus presun
tos acuerdos con los gobernadores del PRI
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CIUDAD PERDIDA

Descuido hace crecer males urbanos

MIGUELÁNGELVELÁZQUEZ

SINDISCUSIÓN POR primera vez en
muchos años la ciudad se encuentra
en una situación que muchos podrían
calificar de emergencia

LOS HABITANTES DE la capital
sufren una crisis de agua que les pega a cuando
menos poco más de 200 colonias crisis que día
con día se agrava

JUNTO A ESO la situación de las calles no
contamos las principales vialidades son
una parte fundamental del dolor de cabeza
de los capitalinos que día con día tienen que
enfrentar la pésima calidad del asfalto en las
arterias por donde deben circular

SI A ELLO se suma la efervescencia en las
protestas que no faltan en la cotidianidad el
asunto toma tintes peligrosos cuando menos
sobre todo cuando caemos en cuenta que las
autoridades nada hacen al respecto

EL FACTOR ELECCIONES juega un papel
importante en la situación y esto porque el jefe
de Gobierno sustituto Martí Batres está más
que ocupado tratando de concentrar poder en
sus manos que en resolver la problemática que
lastima también lo político

Y LO QUE son las cosas en el sentido más
estricto de la realidad ni el asunto del agua ni
el del asfalto en las calles son temas que tuviera
que atender el jefe de Gobierno sustituto pero
en temporada electoral los más mínimos deta
lles cuentan

A NADIE LE importa si la calle por donde
transita pertenece a esta o a aquella demar
cación todos en mayor o menor medida cul
parán al gobierno central por lo que cuando
menos debería haber una campaña de difusión
que pusiera las cosas en claro

PERO ESO LO que piensa la ciudadanía no
parece ser un motivo de preocupación para
Batres que pasa el día entre los reflectores y el
movimiento de piezas en el gabinete

DE TODAS FORMAS el asunto se compli
ca Los hoyos en las calles cada vez son más
grandes y más profundos las protestas por
la falta de agua en las colonias se multiplican
y la condena a los descuidos del gobierno en
todos los sentidos se incrementa

SIN DUDA SON momentos que no permiten
fisuras en la atención de los gobernantes Toda
negligencia se convierte en algo así como una
ofensa que más adelante deberá expresarse en
las urnas y eso parece que no se toma en cuen
ta en ninguna instancia política principalmen
te de Morena que gobierna en la ciudad y que
tiene la responsabilidad de hacer que continúe
la transformación ya echada a andar

NO HABRÁ MUCHAS oportunidades para
poner el trabajo político en la idea de la gente
Para Morena son muchos esfuerzos muchas
luchas que podrían irse por la borda por des
cuidos imperdonables de parte de quienes tie
nen la responsabilidad de informar y de traba
jar para resolver los problemas que hoy ponen
a la ciudad y su forma de gobierno en peligro

Depasadita
CÓMO ANDARA DE desesperada la seño
de las gelatinas que echó mano de Alejandro
Rojas Díaz Durán para hacerle un gesto a la
mañanera

ROJAS QUE CON toda tranquilidad se pone y
se quita cachuchas partidistas con tal de tener
chamba renunció a Morena con la misma idea
que ha hecho todas o casi todas sus acciones
aparecer en los medios

TAL VEZ LA seño no recuerde que no hace
mucho uno de los dirigentes del PAN el parti
do que más la impulsa denunció a Díaz Durán
por varios ilícitos pero principalmente le lla
mó cobarde mentiroso y vividor

PERO ESO NO importa lo importante es que
Rojas se fue en contra de López Obrador y eso
lo limpia de todos los pecados y lo eleva a héroe
nacional según la gente del propio partido que
hoy lo usa Cosas de la política

cd perdida jornada com mx
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POLICIAS IMPIDEN PORTAZO

A Activistas defensores de los animales se
manifestaron en contra de la reanudación de
corridas de toros en la Plaza México Los

inconformes intentaron derribar la reja
principal de entrada al coso taurino Foto
Pablo Ramos
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Así como algunos etiquetan como neoliberal a todos sus ob
jetos de odio hay también quienes pregonan que el concepto
de liberalismo puede resumir los orígenes y propósitos de
una sociedad moderna funcional y democrática

Usar el epíteto de neoliberalismo tiene el propósito de de
nigrar y ofender construyendo colectividad en negativo Exal
tar el liberalismo busca explicar y enaltecer la construcción
de la buena comunión entre la sociedad

El antiliberalismo identificado con los postulados iliberales
concibe a la economía como dirigida hegemónicamente por el
Estado Esa hegemonía económica presupone que para lograr
ios objetivos de la igualdad social las libertades democráticas
deben limitarse especialmente la libertad de expresión de
manifestación de pensamiento de prensa y acceso a la infor
mación Todas sus acciones se basan en el empoderamiento
del Estado como poder burocrático hegemónico en la socie
dad asignándole un papel sustitutivo a la colectividad social

El liberalismo en cambio es una doctrina que parte de la
defensa del individuo y sus libertades en el contexto social
al mismo tiempo que defiende la igualdad de los individuos
ante la ley y postula la conveniencia de limitar los poderes del
Estado tanto en la esfera económica como en la política social
y el quehacer público

El mundo se divide dicho con cierta libertad literaria en
tre liberalismo y el liberalismo El mundo liberal se compone
de los aliados estratégicos o coyunturales de Estados Unidos
y Europa mientras los iliberales han encontrado cobijo bajo
el manto sino ruso Obviamente existe una gran cantidad de
países parados sobre la barda divisoria entre ambos bloques
cuyos líderes se inclinan con fervor y oportunismo por uno
u otro

En México estas dos concepciones han asomado la cabe
za en la contienda electoral y colocan a nuestro país ante la
disyuntiva de optar por uno de los dos bloques México con
tinuará siendo liberal u optará por ser una nación iliberal Las
diferencias entre ellos son abismales

El liberalismo ofrece una sociedad colectivista burocrática
y estatizada sin contrapesos que defiendan al ciudadano El
Estado reinará sobre todo y todos Por ello proponen desapa
recer las instituciones que hacen contrapeso al poder omní
modo del personaje Estado que reina con poderes sin control
Desaparecer la Comisión de Nacional de Derechos Humanos
es desaparecer al individuo frente al Estado Desaparecer el
Inai es desaparecer la información para una sociedad demo
crática Desaparecer el INE es crear un poder dictatorial e
inamovible

El liberalismo en cambio plantea un esquema de gobier
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no con contrapesos partiendo de un Estado con controles y
tres poderes con facultades propias No concibe a la economía
como un área bajo el control y la administración del Estado
pero sí regulada para generar equilibrios económicos políti
cos y sociales entre agentes económicos y clases sociales Al
contrario de la concepción colectivista el liberalismo exalta
las virtudes del individuo de sus libertades y derechos

Efectivamente son ideas contrastantes y modelos políticos

en conflicto En las elecciones que se avecinan México está
obligado a definirse entre libertades individuales o el control
monolítico Tendrá que definirse entre liberalismo y la impron
ta iliberal

A esto nos ha llevado el experimento social denominado
la 4T A la división a los odios y lo más trágico la Repüblica
dividida puede fragmentarse y caer
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El juego de las sillas
en Morena

El fin de scmaña circuló en redes sociales una foto
grafía de Ricardo Monreal y Ornar Hamid García
Harfuch abrazados en una reunión de cortesía en el Se
nado de la República que generó mensajes encontrados
al interior de Morena

Atrás quedaron las reuniones que casi a hurtadi
llas sostenían cuando García Harfuch era jefe de Policía
de la CDMX y Monreal líder del Senado un par de veces
al mes intercambiaban discretos mensajes a veces por
medio de Néstor Núñez operador del zacatecano

La fotografía puede leerse como cierre de filas entre
el otrora enemigo de Claudia Sheinbaum y la hoy can
didata morenista a la Presidencia de la República pero
también como que el exgobernador de Zacatecas seria
el rurorde Omar Hamid si llega al Senado

Habrá que ver si Marcelo Ebrard tercero en discor
dia acepta el premio de consolación que su partido le
ofreció por haber obtenido el segundo lugar en la encuesta
presidencial interna que es precisamente un lugar en el
Senado si se da se pondrá muy bueno

l ero aún no se sabe si el propio Monreal buscará re
elegirse come senador b va como diputado plurinominal
a San Lázaro donde pudiera ser el próximo coordinador
délos diputados federales de su bancada

Sólo que hay una duda más pues a quien le habían pro
metido la coordinación en San Lázaro es a Adán Augusto
López Hernández considerado en un tiempo como el
hermano de Andrés Manuel López Obrador

El exsecretario de Gobernación había estado ausen
te luego de no ser favorecido en la encuesta presiden
cial pero acaba de reaparecer y
no se sabe aún si reclamará su
premio

De ser así el juego de las
sillas en Morena ése que los
niños jugaban dando vueltas
y cuando paraba la música te
nían que ganar una silla y el que
no alcanzaba estaba fuera ha
comenzado

Por eso la fotografía de Omar
Hamid y Ricardo cada quien la
lee como quiere porque tam
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bién hay quienes dicen que pudiera ser que el exsecretario
de Seguridad Ciudadana hombre de todas las confianzas
de Sheinbaum se estuviera perfilando como líder del
Senado

Por muy improbable que pudiera sonar eso no deja de
levantar comentarios en el partido oficial pues a la Cáma
ra alta llegarán perfiles experimeniados a los que también
se les debe el pago por su sacrificio

Porque nadie se imagina que personajes como Ebrard o
incluso el diputado Nacho Mier quien todavía no digiere
la derrota en Pilebla ante su primo Alejandro Armenta
puedan aceptar que los coordine un expolicía

Y ni qué decir de los puros de la 4T que le hicieron la
guerra a Ornar Hamid para evitar que fuera candidato a
la jefatura de Gobierno de la capital mismo cargo que
buscó Monreal

Ambos perdedores en las internas por la CDMX se re
únen y agitan las de por sí turbulentas aguas guindas Por
eso todo el mundo está atento a ver quién va de suplente
con García Harfuch pues puede ser clave

0
CENTAVITOS

Por cierto en caso de que Marcelo llegara al Senado se
encontraría ahí a Luis Donaldo Colosio Riojas con quien
la historia lo une y no de manera agradable Nadie olvi
da que cuando el padre del alcalde regio era candidato
presidencial del PR1 y fue asesinado la opinión pública
volteó a ver a Manuel Camacho Solís quien jamás acep
tó no haber sido el elegido y todo el mundo lo culpó de
generar con su actitud las condiciones para el magnicidio
En ese tiempo el escudero de Camacho era Ebrard y
aunque Luis Donaldo Jr ha dicho que no guarda rencor
a nadie podría ser un karma que coincidieran en el mis
mo espacio

Los perdedores
en las internas
por la CDMX
se reúnen y
agitan las de por
sí turbulentas

aguas guindas
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ENTRECIUDADES

CDMX la alerta en tiempo de mujeres
Salvador Guerrero Chiprés

guerrerochipres

Enla Ciudad de México se asu
mió una decisión sin prece
dente para enfrentar la vio
lencia feminicida y los resul
tados confirman la pertinen

cia de una decisión positiva y unilateral
del gobierno al autodeclarar la alerta de
género hace cuatro años menos críme
nes más detenidos así como la atención
oportuna para prevenir la escalada de
agresiones en los hogares

En contraste con la práctica dominan
te de la imposición o sugerencia federal
en la capital nacional la entonces Jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum decre
tó el 25 de noviembre de 2019 la Alerta
de Violencia contra las Mujeres acompa
ñándola de una estrategia integral para
atender tempranamente los riesgos de
sarrollados en el espacio privado

La expresión de tiempo de muje
res en la agenda de la izquierda his

tóricamente adelantada respecto de la
renuencia de la democracia cristiana de
conceder centralidad a su reivindica

ción como protagonistas históricas se
ría meramente demagógica sin determi
nación política de perseguir a los perpe
tradores de violencias contra ellas

Si la determinación política con la
cual debe señalarse los elementos dife

renciadores de un gobierno se aleja de
la impartición de justicia la oposición
tendría oportunidad No parece el ca
so El esquema colaborativo del gobier
no es la fuente de la disminución de la

incidencia delictiva contra mujeres en lo
general y los feminicidios en particular

Frente a la muerte de Lesvy por ejem
plo ocurrida en mayo de 2017 en Ciu
dad Universitaria la entonces Procura

duría clasificó el caso como suicidio pe
ro el Poder Judicial ordenó reclasificarlo

a feminicidio y el responsable fue dete
nido en esta administración

A diferencia de lo ocurrido enton

ces con Sheinbaum hubo pleno recono
cimiento de los delitos perpetrados y
amplia reivindicación de un marco de

acción en el cual el diseño de una polí
tica de seguridad generadora de dismi
nución en la violencia contra las mujeres
fue situado como eje de política pública
Una lucha por la igualdad como la defi
ne ahora Martí Batres acompañada cre
cientemente con detenciones

La CDMX es la entidad con mejo
res resultados ante feminicidios Entre

2019 y 2023 disminuyeron 28 por cien
to Otras como el Estado de México y Nue
vo León encabezan el número de carpe
tas de investigación registran aumentos
de 35 9 y 8 9 por ciento respectivamente

En Guanajuato las cifras del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública establecen un posible
subregistro Aunque solo se formaliza
ron 26 casos incremento de 44 4 por
ciento con relación a 2019 encabeza
los homicidios dolosos contra mujeres
con 378 Cuántos debieron investigarse
como feminicidio

Los agresores son hombres vinculados
sentimentalmente en más de 90 por ciento
de los expedientes según reportes del Con
sejo Ciudadano de la Ciudad de México

En el informe de la Alerta por Vio
lencia contra las Mujeres el responsable
de la Fiscalía General de Justicia Uli
ses Lara situó en 80 por ciento el au
mento en vinculaciones a proceso de fe
minicidas y de 257 por ciento en órde
nes de aprehensión La estrategia 765
una línea de atención urgente expli
có la secretaria de las Mujeres Ingrid
Gómez retiró del riesgo feminicida a 2
mil 167 mujeres y consiguió 246 órde
nes para sacar de casa al agresor

Esfuerzos como el de Clara Bruga
da cuando fue alcaldesa de Iztapalapa
con la creación de Senderos Seguros
estrategia replicada en la capital nacio
nal con mil 120 kilómetros ha genera
do 26 5 por ciento menos delitos contra
mujeres en esas zonas

Es indispensable profundizar el
efecto de la alerta de género especí
ficamente en la incorporación de los
hombres a cambios culturales dirigidos
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a la anulación de su tentación violen

tadora Mientras deben continuar las
vinculaciones a procesos de los presun
tos responsables
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ALIADOS DE NORA ARIAS SIN
CANDIDATURAS
Todo parece indicar que la
PRÓ en la Ciudad de México Nora Arias
dejó solos a sus adosLuB ráosa
Olázaro Si K ano Auredes liguel
Ángel Mancera pues nc les dieron las

cías S 1 ÍJX
hace unos días el exjefe de gobierno v
el exaspiranteper feu alajeratura
de gobierno salieron a demandar que
se respetaran los Merazgos del p
porque se corre el riesgo de perder el
registra Mientraslanto Ñora ias se
fluedócon la diputación plurinomnal para
eLCpngreso de la Ciudad deMédco No

cjvicla ele cjLLie a 1 linal cada Lni
1 D kener su pe sición sin imporlar quien
seael sacriíicado

SIN ACUERDO PRI PAN Y PRD EN 9
DISTRITOS

nJacoalición que conforman lospartidos
enía Cmdad deMé co

Di k do PÁDMMe11 e 1 a distribución de
c ididfUy ís VL1 1 iüPüliü eS I p que

comentan al interior de los tres partidos
es que n ha acuerdo en nueve de k s
31 disUj U s que eslarán el juege en las
elecciones ddpróximo 2
siVyaeión preocupa porque de acuerdo
con sus previsiones los comicios serán
mu cerrad s y necesitan tener el mayor
número de los acuerdos para
ciudad pe der tener la mau ría en el
Congreso capira
Andrés Atajtjcjcíej PRI Israel RclanzosA
i del PJ A Nora Arias deberá11 buscarlos
acuerdos porque delo contrario podrán
perder casi untercio délos dfetótoSjaljgo
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rly 1 5 Ul 5 U ri íA

CDMXEN BUSCA DEL AMOR
Con nativo del Día del Amor i la AmisUd
cl Gobiemo dela Ciudad deM co
anunció la realización

con La finalidad de ceíebrar ur Dei
acuerdo con la admimstración
hasta noviembre del año pasado dos
nxi Í Ikr ícitA
mediante este pro aim gratmto p a ía
ciudadanía Todas las parejas que d
Mííschasta que la vidalos separe podrán
realizar los trámite
29 de C CTOI c í dc lebrero
La adrmmstración local pretende que el
3ííipr prevalezca sobre todo aho a que se
syecinan tiempos muvcqnyuM
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RED COMPARTIDA
FUERZA POR MEXICO SE INCONFORMA

La Coordinadora Nacional de Fuerza por
México Maiella Gómez Maldonado infor
mó mediante un video publicado en sus
redes sociales que las dirigencias estatales
de Fuerza por México presentaron ante las

autoridades correspondientes una impugnación
contra la coalición denominada Fuerza y Corazón por
México La similitud en la denominación y elementos
gráficos es evidente ya que se utilizan las palabras
Fuerza México la letra X y el color rosa mismas

que conforman el nombre y logotipo del partido políti
co Fuerza por México en diversas entidades donde se
tiene registro local Gómez Maldonado argumenta que
la impugnación es porque existe una violación clara
de los principios de lenidad voto libre certeza equi
dad en la contienda y de imparcialidad lo que podría
generar confusión en el electorado afectando el libre
sufiagio y podría favorecer de forma implícita a la
coalición integrada por PRI PAN Y PRD Advierte que
este tipo de acciones pretenden engañar a los mexica
nos que buscan en Fuerza por México una opción dife
rente en este proceso electoral
La ausencia del titular del Ejecutivo el 5 de

febrero en Querétaro para conmemorar un
aniversario más de la Promulgación de la
Constitución de 1917 no es más que otra es
trategia electorera Ese día como ya se sa

be el Presidente presentará una serie de reformas de
fondo a la Carta Magna con el fin de avanzar en su
propósito añejo de integrar un marco legal nacional
que transforme a México de acuerdo a su filosofía po
líüco social El zarpazo lo dará a sabiendas de que
todo lo que proponga difícilmente va a pasar porque
no le alcanzan los votos a su partido Morena para lue
go capitalizar con el discurso de que los reaccionarios
se opusieron al progreso del país y de esa manera
mandar señales al electorado en el sentido de que son
ellos los liberales los que quieren el México de la
transformación a imagen y semejanza de AMLO
Apocos días de la definición de las can

didaturas en el partido Morena diver
sos grupos políticos han unido fuerzas
para respaldar a la actual diputada en
el Congreso de la Ciudad de México

Xóchitl Bravo para la alcaldía de Tlalpan Resulta
llamativo observar que sectores que anteriormen

te apoyaron a Alfa González en 2021 para alcanzar
el triunfo ahora ven en Xóchitl a una líder más

experimentada y comprometida con el trabajo co
lectivo Esta percepción es lógica ya que Bravo
cuenta con el mayor respaldo entre los aspirantes
y una extensa trayectoria en la administración pú
blica Es notable que un sector significativo de
cepcionado por la gestión de Alfa González ha de
cidido brindar su apoyo a Xóchitl Bravo
Ayer en esa alcaldía su titular Alfa

González Magallanes dio a conocer
que gente de Morena agredió y le
sionó a dos trabajadoras de la Direc
ción General de Participación Ciu

dadana de la alcaldía Tlalpan cuando se en
contraban informando a la población del Ajusco
Medio de la situación del abasto de agua Ante
esta situación exigió al jefe de Gobierno Martí
Batres y a la dirigencia de su partido intervenir
y evitar que conductas violentas se sigan reali
zando toda vez que la persona agresora además
de ser militante del partido es funcionaría pú
blica de la Secretaría de Medio Ambiente de la

CDMX Alfa González dijo que la servidora pú
blica presunta golpeadora es la misma que se
ha encargado de llevar a cabo acciones de entre
ga de información falsa a los vecinos sobre el
problema del agua encaminadas a desestabili
zar la zona amedrentando constantemente al
personal de la alcaldía para impedir que realicen
su trabajo La alcaldesa sí que se enojó y afirmó
que nadie debe al amparo de un partido político
y siendo servidora pública realizar conductas
violentas ni provocar lesiones impunemente
PD El Observatorio Nacional Ciuda

dano puso sobre la mesa un tema del
que la oposición ni siquiera se ha
dignado a revisar ahora que tanto re
prueban al régimen Y este asunto

tiene que ver con algo de suma importancia para
la sociedad la inseguridad Dice el Observatorio
Nacional Ciudadano que el gobierno federal pri
vilegió un esquema de monitoreo sobre inciden
cia delictiva ambiguo y para que nadie le enten
diera algo así como otro rostro de la opacidad y
desde donde se fundamenta aquella frase de que
yo tengo otros datos
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LAS DOS caras de la moneda
JÚBILO en la Plaza México por la reactiva

ción de la tauromaquia
PROTESTAS de animalistas exigiendo que

se discuta a fondo el tema y se prohiba esta
actividad definitivamente

Y EL CONGRESO capitalino Todo indica
que seguirá toreando el tema pues por más
interés que hay para sacar la iniciativa al res
pecto la fracción morenista ayer hizo silencio
absoluto por lo menos en redes

Y ESTÁ comprobado que al menos en es
te tema el que calla congela

HABLANDO de posponer cuentan que el he
cho de que la Alcaldesa Sandra Cuevas no
anunciara la semana pasada como había
prometido a qué partido se sumaría para los

próximos comicios no es olvido sino rechazo
EN EFECTO tuvo reuniones con todos

los signos políticos habidos y por haber pero
ninguno se animó a hacer equipo con ella Qui
zá por eso anda de mírame y no me toques
porque ordeno que te pateen

CUÁL cuesta Todo indica que para Leticia
Varela el tema económico al inicio de 2024 es
lo de menos

CADA VEZ son más los anuncios especta
culares en los que aparece luego de que More
na la designara su abanderada a contender por
la Alcaldía Benito Juárez

CLARO si sigue el manual al que recurren
todos los que emplean este tipo de promoción
mañana dirá que es una entrevista Ajá
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FONACOT riesgo para trabajadores y usuarios Un
dato poco conocido es que el edificio sede tiene eleva
dores que datan de 1978 y recibieron una manita de
gato en 1998 y desde entonces nada de nada Siguen
en las mismas condiciones Quieren cambiarlos ape
nas Y admiten que son un riesgo

Nayíb Bukele recibe aplausos de muchos incluso en
México por sus logros en el combate a los maras y
criminales El Faro el más prestigiado medio de El
Salvador reveló que el mandatario de su país pagó un
millón de dólares al Cártel Jalisco Nueva Generación
para atrapar a un narco de su país es su ejemplo

Mario Delgado y Sebastián Ramírez presidentes de
Morena nacional y en CDMX nos dicen que como le
anticipamos aquí tienen no solo focos amarillos
rumbo a la elección del 2 de junio Ya son rojos

AMLO y el 5 de febrero Por primera vez hará su
propia fiesta en torno a la Constitución No lo hará en
Querétaro como ha sido por años décadas Y lo hará
con presentación de iniciativas para reformar la
Constitución No hay un solo elemento que haga pen
sar que pueden ser avaladas El mensaje va en distin
tas direcciones
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ESTAS RUINAS QUE YA NO VERÁS ROCHA
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SU MAJESTAD HERNÁNDEZ
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Ex Sen Alejandro Rojas
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Crecen prerrogativas

Estancan
el gasto
del IECM
Señalan consejeros
que el presupuesto
queda corto ante
aumento de precios
ALEJANDRO LEÓN

El presupuesto del Institu
to Electoral de la Ciudad de
México IECM se ha estan
cado pero las prerrogativas
que debe entregar a los parti
dos políticos en cada elección
han incrementado

En 2018 cuando hubo
elección de Jefatura de Go
bierno el IECM tuvo un pre
supuesto de 2 mil 20 millo
nes de pesos mientras que
para este 2024 en el que se
elegirá el mismo cargo es de
2 mil 100 millones

También en 2018 el Insti
tuto entregó 630 millones de
pesos de prerrogativas y para
este año proporcionará 833
millones Es decir dará más
dinero a los partidos con un
presupuesto parecido al que
tuvo hace seis años

En la elección intermedia
de 2015 destinó 490 millones
de finandamiento público
mientras que en la de 2021
dio 593 millones

Consejeros del IECM
destacaron que cuentan con
recursos insuficientes razón
por la que solicitaron al Go
bierno de la CDMX una am
pliación presupuestal ya que
incrementaron los costos del
material electoral que adqui
rirán para la próxima elección

Gustavo López Montiel
profesor de la Escuela de
Ciencias Sociales y Gobier
no del Tecnológico de Mon
terrey remarcó la necesidad
de reducir el financiamiento
público que reciben los parti
dos los cuales llegan a reali
zar trampas para justificar el
gasto de dicha partida

Planteó que los gobiernos
reducen el presupuesto de
los órganos autónomos para
ejercer presión sobre ellos y
buscar controlarlos

Los gobiernos sí bus
can controlarles a los institu
tos electorales y les contro
lan a través del dinero o por
lo menos les alinean a través
del dinero comentó López
Montiel

NUEVAS TAREAS
En tanto el costo de las bo
letas electorales incrementó

a la par de las nuevas tareas
rumlx al 2024

Para la elección interme
dia de 2021 una boleta elec
toral costó aproximadamente
1 peso con 15 centavos pero
ahora su valor es de 1 peso
97 centavos

La consejera Erika Estra
da recordó que dentro de las
nuevas tareas del IECM está
garantizar el voto de las per
sonas en estado de postra
ción y las que están en pri
sión preventiva

Por ello consideró que
autoridades y diputados no
hicieron una valoración ade
cuada en cuanto a la confor
mación del presupuesto del
Instituto Electoral

Ahora contamos con
otras atribuciones que no te
níamos en 2018 lo que tiene
que ver con violencia política
en razón de género que eran
procedimientos que antes no
se conocían

Creo que si nuestro Con
greso hubiera hecho un ejer
cicio digamos más justo res
pecto a todos estos factores
hubiera llegado a una canti
dad mayor declaró Estrada
a REFORMA
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ESTÁ ORIENTADO PRINCIPALMENTE A REPRESENTANTES DE LOS MEDIOS

IECM efectuara talleres contra la
violencia política hacia las mujeres
Material Los participantes
tendrán las herramientas

para identificary prevenir
agresiones sexistas
ANA GARCÍA

Comoparte de las accionesparapre
venir atender y erradicar casos de
violencia política contra las mujeres
enrazónde género el Instituto Elec
toralde laCiudaddeMéxico IECM
convocó a los representantes de me
diosde comunicaciónaparticiparen
untallervirtual

El organismo electoraldestacóque
es un evento gratuito se realiza en
el marco del Proceso Electoral Local

Ordinario 2023 2024 y su objetivo
principalesdarlasherramientaspara
identificar las agresiones contra mu
jeres que pudieran llevarse a cabo en
losmedios de comunicación

Se trata del tallervirtual Violen
cia Política contra las Mujeres en
Razón de Género para medios de
comunicación el cual tendrá lugar
el próximo miércoles 31 de enero y
7 de febrero del presente año en un

horario dell 00al3 00 horas

El seminario estará bajo la direc
ción de la consejera y el consejero
del IECM Carolina del Ángel Cruz
y Mauricio Huesca así como de la
consejera Estatal Electoral de Chi
huahua Georgina Ávila Silva

El objetivo del taller es principal
mente enriquecer el conocimiento
de los participantes a identificar
entre otras las formas de violencia
estereotipos y discriminación que
pudieran reproducirse en medios
de comunicacióncontralasmujeres

Las personas representantes de
mediosde comunicaciónque deseen
formarparte del tallerpuedeninscri
birse a través del correo electrónico
comunicacion social iecni nsx

De igual forma interesados en
escuchar la plática pueden seguir
la transmisión en vivo del taller a
través de su canal institucional de

YouTube https www youtube
com user InstitutoElectoralDF

El Instituto Electoral de la Ciu

dad de México también indicó que
a quienes acrediten el seminario

se les entregara la constancia de
participación

DEFINICIÓN

El IECM hace hincapié en comba
tir la violencia política en razón de
género la cual acorde con la ley se
define como acciones u omisiones

incluida la tolerancia contra una
o varias mujeres en el ejercicio de
sus derechos políticos dentro de la
esferapública o privada

Por ejemplo restringir o anularel
derecho de asociación o afiliación
ejercer violencia física sexual sim
bólica psicológica económica opa
trimonial así como obstaculizar o
impedir el acceso a lajusticia

También radica en calumnias
descalificaciones difamaciones e
insultos basados en estereotipos de
género

Pueden ejercerla agentes estata
les superioresjerárquicos colegas
de trabajo dirigentes de partidos
políticos militantes personas pre
candidatasy candidatas medios de
comunicación un particular o un
grupo de particulares

gik k El sexismo daña y nos aleja de la igualdad
sustantiva Es indispensable generarlas

condiciones para eliminar la desigualdad entre
hombres y mujeres pues es el origen de las violencias
machistasy misóginas
CAROLINA DELÁNCELCRUZ consejera del IECM
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CALENDARIO El organismo electoral ofrecerá la charla los próximos31deeneroy7defebrerocuandodarán ejemplos sobre
esta problemática que hay contra la población femenina
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Prevén 63 mdp como tope de
gasto para aspirantes a CDMX
Proyecto del IECM
define la cantidad que
pueden erogar los
candidatos a la Jefatura

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El InstitutoElectoralde laCiudadde
México IECM proyecta que cada
uno de los tres aspirantes a la Jefa
tura de Gobierno de la Ciudad de

México tenga como tope de gastos
de campaña poco más de 63 millo
nes de pesos

Lo anterior se estipula en el pro
yecto de acuerdo del Consejo Gene
ral del IECM por el que se determi
nan los topes de gastos de campaña
para la Jefatura de Gobierno dipu
taciones locales y alcaldías el cual
será discutido el miércoles

De acuerdo con el documento pa
ra la elección a la jefatura de Gobier
no el tope de gastos de campaña será

de 63 millones 405 mil 432 pesos
A su vez el tope de gastos de cam

paña para los aspirantes auna de las
16 alcaldías es diferenciado La más

alta es Iztapalapa con 8 millones 134
mil 907 pesos por aspirante mien
tras que el más bajo es para Milpa
Alta con 636 mil 107 pesos

En el proyecto se establece que
los gastos que realicen los parti
dos políticos sus candidatas y
candidatos así como las candida
turas sin partido en la propagan
da electoral y las actividades de
campaña no podrán rebasar los
topes que para cada elección
acuerde el Consejo General pre
vio al inicio de las campañas

Quedarán comprendidos den
tro de los topes degastos los siguien
tes conceptos gastos de propagan
da gastos operativos de la campaña
gastos de propaganda en medios
impresos y los que eroguen con
motivo de la contratación de agen
cias y servicios personales especia
lizados en mercadotecnia y publici
dad electoral

Por otraparte no se considerarán
dentro de los topes de gastos de
campaña los gastos que realicen los
partidos para su operación ordina
riaypara el sostenimiento de sus ór
ganos directivos institutos y funda
ciones dice el documento

El pleno del Consejo General del
Instituto Electoral de la CDMX se

volverá a reunir el 31 de enero
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Registran Morena y aliados ante el IECM
2 convenios para candidaturas comunes
Excepto Tláhuac contenderán
juntos en 15 alcaldías y 32 distritos
SANDRA HERNANDEZ GARCIA

Los partidos Morena Verde Eco
logista de México PVEM y del
Trabajo PT registraron dos conve
nios de candidatura común ante el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM para competir jun
tos en diversas alcaldías y diputa
ciones locales excepto en Tláhuac
y un distrito electoral ubicado en
Iztapalapa

Este diario obtuvo copia de am
bos documentos en uno los tres
partidos acuerdan ir juntos para
competir en 15 alcaldías y 29 dis
tritos electorales en el otro sólo

irán juntos Morena y PT en tres
distritos

La única alcaldía donde no
habrá candidatura común es
Tláhuac donde la candidata de
Morena será la actual alcaldesa
Berenice Hernández Calderón así
como en el distrito 31 ubicado en
la alcaldía Iztapalapa el cual en
2021 fue ganado por la morenista
Miriam Valeria Cruz Flores actual

diputada local
Si bien ambos documentos ya

fueron registrados ante el IECM
fuentes cercanas a los partidos
informaron que aún prevén hacer
modificaciones

La candidatura común de los tres

partidos fue denominada Seguire
mos haciendo historia en la Ciudad
de México y contiene el acuerdo
para siglar a los candidatos de ca
da alcaldía distrito y concejalía
es decir identificar al partido que
postulará a los candidatos

Por ejemplo Morena siglará 15
alcaldías PT Iztacalco y PVEM
Magdalena Contreras

En el caso de los distritos More
na siglará 18 PT cuatro y el Verde
siete Respecto de las concejalías
PT y Verde siglarán al menos una
cada uno por alcaldía

Fuentes explicaron que el hecho
de siglar a los candidatos no quiere
decir que el partido en cuestión será
el que los defina lo cual sucederá
conforme a la encuesta y o acuerdo
político

Sobre la distribución de votos se
acordó que del total de sufragios ob
tenidos tanto en alcaldías como en

distritos donde van en candidatu
ra común Morena tendrá 55 por
ciento el Verde Ecologista 27 por
ciento y el PT 18 por ciento

Respecto de la candidatura
común de los partidos Morena y
del Trabajo fue designada como
Seguimos haciendo historia en

la Ciudad de México y considera
que competirán por tres distritos
el 7 en Milpa Alta el 14 en Tlalpan
y el 29 en Iztapalapa En el caso de
Milpa Alta será siglado por el PT

En 2021 esos distritos electora
les fueron ganados por los actuales
diputados José Octavio Rivero Vi
llaseñor Carlos Hernández Mirón
y Miguel Ángel Macedo Escartín

los dos últimos son legisladores
relegidos

En cuanto a la distribución de
votos en estos distritos Morena
obtendrá 61 por ciento y el PT 39
por ciento
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Solo dos de
12 aspirantes
irán como
candidatos
sin partido
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

De 12 aspirantes a una can
didatura independiente en el
proceso electoral capitalino
sólo dos personas cumplieron
con el porcentaje de firmas de
apoyo requerido para obtener
su registro como candidatos sin
partido a la alcaldía Iztacalco y
a un distrito electoral de acuer
do con un dictamen del Instituto
Electoral de la Ciudad e México
IECM

Para la jefatura de Gobierno
ningún aspirante logró el nú
mero de firmas requerido en
tre ellos Lorena Osornio quien
presentó firmas con diversas
anomalías lo que incluso de
rivó en dar vista a la Fiscalía
General de Justicia FGJ por
presunto manejo irregular de
credenciales de votar Recien
temente anunció su apoyo al
candidato de la alianza oposi
tora Santiago Taboada

Quienes lograron el porcenta
je de firmas fueron José Rodolfo
Ávila Ayala para ser candidato
independiente a la alcaldía
Iztacalco y Efraín Bautista
Mejorada para competir por el
distrito electoral 21 ubicado en
alcaldía Iztapalapa el cual ganó
la actual diputada de Morena In
dalí Pardillo Cadena

El dictamen sobre las can
didaturas independientes será

puesto a consideración del pleno
del IECM está semana

Ex funcionario en la
alcaldía Iztacalco

José Rodolfo ÁvilaAyala destaca
por ser un ex funcionario de la
alcaldía Iztacalco gobernada por
Armando Quintero Martínez

Si bien no aparece en la nó
mina actual en la página de
servidores públicos del gobier
no local Tu Dinero así como
en la Plataforma Nacional de
Transparencia Ávila Ayala apa
rece en el directorio de la alcal
día en 2021 como coordinador
de asesores del alcalde desde
el primero de octubre de 2018
cuando Quintero Martínez rin
dió protesta como alcalde de la
demarcación

En 2021 el morenista lo
gró ser relegido como titular
de Iztacalco De acuerdo con
los resultados electorales di
cha demarcación habría sido
gobernada por la oposición si
los partidos de la alianza PAN
PRI y PRD hubieran competido
juntos

Las candidaturas sin partido
son figuras consideradas en la
ley que permiten a la ciudadanía
competir y acceder a un cargo
de elección popular sin necesi
dad de postularse por conducto
de un partido político
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INDEPENDIENTES

QUE IBAN POR LA
CDMX FRACASAN
NINGUNO de los 4 aspirantes intere
sados en la Jefatura de Gobierno recabó

las firmas necesarias la más aventajada
logró 45 973 el menos apenas 34

Ninguno cumple mínimo de firmas

Prevén batear a los cuatro aspirantes
independientes a Jefatura de CDMX
DICTAMEN DEL IECM perfila que en elección de Ejecutivo local no haya candida
tos sin partido en el camino excercano a Monreal y exparticipante en comicios del 2018
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

El Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM perfila
descartar que haya candidatos
independientes a la Jefatura de

Gobierno al establecer que ninguno de
los cuatro aspirantes que estaban regis
trados cumplió con el requisito mínimo
de apoyo ciudadano

En un dictamen que será discutido por
el pleno del IECM en su sesión del próxi
mo miércoles se establece que Fernando
Salvador Sánchez Campos José Antonio
Valles Romero Lorena Osornio Elizondo
y Pedro Pablo de Antuñano Padilla se
quedaron lejos de la meta en cuanto a las
firmas que necesitaban

Lorena Osornio Elizondo fue la aspi
rante que obtuvo la mayor cantidad de
apoyos válidos con 45 mil 973 lo que re
presenta el 58 75 por ciento del mínimo
requerido

Pero ninguno de los demás alcanzó ni
siquiera el 2 por ciento de lo necesario
Pedro Pablo de Antuñano en algún mo
mento muy cercano al hoy senador de
Morena Ricardo Monreal apenas logró
820 firmas equivalentes al 1 5 por ciento

Fernando Salvador Sánchez Campos
tuvo 257 firmas válidas es decir el 0 33
por ciento de lo correspondiente mien
tras que José Antonio Valles Romero sólo
entregó 34 lo que se traduce en 0 04
puntos porcentuales

Los cuatro aspirantes tuvieron del 6

de septiembre del ano anterior hasta el 3
de enero de este 2024 es decir 120 días
para recabar al menos 78 mil 256 firmas
de respaldo equivalentes al 1 por ciento
de la lista nominal repartidas en al me
nos seis alcaldías pero ninguno cumplió
pues la mayoría de apoyos presentados
fue invalidada al detectarse diversas in
consistencias en el proceso

Lorena Osornio Elizondo quien es pa
riente de la líder de ambulantes del Cen

tro Histórico Alejandra Barrios Sánchez
y quien fue la aspirante que más firmas
obtuvo participó como candidata inde
pendiente en las elecciones por la Jefatu
ra de Gobierno en el 2018

Pedro Pablo de Antuñano es de los

fundadores del partido Redes Sociales

Progresistas el cual no logró conservar
el registro tras los comicios del 2021

José Antonio Valles Romero es acti

vista social dentro de la Asociación para
el Desarrollo Comunitario y fue gana
dor del Premio Nacional de Logística en
2007 mientras que Fernando Salvador
Sánchez es empresario sin que se tenga
registro de alguna participación previa
en política

Cabe resaltar que en noviembre pa
sado el IECM detectó inconsistencias en

19 mil 910 firmas en el proceso de obten
ción de apoyo de Lorena Osornio por lo
que se remitió un acta a través del Siste
ma de Vinculación con los Organismos
Públicos Locales a la Dirección Ejecutiva
del Registro Federal de Electores para su
control y seguimiento

Durante la revisión de los apoyos una
comisión del IECM detectó un sinfin de

inconsistencias en las firmas entregadas
en todos los aspirantes ante lo cual el
dictamen señala que a todos se les res
petó su derecho de audiencia

En tanto el proyecto que estará a
discusión el miércoles ante el Consejo
General del IECM señala que podrá ha
ber un candidato independiente José
Rodolfo Ávila Ayala por la alcaldía Izta
calco y uno por la diputación local co
rrespondiente al distrito 21 en la alcaldía
Iztapalapa Efraín Bautista Mejorada ya
que fueron los únicos que sí cumplieron
con el requisito de las firmas

Una vez que sea aprobado el dicta
men ambos podrán solicitar su registro
como candidatos y de ser aceptado el
mismo recibirán financiamiento público
para sus respectivas campañas

José Rodolfo Ávila Ayala actualmente
funge como coordinador B en la alcaldía
que busca encabezar es licencido en De
recho por la Universidad Nacional Autó
noma de México y tiene una maestría en
Derecho Constitucional y Amparo

De Efraín Bautista Mejorada no hay
registro sobre alguna actividad política o
sobre trayectoria como servidor público

EN LOS COMICIOS del próximo 2 de
junio sólo habrá dos candidatos sin par
tido uno buscará la alcaldía Iztacalco y
el otro la diputación del distrito local 21
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LOS ASPIRANTES a una candidatura

independiente tuvieron 120 días para jun
tas firmas de apoyo equivalentes al 1 por
ciento de la lista nominal de electores

1
De marzo es el inicio
de las campañas para
Jefatura de Gobierno

7
Partidos políticos

cuentan con registro
en la CDMX

Las cifras del

desplome de los
independientes

Tres de quienes
tenían aval para
recolectar firmas

no alcanzaron ni el
2 de lo requerido

Lorena

OsornioElizondo

FIRMAS

Requeridas 78 256
Validadas 45 973

Porcentaje 58 75

PedroPablo
deAntuñano

FIRMAS

Requeridas 78 256
Validadas 820

Porcentaje 1 5

Fernando Salvador

SánchezCampos

FIRMAS

Requeridas 78 256
Validadas 257

Porcentaje 0 33

JoséAntonio Valles
Romero

FIRMAS

Requeridas 78 256
Validadas 34

Porcentaje 0 04
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DINERO PUBLICO
PARA CAMPAÑAS
POLÍTICAS AL A 7A
El presupuesto destinado para el
proselitismo de los partidos
capitalinos en 2024 es superior
en más de 100 al que tiene la
Secretaría de Protección Civil
Texto OMAR DIAZ

metropoli elimiversaLcom mx
Ilustración LILIANA PEDRAZA

Elpresupuesto destinado para
las campañas electorales de
este año en la Ciudad de Mé
xico será superior en más de
100 al aprobado en 2024
para la Secretaría de Gestión

Integral de Riesgos y Protección Ci
vil SGIRPC y será similar al de la
Secretaría de Desarrollo Urbano y
Vivienda Seduvi y al de la Agencia
Digital de Innovación Pública
ADIP capitalinas

El acuerdo del Consejo General
del Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM por el que modi
fica su presupuesto anual de este
2024 señala que el financiamiento
público que utilizarán los partidos
para las campañas será de 279 mi
llones 492 mil 271 pesos

Mientras el Presupuesto de Egre
sos para este año estipula que la
SGIRPC cuenta con un recurso
anual de 136 millones 459 mil 39 pe
sos mientras que la Seduvi tiene
269 millones 624 mil 774 pesos y la

ADIP dispone de 282 millones 783
mil 454 pesos

De igual forma el presupuesto
para las campañas será superior al
que tendrá laSecretaríade Turismo
la Universidad de la Policía el Or
ganismo Regulador del Transporte
el Instituto de la Juventud el Ins
tituto del Deporte el Consejo para
Prevenir y Eliminar la Discrimina
ción entre otros

Mientras que el presupuesto para
las campañas creció 50 de 2012 a
la fecha

En 2012 los partidos utilizaron
186 millones 290 mil 350 pesos para
campañas y en total tuvieron un fi
nanciamiento público de 506 millo
nes de pesos Ahora en este 2024
usarán para campañas más de 279
millones y en total recibirán un fi
nanciamiento público de 833 millo
nes 101 mil pesos

En este sentido según el acuerdo
del IECM la metodología de cálculo
para el financiamiento de los parti
dos políticos conlleva a un aumento
sostenido año con año consideran
do la característica incremental que

sus elementos de cálculo tienen en
principio el padrón electoral que
en los últimos seis años pasó de 7
millones 651 mil 238 personas a 7
millones 971 mil 9 electores

El segundo elemento es el valor
diario de la Unidad de Medida y Ac
tualización UMA el cual en 2018
era de 80 60 pesos y en 2023 tiene
un valorde 103 74 pesos es decir tu
vo un incremento de 28 71

De modo que la suma de recur
sos que se destina a los partidos po
líticos resulta de suyo actualizada y
sin posibilidad de sufrir afectación
alguna respecto de los recursos dis
ponibles en la hacienda pública
señala el IECM

Ante esto los diputados locales
de Morena Xóchitl Bravo y Carlos
Mirón propusieron nuevamente an
te el Congreso capitalino reformas a
la Constitución Política de la Ciudad
de México para disminuir el finan
ciamiento público de los partidos

Es impostergable e ineludible
la reducción del gasto público en
áreas no prioritarias para destinar
dichos recursos a la atención de

 .  2024.01.29



Pág: 89

las necesidades de las y los capi
talinos sobre todo de quienes me
nos tienen en temas que sí son
esenciales como la educación sa
lud seguridad movilidad agua y
más subrayó la legisladora

Señaló que ya es la cuarta ocasión
en que se presenta esta propuesta
por lo que ya es tiempo de que los

partidos políticos sean parte de este
esfuerzo porque no pueden ni de
ben ser ajenos a las necesidades más
urgentes de los mexicanos

Al respecto la presidenta de la
Junta de Coordinación Política Ju

copo en el Congreso local la mo
renista Martha Ávila comentó que
buscarán impulsar en el periodo or
dinario de sesiones que arranca el
jueves esta reforma para disminuir
el presupuesto a los partidos aun
que aceptó que su aprobación sería
muy complicada

Me parece que los partidos re
ciben un recurso excesivo y los
partidos deberían generar una
como autogestión de recauda
ción para poder hacer su trabajo
Yo no sé en el periodo que no son
de campañas qué hagan pero
nada más los vemos activos en el

periodo de campa
ña entonces yo creo

que esta disminución es im
portante porque ayuda también
a que se pueda integrar estos re
cursos a otros programas o accio
nes que tiene que hacer el gobier
no puntualizó la legisladora
de Morena

Especialistas ven bien disminución pero
que sea equitativa

Para la especialista en derecho elec
toral Jessica Rojas sí debe haber
una reducción al financiamiento
público que reciben los partidos po
líticos pero debe ser analizada y no
decretada de un plumazo pues no
es lo mismo quitarle 50 de su fi
nanciamiento a Morena que al PRD
pues el segundo no alcanzaría a cu
brir sus necesidades

Recordó que hay una fórmula
constitucional para determinar este
financiamiento la cual va aumen
tando año con año por el incremen
to del padrón electoral de la UMA y
de la votación que recibe cada ins
tituto político

Tiene que existir una reducción
del financiamiento sí pero con un
análisis claro detallado con un aná
lisis serio y no simple y sencillamen
te de pesos y centavos de poner un
criterioy en términos ya no de equi
dad de proporcionalidad sino en
términos de igualdad de que hay
que reducir a la mitad no Yo creo
que la mecánica evidentemente es
sentarse a hacer este análisis deta
llado completo y poder determinar
en qué porcentaje se tendría que re
ducir el financiamiento a cada uno
de los partidos políticos dijo

En lo anterior coincidió Arturo
Espinosa director del Laboratorio
Electoral quien destacó que México
es el país deAméricaLatinaque más
presupuesto destina a los partidos
políticos De hecho dijo Morena es
el partido que más dinero recibe en
todo el continente

Recalcó que se debe cambiar la
Constitución para modificar la for
ma en que se reparte el recurso a los

partidos y comento que actual
mente esta distracción es inequita
tiva Entonces ese es el problema
tiene que haber un cambio consti
tucional Ahora otra cosa también
que creo es que en la actualidad el
financiamiento está mal distribui

do pues de la bolsa que se calcula
30 se reparte igual a todos los par
tidos políticos y 70 en función de
la votación obtenida entonces con
esto Morena tiene al menos 50
más de financiamiento que el si
guiente partido que es el PAN y por
ejemplo el PAN tiene casi cuatro ve
ces más que el partido que menos
recibe abundó

Dijo que también se debe analizar
la transparencia y la rendición de
cuentas en los recursos públicos que
utilizan los partidos políticos

50
CRECIÓ
el presupuesto para campañas de
2012 a la fecha

JESSICA ROJAS

Especialista en Derecho electoral

Tiene que existir una
reducción del financia
miento sí pero con un
análisis claro detallado
con un análisis serio y no
simple y sencillamente de
pesos y centavos
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COMPENSACIÓN POR COMICIOS

Consejeros
electorales se
dan regalazo

IXMItNTEGItAIfl D CONSftJOtiHfóflBtALDCLIME

recibirán 525 mil pesos por alta carga laboral es la primera
vez que aprueban el bono para altos mandos del instituto
POR AURORA ZEPEDA

Los consejeros del Institu
to Nacional Electoral INE
recibirán por primera vez
en la historia un bono
electoral que nunca se ha
bía aprobado para altos
mandos del instituto y sólo
se otorgaba al resto de la
plantilla laboral por altas
cargas de trabajo

La Junta General Ejecuti
va encabezada por la pre
sidenta Guadalupe Taddei
avaló la entrega el pasa

do 17 de enero con lo que
cada consejería recibirá en
total 525 mil pesos extra
lo equivalente a dos meses
de su sueldo divididos en
dos partes La primera par
te 262 mil 500 pesos bru
tos se pagará mañana y la
siguiente la recibirán en la
segunda quincena de junio

En total el llamado
bono electoral para los

consejeros ascenderá a
5 7 millones de pesos ci

fra que no fue reportada
en el Presupuesto de Egre
sos de la Federación para
este año donde se detallan
las prestaciones e ingresos
adicionales que recibirán
durante 2024 lo que po
dría derivar en que cuatro
consejeros que no están
amparados por el tran
sitorio de 2021 rebasen
las percepciones anuales
permitidas
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Puede ser sujeto a investigación por no tenerlo
previsto en su gasto que informó ai Congreso

ios recursos extra son por carga de trabajo
POR AURORA ZEPEDA ROÍAS

azepeda sfmm cm mx

Mañana martes las y
los consejeros del
INE por prime
ra vez en la historia
del instituto recibi
rán la primera par
te de un estímulo
extraordinario por

altas cargas de trabajo bono
electoral que constará de
un mes de su sueldo apro
ximadamente 262 mil pesos
brutos para cada consejería
aprobado por la Junta Gene
ral Ejecutiva encabezada por
la presidenta Guadalupe Ta

ddei el pasado 17 de enero

Desde el nacimiento del
Instituto en 2014 a fin de to
mar medidas de austeridad y
de sensibilidad con el pueblo
de México nunca se había
aprobado este estímulo para
los más altos mandos del INE
consejerías y Secretaría Eje
cutiva y sólo se había otor
gado para la restante plantilla
laboral del instituto

La segunda parte de este
bono electoral otros 262 5
mil pesos serán entregados a
las consejerías en la segunda
quincena de junio para cum
plir con los dos meses de suel

do acordados es decir 525 mil
pesos brutos en el año

El comúnmente llama
do bono electoral para
las consejerías ascenderá
a 5 7 millones de pesos que
no fueron reportados en el
PEF 2024 como percepcio
nes a recibir por parte de las
consejerías electorales en el
apartado de montos máxi
mos y mínimos a recibir y
en el anexo donde se deta
llan las prestaciones e ingre
sos adicionales que recibirán
durante el año lo que podría

derivar en que cuatro conse
jeros que no están ampara
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dos por el transitorio de 2021
rebasen las percepciones
anuales permitidas deriva
das de las determinaciones
jurisdiccionales emitidas por
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación motivadas por
las acciones legales asumi
das por el INE

Los cuatro consejeros no
amparados por el transito
rio del 2021 son los de nuevo
ingreso Guadalupe Taddei
Zavala como presidenta del
INE Rita Bell López Vences
Arturo Castillo Loza y Jorge
Montafío Ventura

Durante la pasada sesión
del 17 de enero de la Jun
ta General Ejecutiva a proT
puesta de la encargada de la
dirección de Administración
Claudia Suárez ahora encar
gada de la Secretaría Ejecu
tiva del Instituto se puso a
consideración de la Junta sin
discusión al respecto el pro
yecto de acuerdo de la Junta
General Ejecutiva del Institu
to Nacional Electoral por el
cual se establecen las bases
para dar cumplimiento con
lo establecido en el artículo
67 fracción 17 del Estatuto del

por labores extraordinarias
compensación que contaba
con recursos presupuéstales
necesarios

Sin embargo evitó men
cionar que por primera vez
en el INE se incluiría en esta
compensación a las once
consejerías del Instituto Na
cional Electoral

En esta sesión estuvo pre
sente el encargado del Órga

no Interno de Control Luis
Oswaldo Peraltaquien nohizo
mención algunaen este punto

Recientemente al re
visar este documento que
ya es público en el reposi
torio documental del INE
Excélsior se cató pecam
biaron los niveles salariales
que estarían Muidospara re
cibir esta compensación con
respecto a2015 2018y2021

En el documento 2024 se
establece que corresponden
dos meses del sueld tabular
para los niveles del FA1 al VC2
y del SPN9 al SPAO rangos A
B y C en lo que corresponde
a la suma de los conceptos
de sueldo base 07 y la com
pensación garandada CG

En el Manual de Remune
raciones Para los Servidores

En el presupuesto 2024
aprobado por la Cámara de
Diputados para el INE se

incluyeron los recursos para
esta compensación para to
dos los trabajadores del INE
pero no se informó en la des
cripción de las remuneracio
nes de las once consejerías
que estaría incluida esta
compensación como una
prestación extraordinaria

Esta omisión podría vio
lentar la Ley Federal de
Remuneraciones de los Ser
vidores Públicos pues en
el artículo 4 fracción VIII
se establece que la remu
neración es pública y toda
autoridad está obligada a in
formar y a rendir cuentas con
veracidad y oportunidad
privilegiando el principio de
máxima publicidad confor
me a la ley

En el artículo 5 se esta
blece que se considera re
muneración o retribución a
toda percepción en efecti
vo o en especie incluyendo
dietas aguinaldos gratifi
caciones premios recom
pensas bonos estímulos
comisiones compensacio
nes que sean propios del
desarrollo del trabajo y los
gastos de viaje en activida
des oficiales

En el anexo 23 8 del Pre
supuesto de Egresos de la
Federación se estableció y
aprobó que las percepcio
nes ordinarias totales para
la consejera presidenta las
diez consejerías y el o la se
cretaria ejecutiva sena de en
tre 245 mil 942 y 262 mil 634
pesos por sueldos y salarios
más entre 58 mil 65 pesos y
103 mil 164 por prestaciones
es decir una percepción or
dinaria total de entre 304 mil
a 365 mil 798 pesos brutos
mensuales

SIN ANTECEDENTE

En el anexo 23 8 1 se estable
cen todas las prestaciones
reportadas por el INE para
determinar el máximo de
percepciones brutas anua
les alas que tendrán derecho
las consejerías y la secretaría
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ejecutiva y en ese apartado
no existe la compensación
por carga de trabajo

Únicamente se mencio
nan aportaciones de seguri
dad social ahorro solidario
prima vacacional aguinal
do prima quinquenal se
guro de vida institucional
seguro de vida colectivo de
retiro seguro de gastos mé
dicos mayores y seguro de
separación individualizado
para trabajadores

En la tabla del PEF todo
lo anterior suma percepcio
nes máximas aprobadas por
3 millones 89 mil 480 pesos
para cada consejería y a lo
que habría que sumarle 525
mil pesos extra por la com
pensación mencionada que
no fue incluida en la des
cripción de sueldos salarlos
y prestaciones y por lo tan
to no fue aprobada por el
legislador

En el manual de percep

ciones para altos mandos
de 2024 el INE dice no se
omite señalar que la deter
minación de las remunera
ciones materia del presente
acuerdo toma en conside
ración los límites mínimos
y máximos de la percepción
ordinaria total del INE pre
vista en el Anexo 23 8 del
Presupuesto de Egresos de
la Federación para el ejerci
cio 2024
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El nivel VC2 incluye a consejeros electorales y la
Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral
Estos puestos jerárquicos no habían recibido un
bono desde que se creó el INE
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Partidos rosario de
omisiones en gastos
PESE A QUE EN ANTERIORES elecciones fueron sancionados por no entregar
erogaciones en distintos rubros la historia parece repetirse para 2024
POR AURORA ZEPEDA ROIAS

a epeüa ípgimm com mK

El próximo 1 de marzo inician
las campañas con 3 mil 304 8
millones de pesos de recur
sos públicos que los partidos
políticos podrán utilizar para
sus candidatos a la Presiden

cia de la República diputa
ciones y senadurías con el
reto de disminuir las multas
millonarias que han pagado
por ocultar gastos de cam
paña y otras irregularida
des detectadas por el INE en
elecciones pasadas

En estos últimos días los
partidos entregaron sus re
portes de ingreso y gasto de
precampafias a fin de que
durante las próximas se
manas la Unidad Técnica de
Fiscalización del INE verifi
que lo reportado e informe
al Consejo General si existió
algún o alguna precandidata

y que violó los topes de gasto
85 9 mdp

La UTF compulsará lo que
los partidos reportaron con
ios monitoreos que sus verifi
cadores hicieron en los even
tos públicos que realizaron el
y las precandidatas

Excélsior publicó que los
y las precandidatas a la pre
sidencia gastaron 117 5 mi
llones de pesos pero por
ejemplo Morena no repor
tó un solo peso de gasto en
propaganda en vía pública
cuando la página del INE so

bre monitoreo de espectacu
lares pantallas fijas bardas y
mantas da cuenta de cientos
de reportes de este tipo de
publicidad encontrada por
los verificadores

Los dictámenes sobre gas
to de precampafia tendrán
que estar listos y aprobados
antes de que el Consejo Ge
neral otorgue registros a él
y las candidatas presiden
ciales así como a las candi
daturas para diputaciones y
senadurías a fines de febrero

En la revisión de lo que
fueron los procesos internos
inéditos que realizaron Mo
rena PT Verde por un lado y

PAN PRI PRD por el otro el
año pasado el INE reportó 6
mil 270 hallazgos de gasto
no reportado por lo que im
puso multas que rondaron los
90 millones de pesos
LA4T

Tan sólo a Morena y sus alia
dos se les localizaron poco
más de 50 millones de pesos
no reportados en espectacu
lares propaganda en vía pú
blica y propaganda utilitaria

A la alianza opositora se
le detectaron 5 millones de
pesos más de lo que reportó
como egresos

En las últimas elecciones
presidenciales 2018 y 2012
el INE impuso a los partidos
multas por 872 6 y 341 8 mi
llones de pesos con las san
ciones más altas por gasto

no reportado y en el caso
del candidato de las izquier
das en 2012 Andrés Manuel
López Obrador por el rebase
de tope de gasto de 71 9 mi
llones de pesos

En 2012 los partidos omi
tieron reportar al entonces
i FE 183 9 millones de pesos
por lo que fueron multados y
en el caso de la coalición que
apoyó a Enrique Peña Nie
to se abrió una investigación
que duró 5 años para san
cionar el caso de fas tar etas
Monex

Fn 2018 el INE encon
tró que los partidos no
reportaron 184 1 millones de
pesos

Para 2024 el Partido Ac
ción Nacional recibirá 613 1
millones de pesos en recur
sos públicos para campañas
políticas

El PRI 600 millones el
PRD 236 2 millones el PT
225 8 millones de pesos el
Verde 282 5 millones Mo
vimiento Ciudadano 323 1

millones y Morena 1 023 mi
llones de pesos

Para el y las candidatas
presidenciales el tope de gas
to será de 660 9 millones de
pesos

El tope de aportacio
nes de militantes que cada
partido podrá recabar es
de 131 1 millones de pesos
y 42 9 millones por parte de
simpatizantes
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H7ÜMF
REPORTARON
los precandidatos y
precandidatas durante ese
periodo

OPESQS

REPORTO
Morena por publicidad
en vía pública en
precampañas

50MDP
EN
ESPECTACULARES

no reportados fueron
hallados a Morena en su

proceso interno

5MDP
EN
PROPAGANDA
fueron encontrados a la
oposición en su proceso
interno
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También sufrimos recorte Dania Paola Ravel

Morelos INE dice no
a organizar comicios

LA RESPONSABLE de OPLES del Instituto señala que acom
pañarán a Impepac en su lucha por más recursos PT acusa al
gobernador de obstaculizar una ampliación presupuestal

Por Cnstina Ceja
cristina ceja razon com mx
Lapresidenta de la Comisión de

Vinculación con Organismos
Públicos electorales del INE
Dania Paola Ravel Cuevas des

cartó que este organismo se vaya a hacer
cargo de organizar los comicios de More
los ante la insuficiencia de recursos por
parte del árbitro estatal

Ravel Cuevas dijo a La Razón que el
INE no cuenta con recursos como para
asumir un compromiso de esa naturale
za porque también sufrió un recorte por
parte del Cámara de Diputados

El pasado jueves este medio publicó
que de acuerdo con la presidenta del Ins
tituto Morelense de Procesos Electorales

y Participación Ciudadana Impepac
Mireya Gally Jordá los recursos disponi
bles sólo alcanzan para febrero

Al respecto la consejera del INE Dania
Paola Ravel Cuevas comentó Hemos

estado dando acompañamiento a todos
los organismos públicos locales que tu
vieron un recorte presupuestal conside
rable

Añadió En el caso del Impepac he
mos estado en comunicación con la

presidenta para que nos vaya indicando
si no va a haber posibilidad de que se le
dé una ampliación presupuestal y en su
caso nosotros tengamos un acompaña
miento con ella también con las auto
ridades del estado para poder tener un

mejor dialogo y hacerles ver las necesida
des que tiene el propio Instituto

Agregó que de ser necesario se pue
de buscar en el ámbito federal apoyo para
que se puedan organizar los comicios en
Morelos dados sus problemas presu
puéstales

Respecto a por qué descarta que el
INE asuma la organización de los comi
cios como sí ocurrió en Nayarit en el
2015 Ravel Cuevas indicó Nosotros
no tenemos presupuestado eso en se
gundo lugar nosotros también sufrimos
un recorte presupuestal severo que nos
obligó también a hacer acotaciones en al
gunos proyectos y tercero nosotros no
podemos destinar nuestros recursos a un
proceso local porque eso no fue el obje
to del presupuesto entonces podríamos
incurrir en una responsabilidad son las
autoridades de ese estado quienes dan
los recursos para poder llevar a cabo la
elección local

Por su parte el consejero del Poder
Legislativo por el PT Pedro Vázquez
González apuntó Él el gobernador se
ha encargado de obstaculizar la entrega
de estos recursos pero hay otros gober
nadores que están exactamente en la
misma situación eso debe reprobarse

EL CONSEJERO del Poder Legislativo del
INE Pedro Vázquez advirtió que si el Im
pepac no obtiene más recursos será un
desastre para la democracia en Morelos
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EN LA SESIÓN DEL VIERNES el Consejo General del Impepac aprobó solicitar al
Gobierno de Morelos una ampliación presupuestal para el ejercicio en curso
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Gasta Samuel 17 mdp en 8 días
MIRNA RAMOS

MONTERREY En sólo
ocho días de su fallida pre
campaña por la Presiden
cia el Gobernador de Nuevo
León Samuel García gastó
16 8 millones de pesos equi
valentes a 2 1 millones de pe
sos diarios

De acuerdo con los re
portes más recientes del por
tal de Rendición de Cuentas
y Fiscalización del Institu
to Nacional Electoral INE
prácticamente la totalidad
de los recursos del emecis
ta se gastaron en promoción
y difusión por distintas vías

Aunque sus entonces ri
vales gastaron más en total
que García ya que sí com
pletaron los dos meses de
precampaña el emecista du
plicó el desembolso diario
promedio de la panista Xó
chitl Gálvez que reportó un
millón de pesos por día y tri
plicó el de la morenista Clau
dia Sheinbaum que informó
destinar 650 mil pesos

Estos son sólo los gas
tos reportados a la autoridad
aunque es común que los as
pirantes sean señalados por

gastar más de lo que infor
man oficialmente

El informe desglosado de
García con corte al 22 de
enero indica que gastó 5 1
millones de pesos en redes
sociales 5 1 millones en pro
paganda que no se especifi
ca 3 6 millones en anuncios

en vía pública 2 3 millones
en artículos utilitarios 400
mil pesos en producción de
mensajes y 300 mil pesos en
operativos de precampaña

Respecto al origen de los
ingresos reportados se infor
ma que 16 2 millones son re
cursos federales transferidos
por Movimiento Ciudadano
MC mientras que 600 mil

pesos corresponden a trans
ferencias de su partido a ni
vel local

En tanto al 22 de enero
Gálvez precandidata de la
alianza PAN PRI PRD repor
tó un gasto total de 63 2 mi
llones de pesos mientras que
Sheinbaum de la coalición
Morena PT PVEM informó
erogaciones por 39 millones

Las presidenciables sí
completaron los 60 días de
precampaña y todavía po
drían reportar gastos adicio

nales porque apenas cerraron
actividades el 18 de enero

El emecista arrancó sus
actividades proselitistas el 20
de noviembre pero ocho días
después anunció que regresa
ría por unos días a la Guber
natura en medio de la pugna
con el Congreso local de ma
yoría del PAN y PRI sobre la
persona que debería quedar
se como Mandatario Interino

La intención de García
era retomar su precandidatu
ra el 2 de diciembre cuando
arrancaba su licencia de seis
meses para competir por la
Presidencia pero a las 00 49
horas de ese día García re
gresó a toda prisa al Palacio
de Gobierno

El mandatario llegó para
impedir que el ex Vicefiscal
estatal Luis Orozco designa
do Interino por el Congreso y
avalado antes por la Suprema
Corte tomara posesión

En esa misma madruga
da Javier Navarro Secretario
General de Gobierno anun
ció que el Gobernador re
nunció a su aspiración presi
dencial y ya había regresado
al cargo

Reportes de los precandidatos hasta el pasado 22 de enero FUENTE INE
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En el padrón hay más
mujeres que hombres
podrán sufragar 81
personas no binarias
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Más de la mitad de los mexicanos
que podrán votar el 2 de junio son
mujeres y por primera vez 81 per
sonas no binarias acudirán a las
urnas para ejercer su derecho con
esta identidad la cual ahora se plas
ma en las credenciales del Instituto
Nacional Electoral INE

Datos actualizados indican que
97 millones 539 mil 56 ciudadanos
mayores de 18 años se encuentran
en la lista nominal De ellos 50 mi
llones 595 mil 252 son mujeres y
46 millones 943 mil 723 son hom
bres incluyendo los mexicanos que
viven en el extranjero y tienen de
recho de participar en los comicios
de este año

Asimismo uno de cada cuatro
votantes son jóvenes entre 18 y 29
años que suman más de 26 millo
nes 200 mil en el padrón De ellos
cerca de 4 millones tienen de 18 a 19
años mientras más de 11 millones
son de 25 a 29 y 11 millones 200 mil
son del grupo de entre 20 y 24 años

La consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei Zavala informó

que para este proceso hubo un in
cremento de 10 8 por ciento en el
número de solicitudes de trámites
de actualización e inscripción al
padrón electoral en comparación
con la campaña presidencial ante
rior 2017 2018

Detalló que se hicieron 8 millones
483 mil 624 trámites entre el ls de
septiembre de 2023 y el 25 de enero
de 2024 según cifras preliminares
de los cuales 2 millones 580 mil se
recibieron sólo en enero

Taddei señaló que hubo 626 mil
129 trámites procesados en fines de
semana y 390 mil 63 durante este
primer mes de 2024 Asimismo se
alcanzó 97 5 por ciento de la meta
gracias a la operación de 855 mó
dulos de atención fijos 107 semi
fijos 257 móviles y 12 urbanos se
habilitaron con doble turno 325 y
se atendieron a 5 millones 477 mil
411 consultas telefónicas

Reiteró que la actualización del
padrón es una actividad que se rea
liza de forma permanente y su objeti
vo es mantener esta importante base
de datos con información que refleje
lo más cerca posible la situación real
de los ciudadanos mexicanos
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POR IVONNE MELGAR
tVonne metar gimm com mx

Humberto Aguilar Coronado
enlace legislativo de Acción
Nacional ante el Instituto Na
cional Electoral INE califica
de increíble el cinismo con
el que se presentaron esos
montos de Morena en refe
rencia a los gastos reportados
en su proceso interno y en la
precampaña

Se le pregunta por qué en
el registro de la precampafia
la abanderada de la coalición
gobernante habría ejercido
la mitad de los recursos que
reportó la precandidata del
Frente Fuerza y Corazón por
México

Morena está acostumbra
da a mentir y tiene una gran
capacidad para mentir a di
ferencia de los aspirantes del
Frente que sí cumplieron con

los topes de gastos y actuarori
con transparencia alega

El reto de nosotros con
la autoridad electoral es des
enmascararlos porque argu
mentar quala propaganda sin
nombre no debía reportarse

pues confirma lo que todos ya
sabemos que es un descaro
que todos vimos en calle ca
rreteras y caminos de todo el
país que se llenaron con es
pectaculares bardas lonas y
vallas con laprppagandade las
corcholatas de Morena seña
la el diputado federal dé PAN

El exsenadior señala que
hasta ahora nadie pudo de
cir de dónde salieron los re
cursos de las corcholatas
Morena porque eso cuesta
Salieron del gobierno fede

1 ral de los gobiernos estatales
de los gobiernos municipa
tes o de empresarios ligados

al clan de los López que han
sido favorecidos con contra
tos multimillonarios

Plantea que en México te
nemos el sistema electoral
más complicado del mundo
y en gran parte fue construido

desde el impulso que exi
gió López Obrador para po
der ganar la Presidencia de la
República

O
Debemos de utilizar todos
los instrumentos a nuestro

alcance para denunciar el
gasto excesivo ya se puede
presentar la denuncia
correspondiente

HUMBERTO AGUILAR
REPRESENTANTE PARTIDISTA

Humberto Aguilar der pidió a la Comisión de Quejas y Denuncias
del INE que se vaya a fondo en las denuncias
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Se avanza

en proceso
electoral

Con el aval en la integración
de los consejos locales el p
Instituto Nacional Electoral

INE avanza en el proceso
electoral 2024

Según Miguel Ángel
Patiño director ejecutivo
de Organización Electoral
el INE se sigue preparando
para la jornada comicial
más grande de Ja historia
de nuestro país y el si
guiente paso en el proceso
será la instalación de los

consejos electorales en el
país

También se avanza en la

capacitación de los ciuda
danos que serán funciona
rlos de casilla el próximo 2
de junio

Asimismo se está al
pendiente de los mecanis
mos de recolección y la
impresión de todo el mate
rial electoral para escoger
a más de 20 mil puestos de
elección popular

Según el funcionarlo el
INE afina todo lo referen

te a los conteos rápidos
para darle certeza a la
ciudadanía

Déla Redacción

Todo el material electoral tendrá que estar listo para el
domingo 2 de junio
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Fiscalización se quedó corta
La inconsistencia entre los

gastos reportados por los
precandidatos presidencia
les y el despliegue logístico
observado durante las pre
campañas evidencia que el
Instituto Nacional Electoral

INE ha sido omiso en su ta
rea de fiscalización mien
tras refleja a una oposición
sin estrategia para exhibir
dichas Irregularidades ad
vierten especialistas en la
materia

Para Marco Baños Mar

tínez exconsejero del INE

el instituto no nos está

diciendo la verdad de toda
la fiscalización mientras
que Arturo Espinosa Silis
director del Think Tank

Laboratorio Electoral con
sidera que la fiscalización
por parte del INE se quedó
corta pues es evidente
que durante las precam
pañas las abanderadas
gastaron más de los 87 mi
llones de pesos que tenían
autorizado

Ivonne Melsar

EXIGEN A PARTIDOS SER CONTRAPESO

CUESTIONAN

Y SlGENCIA
OPOSITORA

LAMENTAN QUE EL FRENTE no ha sabido construir las barricadas
necesarias para tratar de detener el bulldozer de la 4T
POR IVONNE MELGAR

ivonne melgar uimm com mx
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1 gasto que hasta aho
ra hicieron los partidos
para definir y apuntalar a
sus candidatas presiden
ciales muestra a un Ins
tituto Nacional Electoral
INE omiso en su tarea

de fiscalizar y a una opo
sición sin estrategia para evi
denciar la inconsistencia de
las cifras reportadas

Así lo advierten los espe
cialistas Marco Baños Mar

tínez exconsejero del INE y
Arturo Espinosa Silis director
del Think Tank Laboratorio
Electoral

Yo creo que el INE no nos
está diciendo la verdad de
toda la fiscalización sostie
ne tajante el exintegrante del
Consejo General

Marco Baños considera

que hay omisión en los res
ponsables de fiscalizar los
gastos que se han realizado
tanto en la interna como en
la precampaña de Morena
Alguien está maquillando

los datos señala Pero tam
bién al no darle seguimiento
a denuncias que hicieron los
propios contendientes sobre
el exceso de propaganda y el
uso de recursos públicos en
referencia a los señalamien
tos formulados por Ricardo
Monreal y Marcelo Ebrard

Arturo Espinosa Silis coin
cide Creo sinceramente que
la fiscalización que hizo él
INE todavía se quedó corta
Yo creo que gastaron mucho
más de 87 millones de pesos

El consultor electoral con

sidera que hasta ahora el jue
go se ha llamado Oculta gastos
y engaña a la autoridad

Para Espinosa Silis de lo
sucedido entonces y recien
teniente en la precampaña
la oposición lo que tiene que

aprender es que no se puede
dormir en sus laureles porque
M rpna desde el inicio del se
xenio empezó a construir y
aceitar una maquinaria electo
ral en todos los rubros desde el
plano territorial con los siervos
de la nación hasta en la parte

técnica con una estructura jurí
dica y una estructura contable
buscando cuáles son los reco
vecos de la ley

Y LA OPOSICIÓN
FLOTANDO

Creo que en ese sentido la
oposición se ha quedado cor
ta Y viendo el bulldozer que
tiene enfrente y que va a
cualquier costo pasando por
quien sea y a costa de lo que
sea la oposición no ha sa
bido construir las barricadas
necesarias para tratar de de
tener ese bulldozer o al me
nos reducir la velocidad del
bulldozer alerta el fundador
de Laboratorio Electoral

Marco Baños también sos

tiene que una de las leccio
nes más claras de lo sucedido
hasta ahora es que la oposi
ción del frente Euerzay Cora
zón por México carece de una
estrategia frente a esta nueva
realidad Hay que decirlo con
toda claridad la oposición
flota cuando deja por ejemplo
sola a Xóchitl Gálvez la opo
sición flota cuando no hacen
los contrapesos específicos
cuestiona en referencia a la
actuación del PAN PRI y PRD
en y ante el INE

Consejero electoral del
IFE 2008 2014 y del INE
2014 2020 el experimen

tado funcionario del sistema
electoral y observador de di
versas misiones en comicios

de América Latina critica que
los representantes de la opo
sición se distraigan con temas
insustanciales como la lla
mada Megafarmacia

Qué hace la oposición
ante los gastos excesivos que
spn evidentes Tendría que
estarlos documentando y
tendría que estar presentan
do las quejas ante la instancia
de fiscalización y tendría que
estar yendo al Tribunal Elec
toral para que éste tome de
cisiones y tendría que estar
organizando la presión social
hay que decirlo claramente
y no lo están haciendo no lo

están haciendo Ahora mismo
tendrían que estar concentra
dos en todos los operativos de

despliegue de vigilancia para
las campañas Porque no va
a haber piedad señala quien
luera director ejecutivo del
Servicio Profesional Electoral
del IFE

Marco Baños piensa que al
frente le ha faltado rigor para
confrontar el tema del gasto

En el fondo desde la oposi
ción se está dejando que todo
este tipo de cuestiones pasen
No traen una estrategia clara
para poder contrarrestar este
tipo de cuestiones
GASTOS EN
PRECAMPAÑAS

Para las precampañas se fijó
en el INE un tope de gastos
de hasta 86 millones de pesos
para cada aspirante

Al concluir esa fase el 18
de enero el Instituto informó
que según su sistema de re
gistro de contabilidad Xóchitl
Gálvez habíagastado 59 6 mi
llones y Claudia Sheinbaum
casi 30 millones de pesos

Pero en el mundo de la
realidad Morena tiene un enor
me despliegue logístico even
tos multitudinarios acarreos
constantes de personas para
los mítines de Claudia Shein
baum que no se circunscribie
ron jamás a la militancia sino
que fueron totalmente abier
tos describe Marco Baños

Resulta verdaderamente

ridículo que con los montos
de financiámiento que tiene
Morena de casi 3 mil millones
a nivel nacional digan que
gasta menos que Xóchitl Gál
vez señala

Para el exconsejero electo
ral se está dando una especie
de normalización del exceso

de los gastos electorales así
como del intervencionismo

de los servidores públicos en
la disputa presidencial inclu
yendo al ejecutivo federal y a
los gobernadores

El INE tiene que tomar

lección de que Morena le está
reportando muy poco porque
la obligación que tiene el INE
es desplegar la mayor capaci
dad de supervisión señala

Se refiere a la movilización
de recursos por parte de los
gobiernos estatales del par
tido en el poder asi como de
eventuales donaciones de
empresarios Y es remarca
Baños todo gasto que benefi
cia a una candidatura debe re
portarse y contabilizarse para
la fiscalización que el arbitro
electoral por mandato consti
tucional debe realizar

CONTABILIZAN TODO
LOS AUDITORES

El INE tendría que hacer una
investigación mucho más ex
haustiva para saber de dón
de salieron los recursos
remarca

Recuerda el exconsejero
que a través de la Unidad de
Fiscalización INE cuenta con
auditores que están presen
tes en todos los eventos de los

candidatos presidenciales y a
las gobernaturas y que es su
obligación indicar en minu
tas y actas lo que ahí observan
tanto de participantes como
de los apoyos que se les entre
gan llaveros playeras gorras
e incluso los pagos por asistir

El INE se ha hecho de
ojos ciegos indica Baños en
alusión a la participación de
legisladores y servidores pú
blicos en la promoción de la
candidata de Morena violan
do los artículos 41 y 134 de la
Constitución

El INE tendría que des
plegar una campaña mucho
más intensa de supervisión
de comprobación de cómo se
hacen los gastos establecer
mejores esquemas de inteli
gencia Tiene una estructu
ra territorial parecida a la de
Coca Cola por lo que puede
llegar a todos los rincones del
país Son más de 1 000 módu
los de atención ciudadana a

nivel nacional tiene 300 jun
tas ejecutivas distritales tiene
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a los capacitadores y a los su
pervisores electorales que son
más de 50 mil personas todas
pueden ayudarle al INE a le
vantar un esquema adicional
de supervisión de lo que es la
propaganda que colocada y
de la forma en que los serví
dores de la nación le hablan a
la gente para que vaya y vote
por las candidaturas de Mo
rena propone el exconsejero
electoral

REPORTAN LOS
GASTOS REALES

Para Arturo Espinosa Silis di
rector del Laboratorio espe
cializado en temas electorales
y de democracia de México y
América Latina considera
que el proceso político inter
no de Morena tomó más de
87 millones de pesos y ojo de
los cuales no reportaron más
de la mitad de ese gasto es
un tema que está pendiente
de resolverse en el Tribunal y
que justamente es este apla
zamiento que ha tenido e Tri
bunal de ese asunto y yo creo
sinceramente que la fiscaliza
ción que hizo el INE todavía se
quedó corta Yo creo que gas
taron mucho más de 87 millo
nes de pesos

El también integrante del
Observatorio de Reformas
Políticas en América Latina

señala que en contraposi
ción el Frente en su interna
gastó cerca de 30 millones de
pesos Es decir prácticamen
te una tercera parte de lo que
gasto Morena Creo que hay
cosas que son evidentes el
presidente ya lo dijo el dinero
no se puede ocultar

Sostiene Espinosa Silis que

en materia de gasto no debe
olvidarse que Sheinbaum lle
va tres años en campaña Y el
gasto que vimos en bardas es
pectaculares y viajes fue muy
evidente Y el INE sólo reportó
un pedacito de ese gasto Por
que sólo reportó lo que se hizo

en junio julio y agosto
Considera que posterior

mente en las precampañas
Claudia necesitó una inver

sión menor porque la fuer
te para darse a conocer ya
la había hecho antes y esa no
fue fiscalizable porque no lo
era Y Morena metió un dineral
cuando nadie lo podía fiscali
zar y cuando vino el momen to
que sí se iba fiscalizar bajó el
gasto

Espinosa Silis recuerda sin
embargo que ahora en el INE
habrá de centrarse en una

etapa de revisión de errores y
omisiones pues la autoridad
electoral se encuentra en la
revisión de los montos repor
tados por las precampañas
Y a partir de ahí les dirá a los

partidos lo que les faltó o don
de se quedaron cortos
NADIE REGALA
ESPECTACULARES

Comenta que en el caso de
las precampañas aparente
mente Xóchitl sí parece que
gastó mucho más pero hay
que ver quién de las candida
turas uno realmente reportó
lo que sí gastó Y dos si repor
taron gastos reales

Sugiere Espinosa Silis in
vestigar cuánto reportó Xó
chitl que le costó la Arena
Ciudad de México Creo que
no debe ser un evento de me
nos de un millón de pesos
comenta

Plantea que no es posible
que Morena plantee que en su
caso utilizó ese espacio como
una aportación porque eso
tiene un costo y se tiene que
contabilizar ésa es la esencia
de la fiscalización contabili
zar el beneficio que reciben los
candidatos y eso es parte de lo
que ahora está peleando Mo
rena en el Tribunal Electoral

para que le reduzcan la mulla
de casi 60 millones de pesos

Alerta que también fue un
acto de simulación pretenden

hacer creer en el caso de Adán

Augusto López y de Clau
dia Sheinbaum en la elec
ción interna de Morena que
fueron beneficiados por es
pectaculares regalados Esa
cantidad no pudo ser un re
galo ciudadano espontáneo
Pero a lo mejor un empresa
rio sí Y eso también se debió
contabilizar

Erente a esos ejemplos el
director de Laboratorio Elec

toral sostiene que las auto
ridades electorales han sido
sumamente tolerantes a lo

que ha ocurrido pero desa
fortunadamente están más

ocupadas en arreglar sus
conflictos internos que en
garantizar la equidad y una
fiscalización de lo que he
mos visto derroche de diñe

ro impresionante por parte de
Morena De dónde salió ese
dinero

Yo creo que el INE
no nos está diciendo
la verdad de toda la
fiscalización Morena

ié stá reportando muy
poco
MARCO BAÑOS
EXCONSEJERO DEL INE

Creo sinceramente que
ia fiscalización qué
tiixo ei INE todavía se
quedó corta Yo creo
que gastaron mucho
más de 87 millones de
pesos
ARTURO ESPINOSA
CONSULTOR ELECTORAL
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Mencionan

25 260 veces
a aspirantes
Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

De acuerdo con elINE al término
del periodo de precampañas el y
las aspirantes a la Presidencia de la
República fueron mencionadas en
al menos 25 260 ocasiones en noti
cieros de radio o televisión siendo
el partido Morena y su candidata
Claudia Sheinbaum quienes mayor
presencia tuvieron en estos medios

El Instituto Nacional Electoral INE
detalló que a través de su monitoreo
sobre el tiempo de exposición en ra
dio y televisión durante el periodo de
precampañas del 20 de noviembre de
2023 al 18 de enero de 2024 se moni
torearonun total de 5 247horas con 25
segundos de noticias

De estas se desprenden 25 260
piezas de monitoreo sobre las pre
candidaturas a la Presidencia de la

República de las cuales 19 930 co
rresponden a radio y 5 330 a televi
sión en 73 programas de los cuales
59 son noticiarios 10 corresponden
a programas de espectáculo o de
revista y cuatro son programas de
debate opinión y análisis

Tiempos por partido
Es asi como el análisis realizado por
la Universidad Autónoma de Nuevo

León UANL identificó que lapre
candidaturaconmás tiempo en radio

y televisión fue la de Claudia Shein
baum Pardo Morena conmás de 86
horas al aire seguida de Xóchitl Gál
vez PAN PRI y PRD con 76 horas
mientras que Jorge Álvarez Máynez
MC sólo contabilizó 16 horas

En otro tema este informe señala
que el partido político con más va
loraciones positivas fue Movimiento
Ciudadano y el que tuvo más valora
ciones negativas fue el PRI

Mientras que Xóchitl Gálvez Ruiz
de la coalición Fuerza y Corazón por
México PAN PRI y PRD es la pre
candidatura que recibió más valo
raciones positivas 343 durante este
periodo Entre las principales críticas
estuvieron las relacionadas con el

equipo de precampañapresentado
En cambio Claudia Sheinbaum

Pardo tuvo más valoraciones nega
tivas 566 de las 839 monitoreadas
es decir 67 46 del total de las reci
bidas De acuerdo con los resultados
la mayor parte de las críticas dirigi
das hacia ella se centraron en que su
discurso era demasiado similar al

del presidente de la República
Finalmente Jorge Álvarez Máy

nez MC recibió 118 valoraciones
durante la precampaña de las cua
les 104 fueron negativas que re
presentan el 88 14 del total de las
recibidas La principal crítica se
centró en la percepción de que era
poco conocido
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Piden ampliar plazo para voto foráneo
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx
EL LEGISLADOR LOCAL del PAN Raúl
Torres Guerrero hizo un llamado al Insti

tuto Nacional Electoral INE para que se
valore ampliar hasta el 20 de febrero el
registro para poder votar desde otro país
ya que consideró que es necesario el apo
yo de los chilangos en el extranjero para
sacar a Morena de la capital

Expuso Hoy ya tenemos más de 100
mil mexicanos que se han registrado
siendo la Ciudad de México la entidad

que más ha interesado para votar desde
el extranjero no solamente en Estados
Unidos sino alrededor del mundo

Torres Guerrero indicó que los mexi
canos en el exterior han demostrado

que simpatizan más con el PAN PRI y
PRD que por Morena ya que dijo los
del guinda han demostrado no saber
gobernar la ciudad además de que los
chilangos en el extranjero subestiman el
proyecto de Clara Brugada por sus resul
tados en Iztapalapa

Añadió Desde el PAN hemos escu

chado a las organizaciones migrantes
a los liderazgos comunitarios y desde
luego hemos dado una lucha de años
por hacer valer los derechos políticos
de los mexicanos que radican en el ex
terior

El diputado panista comentó que am
pliar el plazo permitirá una mayor parti
cipación de mexicanos en el exterior a
través del voto electrónico y argumentó
que es hacia esa modalidad hacia don

de se deben enfocar todos los esfuerzos

institucionales dado que de esta forma
los sufragios llegan de todas partes del
mundo

Dijo Morena ya no tiene lugar en la
Ciudad de México por la corrupción de
sus funcionarios su imagen se ha des
gastado tanto al grado de que en el ex
tranjero tienen mínimas posibilidades de
captar el voto foráneo para ganar y lograr
que el oficialismo se quede en el poder
en la capital del país

El representante popular invitó a los
connacionales a registrarse y a votar ya
que señaló que de esa manera será como
la ciudady el país tendrán la oportunidad
tener gobiernos de alternancia que repa
ren todo el daño que las administracio
nes actuales y pasadas han hecho
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DERECHO

18 DE 60 Mil
PRESOS VAN A

EMITIR SUMO
MICAPI A PAIS
JVÍT I i I ELHERALDODE
ZAVALA W MEXICO COM

Al menos 62 mil perso
nas presas en centros
federales y estatales

se registraron para votar en las
elecciones del 2dejunio

Al corte del 22 de enero el
Instituto Nacional Electoral

INE había recibido 56 mil 890
registros de Ceferesos centros
federales de reinserción social
y 6 mil 24 de Ceresos Centros
estatales de reinserción social
los cuales han sido revisados y
sujetos a la primera verificación
de situación registral

Según un informe del INE las

personas recluidas podrán votar
sólo si se encuentran en prisión
preventiva es decir que no tienen
una sentencia condenatoria

El INE cuenta con convenios

con 24 entidades y se encuen
tran en proceso siete entidadesy
una sigue en trabajos para deter
minar la viabilidad y los alcances

Las personas en prisión pre
ventiva podrán ejercer su voto
en mesas receptora del voto
instaladas en los 282 centros

de reinserción y lo harán entre
el 6 y 20 de mayo

DIAS DURARÁ
LA VOTACIÓN EN

PRISIÓN

VOTANTES I Sólo los de prisión preventiva
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CDMX prepara inspecciones adicionales
a las 2 milprevistas para erradicar trabajo
infantil José Luis Rodríguez
El número de menores de edad

ocupados o que trabajan en la
Ciudad de México es de 5 mil

29 lo que representa el 1 0 del
total de menores de 15 años
informó el titular de la Secretaría

de Trabajo y Fomento al Empleo
Entrevista
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

La Secretaría de Trabajo y Fomento al Em
pleo de la Ciudad de México STyFE llevará
a cabo diversas inspecciones de carácter ex
traordinario en la capital sobre las 2 mil acor
dadas con la Secretaría del Trabajo y Previ
sión Social STPS durante 2024

En entrevista con Crónica el titular de
STyFE José Luis Rodríguez Díaz de León
explicó que la STPS firmó un convenio con
las Secretarías de Trabajo de las 32 entidades
federativas para llevar a cabo 2 mil inspec
ciones en materia de trabajo infantil

La Secretaría de Trabajo y Previsión So
cial del Gobierno de México suscribió un

convenio en donde se puso de manifiesto la
necesidad de poner en marcha inspecciones
de carácter laboral para garantizar y tute
lar los derechos de las personas menores de
edad Señaló que pondría en marcha 2 mil
inspecciones de esta naturaleza

Nosotros en el mes de enero de 2024 a
través de la Dirección de Inspección deter
minamos publicar un aviso en donde anun
ciamos la puesta en marcha de inspecciones
de carácter extraordinario para poder detec
tar posibles violaciones a la legislación labo
ral en materia de trabajo infantil o bien po
der ubicar o detectar las denuncias por viola
ción a los derechos humanos de las personas
menores de edad Esto nos permite imponer
sanciones económicas en caso de detectarse

el incumplimiento de la legislación laboral
en materia de trabajo infantil

Actualmente en la Ciudad de México ha
bitan un millón 398 mil 527 niños niñas y
adolescentes de los cuales el número de me
nores de edad que se encuentran ocupados o
que trabajan es de 5 mil 29 lo que representa

el 1 0 del total de menores de 15 años en
la Ciudad de México

El funcionario proporcionó un contex
to esclarecedor sobre la realidad del trabajo
infantil en México Citando la reciente En

cuesta Nacional de Trabajo Infantil destacó
la existencia de más de 3 millones de niños

y adolescentes involucrados en diversas for
mas de trabajo subrayando que la Ciudad
de México a pesar de mostrar una disminu
ción sigue enfrentando desafíos persistentes
en esta área

En el país existen 3 7 millones de niñas
niños y adolescentes que van de las edades
de los cinco a los 17 años que realizan al
gún tipo de trabajo lo que implicó una ta
sa del 13 1 Es importante señalar que en
este contexto 2 1 millones de niñas niños y
adolescentes laboraban en actividades eco

nómicas no permitidas incluyendo aquellas
que no cuentan con la edad mínima que es
de 15 años o de quienes realizan actividades
peligrosas de 17 años

Los diversos organismos protectores de
derechos humanos visualizan como trabajo
infantil la incorporación a la vida productiva
de niñas niños y adolescentes en formas de
trabajo prohibidas o perjudiciales para su de
sarrollo conforme a la legislación nacional y
a los convenios de carácter internacional que
nuestro país a ha suscrito hace unos meses

ESTRATEGIA DE INSPECCIÓN PARA
PREVENIR EL TRABAJO INFANTIL

De acuerdo con el funcionario con las ac
ciones en materia de prevención de traba
jo infantil la autoridad competente podrá
actuar de manera oportuna para advertir
y sancionar a las personas involucradas en
actividades donde se promueva la participa
ción de infantes con fines de lucro

En este sentido las autoridades labora
les adscritas a la Secretaría de Trabajo y Fo
mento al Empleo podrán ordenar la prácti
ca de inspecciones extraordinarias en cual
quier momento incluso en días y horarios
inhábiles Estas inspecciones procederán
cuando se tenga conocimiento de la exis
tencia de explotación laboral o trabajo de
menores de edad y cuando se reciban que
jas o denuncias por cualquier medio o for
ma que vulnere los derechos de la infancia
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en la Ciudad de México en materia laboral

También se realizarán inspecciones ex
traordinarias cuando se reciba información

por cualquier conducto sobre la existencia
de menores laborando en algún centro de
trabajo de la Ciudad de México

Las autoridades laborales pertenecien
tes a la Secretaría de Trabajo y Fomento al
Empleo aplicarán las sanciones correspon
dientes en caso de detectar algún incumpli
miento a la legislación laboral y darán aviso
a las autoridades competentes para salva
guardar los derechos humanos de la pobla
ción infantil que se encuentre en estas con
diciones laborales
SANCIONES EN CASO DE INCUMPLIMIENTO

El Secretario explicó las sanciones contem
pladas en caso de detectarse incumplimien
to subrayando la flexibilidad de las multas
según la Ley Federal del Trabajo que bus
can ser un mecanismo efectivo para disua
dir prácticas ilegales

Las multas se determinarán con una

cantidad que va desde los 5 mil 428 pesos
con 50 centavos hasta los 542 mil 850 pe
sos Ese es el rango que permite la Ley Fede
ral del Trabajo imponer como sanción y que
equivale a las 50 de las 50 a las 5000 unida
des de medida y actualización qué necesi
tamos para poder aprender a ver el trabajo
infantil como una anomalía que tiene con
secuencias en los menores

EDUCACIÓN PARA COMBATIR
EL TRABAJO INFANTIL

El funcionario resaltó la necesidad de edu

cación para cambiar la percepción sobre el
trabajo infantil convirtiéndolo en una ano
malía inaceptable Hizo hincapié en la im
portancia de instrumentar acciones de polí
ticas públicas que sensibilicen a la población
sobre la explotación infantil y abogó por la
participación de todos para evitar y elimi
nar esta práctica

Tiene que ver con visibilizar que esta
mos hablando de derechos humanos de la

población infantil y con poder instrumen
tar diversas acciones de políticas públicas
que nos ayuden a que las personas ubiquen
que la explotación infantil no está permiti
da que genera una afectación a las personas
menores de edad y que nos corresponda a to
dos instrumentar acciones para poder evitar
lo eliminarlo y lograr que está práctica sea
erradicada en nuestra ciudad

El Secretario destacó las vías para la de
tección y protección inmediata de casos de
trabajo infantil Mediante la página web de
la Secretaría del Trabajo y Fomento al Em
pleo se fomenta la denuncia de casos per
mitiendo una respuesta inmediata para sal
vaguardar los derechos de las niñas niños y
adolescentes

A través de la página de internet de la
Secretaría del Trabajo hemos colocado este
aviso que te compartimos de inspección de
carácter laboral y otro de los elementos tiene
que ver con la posibilidad de que la población
nos comparta denuncias a través de redes o
a través del correo institucional

CURSO DE ERRADICACIÓN DE
TRABAJO INFANTIL

Se presento la iniciativa de cursos y talleres
como parte fundamental para erradicar el
trabajo infantil Estos cursos presenciales y
enfocados en la capacitación y sensibiliza
ción buscan abordar aspectos fundamenta
les de la legislación seguridad y salud en el
trabajo proporcionando herramientas para
comprender y prevenir el trabajo infantil

Este curso aborda el tema de trabajo
adolescente en edad permitida y es impor
tante tener en cuenta que lo que promo
vemos es el acceso efectivo a los derechos

de las niñas niños y adolescentes desde la
crianza hasta en los derechos de la niñez

OBJETIVO DE REDUCCIÓN EN 2024

El Secretario compartió la meta de reducir
la cifra actual de 5 mil niños trabajadores en
la Ciudad de México durante 2024 mediante

acciones integrales Se destacaron programas
de bienestar y la iniciativa Mi Beca para Em
pezar como medidas clave para mantener a
la población infantil en centros educativos
lejos de actividades laborales nocivas

INCORPORACIÓN DE PADRES EN LA CRIAN
ZA POSITIVA

Finalmente el Secretario valoró la sugeren
cia de World Vision México sobre la incor

poración de padres en la promoción de la
crianza positiva Destacó la importancia de
proporcionar herramientas para la instala
ción laboral correcta de los padres contri
buyendo así a mejorar el ingreso familiar
y consecuentemente a la erradicación del
trabajo infantil

Entrevista para Crónica con el secretario de Trabajo y Fomento al Empleo José Luis
Rodríguez Díaz de León
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La México vuelve a vivir
GUILLERMO LEAL

Ayer la Plaza México a punto de
cumplir 78 años volvió a vivir

El llenazo espectacular el am
biente inigualable la expectación
le dieron un marco inolvidable a la

reapertura enviando un mensaje
que algunos creyeron inviable la
fiesta brava está vigente y sigue
provocando emociones

Luego ya los toros de Tequis
quiapan y las fallas por la espada
convirtieron el ambiente en decep
ción sobre todo cuando al taquillera
Andrés Roca Rey le sonaron los tres
avisos y vio regresar a los corrales

al sexto astado de Tequisquiapan
Evidentemente el que a un ma

tador de toros le devuelvan un toro
vivo es un agravio a su trayectoria
pero cuando se trata de una figura
indiscutible se magnifica

Ayer muchos fueron a verle triun
far pero sus toros no se lo permitieron
retrasando asf su consolidación en el

coso más grande del mundo de don
de salió abucheado

A Joselito Adame le correspon
dió el honor de lidiar el primer toro
tras 622 días de caprichosa prohibi
ción y estuvo a punto de cortar las

orejas porque su serenidad para ca
minarle a los toros y templar la muleta

lo merecían Pero el que es un gran
estoqueador ahora no lo fue Así es el
toreo de caprichoso y como Adame
figura en donde se viste de luces el
desencanto fue mayor

La única salida al tercio la consi
guió Diego Silveti con su entrega el

toreo variado y ajustado de capote
la paciencia y el mérito de sus mule
tazos ni qué decir su actitud innega
ble de responsabilidad respuesta a la
exigencia que siempre ha tenido Diego
de parte del público Tanta fue que pe
se a haber rematado su primera faena
con una gran estocada no le dieron el
trofeo que había ganado bien
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IA las 16 49

el inigualable
Oleee de
más de 40
mil gargan
tas marcó

el inicio de
la nueva
historia de la
Plaza México
que está viva
y vigente

i Diego Silveti con su entrega logró emocionar en la reapertura

i La solera de Adame se puso de manifiesto La actuación de Roca Rey parecía pintar mejor
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EL APUNTE DE MURRIETA I

I Actuación solvente oficiosa
y madura de Joselito Adame
Dos faenas macizas con tem
ple y un claro entendimiento
de las condiciones de sus
toros que malogró por sus
fallas con la espada

Un desempeño con deci
sión raza y profesionalismo
de Diego Silveti que ejecutó
una soberbia estocada reci
biendo

Tarde aciaga del peruano
Andrés Roca Rey Su primer
toro totalmente estático no
le dio ninguna opción Su
segundo sí se movió pero no
pudo darle muerte Escuchó
los tres avisos Una mancha

en la carrera de la máxima
figura mundial

Resultó estremecedor el
olé que antecedió al desfile
de las cuadrillas Ambientazo
La corrida fue interesante
desde el punto de vista tauri
no pero faltaron los triunfos
rotundos que hubieran sido
el complemento perfecto
de una jornada histórica en
la que se volvió a llenar el
coso más grande del mundo
después de varios años El
pobre juego de los toros
de Tequisquiapan también
fue un factor que afectó el
desarrollo del festejo

HERtBERTO MURRIETA
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Comité Asesor
arma guia para
vigilar el tramo
metálico de L12
El documento fija los lineamientos para monitorear
detectar y reparar anomalías experto mañana
reabren 6 estaciones tras el colapso de una trabe
LAURA ARANA

metropali eluniversal com mx

La presente y nueva administración
del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico contarán con una Guía de Con
servación elaborada por el Comité
Técnico Asesor de la Línea 12 para
dar seguimiento vigilar y monito
rear el comportamiento del tramo
elevado metálico reforzado lo que
permitirá identificar cualquier ano
malía como deformaciones que se
presenten en el viaducto y darle so
lución de forma inmediata a fin de
evitarque ocurra un incidente como
el del 3 mayo de 2021

Mañana tras casi tres años rea
brirán las últimas seis estaciones de
la línea dorada de Tezonco a Tlá
huac y con ello estarán operando en
su totalidad las 20 estaciones que la
conforman después de que fue ce
rrada tras la caída de una trabe que
originó el desplome de vagones del
Metroy lamuerte de 26 personas así
como un centenar de lesionados

Unavez que entre en operación el
nuevo tramo la primera inspección

física del comportamiento de la vía
se llevará a cabo en los siguientes
tres meses posteriormente a los seis
meses y en subsecuente de forma
anual explicó en entrevista con EL
UNIVERSAL el representante del
comité técnico asesor de la Línea 12
del Metro Bernardo Gómez

Quien es uno de los expertos que
elaboró los proyectos para el refor
zamiento de los 6 7 kilómetros del
tramo elevado metálico explicó que
dicha guía estará en manos del Sis
tema de Transporte Colectivo STC

Metro así como del Instituto de Se
guridad de las Construcciones para
que den seguimiento al comporta
miento de lavíay puedan alertar so
bre cualquier irregularidad

Agregó que las instancias conoce
rán a detalle tanto de la actual co
mo de la siguiente administración
Ios trabajos que se realizaron los pe
riodos ypuntos que deberán realizar
supervisiones físicas y visuales y el
monitoreo permanente de un total
de 31 equipos acelerómetros defor

mimetros distanciómetros y cimó
metros instalados en el tramo ele
vado metálicoyde concretoque mo
nitorean el comportamiento de la
estructura durante el paso del tren y
cuando ocurra un sismo Los datos
pueden consultarse al momento

En esta Guía de Conservación

viene de manera muy específica y
clara cuáles son los momentos en
los que se tienen que hacer las di
ferentes inspecciones a la vía tanto
físicas y visuales como mediante la
instrumentación También cómo se
tiene que procesar esa información

cómo se tiene que hacer la evalua
ción del comportamiento de la es
tructura y cuáles son las alertas que
deberían generar si se llegara a en
contrar alguna desviación resaltó
el especialista

Agregó que tanto la administra
ción del Metro como dicho instituto
estarán midiendo las deformacio
nes de la vía si se presentan

A partir de la observación que se
hace y de la infonnación que se re
caba se hará una evaluación de la
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estructura y de acuerdo con la Guia
de Conservación en determinados

periodos de tiempo se evaluará tan
to con métodos analíticos como nu
méricos poder determinar si el
comportamiento de la estructura es
el esperado o no y si es el esperado
pues simplemente lo que se haría
con eso es mantener el periodo de
evaluación y si hubiera por ahí al
gún dato registro o evaluación que
se recabe que nos indique que po
damos tener alguna desviación del
comportamiento pues atender de
manera oportuna expuso

La guía se entregará al Metro co
mo parte de la documentación y
permisos para la puesta en marcha
de la línea dorada entre ellos se en
cuentra la constancia de seguridad
estructural Esta guía que ya está
elaborada trabajada ha estado en
revisión principalmente durante el
tiempo que hemos avanzando en
la obra y será entregada formal
mente al STC una vez que entre en
operación especificó

Apuntó que dentro de la Guía de
Conservación hay distintos tipos de
parámetros de desviaciones que pu
dieran presentarse y que el STC de
berá estar pendientey determinar si
se mantiene dentro de los límites es
tablecidos o en caso de que hubiera
alguna anomalía

Hay diferentes posibilidades
dentro de las desviaciones que
pudieran encontrarse y cada una
de esas posibilidades los pará
metros que abarcarían las alertas

que estaran dentro de la guia pa
ra que el Sistema de Transporte
Colectivo en la observación que
vaya haciendo pueda determinar
si todo se mantiene dentro de los
límites establecidos y si hubiera
una desviación determinada que
de manera temprana y oportuna
se pueda verificar

Se está dejando como respaldo
adicional al Instituto para la Segu
ridad de las Construcciones de la
Ciudad de México en el que toda la
información que se estará recaban
do tanto de las inspecciones como
de la instrumentación que esté en
conocimiento del Sistema de Trans

porte Colectivo va a haber un espejo
de información o una información
redundante en el instituto Habrá

dos dependencias que estarían en
conocimiento y cualquiera de las
dos pudiera levantar la mano y decir
que algo está sucediendo precisó

La Linea 12 es segura
Bernardo Gómez apuntó que los
trabajos de rehabilitación que se
realizaron permiten garantizar que
el tránsito por la Línea 12 del Metro
es segura con unavida útil de cuan
do menos 50 años

Nosotros podemos garanti
zar en este momento que los tra
bajos de reforzamiento que se
llevaron a cabo son suficientes
para que la ciudadanía pueda
volver a utilizar la Línea 12 con
confianza y una instrumenta
ción es una herramienta que es

tamos colocando y dejando para
que esa confianza se mantenga a
través de continuar con esta ob
servación del comportamiento
de la estructura explicó

Recordó que hubo un equipo
multidisciplinario diverso de espe
cialistas que verificó o supervisó y
revisó todo el proyecto desde los
planos constructivos de taller y las
pruebas de carga ya con trenes He
mos estado observando que todo es
to se haga conforme a los linea
mientos de la Ciudad e internacio
nales para restituir la confianza de
la ciudadanía La instrumentación y
la Guía de Conservación son una he
rramienta adicional para que esta
confianza se pueda mantener a lo
largo del tiempo concluyó

BERNARDO GÓMEZ
Representante del Comité Técnico
Asesor de la Línea 12 del Metro

Nosotros podemos
garantizar en este
momento que los
trabajos de reíorzamiento
que se llevaron a cabo
son suficientes para que
la ciudadanía pueda
volver a utilizar la Línea 12
con confianza

r
MESES

después de la
reapertura se
llevará a

la primera
inspección a los
seis meses será

la segunda

Manana reabren seis estaciones del tramo metálico de la Linea 12 del Metro
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CDMX entrega predio a
asoclaciún de costureras
La dirigente Gloria Monzón señala que harán crecer el lugar porque siguen ahí
desde el sismo de 1985 autoridades capitalinas les dieron la escritura del terreno
OMAR DÍAZ

metropoli elunlversal com mx

Aquí estamos y aquí seguimos
señaló Gloria Monzón presidenta
de la asociación civil Costureras y
Costureros 19 de Septiembre al re
cibir por parte de autoridades ca
pitalinas la posesión legal del pre
dio que habitan ubicado en Ma
nuel José Othón 160 colonia Obre
ra en la alcaldía Cuauhtémoc

Ayer domingo durante una cere
monia protocolaria la dirigente
agradeció este gesto de las autorida
des locales y dijo que buscan hacer
crecer este lugar para que las per
sonas sepan que siguen ahí y que
todavía hay gente que padecimos

esos momentos de 1985 y después
2017 que estamos organizadas jus
tamente en recuerdo de nuestras

compañeras y compañeros que fa
llecieronen los sismos que estamos
organizadas y organizados justa
mente en recuerdo de compañeras
que estuvieron en este espacio dan
do clases organizando política y so
cialmente para seguir luchando por
nuestros derechos dijo

Recordó que cuando encabeza
ron el Sindicato de Costureras 19 de
Septiembre el compromiso fue re
cordara las compañeras que queda
ron bajo los escombros del sismo
que además se las llevaron entre los
escombros a muchas de ellas por
que priorizaron los patrones su ma
teria prima y maquinaria

Sin embargo con la organiza
ción no solamente del pueblo de

México sino internacional logra
mos el registro del Sindicato de Cos
tureras 19 de Septiembre Por eso es
tan importante ese momento por
que queremos seguir teniendo a las
compañeras en la memoria porque
eso nos sostiene en la lucha y este
espacio es para eso apuntó

El jefe de Gobierno Martí Batres
dijo que estas trabajadoras de la in
dustria textil tras luchar histórica
mente por los derechos de su gre
mio hoy pueden disfrutar de un pa
trimonio propio para continuar con
sus actividades

Destacó que este recinto se carac
terizaporserunespaciode luchaso
cial que alojó al Sindicato 19 de Sep
tiembre para exigir justicia por las
costureras que perdieron la vida a
consecuencia del sismo y posterior
mente fue creada la Escuela de Ca
pacitación para las y los Costureros
vigente en la actualidad

Es una lucha sobre todo de tra
bajadoras de la costura que han vi
vido mucho tiempo la explotación
esclavitud y salieron a la superficie a
dar la batalla la lucha por sus dere
chos a reivindicar la historia y por
eso merecen todo el apoyo del Go
bierno de laCiudad deMéxico enes
te día simbólico emblemático que
queda plasmado en nuestra memo
ria Muchas felicidades expresó

Detalló que la Consejería Jurídi
ca las secretarías de Gobierno In
clusión y Bienestar Social el Regis
tro Público de la Propiedad y la Di
rección General de Patrimonio In

mobiliano brindaron todos los apo
yos para que el proceso fuese total
mente gratuito

El Gobierno de la Ciudad proce
dió a absorber y realizar los pagos
del apoyo para el notario que realizó
la escrituración la protocolización
de la autorización de la Asamblea
General de la Asociación Civil para
aceptar la donación la emisión de
una resolución de carácter fiscal pa
ra excepción del pago de impuestos
El recurso para el pago de derechos
para la inscripción de la escritura en
el Registro Público de la Propiedad
y la aportación del recurso para el
pago de derechos por concepto de
avalúos del inmueble apuntó

El consejero jurídico Néstor Var
gas informó que el pasado 26 de ene
ro fue firmada la escritura pública
correspondiente al predio con la re
solución del Comité de Patrimonio
Inmobiliario que dictaminó proce
dente la donación al organismo

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno

Es una lucha sobre toüo
de trabajadoras de la
costura que han vivido
mucho tiempo la
explotación esclavitud
y salieron a la superficie
a dar la batalla
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En una ceremonia protocolaria autoridades capitalinas encabezadas por el jefe de Gobierna entregaron la
posesión legal del predio de Manuel José Othón 160 colonia Obrera a Costureras y Costureros 19 de Septiembre
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Choque de
posturasen el
regreso de
corridasa la
Plaza México

Conato de bronca
entre aficionados a la
tauromaquia y los
defensores de animales

Policías impidieron
un portazo la
tortura no es arte
gritaban opositores

El litigio sigue
esperemos que ésta sea
la última temporada
manifiesta activista
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En la imagen superior
un grupo de opositores a la
tauromaquia realizó una marcha
hacia el coso de Insurgentes para
exigir la abolición de la fiesta
brava En la plaza hubo gran lleno
en la primera de nueve corridas
programadas en esta temporada
Fotos Pablo Ramos y Afp

Se caldean los ánimos en
la reapertura de la Plaza
México interviene la SSC
LAURA GÓMEZ FLORES

Un conato de bronca ocurrio ayer
entre defensores de animales y asis
tentes a la Plaza de Toros México
la cual fue resguardada por elemen
tos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC que impidieron
un portazo y detuvieron de ma
nera momentánea a unajoven que
realizó pintas en las paredes del
inmueble

Un total de 120 elementos de la
Policía Bancaria e Industrial PBI
fueron desplegados en el coso de
Insurgentes en la primera de nue
ve corridas que concluirán el 24 de
marzo para evitar el ingreso de
objetos aptos para agredir y en el
exterior para la contención de mul
titudes

Ello sin embargo no impidió que
algunos aficionados a la tauroma
nnip lanzaran HpsHp p1 intprinr Hp

la plaza algunas consignas contra
los manifestantes que partieron de
la glorieta Insurgentes y tomaron
dicha avenida de manera pacífica

A 20 meses de que un juez deter
minó la suspensión de esta activi
dad jóvenes y adultos con el apoyo
de mantas y cartulinas en las que
se leía La tortura no es arte no
es cultura gritaban consignas en
rechazo a las corridas de toros

Jeronimo Sánchez director de
Animal Héroe explicó que el am
paro que interpusieron en contra
de que regresen las corridas está
en resolución se perdió la medi
da cautelar en lo que se resuelve
de fondo y confiamos que esta
temporada que tendrán será la
última

Adicionalmente se inició la re
colección de 35 mil firmas que
concluirá en septiembre para en

tregarlas a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación a fin de expre
sar nuestro rechazo a la tauroma
quia afirmó Marcela una de las
inconformes con la llamada fiesta
brava

Wenceslao Tovar médico veteri
nario sostuvo que este gremio en
cabezó la marcha pues nos toca
defender a los animales y estamos
en contra de las corridas de toros
porque generan mucha violencia
la cual tiende a normalizarse por
lo que proponemos que la plaza
se convierta en museo y la gente
conozca la barbarie que ahí se co
metía

Al llegar a la plaza se realizó un
performance en el que participó
Chantal Delgado quien pintó de
rojo su cuerpo se colocó una soga
en el cuello y se puso una máscara
de toro para mostrar el sufrimien
to que enfrentan esos animales
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TITULAR RECHAZA TRASFONDO POLITICO ANTE ESCASEZ

Llama el Sacmex a cambiar hábitos en el
uso del agua para evitaruna crisis mayor
Hasta la próxima temporada de
lluvias se mantendrá reducción
en el suministro del Cutzamala
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La reducción del suministro de
agua del Sistema Cutzamala a la ca
pital del país se mantendrá hasta la
próxima temporada de lluvias con
mejoras en el caudal por la extrac
ción de 650 litros por segundo de
pozos a partir de la segunda quin
cena de febrero y de hasta mil 950
litros por segundo en mayo expresó
el coordinador general del Sistema
de Aguas de la Ciudad de México
Sacmex Rafael Carmona

En entrevista con este diario lue
go de una semana de cierre de calles
en seis alcaldías por la escasez del
líquido aseguró que como gobier
no se están realizando las acciones
pertinentes a raíz de los cambios en
el patrón de lluvias en el centro y
el norte del país pero es necesario

que la ciudadanía adopte otros há
bitos de consumo en la cotidianidad
para evitar que se genere una crisis
mayor

El funcionario rechazó que el
desabasto en la zona poniente de
la ciudad tenga que ver con una
cuestión política o electoral pues

obedece aseguro exclusivamente
a una condición técnica y geográ
fica La diferencia es que durante
muchos años al ubicarse a la entra
da constante tanto del flujo del Sis
tema Lerma como del Cutzamala
tenían una mayor disponibilidad del
recurso refirió

Sin embargo recordó que en la
actualidad se recibe la mitad del
caudal del Sistema Cutzamala res
pecto de 2019 cuando se obtenían
10 mil litros por segundo lo que no
había ocurrido antes y por un perio
do tan prolongado Hubo época de
escasez en 2008 2009 y 2013 pero
no en estas cantidades por la falta de
lluvias y ni por tanto tiempo

Se está extrayendo una cantidad
reducida del Cutzamala para tener
agua durante el estiaje y por lo tan
to se mantendrá esta condición has
ta que llegue la nueva temporada
de lluvias durante mayo añadió al
confiar que en las próximas sema
nas el servicio sea más regular de lo
que ha sido hasta ahora a raíz de la
calibración y el ajuste que se realizó
para la distribución más equitativa
del líquido

Destaco que no solo se están es
perando las lluvias sino que desde
el inicio de esta administración se
ha trabajado arduamente para la
producción de agua con el mante
nimiento de pozos y manantiales
que no provienen del Cutzamala
así como la renovación de la red de
distribución sustitución de equipo
de bombeo renovación de válvulas
y mejoras en el fluido eléctrico

Adelantó que también se renova
rán los convenios con las empresas
e instituciones con las que el año
pasado se logró un caudal adicional
de las concesiones otorgadas por la
Comisión Nacional del Agua

Se espera obtener una mayor
cantidad de agua porque se han
identificado más posibilidades de
los mismos pozos y de otros pero
ya tendremos oportunidad de dar
mayor información comentó

Dijo que además se mantienen
las reuniones en el subcomité téc
nico del agua en las que se convoca
periódicamente a los operadores
de la infraestructura hidráulica de
todas las alcaldías a optimizar el
suministro del líquido

 .  2024.01.29



Pág: 124

El coordinador general del
Sacmex Rafael Carmona
expuso las acciones que
emprende el organismo para
hacer frente a la escasez de

agua Foto Cristina Rodríguez
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COMUNIDAD

2 062
PERSONAS
murieron en la CDMX
de enero 2019 a

septiembre de 2023
víctimas de hechos de
tránsito como choques o
atropellamientos

HECHOS DE TRÁNSITO

DATOS RECOPILADOS POR
LA SEMOVI muestran que los

motociclistas son las principales
víctimas mortales seguidos

de los peatones
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PORJOÑAS LÓPEZ

lonas lopez glmmcom mx

Apesar de las accio
nes y políticas públi
cas del Gobierno de
la Ciudad de Méxi
co como la creación
de las Fotocívlcas
las modificacio
nes al Reglamento

de Tránsito la construc
ción de infraestructu
ra segura la capacitación
de operadores de trans
porte público y la alianza
con organizaciones inter
nacionales de seguridad
vial los muertos y heri
dos en siniestros viales no

disminuyen
De enero de 2019 a

septiembre de 2023 en
las calles de la ciudad han
muerto dos mil 062 per
sonas y resultado heridas
otras 125 mil 164 como re
sultado de 356 mil 51 si
niestros de tránsito como

choques atropellamientos
y derrapes

Los datos compilados
por la Secretaría de Movi
lidad Semovi indican que
708 de las víctimas mor
tales eran motociclistas
696 peatones 314 pasaje
ros 256 conductores y 88
ciclistas

El promedio mensual de
muertes es 36 17 es decir

más de una persona falle
cida al día

El trimestre con menos
muertes fue el primero de
2020 con 88 y el que más
contabilizó fue el tercero
de 2022 con 157

MAS HERIDOS

En el mismo lapso suman
125 mil 164 personas lesio
nadas de las cuales 54 mil
108 fueron motociclistas
22 mil 947 pasajeros 20 mil
215 conductores 19 mil 570
peatones y ocho mil 324 ci

clistas El promedio men
sual de personas heridas es
de dos mil 195 85 es decir
más de 73 personas lesio
nadas al día

Los datos muestran
que los heridos en sinies
tros viales han aumentado
mientras que en el primer
trimestre de 2019 se regis
traron cinco mil 241 para el
tercer trimestre de 2023 al
canzaron ocho mil 667

Durante la presente ad
ministración la Semovi
ha compilado y publica
do trimestralmente datos
de seguridad vial de de
pendencias como C5 Se
cretaría de Seguridad
Ciudadana Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad
de México entre otras

Además de realizar un

comparativo trimestral
desde 2019 al último re

porte que corresponde al
tercer trimestre de 2023

La Semovi publi
ca reportes trimestrales
de los hechos de tránsito
con la finalidad de infor
mar de manera abierta

transparente y oporruna
sobre la situación en que
se encuentra la Ciudad de
México en relación con ta

les hechos para entender
sus características y así
discutir y planear estrate
gias de seguridad vial con
base en evidencia indicó
la dependencia

El reporte de la Semo
vi indica que los choques
son la primera causa de
muerte luego los atrope
llamientos y en tercer lugar
los derrapes

Los viernes sábados
domingos y lunes son los
días que concentran la
mayoría de los siniestros
viales

MAS MUERTOS EN
MOTO
Las víctimas mortales mo

tociclistas mantienen una
tendencia al alza desde
2019 aunque en algunos
trimestres se han regis
trado reducciones en los
trimestres posteriores las
cifras se vuelven a elevar

El trimestre con menos
motociclistas fallecidos fue
el segundo de 2019 con
21 y el trimestre con más
muertes de este tipo fue el
cuarto de 2022 con 63

Excélsior publicó el
18 de enero que el parque
vehicular de motocicle

tas ya alcanza las 700 mil
unidades circulando en la

capital
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SE AGUDIZA LA CRISIS DEL AGUA
EN EL VALLE DE MÉXICO
Desabasto daña a miles de familias el Gobierno capitalino
implementa acciones emergentes como el tandeo y entrega del
líquido con pipas

La crisis por el agua alerta a los
ciudadanos Gobierno y expertos
RetardadoJuan Carlos Valencia
catedráticode la UNAM en materia

Hídrica aseguró que esta problemática
debióatendersedesde hace una

década para evitarestasituación
ARMANDO YEFERSON

La crisis por el desabasto de agua en Zona
Metropolitana del Valle de México generó
múltiplesmanifestaciones entre lapoblación
yla implementación de acciones emergentes
por el Gobierno capitalino

Esta situación debió sertratada por los go
biernos desde hace una década para no de
tonar en esta problemática advirtió el inge
niero y catedrático en Maestría Hídrica de la
Universidad Nacional Autónoma de México
UNAM Juan CarlosValencia

El experto quien fuera directivo de la Co
misiónNacionaldelAgua Conagua yahora
es consultor en la materia las autoridades

deben evitar pérdidas de líquido en las redes
hidráulicas lo cual es superior al 40 por cien
to mientras que la ciudadanía debe evitar
fugas en sushogares

Estamos apenas en el mes de enero y ya
tenemos en puerta una crisis de agua en la
Zona Metropolitana y en la Ciudad de Méxi
co Históricamente las crisis más severas se

presentan en los meses de marzo y abril que
son los últimos meses de lo que llamamos el
periodo de secas comentó

En entrevista con 24HORAS subrayó que

el tema debió ser agenda para los gobiernos
desde hace más de una década y no cuando
se agrava el problema pues indicó que re
gularmente el almacenamiento del Sistema
Cutzamala a fin de año es de 620 millones
de metros cúbicos y actualmente es 320 mi
llones de metros cúbicos es decir apenas por
encima de lamitad

Valencia recordó que el 2023 fue el año
más seco y cálido de la historia y de acuerdo
con el informe del Comité Técnico de Opera

ción de Obras Hidráulicas de la Conagua la
precipitación acumulada en ese año fue 590
milímetros de lluvia cuando enpromedio es
747 milímetros es decir llovió 21 por ciento
menos explicó

La temperatura media observada de
acuerdo con las mediciones del observatorio

del Servicio Meteorológico Nacional fue de
22 7 grados centígrados cuando la tempe
ratura promedio es de 21 4 grados esto re
presenta una anomalía de temperatura que
alcanzó 1 3 gradosporencima delpromedio
por ello el 2023 se ubicó como el año más
cálido comentó

El Gobierno capitalino dio a conocer que
en las próximas semanas 284 colonias de la
capital comenzaránarecibirel suministro del
agua portandeo

Rafael Carmona Paredes coordinador
general del Sistema de Aguas de la Ciudad
deMéxico Sacmex reiteró que esto se debe
a la condición que guardan las presas del
sistema Cutzamala
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MEDIDAS Con la repartición de pipas con agua en colonias
afectadasy el tandeo en diez alcaldías el Gobierno enfrenta el
desabasto

FUGAS EN LAS REDES HIDRAULICAS SON ALGUNAS CAUSAS DEL DAÑO DIJO INGENIERO
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Gobierno de CMMjí
otmgmú facilidades

a damnificados por sismos de 2017
Rafael Ortiz

Ante las desaprobaciones y acusaciones
que se han escuchado en contra del
Gobierno de la CdMx ante los pocos

avances y resultados que se han obtenido
luego de los terribles derrumbes que se vivie
ron durante el sismo de 2017 ahora se ha

informado que el Gobierno capitalino otorga
rá facilidades administrativas y dará segui
miento a las personas damnificadas propie
tarias o poseedoras legítimas por el sismo
del 19 de septiembre de 2017

De esta forma en la Gaceta Oficial de la

Ciudad de México se aprobó una resolución
que tiene como objetivo otorgar facilidades
exenciones y condonaciones de pagos de las
contribuciones aprovechamientos y sus acceso
rios sanciones y derechos respecto a las autori
zaciones permisos licencias avisos o cualquier
acto administrativo relacionado con las obras de

demolición rehabilitación y o reconstrucción o
el registro de obra ejecutada en términos de lo
previsto en el artículo 72 del Reglamento de
Construcciones vigente por parte de autorida
des órganos desconcentrados alcaldías y enti
dades de la Administración Pública de la ciudad
así como de los fedatarios públicos que inter
vengan en el proceso de reconstrucción y reha
bilitación en el marco de sus atribuciones lega
les y determinaciones administrativas

Se informa también en el comunicado que se
condona 100 delpago de las contribuciones

de Mejoras Impuesto Predial Impuesto
sobre Adquisición de Inmuebles Derechos
por el Suministro de Agua así como sus res
pectivos adeudos accesorios y gastos de eje
cución ordinarios y extraordinarios que se
generen al 31 de diciembre de 2024

También se especifica que no deberán pre
sentar la Constancia de Adeudos con la cual se

demuestra estar al corriente en el pago de
las contribuciones respectivas a las licencias
permisos o registro de manifestaciones de
construcción para su revalidación correspon
diente

De igual manera se detalla que la Comisión
para la Reconstrucción coordinará y dará
seguimiento a la ejecución de obras de reha
bilitación reconstrucción y o demolición de
las viviendas afectadas por el sismo del 19 de
septiembre de 2017 entre las dependencias
órganos desconcentrados alcaldías y entida
des de la administración pública de la Ciudad
de México

Se explica que la alcaldía correspondiente
informará a la Comisión de cualquier irregula
ridad durante los procesos de rehabilitación
reconstrucción y o demolición en las viviendas
afectadas llevará a cabo el registro de obra
ejecutada a través de su ventanilla única con
donando la sanción y eximiendo la recepción
del pago de derechos

Por su parte la Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda Seduvi con la finalidad
de agilizar el proceso de reconstrucción de
las viviendas afectadas eximirá el Dictamen
de Impacto Urbano y la Licencia para la
Instalación de Medios Publicitarios en

Tapiales
El Sistema de Aguas local SACMEX brin

dará las facilidades administrativas en los trá

mites que tienen que ver con Dictamen de fac
tibilidad de servicios hidráulicos Evaluación y
aprobación del sistema de captación y recarga
de aguas pluviales y residuales al subsuelo

La Secretaría del Medio Ambiente Sedema
eximirá los trámites de Declaratoria de cumpli
miento ambiental Evaluación ambiental estra
tégica Manifestación de impacto ambiental
modalidad específica Manifestación de impac
to ambiental modalidad general Informe pre
ventivo y de riesgo
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PROTESTAN
YS CORRIDAS
La reapertura de a Plaza Méxi
co tras 622 días de inactividad
trajo consigo una protesta de
ahímaüstas metedor del recin
to se Qn B garon 300 perso
nas inclusa trataron de impe
dir las actividades áí interior
Mientras tanto en el Congreso
la legisJacióso en lia materia sigue
en pausa
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Buscan legisladores descongelar iniciativa

Revivirá Congreso
debate sobre toros
Ven difícil llegar a un
dictamen en el Pleno

durante el último

periodo de sesiones
EDUARDO CEDILLO

El ultimo periodo ordina
rio de sesiones del Congre
so de la Ciudad de México
arrancará en febrero y para
subsanarel rezago diputadas
prevén destrabar algunas ini
ciativas entre ellas la prohi
bición a las corridas de toros

La propuesta fue la pri
meraque recibió laComisión
de Bienestar Animal y fue
presentada a inicios de la Le
gislatura por el diputado Je
sús Sesma del Partido Verde

Sesma presidente de es
te organismo político subra
yó la necesidad de reformas
con carácter progresista co
mo estay la prohibición a las
peleas de gpiUas en la Ciudad
de México Sin embargo no
recibióel apowde lamayoría
mocenistani del Gobierno de
Claudia Sheinbaum

Abandonada en el conge
lador de la Comisión creada
con la segunda Legislatura
el diputado de la Izquierda
Liberal Jorge Gaviño busca
volver a ponerla en el foco
de la discusión en Donceles

Ta ILry es anacrónica y
sí iDooeálanisosesas reformas
por eso es nmuy importante
atonidaite ffijo

Gawfiteí subrayó que re
áMbmmtte se realizaron
m aéSÉaiiámes a la Ley Or
sk ddlCotigjiesoparaque
ipOtats imtricMfejire nn tipngan nn
tiempo Mmíte para ser díc
tMsmmáss de esta manera
ptMilralq irse auna aproba
ción í0td tempe y forma

Ammmm el diputado
mffimmffisraifislla afinnó p all
imiwmMMS OH IpuimIj ammfawil
Mes tfeáanallies cmm jpe
es ée dfotbrált Mcfenani un

ll gMsadbness pues fue m es
líaiiiDiídsaiadkAnaile se logró Ha

áeíaftea Se Tomas
TRim Hniipiniflp ajM tres QjmM
Iffiesfes Usas antóssriKS fe

H pdaKÍctiTOe fflKasssttnoi síddbe

A Da par Se Ha
C smm es í 8 pe se am

de amparosparalograr frenar
una vez más las actividades
de tauromaquiaen la Capital

Tiras la resolución de au
toridades la Plaza México

logro reanudar sus opera
ciones y presentó un cartel
que arrancó con sus espec
táculos ayer

Otro de los diputados
que intentó suspender la tau
romaquia en la Ciudad Roy
lid Torces de Movimiento
l iiiHaHannl lamenfn qiip has
ta di momento se ha presen
tado una negativa constante
Je la mayoría en el Congre
so para la prohibición de las
corridas

Me parece muy tris
te que no hayamos podido
avanzarenestadfecusiónyk
suspensión haya íenído que
ser par m jpez y que en d
Co g SS8 ero 6S6S tt afioii
rmre Tityamnvfas tomáriU la tdiifi
tt de ííite feala discusión

de fondo y que hayamos es
perado que se resolviera en
otras instancias sin que el
Congreso asumiera su res
ponsabilidad explicó Torres

En tanto Sesma el prin
cipal promovente de la pro
hibición resaltó que si bien
seguirá siendo su prioridad
será complicado llegar a un
dictamen positivo en el Ple
no del Congreso

Yo no sé sí por temor no
sé si por conveniencia pero sí
hay una falta y levanto la tar

jeta amarilla porque todo lo
que hemos tratado de avan
zar en el Congreso en tema
de bienestar animal lamen
tablemente es una constan
te de frenarlo congelarlo
asevero

Añadió que sí el Congre
so no se atrevió a impulsar
te reformas necesarias en los
das años anteriores de traba
jo legislativo mrá más difícil
en un año electoral

Esta semana eomietm 1
último periodo de la según
da Legislatura y n Doñee
les tienen una reeta final en
la que buscan desahogar las
pendientes pero con un p
ríodo electoral qu le jugará
en contra

mm Me parece
muytriste que no
hayamos podido
avanzaren esta

discusión yla
suspensión haya
tenido que ser por
unjuez Jsínqueel
Congreso asumiera
su responsabilidad
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Ante el inicio de actividades en la Plaza México manifestantes trataron de impedir Ha reamuraaotómi de lias OTráte
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La protesta generó caos en el ingreso del público pues obligaron a cerrar varios accesos
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DINERO PUBLICO
PARA CAMPAÑAS
POLÍTICAS AL A 7A
El presupuesto destinado para el
proselitismo de los partidos
capitalinos en 2024 es superior
en más de 100 al que tiene la
Secretaría de Protección Civil
Texto OMAR DIAZ

metropoli elumversaLcom mx
Ilustración LILIANA PEDRAZA

Elpresupuesto destinado para
las campañas electorales de
este año en la Ciudad de Mé
xico será superior en más de
100 al aprobado en 2024
para la Secretaría de Gestión

Integral de Riesgos y Protección Ci
vil SGIRPC y será similar al de la
Secretaría de Desarrollo Urbano y
Vivienda Seduvi y al de la Agencia
Digital de Innovación Pública
ADIP capitalinas

El acuerdo del Consejo General
del Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM por el que modi
fica su presupuesto anual de este
2024 señala que el financiamiento
público que utilizarán los partidos
para las campañas será de 279 mi
llones 492 mil 271 pesos

Mientras el Presupuesto de Egre
sos para este año estipula que la
SGIRPC cuenta con un recurso

anual de 136 millones 459 mil 39 pe
sos mientras que la Seduvi tiene
269 millones 624 mil 774 pesos y la

ADIP dispone de 282 millones 783
mil 454 pesos

De igual forma el presupuesto
para las campañas será superior al
que tendrá laSecretaríade Turismo
la Universidad de la Policía el Or
ganismo Regulador del Transporte
el Instituto de la Juventud el Ins
tituto del Deporte el Consejo para
Prevenir y Eliminar la Discrimina
ción entre otros

Mientras que el presupuesto para
las campañas creció 50 de 2012 a
la fecha

En 2012 los partidos utilizaron
186 millones 290 mil 350 pesos para
campañas y en total tuvieron un fi
nanciamiento público de 506 millo
nes de pesos Ahora en este 2024
usarán para campañas más de 279
millones y en total recibirán un fi
nanciamiento público de 833 millo
nes 101 mil pesos

En este sentido según el acuerdo
del IECM la metodología de cálculo
para el financiamiento de los parti
dos políticos conlleva a un aumento
sostenido año con año consideran
do la característica incremental que

sus elementos de cálculo tienen en
principio el padrón electoral que
en los últimos seis años pasó de 7
millones 651 mil 238 personas a 7
millones 971 mil 9 electores

El segundo elemento es el valor
diario de la Unidad de Medida y Ac
tualización UMA el cual en 2018
era de 80 60 pesos y en 2023 tiene
un valorde 103 74 pesos es decir tu
vo un incremento de 28 71

De modo que la suma de recur
sos que se destina a los partidos po
líticos resulta de suyo actualizada y
sin posibilidad de sufrir afectación
alguna respecto de los recursos dis
ponibles en la hacienda pública
señala el IECM

Ante esto los diputados locales
de Morena Xóchitl Bravo y Carlos
Mirón propusieron nuevamente an
te el Congreso capitalino reformas a
la Constitución Política de la Ciudad
de México para disminuir el finan
ciamiento público de los partidos

Es impostergable e ineludible
la reducción del gasto público en
áreas no prioritarias para destinar
dichos recursos a la atención de
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las necesidades de las y los capi
talinos sobre todo de quienes me
nos tienen en temas que sí son
esenciales como la educación sa
lud seguridad movilidad agua y
más subrayó la legisladora

Señaló que ya es la cuarta ocasión
en que se presenta esta propuesta
por lo que ya es tiempo de que los

partidos políticos sean parte de este
esfuerzo porque no pueden ni de
ben ser ajenos a las necesidades más
urgentes de los mexicanos

Al respecto la presidenta de la
Junta de Coordinación Política Ju

copo en el Congreso local la mo
renista Martha Ávila comentó que
buscarán impulsar en el periodo or
dinario de sesiones que arranca el
jueves esta reforma para disminuir
el presupuesto a los partidos aun
que aceptó que su aprobación sería
muy complicada

Me parece que los partidos re
ciben un recurso excesivo y los
partidos deberían generar una
como autogestión de recauda
ción para poder hacer su trabajo
Yo no sé en el periodo que no son
de campañas qué hagan pero
nada más los vemos activos en el

periodo de campa
ña entonces yo creo

que esta disminución es im
portante porque ayuda también
a que se pueda integrar estos re
cursos a otros programas o accio
nes que tiene que hacer el gobier
no puntualizó la legisladora
de Morena

Especialistas ven bien disminución pero
que sea equitativa

Para la especialista en derecho elec
toral Jessica Rojas sí debe haber
una reducción al financiamiento
público que reciben los partidos po
líticos pero debe ser analizada y no
decretada de un plumazo pues no
es lo mismo quitarle 50 de su fi
nanciamiento a Morena que al PRD
pues el segundo no alcanzaría a cu
brir sus necesidades

Recordó que hay una fórmula
constitucional para determinar este
financiamiento la cual va aumen
tando año con año por el incremen
to del padrón electoral de la UMA y
de la votación que recibe cada ins
tituto político

Tiene que existir una reducción
del financiamiento sí pero con un
análisis claro detallado con un aná
lisis serio y no simple y sencillamen
te de pesos y centavos de poner un
criterioy en términos ya no de equi
dad de proporcionalidad sino en
términos de igualdad de que hay
que reducir a la mitad no Yo creo
que la mecánica evidentemente es
sentarse a hacer este análisis deta
llado completo y poder determinar
en qué porcentaje se tendría que re
ducir el financiamiento a cada uno
de los partidos políticos dijo

En lo anterior coincidió Arturo
Espinosa director del Laboratorio
Electoral quien destacó que México
es el país deAméricaLatinaque más
presupuesto destina a los partidos
políticos De hecho dijo Morena es
el partido que más dinero recibe en
todo el continente

Recalcó que se debe cambiar la
Constitución para modificar la for
ma en que se reparte el recurso a los

partidos y comento que actual
mente esta distracción es inequita
tiva Entonces ese es el problema
tiene que haber un cambio consti
tucional Ahora otra cosa también
que creo es que en la actualidad el
financiamiento está mal distribui

do pues de la bolsa que se calcula
30 se reparte igual a todos los par
tidos políticos y 70 en función de
la votación obtenida entonces con
esto Morena tiene al menos 50
más de financiamiento que el si
guiente partido que es el PAN y por
ejemplo el PAN tiene casi cuatro ve
ces más que el partido que menos
recibe abundó

Dijo que también se debe analizar
la transparencia y la rendición de
cuentas en los recursos públicos que
utilizan los partidos políticos

50
CRECIÓ
el presupuesto para campañas de
2012 a la fecha

JESSICA ROJAS

Especialista en Derecho electoral

Tiene que existir una
reducción del financia
miento sí pero con un
análisis claro detallado
con un análisis serio y no
simple y sencillamente de
pesos y centavos
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Responsabiliza
el PAN a Martí

Batres por lo que
pase en materia
de seguridad en

la Línea 12

BUSCARÁ REABRIR EL EXPEDIENTE

Responsabiliza el
PAN a Batres de lo
que pase en la L12
Debe el gobierno capitalino explicar
cuánto costó la rehabilitación nadie
cree que fue un proceso gratuito
como lo dijo en su momento AMLO
PATRICIA CARRASCO

La fracción del PAN en el Con
greso de la Ciudad de México
espera que la Linea 12 opere sin
sobresaltos a partir de este mar
tes 30 de enero porque fueron

muchos arios de estar detenida y supues
tamente reparada en todos los sentidos

Asimismo resaltó que al inaugurar
la Línea 12 el jefe de Gobierno Martí
Batres debe asumir la responsabilidad
de lo hecho por Guillermo Calderón e
incluso por los trabajos de rehabilita
ción ejecutado por empresas de José
María Riobóo en el tramo elevado ha
cia Tláhuac

El diputado local y coordinador del
GPPAN Federico DOring dio a conocer
que la oposición se mantendrá atenta a
que el conflicto de interés de Rioboó
como integrante del Comité de Espe
cialistas Técnicos no se traduzca en

otro fiasco de obras mal hechas y en
cubrimiento

Añadió que Acción Nacional nunca
respaldó ese Comité Técnico y es el pe
lo en la sopa porque nunca existió
transparencia ni información sobre sus
dictámenes

En tanto el diputado Aníbal Canez Mo
rales celebró el anuncio de la puesta en
marcha del tramo elevado aunque la
mentó las mentiras y los retrasos que hu
bo en todo este proceso

De ahí que agregó el Gobierno de la
Ciudad nos debe la explicación de cuán
to fue el costo total de esta rehabilita

ción porque no es creíble la versión de
que un proceso totalmente gratuito co
mo en su momento lo dio a conocer Ló

pez Obrador
Aníbal confió en que la Línea 12 opere

sin problemas porque fueron muchos
años de estar detenida y supuestamente
reparada en todos los sentidos

Esperemos que para el 30 de enero no
existan retrasos explosiones o se vuelva a
caer como sucedió en la gestión de Clau
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día Sheinbaum y de Florencia Serranía
que gozan de impunidad

En tanto el PAN en San Lázaro en

voz del diputado federal Héctor Saúl
Téllez dijo que en lo que resta de la Le
gislatura buscará reabrir el expedien
te en contra de Marcelo Ebrard Mario
Delgado Florencia Serranía y Claudia
Sheinbaum por el desplome en
Tláhuac hace 3 años

Ya basta de que la Fiscalía ayude a
los amigos de López Obrador y nos ha
blen de los dictámenes y saber en quién
fue el o la verdadera responsable de la
muerte de 26 personas subrayó Téllez
Hernández afirmó que el PAN tiene cla
ra su agenda sobre la no impunidad y lu
chará porque Ulises Lara el cuñado de
Batres no sea igual que Ernestina Go

doy de ocultar las carpetas que le inco
modan al gobierno

El diputado Aníbal Canez Mo
rales celebró el anuncio de la
puesta en marcha del tramo ele
vado aunque lamentó las menti
ras y los retrasos que hubo en
todo este proceso

Federico Doring dio a conocer que la oposición se mantendrá atenta a que el con
flicto de interés de Rioboó como integrante del Comité de Especialistas Técnicos
no se traduzca en otro fiasco de obras mal hechas y encubrimiento cortesía
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Diputado local pide al INE ampliar
plazo de registro del voto foráneo
PATRICIA RAMIREZ

Diputados locales del PAN aseguraron
que el voto de los capitalinos en el extran
jero es crucial para sacar a Morena de la
Ciudad de México por lo que Acción Na
cional en el Congreso local apoya el lla
mado al INE para que valore ampliar el
registro para votar desde otro país

Hoy ya tenemos más de 100 mil mexi
canos que se han registrado siendo la
Ciudad de México la entidad que más ha
registrado para votar desde el extranjero
no solamente en Estados Unidos sino al

rededor del mundo dijo el diputado Raúl
Torres Guerrero

El legislador explicó que los mexicanos
en el exterior han demostrado que simpa

tizan más con el PAN PRI y PRD que con
Morena y además hay mucho interés para
votar en las elecciones del 2 de junio

Hemos escuchado a las organizaciones
migrantes a los liderazgos comunitarios y
desde luego una lucha de años de hacer va

ler los derechos políticos de los mexicanos
que radicamos en el exterior enfatizó

Recordó que el Instituto Nacional
Electoral estableció como fecha para ce
rrar el registro el 20 de febrero pero pidió
flexibilizar los plazos para que haya más
paisanos que se sumen a las votaciones

Que eso permitirá mayor participa
ción de mexicanos en el exterior directa

mente al voto electrónico que es hoy ha
cia donde debemos enfocar todos los es

fuerzos institucionales dado que llega a

todas partes del mundo dijo
Torres Guerrero comentó que este pro

ceso es inmediato transparente y resulta
en un costo mínimo comparado a las otras
formas de votación

Por ello Raúl Torres invitó a los conna

cionales a registrarse y votar ya que de
esa manera será como la Ciudad y el país
tendrán la oportunidad tener gobiernos de
alternancia que reparen todo el daño que
las administraciones de Morena y amigos
de López Obrador han hecho

Hasta el momento van más de 100 mil registros
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Urge legislar en materia
de datos personales
considera INFOCDMX
LA COMISIONADA DEL Instituto de Transparencia capitalino Laura Lizetti
Enríquez manifestó que el marco legal en el ámbito digital está rezagadi

POR HECTOR CRUZ

nacion contrareplica mx
Ante el avasallante cre

cimiento de la tecno

logía redes sociales y
aplicaciones digitales
es fundamental que

legisladores académicos órganos
autónomos instituciones públicas y
organizaciones de la sociedad sumen
esfuerzos para impulsar reformas le
gislativas que contribuyan a una mayor
protección de los datos personales de
los ciudadanos consideró la comisio
nada del Instituto de Transparencia
capitalino INFO CDMX Laura Lizette
Enríquez

Destacó que cada día las personas
realizan más actividades en el ámbito

digital y teniendo un marco legal en
esta materia que está rezagado es que
urge legislar la vida en ese entorno

Resaltó que si bien los institutos ga
rantes de transparencia nacional INAI
y local INFO CDMX han hechos esfuer
zos para coricientizar a la ciudadanía
acerca de los derechos que tienen tan
to de acceso a la información corno de
protección de sus datos personales sí
ayudaría también tener normas que
fortalezcan este renglón

Recordó que si bien hoy en día el
INFO CDMX tiene ya facultades para
presentar iniciativas de ley ante el Con
greso capitalino sería irresponsable
presentar una iniciativa solos comentó

Por el contrario dijo se trata de unir
varias voces desde el Poder Judicial

desde la investigación y la persecución
del delito la investigación de los deli
tos hasta quienes nos encargamos de
esta materia de atender las quejas de
las personas a través de los recursos de
revisión pasando por los propios entes
regulados en su relación con el trata
miento de datos afirmó

La comisionada mencionó que ac
tualmente se habla de campos que son
desconocidos o no claros para mucha
gente corno son los de neuroderechos
neurodatos desconexión digital Inteli
gencia Artificial metaverso y ciberdeli
tos todos los cuales tienen relación con
los datos personales de la población
por lo que hay que estar diciéndole en
qué consiste y cómo evitar que les cau
sen afectaciones

En este punto detalló es que el IN
FO CDMX llevará a cabo un evento para
conmemorar el Día Internacional de los

Datos Personales el cual se realizará
este martes 30 en el Museo Memoria
y Tolerancia

Ahí explicó se darán cita expertos
en esas materias para intercambiar
experiencias y realizar un diagnós
tico de cómo está el orbe en estos

ternas incluidos México y así poder
retornar las mejores prácticas que
ayuden a la ciudadanía a cuidar sus
datos personales

Justo será es ahí donde nos vamos
a dar cuenta con versiones de repre
sentantes de varios países corno Ar
gentina Me Colombia y entre otros
cómo ramos avanzando en neuroda
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tos neuroderechos Inteligencia Arti
ficial señaló

A manera de ejemplo citó que la
Inteligencia Artificial nos ha bene
ficiado mucho ahora lo vernos con
tantas aplicaciones que han salido a
la luz y que nos hacen la vida más sen
cilla para hacer una traducción una
presentación una transcripción pero
también estarnos viendo casos corno

los de The New York Times y una de
manda interpuesta porque utilizaron
toda su información para cargarla en
un sistema de inteligencia artificial y
dar respuesta a X cosas manifestó

En hile agregó el tema de los neu
rodatos tiene ya su primera regulación
a nivel internacional y en México no
tenemos nada Hoy por hoy parece ser
que ya se está dando un tratamiento a
neurodatos sin que haya bases sólidas
de nada se está dando un tratamiento
al tema sin que haya un marco regula

torio al respecto
Pero hay un marco legal sobre

neurodatos tenernos algo
Nada tenemos en este terna Tene

rnos la arta de Derechos de las Perso

nas en el Entorno Digital que es algo
parecido a la arta que sobre el terna
tiene Europa España que se asemejan
pero viene como en una versión 2 0
como la rnatrix revolucionada

Es decir sí viene algo mejorado en
la citada arta de derechos que aprobó
el Sistema Nacional de Transparencia
pero no es una arta vinculante lo mis
mo que en Europa Es una carta que
aquí nace al seno del SNT que viene
con todo el tema de derechos digitales
como el derecho a la desconexión di

gital pero vienen muchos otros temas
más que han sido tabúes como el del
Derecho al Olvido que es tabú porque
hay voces a favory voces en contra pe
ro es un primer avance y ese primer

avance salió apenas en 2023
Lo que sí estamos haciendo es dar a

conocer información sobre esas temas
mantener a la ciudadanía informada
darles a conocer cuáles son los dere

chos que se vinculan con datos perso
nales agregó Laura Lizette Enriquez

La gente aún no conoce que tiene
derecho a que se protejan sus datos
por eso hay que darle más auge a la
importancia de este derecho explicó
la Comisionada

La comi

sionada del

INFO dijo
que la po
blación en

general aún
desconoce
mucho
sobre los
efectos de
la tecnolo
gía Especial
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Para qué sirve
el IXAI en el
derecho a tu
privacidad

JULIETA
DEL RÍO
YEMX AS

Ayer se conmemoró el Día Internacional de la Protección de Datos Perso
nales uno de los dos derechos tutelados por el Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Información y Protección de Datos Personales INAI
Momento propicio para enunciar tan sólo algunos casos importantes que
hemos resuelto de impacto nacional

Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil El INAI interpuso una
acción de inconstitucionalidad por el daño a 122 millones de usuarios debido
a que infringía el derecho a la privacidad al pretender recabar datos biomé
tricos de usuarios de celulares SCJN en abril de 2022 invalidó su creación

TikTok En 2021 el INAI determinó iniciar un procedimiento de verifi
cación por posible incumplimiento a la Ley de Protección de Datos Persona
les contra esta red social Gracias a estas verificaciones se puede conocer el
procedimiento de particulares en el manejo de datos personales de usuarios

Fan ID En el fútbol mexicano se decidió implementar esta herramien
ta que recaba información biométrica de la afición buscando inhibir actos de
v iolencia En 2022 el INAI emitió opinión técnica y realizó una ev aluación
para que autoridades garanticen el correcto uso y gestión de la información

Multa a laboratorio clínico En la emergencia sanitaria por una que
ja ciudadana el INAI verificó que un laboratorio no seguía los procedimien
tos adecuados para recabar el consentimiento de uso de datos personales y
contrav ino la Ley en la materia INAI impuso una multa por 1 737 600

Multa a banca comercial Una institución de este tipo solicitaba datos
personales sensibles enfermedades cirugías y más a parejas que solicita
ban créditos sin contar con aviso de privacidad ni consentimiento expreso
Se le impuso una multa por 36 millones de pesos la más alta de la historia

Según el informe anual de labores del INAI presentado en febrero de
2023 las multas impuestas por el instituto de septiembre 2021 a octubre de
2022 ascendieron a 60 millones 678 mil 292 pesos principalmente a servi
cios financieros de salud e industrias manufactureras Vaya manera de con
memorar el Día Internacional de Datos Personales con el escándalo sobre la
vulneración de datos de más de 300 periodistas en la Oficina de la Presiden
cia de la República el cual tiene responsabilidades como Sujeto Obligado

Estos casos ejemplifican la importancia de mantener activo y con todas
sus facultades al INAI como único organismo autónomo responsable de cui
dar la privacidad en México Llama la atención del silencio de varios actores
que debieron de manifestarse El que calla otorga Comisionada del INAI
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Inai investiga
filtración de datos
de periodistas
En el marco del Día Inter
nacional de Protección de
Datos Personales el Insti
tuto Nacional de Acceso a

la Información Inai difundió
un formato de denuncia pa
ra los periodistas que quie
ran quejarse por la filtración
de datos personales de re
porteros fotógrafos y ca
marógrafos que cubren las
conferencias matutinas del
presidente Andrés Manuel
López Obrador

En un comunicado el Inai
informó que sigue atento a
las denuncias que se pue
dan presentar de manera
presencial en la Oficialía de
Partes del Instituto o virtual
mente en el correo electró
nico investigayverifica inai
org mx

Cabe recordar que la fil
tración fue de datos de 300
periodistas que acuden a la
mañanera

Aurora Zepeda
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Inai resultado de
una lucha que viene
desde los ochenta
Arturo Rojas

arturo rojas eleconomista mx

La aprobación el 30 de abril
de 2002 de la Ley Federal de
Transparencia y Acceso a la In

formación Pública Gubernamental
con lo cual nació el entonces Instituto

Federal de Acceso a la Información y
Protección de Datos Ifai ahora Ins
tituto Nacional Inai órgano garante
de transparencia y protección datos en
México fue resultado de una lucha ini
ciada desde los años ochenta y que en
la actualidad se encuentra en peligro
de un grave retroceso

Hubo muchos intentos de hacer

este tipo de regulación en la materia en
los años 80 pero México no logró tener
una ley específica hasta el cambio de
gobierno y la introducción del nuevo
partido Partido Acción Nacional en
el año 2000 destacó Issa Luna Pía
investigadora en transparencia y co
rrupción de Jurídicas en la UNAM y
parte del llamado Grupo Oaxaca in
tegrado por académicos y periodistas
quienes impulsaron en un inicio la re
forma del 2002

Este grupo cabe mencionar se con
formó en 2001 a partir de la Decla
ración Oaxaca que buscaba la regla
mentación del acceso a la información

y puso un esquema nuevo de acción
social en colaboración entre medios de

comunicación gobierno y legisladores
Los representantes de los gobernan

tes la sociedad la academiaylaprensa
consideraron que el siguiente paso en
el proceso de democratización del país
era que los gobiernos no solamente sur
gieran de procesos electorales limpios
libres transparentes ycompetidos sino
que la gestión de los gobiernos siguiera
esamisma rutade transparencia de ac
ceso a la información de dar rendición
de cuentas a la ciudadanía y entonces
empezó un movimiento de la sociedad

civil para demandar que se hicieran
las reformas necesarias dijo a su vez
Jacqueline Peschard excomisionada
presidenta del Ifai

Añadió que lo que realizó el Gru
po Oaxaca fue trabajar en qué era lo
que se necesitaba para poder pasar al
segundo escalón de la democratiza
ción en México que implicaba que los
gobiernos fueran más transparentes
y que los ciudadanos adquirieran un
derecho al saber

Proyecto con Fox
Luna Pía recordó que el proyecto de
gobierno del presidente Vicente Fox
tenía como uno de los objetivos pro
mover la transparencia financiera para
obtener préstamos internacionales
Esto fue visto como la oportunidad de

impulsar esta legislación con este
nuevo gobierno de alternancia

La razónpor la que los periodistas y
los medios de comunicación entraron
dentro de esta campaña de promoción
fue porque existían privilegios que los
gobiernos tenían para combatir infor
mación específicamente con algunos
medios de comunicación yno con otros
y eso había generado una desigual
dadbrutal de la información un control
de la información que había favorecido
los intereses y las políticas guberna
mentales para tener control aseguró

La académica de la UNAM com

partió que la aprobación de la ley fue
un desafío considerable al tomar en

cuenta el contexto político diferente al
actual conun Congreso dividido y una
mayoría correspondiente aun partido
de oposición por lo que consideró que
convencer a los grupos parlamentarios
fue complicado Sin embargo señaló
que a pesar de las diferencias per
sonajes como Beatriz Paredes y otros
legisladores fueron impulsores clave

El presidente Vicente Fox mandó

una iniciativa pero su iniciativa fue
solamente evaluada a condición de que
estuviera evaluada contra la del Grupo
Oaxaca que era la nuestra Esa fue la
condición que pusieron en el Congreso

una propuesta que después apro
baron por unanimidad Fue una ne
gociación que llevó por lo menos unos
ocho meses de conducción desde las

elaboraciones de las propuestas dentro
del ejecutivo y la del Grupo Oaxaca
comentó a El Economista Luna Pía

La iniciativa de académicos recogía
aspectos mínimos como que la infor
mación pública pertenece a las perso
ñas máxima apertura de los poderes
del Estado obligación de publicar y
entregar la información que posee el
Estado y organismo autónomo para
promover la apertura y resolver con
troversias entre otros puntos

Importancia actual
Según Peschard la importancia del Inai
radica en ser una entidad indepen
diente que vela por el derecho a la in
formación y el acceso a la información
pública

Su desaparición seríaun retroce
so muy claro en materia del ejercicio
de derechos si el que va a vigilar
qué es transparente es parte del nuevo
gobierno tiene los mismos compromi
sos del gobierno entonces va haber un
sesgo en la vigilancia de ese ejercicio

Pero más aún seríavolver al pasado
en donde efectivamente los ciuda

danos no podíamos saber y conocer
qué era lo que decidía el gobierno dijo
la expresidenta del Ifai

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha anunciado que insisti
rá antes de que acabe su gobierno en
octubre próximo con un nuevo pro
yecto de reformas para desaparecer
a órganos autónomos que considera
innecesarios como el Inai
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Las cifras de
la transparencia
De acuerdo con datos del Inai las
solicitudes de información se han
incrementado en 37 9 desde el
201 8 a 2022 Mientras que el
presupuesto también repuntó

FUENTE INEGI GRÁFICO EE

El presi
dente López
Obrador insis
tirá en eliminar
al Inai antes

de que acabe
su gobierno
en octubre

próximo foto ee
ROSARIO SERVÍN
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Alista Inai
pesquisa por
filtración vs
periodistas
El InstitutoNacional deTranspa
rencia Acceso ala Informacióny
ProteccióndeDatos Inai anun
ció que podría abrir una investi
gación de oficio por la filtración
de los datospersonalesde lospe
riodistasacreditadosparacubrir
la conferenciaMañanera

A través de su cuenta de X el
organismo autónomo citó ala co
misionada Julieta del Río quien
explicó que apartirde loshechos
delpasadoviernes laPresidencia
de la República tiene un lapso de
72 horas para informar sobre la
filtracióno sepodráinidarconlas
indagatorias

Si la Presidencia no notifica
en 72 horas el Inai analizará si
se iniciaunainvestigaciónde ofi
cio indicó la comisionada

La comisionadaJulietadelRío

señaló que el organismo autó
nomo está abierto a recibir las

denunciasde lasylosperiodistas
que se vieron afectados En el
caso del Inai se denuncia la vul

neración de datos personales
Lo anterior luego de que el

pasado viernes se difundió una
base de datos con información
personal de más de 300 perio
distas que se acreditaron para
cubrir la conferenciaMañanera
y hasta ayer la Presidencia no
había explicado si se trató de un
hackeo u otra situación

Entre los documentos que
fueronfiltrados estaban creden

ciales de elector pasaportes di
recciones de correo y números
de teléfono

Al respecto la organización
Artículo 19 pidió al Gobierno
federal explicarlo sucedidoyto
marmedidaspara quenovuelva
a ocurrir

La filtración fue dada a cono

cer porVíctor Ruiz fundador de
la firma de ciberseguridad SI
LIKIN quien advirtió se trató de
un ataque al Sistema de Acredi
tación de Prensa de Presidencia

24HORAS
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INAI INICIARÁ INVESTIGACIÓN

Van 3 días de la
filtración de datos
de periodistas y
Presidencia calla
Un presunto hackeo
exhibió información

de los reporteros que
cubren la mañanera

DIANA BENlTEZ
dbenitez elfinanáero com mx

El gobierno cumple tres días en si
lenciosobre elpresuntohackeo que
vulneró datos personales de los pe
riodistas que cubren la mañanera
pues hasta el cierre de estaedición
28 de enero Día Internacional de
Protecciónde Datos Personales ni la
Presidenciani elpresidenteAndrés
Manuel López Obrador emitieron
pronunciamiento alguno

Luego de que el viernes pasado
VíctorRuiz directorde lastartup de
ciberseguridad Silink hizopública

la disponibilidad en la web de la
basededatosdelaprensaacreditada
enPresidencia el InstitutoNacional
deTransparencia Acceso a la Infor
maciónyProteccióndeDatos Perso
nales Inai recibió 61 solicitudesde
asesoríaparapresentardenuncias
de las cuales tres fueronreferentesa
datospersonales comentó lacomi
sionadaJulietadel Río enentrevista
con El Financiero

Sibiennose entregóunoficioala
Presidencia indicó que nose puede
darporno enteradadelplazo de 72
horas que le dio para dar informa
ción sobre el hecho el cual se cum
pliráhoyalas 15 24 horas

Presidenciaesunsujetoobliga
do laOfícinadeTransparenciadéla
Presidencia sabe muybien cuál es
su responsabilidad Ese mismo día
se subió un tuit donde claramente

expresólasituación Nopodríamos
decir que no conocimos elhecho ni
Presidencianinosotros sería falso

De mantenerel silencio elorga
nismo iniciaráuna investigaciónde
oficio lacualdebeconcluirmáximo
en 50 días hábiles Si antes de con
cluir la investigación se detectara
que alguno de los titulares de los
datos personales ha sufrido una
situación de violencia el Inai tie

ne que dictarmedidas cautelares
De acreditarse la responsabili

dad la sanciónseríadesdeunaamo
nestaciónpúblicahastamultasde 16
mil a 162 mil pesos

Por lavía penal también podría
denunciarse porejercicio ilícitodel
serviciopúblico ElFinancierocon
sultóconla FiscalíaGeneraldelaRe
pública pero hasta la tarde de ayer
no habíadenuncias sobre el caso

DestacóquesibienenMéxicohay
riesgoparaejercerelperiodismo la
exposiciónde datos comonombre
correoelectrónico medioparaelque
se labora domicilio CURP RFC
hacemásvulnerablealos reporteros

DelRíoalertóque habríaquever
sipor laausteridad nosecuentacon
los controles de seguridad debidos
yeso seríamuygrave

Ante lareformaparadesaparecer
al Inai DelRíodestacó la importan
cia del organismo Qué mejor que
la sociedad conozcala importancia
de un instituto que quieren desa
parecer
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#ALISTAN INICIATIVAS

En la mira
4 mmdp de
autónomos

PARA PENSIONES SE
PLANTEA USAR DINERO
DE 10 ORGANISMOS

POR IVÁN E SALDANA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

El presidente Andrés Manuel
López Obrador tiene en la
mira para fondear su inicia
tiva de reforma de pensiones
al menos 4 1 mil millones de

pesos que saldrían de cinco
órganos autónomos y organis
mos reguladores en México

Y es que el 5 de febrero el
titular del Ejecutivo va a pre
sentar un paquete de iniciati
vas de reformas a la Constitu

ción y entre ellas incluirá una
para desaparecer al menos 10
organismos por considerarlos
improductivos

La lista completa de orga
nismos será dada a conocer

con la iniciativa pero el man
datario ya apuntó contra el Ins
tituto Nacional de Transparen
cia INAI la Comisión Federal
de Competencia Económica
Cofece y el Instituto Federal

de Telecomunicaciones IFT
Tenemos que hacer una

reforma administrativa y tie
nen que desaparecer todos
esos organismos supuesta
mente autónomos dijo el
pasado 11 de diciembre

El mismo día el mandatario
condenó también a los órganos
reguladores con autonomía
técnica operativa y de gestión
como la Comisión Reguladora
de Energía CRE y la Comisión
Nacional de Hidrocarburos

CNH pues considera que
para el Estado son un gasto
superfluo y oneroso

Cadavez que se quiere de
fender a Pemex a la Comisión
Federal de Electricidad sale el
instituto este de la competen
cia a defender a particulares
acusó el Presidente

Los cinco órganos que
López Obrador ha nombrado
concentran juntos un presu
puesto para este año de 4 mil
155 millones 513 mil 304 pesos

De acuerdo con el Presu

puesto de Egresos de la Fe
deración PEF 2024 el INAI
ejercerá para este año un pre
supuesto de mil 168 millones
401 mil 619 pesos la Cofece
774 millones 53 mil 396 pe
sos el IFT mil 680 millones
de pesos la CRE 285 millones
506 mil 948 pesos y el CNH
tiene un presupuesto de 247
millones 551 mil 341 pesos

PREPARA
CEREMONIA

AMLO pre
sentará el 5 de

febrero su plan
en una ceremo

nia en Palacio

Por primera
vez no asiste a
los honores de
la Constitución

en Querétaro

Pretende que
las funciones
del INAI las
asuma la Fun
ción Pública

10

ÓRGANOS
AUTÓNOMOS
BUSCAN DES
APARECER

36

ARTÍCULOS
DELA CARTA

MAGNA A
REFORMAR
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Preocupa a emecistas
colonización de TFJA
REFORMA STAFF

La bancada de Movimiento
Ciudadano MC en el Se
nado adelantó su rechazo a
los nombramientos que im
pulsan Morena y aliados pa
ra magistrados del Tribunal
Federal de Justicia Adminis
trativa TFJA

La semana pasada legis
ladores del bloque morenista
y de sus aliados aprobaron
la idoneidad de 20 aspiran
tes al TFJA nombramientos
que podrían consumarse en
la sesión de hoy de la Comi
sión Permanente

Laura Ballesteros sena
dora emecista alertó sobre
un intento de colonización
del órgano autónomo a tra
vés de familiares de funcio
narios o ex funcionarios del
Gobierno federal así como
de miembros de organismos
militares

Destacó que en una revi
sión en su bancada se identi
ficó que 18 de los 20 aspiran
tes no cumplen los requisitos

de idoneidad pues el Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador no acreditó la
información necesaria ante
el Congreso

Pero si nos vamos al fon
do del asunto ubicamos gen
te que trabajaba en la Conse
jería Jurídica es decir está
pasando a su equipo jurídico
al Tribunal para que resuelva
asuntos que señalan al propio
Gobierno Es grave porque es
una lista hecha al vapor

MC va en contra y es

pecialmente preocupa el in
tento de toma de control del
Presidente y de la militari
zación del Tribunal Federal
de Justicia Administrativa a
través de algunos aspirantes
que ocupan cargos militares
advirtió Ballesteros

La senadora alertó sobre
la propuesta de Miguel Ca
rrasco Hernández quien fue
designado Fiscal de Justicia
Militar el año pasado y for
ma parte del Consejo de Ad
ministración del Aeropuerto
Internacional Felipe Angeles

así como de Aaron Marino
titular del Organo Interno de
Control del Centro Nacional
de Inteligencia

Otras de las propuestas
cuestionables para la banca
da de MC son las de Magali
Irais Mendoza Ríos hija de la
Consejera Jurídica de la Pre
sidencia María Estela Ríos
así como el de Surit Berenice
Romero quien es encargada
de la Profeco y no cumple
con los 10 años de antigüe
dad como abogada

En caso de que esto se
consume vamos a impugnar
los a través de una deman
da de amparo porque están
buscando votarlo de mane
ra exprés sin comparecen
cias y sin justificación de los
perfiles

Sin duda que queremos
que se hagan las 190 desig
naciones pendientes en el
Congreso pero esos nom
bramientos tienen que estar
apegados a la Constitución
señaló Ballesteros

Laura Ballesteros senadora
de Movimiento Ciudadano

MM Especialmente preocupad
intento de toma de control del

Presidente y de la militarización
del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa a través de
algunos aspirantes que ocupan
cargos militares
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Piden evitar que violencia
impere en las carreteras
ANTONIO LÓPEZ

naciori elunlversal com mx

La presidenta de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados
Marcela Guerra Castillo urgió a
generar mayor coordinación en
materia de seguridad para en
frentar con acciones estratégi
cas y certeras el grave proble
ma de violencia que enfrentan
a diario los transportistas en las
carreteras del país

A través de un comunicado
recordó que esta situación
afecta a la industria el turis
mo y la imagen del país ante
el mundo aunado a que altera
los corredores de exportación
hacia Estados Unidos pues
trasladan 83 3 del valor de
las importaciones y exporta
ciones entre nuestro país y el
vecino del norte lo que obliga
a las cadenas de suministro a
modificar su logística en bus
ca de seguridad

Detalló que el nearshoring
o relocalización de plantas
productivas se verá afectado
porque la ola de violencia e
inseguridad en carreteras
ahuyenta la inversión extran
jera directa IED ya que la
certeza jurídica el Estado de
derecho y la seguridad son
los principales elementos que
hacen un mercado atractivo
para invertir puntualizó

No podemos tolerar que ca
da día 46 transportistas sean
asaltados muchos de ellos heri
dos secuestrados desapareci
dos y hasta muertos mientras

que las corporaciones policiacas
y los tres niveles de gobierno se
ven rebasados y sin coordina
ción efectiva ante las denuncias
por este grave problema dijo

De acuerdo con cálculos de
las empresas afectadas indicó
la pérdida anual es de 7 mil mi
llones de pesos y la mercancía
que se roban acaba en el mer
cado informal y sin control

Es constante la denuncia de
los representantes de transpor
tistas porque la Guardia Nacio
nal no hace los rondines nece
sarios en los 177 mil kilómetros
que tiene la red carretera en
México señaló

La responsabilidad del Esta
do es proteger la vida de las
personas por ello no podemos
permitir que la delincuencia y
sus efectos que son nocivos pa
ra toda la sociedad sean parte
de la cotidianidad ya que los
transportistas se ven obligados
a invertir en mecanismos de
protección costo que se traspa
sa al consumidor final

La diputada presidenta sub
rayó la importancia del sector
del autotransporte de carga que
aporta 3 5 del Producto Inter
no Bruto y contribuye con
52 7 del PIB logístico atiende
a 101 ramas de la economía y
de él dependen directa e indi
rectamente aproximadamente
seis millones de familias

De acuerdo con cifras de la
Cámara Nacional del Auto
transporte de Carga Cana
car se movilizan 548 1 millo

nes de tonelada de carga al
año lo que equivale a 81 de
la carga terrestre y 56 8 de
la carga doméstica total

Por ello desde la Cámara de
Diputados reiteró su llamado a
la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana y a las
policías estatales a lograr una
mayor coordinación para evitar
que la violencia impere en las
carreteras de México

MARCELA GUERRA
Presidenta de la Mesa Directiva

de la Cámara de Diputados

No podemos tolerar
que cada día 46 trans
portas sean asaltados
muchos de ellos
heridos secuestrados
y hasta muertos

Es constante la denun
cia de los represen
tantes de transportistas
porque la Guardia
Nacional no hace los
rondines necesarios en
los 177 mil kilómetros
que tiene la red
carretera en México
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El sector del autotransporte de carga aporta 3 5 del Producto Interno
Bruto y atiende a 101 ramas de la economía destaca legisladora
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Proponen crear un
Banco Nacional de
Alimentos
Senadores del PRI ven

imperativo contar con
medidas ante
desastres naturales

VÍCTOR GAMBOA
naáon d eluniversal com mx

El grupo legislativo del PRI en el
Senado propuso reformas a la
Constitución para incluir en el ar
tículo 4 El Estado contará con
un Banco Nacional de Alimentos

para la asistencia de la población
afectada por desastres naturales
asegurando el acceso oportuno
de alimentos en situaciones de
emergencia y desastre

En la iniciativa presentada
ante la Comisión Permanente
del Congreso de laUnión los le
gisladores del partido tricolor
remarcan que la ocurrencia fre
cuente de desastres naturales
en diversas regiones del mundo
ha puesto de manifiesto la ne
cesidad imperante de contar
con estrategias y medidas efec
tivas para abordar las conse
cuencias devastadoras que es
tos eventos pueden tener en la
seguridad alimentaria de las
poblaciones afectadas

La mayoría de los desastres
ocasionan escasez de alimentos
situación que perjudica grave
mente la nutrición de las perso
nas afectadas Los huracanes
inundaciones y tsunamis afec
tan directamente la disponibili
dad de alimentos al destruir co
sechas matarganadoydañar las
reservas de comida señala

Por ello resulta crucial des
tacar la importancia de estable
cer un Banco Nacional de Ali
mentos capaz de proporcionar

asistencia oportuna y prioritaria
a aquellos damnificados por de
sastres naturales

La iniciativa explica que la
ayuda alimentaria tiene como
objetivo prevenir la desnutrición
tras un desastre distribuyendo
alimentos de manera inmediata
a las zonas que más lo necesitan
como comunidades aisladas
hospitales campos de refugia
dos y áreas afectadas aseguran
do la calidad y seguridad de los
alimentos proporcionados

La experiencia reciente con el
huracán Otis en Acapulco resalta
la urgencia de una respuesta
coordinada y rápida para enfren
tar las consecuencias inmediatas

ya largo plazo de los desastres na
turales La devastación dejada a
su paso con miles de familias de
samparadas y necesitadas de ali
mentos agua vivienda y servi
cios de salud subraya la necesi
dad de contar con una estructura
institucional sólida para la distri
bución eficiente de ayuda huma
nitaria advierte la propuesta

Los senadores priistas desta
can que la población más vul
nerable que ya enfrenta priva
ciones en condiciones norma
les sufre más cuando se ven
afectadas por desastres natu
rales La pobreza se agudiza
las fuentes de ingresos se des
vanecen y la seguridad alimen
taria se ve comprometida

Es en estos momentos críti

cos donde la importancia de
contar con políticas de seguri
dad alimentaria se torna funda
mental especialmente para ga
rantizar el acceso equitativo a
alimentos de calidad en las zo
nas afectadas argumentan los
legisladores del tricolor
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Ante la ocurrencia frecuente de desastres naturales en diversas

regiones del país es necesario garantizar la seguridad alimentaria
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Arrecian en la intercampaña
ataques al Presidente Monreal
Dado que el presidente Andrés
Manuel López Obrador es el activo
más importante del movimiento de
la 4T el senador Ricardo Monreal
dijo que se han multiplicado los ata
ques mediáticos en contra de él y
de Morena en una obvia estrategia
para minarlos

Frente a ello pidió a la militancia
no caer en la provocación actuar
con inteligencia no responder con
la misma virulencia y mantener la
unidad

En un mensaje en redes sociales
el senador morenista expresó que
el insulto la diatriba y la confron
tación no han disminuido pese al
periodo de intercampaña vigente
Por el contrario en los últimos días
se ha intensificado la lucha parti
dista que ya tiene años de estarse
presentando

Nuestra sugerencia a los mili
tantes y simpatizantes de Morena
es no responder con la misma viru
lencia con la que se está atacando
al Presidente de la República o a
nuestra alternativa política apun
tó Monreal

Creo que México merece que la
opción que se prefiera siga siendo
una alternativa de paz de tranqui
lidad de una actitud que permita
seguir construyendo la transición
política señaló

El legislador estimó que More
na tiene que responder con unidad
con cohesión no caer en la trampa
de la fisura interna de la división
interna de la descalificación entre
nosotros porque eso nos puede
restar no sólo confianza sino apo
yo popular

De la Redacción
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Morena busca
que se apruebe
la relección de
Jenaro Villamil

VÍCTOR BALLINAS

Este lunes en la última sesión la Co
misión Permanente del Congreso de
la Unión la bancada de Morena en
la Cámara de Diputados intentará
aprobar la solicitud del presidente
Andrés Manuel López Obrador
para ratificar por otro periodo de
cinco años a Jenaro Villamil como
presidente del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano

La solicitud llegó casi al final de
los trabajos de la Comisión Por
eso el fin de semana los morenistas
empezaron reuniones internas para
buscar acuerdos con la oposición
ya que se requiere el voto de la ma
yoría de los legisladores

En la reunión de la mesa directiva
de la Permanente antes del inicio
de la sesión Morena planteará el
tema y la urgencia de la ratificación

En la Ley del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano
se establece en el artículo 17 que su
titular será designado a propuesta
del Ejecutivo federal con el voto de
dos terceras partes de los miembros
presentes de la Cámara de Senado
res o en sus recesos de la Comisión
Permanente

El artículo 19 indica que durará
cinco años tiene la posibilidad de
relegirse sólo una vez y podrá ser
removido con el voto de dos terce
ras partes de los integrantes de la
Cámara de Senadores

Villamil fue designado por el
Senado con 101 un votos a favor y
ninguno en contra el 14 de febrero
de 2019 por cinco años los cuales
concluyen el próximo mes
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Presidenta de San Lázaro ve posible afectación a nearshoríng

Cada día 46 transportistas son
asaltados en carreteras de México

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

Ante el incremento de la violen
cia y los robos en las carreteras
lapresidenta de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados Mar
cela Guerra Castillo PRI urgió
a una mayor coordinación en la
materia ya que dijo afectan a
la industria al turismo y aleja las
inversiones

De acuerdo la diputada priis
ta se necesita mayores acciones
estratégicas y certeras ante los
graves problemas de violencia
que enfrentan cada día los trans
portistas que circulan por las
carreteras del país ya que esta
situación afecta la industria el
turismo y la imagen del país ante
el mundo aunado a que altera los

corredores de exportación hacia
Estados Unidos pues ellos tras
ladan 83 3 del valor de las im

portaciones y exportaciones entre
nuestro país y el vecino del norte
lo que obliga a las cadenas de su
ministro a modificar su logística
en busca de seguridad

Al tiempo que advirtió que el
nearshoríng o relocalización de
plantas productivas también se
verá afectado porque la ola de
violencia e inseguridad en ca
rreteras ahuyenta la inversión
extranjera directa IED toda vez
que la certeza jurídica el Estado
de Derecho y la seguridad son los
principales elementos que hacen
un mercado atractivo para inver
tir puntualizó

En este sentido Guerra Castillo
subrayó que no podemos tolerar

que cada día 46 transportistas
sean asaltados muchos de ellos
heridos secuestrados desapare
cidos y hasta muertos mientras
que las corporaciones policiacas
y los tres niveles de gobierno se
ven rebasados y sin coordinación
efectiva ante las denuncias por
este grave problema

De acuerdo con cálculos de las

empresas afectadas dijo la pér
dida anual es de 7 000 millones de
pesos y la mercancía que se roban
acaba en el mercado informal y
sin control

Asimismo subrayó la impor
tancia del sector del autotrans

porte de carga que aporta 3 5
del Producto Interno Bruto y de
él dependen directa e indirecta
mente aproximadamente 6 mi
llones de familias
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Gerardo Hernández Blancajuárez
Enfebrero se reanu

da el período ordi
nario de sesiones

en el Congreso de la
Unión y aunque se

trata del último tramo de la LXV

legislatura en la agenda laboral
aún hay reformas que podrían
ver la luz antes de que se renue
ven ambas Cámaras Lajornada
laboral la Ley Silla y el aguinal
do son por ahora los temas que
tienen más avance

La discusión en el pleno de la
Cámara de Diputados de la re
ducción de la jornada laboral
se fue aplazando el año pasado
pero en diciembre las bancadas
se comprometieron a votar el
dictamen en marzo de este año

La reforma propuesta por la
diputada Susana Prieto Terra
zas plantea una modificación
al artículo 123 de la Constitución

para aumentar de uno a dos los
días descanso laboral a la sema

na Con ello la jornada semanal
se reduce de 48 a40 horas

La propuesta fue aprobada
en abril del año pasado en la
Comisión de Puntos Constitu

cionales pero quedó pendien

te de votarse en el pleno pese a
los foros de parlamento abierto
convocados por la Cámara Baja

En diciembre el presidente
Andrés Manuel López Obrador
habló sobre el temaypidió que se
realizara otra ronda de diálogos
para lograr el consenso De esta
manera la Cámara de Diputados
creó la Comisión de Trabajo en
Materia de Días de Descanso La

boral conformadapor los coordi
nadores parlamentarios y repre
sentantes de la iniciativaprivada
y el gobierno Una vez que inicie
el nuevo periodo de sesiones co
menzarán los encuentros

Ignacio Mier coordinador de
la bancada de Morena sostuvo
que estos nuevos diálogos sonne
cesarios para llevar al pleno una
opinión técnica jurídicay eco

nómica de todos los sectores que
participan en el proceso laboral
para que el voto sea unánime

Por su parte Jorge Rome
ro coordinador del grupo par
lamentario del PAN señaló que
tenemos que ponernos de

acuerdo paraque salganganan
do todos tanto la parte emplea
dora como la parte trabajadora

También en San Lázaro la

reforma para duplicar el agui
naldo tiene una buena expec
tativa aunque la propuesta no
se ha dictaminado El diputado
Manuel Baldenebro autor de

la iniciativa asegura que hay
consenso para avanzar con la
mejora de la prestación con un
régimen transitorio que permi
tauna implementación gradual

En la lista de pendientes en
la Cámara de Diputados tam
bién se encuentranminutas en
viadas nor el Senado nara con

tratación de adultos mayores
lactancia extendida o la armo
nización de ordenamientos le

gales con el Convenio 190 sobre
violencia y acoso en el trabajo

A la agenda laboral del Con
greso de la Unión se sumarán las
propuestas que envíe elpresiden
te Andrés ManuelLópez Obrador
paraelblindaje constitucional del

salario mínimo y la mejora de las pensiones
En el arranque de este año el mandatario

anunció que enviará dos propuestas al Con
greso unapara establecer en la Constitución
que los incrementos al salario mínimo no po
drán ser inferiores a la inflación y la otra pa
ra incrementar las pensiones de las personas
trabajadoras El presidente López Obrador
ha mencionado que el gobierno realizará las
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aportaciones para este objetivo

Ley Silla la otra reforma
que podría ver la luz
En el Senado el tema con mayor avance hasta
ahora es la Ley Silla la reformaya fue dictami
naday quedó pendiente de votarse en elpleno
La modificación a la legislación laboral plantea
el reconocimiento del derecho a tomarundes

canso enun asiento durante la jornada laboral
Una prioridad para nosotros es sacar la

Ley Silla es una propuesta que cuando la
presenté todas las senadoras y senadores que
estaban en el pleno la respaldaron espere
mos que todo el ruido electoral no nos saque
de ese acuerdo está por encima de cualquier

tema electoral la gente lo esta esperando
comparte en entrevista la senadora Patricia
Mercado secretaria de la Comisión de Tra
bajo y Previsión Social

La reforma prohibe a los empleadores obli
gar a los trabajadores apermanecer la totalidad
de lajornada laboral de pie En ese sentido in
corpora la obligación patronal de proveer sillas
y asientos con respaldo para el reposo duran
te el horario de trabajo además de sanciones

La Ley Silla no será el único tema de la
agenda laboral para este nuevo período de se
siones la legisladora afirma que hay acuerdos
con la Liga MX Femenil para avanzar con la
reforma de igualdad salarial para deportistas

Finalmente tenemos el tema de trans
parencia salarial no hay un dictamen pero
vamos a dictaminarla en la Comisión de Tra

bajo no hablamos de inversiones o grandes
cosas Simplemente es decir cuál es el salario
de la vacante y terminar con estas diferencias
salariales inexplicables en el sentido de que
depende cómo te vean es la pedrada seña
la Patricia Mercado

En el Senado también hay minutas envia
das por la Cámara de Diputados que pueden
discutirse pronto entre las que destacan la
reforma para reconocer jornadas laborales
extensas como explotación laboral y la am
pliación de permisos de paternidad
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4T buscará su aval

Oposición va a la batalla
legislativa contra reformas
PAN PRIY PRD en el Congreso subrayan que insistirán
en los nombramientos pendientes e impulsar la reconstruc
ción de Acapulco MC en defensa de órganos autónomos
Por Magali Juárez y Yulia Bonilla
Hacia el último periodo de se

siones de la LXV Legislatura
en el Congreso de la Unión
se alistan para las últimas

batallas en el pleno donde el bloque
de la Cuarta Transformación tendrá

como meta principal empujar las ini
ciativas del Presidente Andrés Manuel

López Obrador aunque sabe que no
cuenta con los votos suficientes para
aprobarlas todas

Mientras que en la trinchera de la
oposición se alistan para la lucha con el
llamado a mantenerse firmes e incluso

impulsar algunos temas propios como
los nombramientos pendientes y la re
construcción de Acapulco

Aunque el bloque de contención está
un poco desvencijado por Movimiento
Ciudadano en el Senado la oposición
pondrá un mareaje especial para revisar
el paquete de iniciativas del Presidente
de la República

Para el inicio del nuevo periodo ordi
nario de sesiones la oposición acepta
que la agenda legislativa estará marcada
por la actividad electoral en la que dijo
se metió de lleno Andrés Manuel López
Obrador con el paquete de reformas que
anunció para el 5 de febrero justo antes
de la primera sesión en la Cámara alta
programada para el 7 de febrero

A partir de esta semana se prevé
que las bancadas en el Senado celebren
sus reuniones plenarias para definir
su agenda legislativa que en el grupo
parlamentario mayoritario tienen cla
ro que será marcado por las iniciativas
presidenciales

Aunque en la oposición reconocen
que Morena buscará imponerse con es
tos temas desde el PAN PRI PRD y el
Grupo Plural advirtieron que no permi
tirán que se monopolice el tema con la
voz presidencial

El coordinador del blanquiazul Ju
len Rementería enfatizó que sin duda
revisarán y entrarán en el debate sobre
las iniciativas presidenciales porque no
pueden evadirlo aunque sea parte de
una estrategia electorera

Las iniciativas del Ejecutivo federal
son totalmente electoreras él se metió
a la campaña electoral con estas inicia
tivas porque es evidente que lo que él
busca es tomar una posición muy popu
lista porque son cosas que todo mundo
busca que todo mundo desea y busca
que esto sea una parte de discusión en
la campaña electoral para que la candi
data las defienda y parezca que la oposi
ción no quiere atender al pueblo lo que
es falso dijo

Sin embargo enfatizó que lo que de
bemos proponer son sensateces por

lo que subrayo que su bancada insisti
rá en los nombramientos pendientes
así como temas sobre seguridad salud
y economía

En el mismo sentido se pronunció el
grupo parlamentario del PRI donde el
senador Manuel Añorve coordinador
de la bancada que se reposicionó como
la tercera fuerza política en la Cámara
alta apuntó que junto con la seguridad
y los nombramientos buscarán que no
se quede en el olvido el tema sobre la re
construcción de Acapulco porque expli
có que no sólo está muy lejos de concre
tarse su recuperación sino que no existe
claridad en el uso de los recursos

Pese a que ya no existe la unidad en
el bloque de contención la bancada de
Movimiento Ciudadano explicó el sena
dor Clemente Castañeda se mantendrá
firme en el rechazo a reformas que bus
quen debilitar la democracia o las institu
ciones por lo que de antemano subrayó
que hará un cierre de filas en ese tema

En San Lázaro para este martes 30 y
miércoles 31 de enero las bancadas rea

lizaran sus respectivas plenarias para afi
nar los detalles de lo que se viene en los
próximos tres meses

A decir del propio coordinador de la
bancada de Morena Ignacio Mier Velaz
co los proyectos que enviará el Ejecutivo
federal serán la columna vertebral del

plan a seguir
Como sus aliados las bancadas del

Partido del Trabajo PT y del Partido
Verde Ecologista de México PVEM han
señalado que entre sus labores también
se abocarán a sacar adelante los proyec
tos de cara al fin de este sexenio

Del lado opositor éste se ha fijado
como meta la resistencia e intentar que
la agenda presidencial no sea la que do
mine en el último tramo de la legislatura
como un intento para distraer al bloque
de contención

El Gobierno de Morena busca enfras

carnos en una discusión estéril seguir
engañando mintiendo y desinformando
a las y los ciudadanos ha sido el men
saje que el dirigente nacional del PRI
Alejandro Moreno expresó a los priistas
a quienes llamó a no morder el anzuelo
y cerrar filas con las decisiones que se to
men desde el partido

En el PRD cuya plenaria será el 31 de
enero se ha fijado la postura de conti
nuar como un frente en la oposición En
cuanto a las reformas del Ejecutivo fede
ral el coordinador de la bancada Luis Es
pinosa Cházaro apuntó que se deberán
analizar sin embargo ha mencionado
que el partido no está dispuesto a acom
pañar reformas que representenun revés
al interés nacional

En donde tenemos los votos y te
nemos la razón daremos una batalla
férrea El PRD no acompañará reformas
que pretendan desaparecer órganos au
tónomos que tantos años le llevó a la Re
pública construir y que les incomodan
comentó el perredista
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Hasta ahora Movimiento Ciudadano
y PAN no han detallado sus objetivos
para el siguiente periodo de sesiones
que arrancará este 1 de febrero

EN EL PAQUETE de reformas constitucio
nales AMLO anunció el viernes pasado que
incluirá una iniciativa para prohibir a nivel
nacional el consumo de drogas químicas

Van firmes contra iniciativas

Líderes de oposición en el Legislativo sostienen
su negativa a los proyectos de AMLO

ÉíííÉÉ
LAS INICIATIVAS del ELGOBIERNO de Morena EN DONDE tenemos los

Ejecutivo son totalmente busca enfrascarnos en una votos y tenemos la razón
electoreras él se metió a la discusión estéril seguir daremos una batalla férrea

campaña electoral con estas engañando mintiendo y El PRD no acompañará refor
iniciativas busca tomar desinformando a las y los mas que pretendan desapa
una posición muy populista ciudadanos recer órganos autónomos

Julen Rementería Alejandro Moreno Luis Espinosa Cházaro
Coordinador de los senadores Diputado y dirigente nacional Coordinador de los diputados

del PAN del PRI del PRD

W W w

 .  2024.01.29



Pág: 166

AL MENOS 10 SERÁN ENVIADAS ESTE 5 DE FEBRERO

Cierra AMLO el sexenio con
20 iniciativas pendientes
Modificaciones De los 79

proyectos enviados por López
Obrador a San Lázaro solo 21

no han sido aceptados
JORGEX LÓPEZ

La Camara de Diputados tiene pen
dientes en comisiones diez iniciati

vas enviadas por el Ejecutivo Fede
ral que se sumarán a al menos otras
diez que anuncióelpresidenteLópez
Obrador remitirá al Poder Legislati
vo elpróximo 5 de febrero

Según el Sistema de Información
Legislativa SIL de las 79 inicia
tivas que ha enviado el mandata
rio al Congreso de la Unión 58 han
sido aprobadas cinco de ellas a la
Constitución y ya están publicadas
en el Diario Oficial de la Federación
DOF

Como cámara de origen San Lá
zarotienependientes encomisiones
diez iniciativas presidenciales es
decir que no se han analizado y dis
cutido previamente para elaborar
un dictamen antes de pasar al Pleno
para su discusiónyvotación

De éstas únicamente una la pre
sentada el 8 demano de 2023busca
modificarla Constitución en suArtí

culo 33 para garantizar el derecho a
la libre manifestación de las ideas a

laspersonas extranjeras
Para ello propone establecer que

en caso de que se pretenda expulsar
de territorio nacional a personas ex
tranjeras elEjecutivo federal deberá
acreditar que su estancia en el país
constituye un riesgo o afectación a
la seguridad nacional en audiencia
previa y deberá agotar el procedi
miento administrativo respectivo

Además de las iniciativas envia
das por López Obrador los diputa
dostienen otrasnueve condictamen

elaborado que significa que ya fue
ron aprobadas por una cámara y es
tan en revisión por la colegisladora
o ya fueron devueltas con cambios
y se atienden nuevamente en comi
siones

En este estatus sólo hay una cons
titucional que reforma los Artículos
116 y 117 para regular las remune
raciones de los servidores públicos
que trabajan en los organismos au
tónomosy no ganen más que el Pre
sidente

Entre las 58 leyes aprobadas al
mandatario están la Ley de Ingresos

de laFederaciónyel Presupuesto de
Egresos de la Federación que cada
año debe enviar como base para el
ejercicio de los recursospúblicos

López Obrador rehuyó precisar el
número de reformas a la Constitu
ciónquepresentaráyúnicamenteha
comentado que alrededor de diez
pero pueden ser 20

Para que cualquier cambio a la
Carta Magna prospere se requiere
de la aprobación de dosterceraspar
tes del Pleno de la Cámara de Dipu
tadosy de Senadores y de al menos
17congresos estatales

Para el caso del Congreso de la
Unión la composición de la LXV
legislatura obliga a los grupos par
lamentarios al consenso pues nin
guna coalición oficialista o de opo
sición puede hacer modificaciones
constitucionales por sí solas ya que
se necesitan de 334 votos que nin
guna de las dostiene

Según los registros del SIL la pri
mera de las cinco reformas que le
han aprobado a López Obrador fue
en 2018 a los Artículos 3 31 y 73 de
la Constitución cuando se echó aba
jo lo que Morena y aliados llamaron
la mal reforma educativa

RETRASO En
comisiones

deSan Lázaro

permanecen

10 iniciativas
del

Presidente

queaúnno
han sido

analizadas
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Piden evaluar labor
deVillamil en el SPR
Con el fin de no haceruna ratifica

ción fast track el diputado fede
ral del PAN Luis Mendoza PAN
pidió a la Mesa Directiva de la Co
misión Permanente del Congreso
de la Unión que no se ratifique a
JenaroVillamil al frente del Siste
ma Público de Radiodifusión del

Estado Mexicano SPR hasta que
no se evalúe sudesempeñoyresul
tados al frente del organismo

Lo que pedimos es que no haya
una ratificación del titular del SPR
en fast track Es necesario evaluar
los resultados de Jenaro Villamil

al frente del organismo encargado
degarantizar el acceso de losmexi
canos a información objetiva y de
calidad De unplumazo no se debe
avalarporcinco añosmás aunfun
cionario cuyo desempeño ha sido
severamentecuestionado eincluso
acusado de censura señaló

El también presidente de la
Comisión de Radio y Televisión
de la Cámara de Diputados Luis
Mendoza explicó que la solicitud
realizada a la diputada Marcela
Guerra espara que no se someta a
consideracióndelPleno laratifica
ción del funcionario de la Cuarta
Transformación hasta en tanto
no se realicenmesasdetrabajo con

la Comisión de Radio y TV de la
Cámara de Diputados y de Radio
Televisión y Cinematografía del
Senado en donde se presenten los
resultadosdeldesempeñodeVilla
mil al frente del SPR

Sabemos que al presidente
Andrés Manuel López Obrador le
urge ratificar a sus amigos pero
el Congreso es un poder indepen
diente quetiene procesosclaros la
solicitud de ratificación de Jenaro

Villamilhasta ahoranohasidopre
sentada a las comisiones de la Per

manente evidentemente no hay
dictamen y mañana lunes conclu
ye elperiodo de receso delCongre
so Si la Mesa Directiva somete a
consideración el dictamen estaría

brincando el procesopara ratificar
al funcionario en fast track Cuál
es la prisa revisemos evaluemos
yque elPleno decida declaró

El diputado Luis Mendoza afir
mó que para ratificar a Jenaro
Villamil tiene que haber una eva
luación de sus méritos del mane
jo presupuestal y el avance de los
medios públicos en términos de
audiencia yde calidadpara las au
diencias No hay una razón para
aprobar a nadie que no demuestre
su capacidad karinaaguilar

CONTEXTO

El viernes el
presidente
López Obrador
propuso

ratificara

Genaro Villamil

en el Sistema
Público de

Radiodifusión

porotroscinco
años

 .  2024.01.29



Pág: 168

#PRDIntromisión
presidencia
electoral

POR YVONNE REYES

ElPartido de la Revolución

Democrática en la Cáma

ra de Diputados propuso
reformas a la Carta Magna con
el fin de que quede establecida
la prohibición de que el presi
dente de la República por nin
gún motivo podrá realizar actos
públicos que generen presión o
coacción a los electores un año

antes de las próximas eleccio
nes presidenciales

La iniciativa impulsada por
el legislador Javier Huacus Es
quivel busca limitar la intromi
sión del titular del Poder Eje
cutivo a futuro resguardando
la libertad de los ciudadanos

con el objetivo de no permi
tir actos que coaccionen a los
gobernados manteniendo la
imparcialidad de los procesos
electorales

Indico que los presidentes
en México son piezas funda
mentales para la representa
ción de la democracia por
ello debe acordarse el princi
pio de imparcialidad que de
ben mantener en los procesos
de democracia

Son quienes deben prote
ger la base democrática neutral
de nuestro sistema político su
labor debe ser el de velar por la
salud seguridad educación y
economía de sus ciudadanos en

su sexenio y no la elección del
siguiente presidente subraya

Libertad de expresión

El perredista refirió que la liber
tad de expresión como elemen
to de la democracia permite
a los ciudadanos discutir con

una perspectiva critica sobre
los titulares del poder público
así como debatir reflexivamen

te para formar posturas frente a
los problemas colectivos y del
poder en el gobierno

Manifestó que los gobernan
tes como funcionarios públicos
tienen la misma libertad de expre
sarse en relación a la vida pública
de nuestro país sin embargo de
bemos considerar que el derecho
a la libertad de expresión no pue
de ser ejercido por encima de los
derechos humanos de terceros

Javier Huacus Esquivel busca limitar la intromisión del titular del Poder Ejecutivo a futuro
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Violenciae
inseguridaden
carreterasaleja
a inversionistas
ydañaimagen

delpaís advierte
la legisladora

MarcelaGuerra

POR YVONNE REYES

La presidenta de la Cama
ra de Diputados Marcela
Guerra Castillo urgió a las

autoridades gubernamentales
una mayor coordinación para en
frentar con acciones estratégicas
y certeras los graves problemas
de violencia e inseguridad que
enfrentan diariamente los trans

portistas que son víctimas de la
delincuencia en la red nacional de

carreteras

Afirmó que esta situación no
solo afecta la industria y el turis
mo sino que además afecta la
imagen del país ante el mundo
aunado a que altera los corredo
res de exportación hacia Estados
Unidos pues ellos trasladanel 83 3

por ciento del valor de las impor
taciones y exportaciones entre
nuestro país y el vecino del norte
lo que obliga a las cadenas de su
ministro amodificar su logísticaen
busca de seguridad

Inversiónextranjera directa

La priista advirtió que si no se
toman medidas urgentes el near
shoríng o relocalización de plan
tas productivas se verá afectado
porque la ola de violencia e inse

guridad en carreteras ahuyenta
la inversión extranjera directa
toda vez que la certeza jurídica el
Estado de derecho y la seguridad
son los principales elementos que
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hacen un mercado atractivo para
invertir puntualizó

No podemos tolerar que
cada día 46 transportistas sean
asaltados muchos de ellos heri
dos secuestrados desapareci
dos y hasta muertos mientras
que las corporaciones policiacas
y los tres niveles de gobierno se
ven rebasados y sin coordina
ción efectiva ante las denuncias

por este grave problema
La política neolonesa indicó

que de acuerdo con cálculos de
las empresas afectadas la pérdi
da anual es de 7 mil millones de

pesos y la mercancía que se roban
acaba en el mercado informal y
sin control

Es constante la denuncia de

los representantes de transportis
tas porque la Guardia Nacional no

hace los rondines necesarios en

los 177 mil kilómetros que tiene la
red carretera en México indicó

ResponsabilidaddelEstado

Afirmó que la responsabilidad
del Estado es proteger la vida de
las personas por ello no pode
mos permitir que la delincuencia
sea parte de la cotidianidad toda
vez que sus efectos son nocivos
para toda la sociedad ya que los
transportistas se ven obligados a
invertir en mecanismos de pro
tección costo que se traspasa al
consumidor final

Destacó la importancia del
sector del autotransporte de car
ga que aporta el 3 5 por ciento
del Producto Interno Bruto PIB
y contribuye con el 52 7 por cien
to del PIB logístico atiende a 101

ramas de la economía y de el de
penden directa e indirectamente
aproximadamente 6 millones de
familias

Cargaterrestre

Indicó que de acuerdo con cifras
de la Cámara Nacional del Auto

transporte de Carga se movili
zan 548 1 millones de toneladas

de carga al año lo que equivale
al 81 por ciento de la carga terres
tre y al 56 8 por ciento de la carga
doméstica total

Por ello desde la Cámara de
Diputados se hace un llamado a
la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana y a las policías
estatales a lograr una mayor coor
dinación para evitar que la violen
cia impere en las carreteras de Mé
xico dijo Marcela Guerra
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La presidenta
del Senado de
la República
Ana Lilia
Rivera
considera
imperativo
ético mejorar
condiciones de
migrantes de
Centroamérica
y del Caribe

El Senado de la República
apuesta por una visión
regional con los países

de Centroamérica y el Caribe así
como un enfoque humanista y
de respeto a los derechos huma
nos para atender este problema
aseguró la presidenta de la Mesa
Directiva de ese órgano legislati
vo Ana Lilia Rivera

Enfatizó que México es un
país de paso para las caravanas
de migrantes pero también es
un refugio para las mujeres ni
ñas niños y hombres que atra
viesan miles de kilómetros para
llegar al sueño americano por
lo que mejorar las condiciones
legales materiales e institucio
nales de la política migratoria a
nivel internacional es un impera
tivo ético impostergable

La legisladora por Morena
agregó que esa visión tiene una
perspectiva histórica a escala
continental que incluya a Esta
dos Unidos Canadá y Sudaméri

ca para convertir a toda Latino
américa en la tierra de los sueños

hechos realidad de la libertad
con igualdad democracia justi
cia paz y dignidad para todas y
todos

En un artículo que compartió
en redes sociales Ana Lilia Rivera

recordó que el gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador impulsa acuerdos en
tre los gobiernos de las distintas
naciones involucradas en el pro
blema migratorio

Reuniones conEEUU

En las reuniones bilaterales con

Estados Unidos dijo destaca la
urgencia de atender las causas y
elaborar programas en conjun
to con los países de origen de los
migrantes que generen empleo
digno seguridad social y bienes
tar colectivo

Durante decadas agrego la
Unión Americana fomentó la in

versión de capitales en Centro
américa y el Caribe pero solo
en aquellas ramas productivas
que significaban amplificadas
ganancias que regresaban a
sus dueños sin dejar en nues
tros países hermanos más que
bajos salarios tierras y recursos
superexplotados marginación y
violencia

La senadora por Tlaxcala
aceptó que otra necesidad es
eliminar la pobreza y la margi
nación y destacó que México ha
demostrado que es posible ser
una de las 10 principales econo
mías del mundo la sexta en in
versiones directas de capital y al
mismo tiempo ofrecer políticas
económicas y sociales a favor de
las mayorías

Salanomínimo

El incremento al salario mínimo

por encima de la inflación la uni
versalización de los programas
sociales el fomento a la rege
neración sustentable de las eco

nomías locales y regionales con
los programasSembrando Vida y
Jóvenes Construyendo el Futuro

Así como garantizar el respe
to de los derechos de los pue
blos originarios proteger las
semillas nativas y la biodiversi
dad para lograr la soberanía y
la autosuficiencia alimentaria
han sido ejes fundamentales
para reorientar el rumbo de
la nación y convertirla en un
ejemplo de estabilidad bien
estar y progreso con justicia
social subrayó
Demanda contra
fabricantes de armas

Destacó la reciente resolución

de una Corte de Apelaciones en
Massachusetts Estados Unidos
que reconoció la procedencia
de una demanda presentada
por la Secretaría de Relaciones
Exteriores de México para in
vestigar la responsabilidad de
ocho empresas fabricantes de
armas en la venta ilegal de és
tas en nuestro país

Esa resolución plantea en
la agenda de todos los países
de América la necesidad de
acuerdos internacionales para
proteger la vida no para fo
mentar la muerte y así dar un
paso más en la eliminación de
una de las fuentes de violencia

la producción y tráfico ilegal de
armas hacia nuestros países
subrayó Ana Lilia Rivera
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ii sa
resolución

planteaen la
agendadetodos los
paísesde América
lanecesidad
de acuerdos
internacionales
paraproteger
lavida nopara
fomentarla
muerte yasídar
unpasomás en
laeliminaciónde
una de las fuentes
de violencia
laproducción
ytráfico ilegal
de armashacia
nuestrospaíses
Ana LiliaRivera

Senadora de la República
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Con energía el Partido Acción
Nacional defenderá órganos
autónomos ante la intención
gubernamental de desaparecerlos
POR YVONNE REYES

Ante la intención de ex

tinguir los organismos
autónomos con las inicia

tivas de reformas constituciona

les anunciadas por el presidente
Andrés Manuel López Obrador
el coordinador del Partido Acción
Nacional PAN en la Cámara de

Diputados Jorge Romero Herrera
advirtió que los defenderán con
toda energía para impedir que
desaparezcan

Dejó en claro que las propues
tas del Ejecutivo no prosperarán
mientras busquen eliminar los
organismos autónomos y criticó
el falso discurso de la austeridad

del mandatario para engañar a la
sociedad

El presidente ha anunciado

que el 5 de febrero enviara una
batería de iniciativas en las que
entre otras cosas se contempla
reformar al Poder Judicial trans
formar al Instituto Nacional Elec

toral y eliminar organismos autó
nomos como la Comisión Federal

de Competencia Económica el
Instituto Federal de Telecomuni

caciones la Comisión Reguladora
de Energía y el Instituto Nacional
de Transparencia bajo un falso
y engañoso discurso de austeri
dad pero tales organismos han
demostrado ser útiles por lo que
mientras las iniciativas presiden
ciales continúen buscando debili
tar el marco institucional de nues

tro pais simple y sencillamente no
prosperarán puntualizó

Defenderánpermanencia

Romero Herrera también presi
dente de la Junta de Coordinación

Política de la Cámara Baja insistió
en que su bancada defenderá con
todo la permanencia de los órga
nos autónomos porque represen
tan contrapesos constitucionales
garantes de los derechos de los
mexicanos

Subrayó que los referidos orga
nismos son instituciones que han
permitido vivir en un pais demo
crático voluntad que la ciudada
nía valientemente ha exigido sea
respetadaparavivir enun paíscon
mayor transparenciay libertad

Estas instituciones están de
nueva cuenta en la mira del ofi
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cialismo por hacer bien su trabajo
que es permitirnos vivir en una
democracia Desafortunadamen

te para ellos en esta Legislatura
se toparon con pared puesto que
las y los diputados de Acción Na
cional de ninguna manera permi
tiremos semejante retroceso obe
deciendo la voluntad ciudadana

que exige sean respetados sus
derechos

Nuestra democracia no se

toca nuestros derechos no se

tocan y nuestra libertad no se
toca afirmó

Fortalecer instituciones

Asimismo el líder de los diputa
dos federales panistas afirmó que
seguirán impulsando acciones
para fortalecer las instituciones
y los derechos de los mexicanos

Jorge Romero insistió en la im
portancia de que estos órganos
autónomos permanezcan por

que forman parte de la democra
cia en nuestro país

Las mujeres y los hombres
que formamos parte del PAN
continuaremos impulsando me
didas y acciones que no solo pro
tejan a nuestras instituciones y
contrapesos democráticos sino
que también los fortalezcan y
permitan desempeñar mejor la
misión con la que fueron crea
dos concluyó el legislador albi
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ADVIERTE MONREAL DE
MÁS ATAQUES DE LA
OPOSICIÓN CONTRA EL
PRESIDENTE
MONREAL
ADVIERTE
MÁS ATAQUES
CONTRA LA AT
DyQ quejas e

v 7 7
yor simpatíay confianza
ELIA CRUZ CALLEJA
Previo a las elecciones federales de es

te próximo 2 de junio Ricardo Monreal
Avila coordinador de enlace territorial
de Claudia Sheinbaum advirtió que se
intensificaron y multiplicaron los ataques
contra el presidente Andrés Manuel López
Obrador y el movimiento de la Cuarta
Transformación y aunque dijo que es
propio de la contienda es obvio que lo
hacen para minarlos pero aseguró que los
asiste la razón histórica política y moral

El Presidente de la República el licen
ciado López Obrador es la persona que
agrupa mayor cantidad de confianza y
de simpatías Es el activo más importante
de nuestro movimiento Por eso se le está

atacando un día sí y otro también pero
nosotros tenemos que actuar con firmeza
y una actitud que no quede ninguna duda
en nuestra definición política sostuvo

Ante ello en un video difundido en sus
redes sociales el también senador pidió a
los simpatizantes y militantes de Morena
no responder con la misma agresión que
lo hace la oposición y sus seguidores

No caer en la provocación y sí mante
nernos en la unidad con la doctora Clau

dia Sheinbaum como nuestra candidata

que la registraremos en los próximos días
ante el Instituto Nacional Electoral INE y
para iniciar campaña el primen de mar
zo indicó

Monreal Avila enfatizó que la Cuarta
Transformación debe seguir siendo una
opción de paz y tranquilidad de una ac
titud que permita seguir construyendo la
transición política es por ello que apun
tó que en el periodo de iritercampaña es
importante para la reflexión y para que
dentro de Morena se preparen para selec
cionar a sus mejores candidatos y repre
sentantes

En ese sentido llamó a que dentro de
Morena no se caiga en la trampa de la fi
sura de fractura y descalificación entre
los integrantes porque advirtió que eso les
puede restar votos y confianza Contrario
a ello dijo que debe prevalecer la unidad
y cohesión

Llamó a que dentro de Morena no se caiga
en la trampa de la fisura Cuartoscuro
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ARRANCA ULTIMO TRAMO

Acaba LX Legislatura con
análisis a reformas de AMLO
PATRICIA RAMIREZ

Se revisaran posibles
cambios al poder Judicial
electoral y al sistema de
pensiones principalmente
La Camara de Diputados y el

Senado de la República entra
rán a la recta final de la LX Le

gislatura el 1 de febrero cuando
se abra el último periodo ordi

nario de sesiones en ambas cámaras cu
yas agendas estarán dominadas por las
propuestas de reformas constitucionales
y legales anunciadas por el presidente
Andrés Manuel López Obrador para el 5
de febrero

Antes del inicio de este último periodo
las fracciones parlamentarias realizarán
sus sesiones plenarias donde se definen
las agendas legislativas de este último
tramo y cuyo marco aprovecharán para
placear a sus candidatas presidenciales
en el caso de los dos bloques políticos pre
dominantes

El PRI tendrá su reunión plenaria el pr
óximo 30 de enero en la sede nacional de

ese partido a donde acudirán expertos y
los principales liderazgos del partido y de
sus aliados

En tanto en el caso de Morena se pre
vé una pasarela de funcionarios federales
para explicar la decena de iniciativas
anunciadas por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para ser enviadas a
los legisladores federales

La reunión se llevará a cabo en el pa
lacio legislativo de San Lázaro los días 30
y 31 de enero y en el encuentro en el que
también participarán los diputados del PT
y el PVEM la invitada de honor será su
candidata presidencial la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo

Están programadas las secretarias Lui

sa María Alcalde Lujan de Gobernación y
Rosa Icela Rodríguez Rodríguez de Segu
ridad y Protección Ciudadana SSPC
además del ministro en retiro Arturo Zal
dívar y los titulares de las Secretarías de
Hacienda y Crédito Público SHCP Roge
lio Ramírez de la O y del Trabajo y Previ
sión Social STyPS Marath Bolaflos Ló
pez entre otros

Estos funcionarios explicarán a los di
putados las iniciativas que ya anuncio el
presidente de la República y que com
prenden la reforma Judicial la electoral la
de pensiones y otras como la prohibición
de vapeadores y elevar las sanciones para
el tráfico de fentanilo

SIGUE LA INTERCAMPAÑA
Y aunque el periodo de intercampaña si
gue vigente las actividades de las candi
datas a la presidencia de la República si
guen desarrollándose de manera cotidia
na y así seguirá pues este lunes está pro
gramada la presencia de Xóchitl Gálvez en
la reunión de la American Society donde
ya estuvo Claudia Sheinbaum la semana
pasada

Además Sheinbaum anunció que a
partir del miércoles iniciará una serie de
recorridos por varias entidades del país
donde tendrá encuentros privados con los
militantes de la alianza que la postula pa
ra avanzar en los trabajos de organización

La candidata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia continuará también

con su actividad en redes sociales que se
ha intensificado en las últimas semanas

Xóchitl Gálvez tiene también progra
mado acudir a la reunión plenaria de los
diputados del PAN que se efectuará el pr
óximo miércoles 31 de enero en la que
también participarán los legisladores del
PRD

Por su lado el todavía coordinador de
los diputados de Movimiento Ciudadano
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Jorge Álvarez Maynez encabezará los tra
bajos de la plenaria de ese partido para
esta última parte de la Legislatura y antes
de pedir licencia para iniciar la campaña
presidencial que arranca el 1 de marzo

DISCUTIRÁN MEGAMULTA
Se prevé que el próximo miércoles por
fin la sala superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación TEPJF
discuta el proyecto de sentencia del ma
gistrado Felipe de la Mata que plantea
confirmar la multa por más de 62 2 millo
nes de pesos contra Morena por la propa
ganda no reportada y otras irregularida

des de sus aspirantes a la presidencia de la
República

Luego de que dos semanas consecuti
vas el proyecto de sentencia fue bajado
del orden del día para atender en audien
cia a los representantes del PAN y More
na a decir del magistrado De la Mata es
de preverse que en esta sesión sí se abor
de el tema

Entre las principales irregularidades
sancionadas por el INE está la aparición
de decenas de espectaculares mantas y
bardas con propaganda a favor de los as
pirantes de la contienda interna y que a
decir de los representantes partidistas
fueron colocados anónimamente y sin

avisar a los partidos
Además esta semana también habrá

sesión del consejo general del Instituto
Nacional Electoral IÑE donde se abor
darán temas importantes y se prevé que
haya de nueva cuenta un debate rispido
por las posiciones encontradas entre los
representantes de los partidos políticos e
incluso entre consejeros electorales por
que las fricciones no han sido subsanadas

En el último periodo las
fracciones parlamentarias
buscarán placear a sus candidatas
en sus sesiones plenarias

En la ultima etapa de sesiones legisladores quieren destrabar los pendientes
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Monreal advierte que se
multiplican ataques contra MMLO
Edith Romero

El senador Ricardo Monreal Ávila alertó que
durante los últimos días se ha agudizado la
lucha política y las descalificaciones hacia

el presidente Andrés Manuel López Obrador
por lo que pidió a Morena responder con unidad
y sin fracturas

El Presidente de la República el licenciado López
Obrador es la persona que agrupa mayor cantidad de
confianza y de simpatías Es el activo más importante de
nuestro movimiento Por eso se le está atacando un día

síy otro también pero nosotros tenemos que actuar con
firmeza y una actitud que no quede ninguna duda en
nuestra definición política aseguró en un mensaje en
su cuenta de X

Ricardo Monreal advirtió que frente a ellos
Morena tiene que responder con unidad con cohe

sión no caer en la trampa de la fisura interna de la
división interna de la descalificación entre nos
otros porque eso nos puede restar no sólo confian
za sino apoyo popular

Pidió a los militantes de su partido no responder
con la misma virulencia con la que se ataca al
Presidente de la República o a nuestra alternativa
política

No caer en la provocación y sí mantenernos
en 1a unidad con la doctora Claudia Sheinbaum

como nuestra candidata que la registraremos en los
próximos días ante el INE y para iniciar campaña el
primero de marzo

El senador morenista sostuvo que a pesar del
periodo de intercampaña el insulto a diatriba la
confrontación no ha disminuido

Por ello planteó que México merece que la opción
que se prefiera siga siendo una alternativa de paz de
tranquilidad de una actitud que permita seguir cons
truyendo la transición política

Este periodo es muy importante para a reflexión para
prepararnos para seleccionar a nuestros

candidatos para seleccionar a
nuestros representantes

Deñnición eso es lo que
necesita el país y seguir
construyendo un
México másjustoymás
progresista advirtió
Monreal Ávila
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Andrés Manuel López Obrador
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la violencia e inseguridad
afectan a las inversiones

La presidenta de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados Marcela Guerra
Castillo urgió a una mayor coordinación
en materia de seguridad para enfrentar
con acciones estratégicas y certeras los
graves problemas de violencia que en
frentan cada día los transportistas que
circulan por las carreteras del país

Esta situación afecta la industria el turismo
y la imagen del país ante el mundo aunado a
que altera los corredores de exportación hacia
Estados Unidos pues ellos trasladan el 83 3
del valor de las importaciones y exportacio
nes entre nuestro país y el vecino del norte

lo que obliga a las cadenas de suministro a
modificar su logística en busca de seguridad

De igual forma el nearshoring o relocali
zación de plantas productivas se verá afecta
do porque la ola de violencia e inseguridad
en carreteras ahuyenta la inversión extran
jera directa IED toda vez que la certeza
jurídica el Estado de derecho y la seguridad
son los principales elementos que hacen un
mercado atractivo para invertir puntualizó

Guerra Castillo subrayó que no pode
mos tolerar que cada día 46 transportistas
sean asaltados muchos de ellos heridos se
cuestrados desaparecidos y hasta muertos
mientras que las corporaciones policiacas
y los tres niveles de gobierno se ven reba
sados y sin coordinación efectiva ante las
denuncias por este grave problema

De acuerdo con cálculos de las empresas
afectadas dijo la pérdida anual es de 7 mil mi

llones de pesos y la mercancía que se roban
acaba en el mercado informal y sin control

Es constante la denuncia de los repre
sentantes de transportistas porque la Guar
dia Nacional no hace los rondines necesa

rios en los I 77 mil kilómetros que tiene la
red carretera en México indicó

La responsabilidad del Estado es proteger
la vida de las personas por ello no pode
mos permitir que la delincuencia sea parte
de la cotidianidad toda vez que sus efectos
son nocivos para toda la sociedad ya que
los transportistas se ven obligados a invertir
en mecanismos de protección costo que se
traspasa al consumidor final

La diputada presidenta subrayó la impor
tancia del sector del autotransporte de carga
que aporta el 3 5 del Producto Interno Bru
to y contribuye con el 52 7 del PIB logístico
atiende a 101 ramas de la economía y de él
dependen directa e indirectamente aproxi
madamente 6 millones de familias

De acuerdo con cifras de la Cámara Na

cional del Autotransporte de Carga CANA
CAR movilizan 548 1 millones de tonelada
de carga al año lo que equivale al 81 de la
carga terrestre y al 56 8 de la carga domés
tica total

Por ello desde la Cámara de Diputados se
hace un llamado a la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana y a las policías esta
tales a lograr una mayor coordinación para
evitar que la violencia impere en las carrete
ras de México
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REDACCIÓN

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MEXICO El di

putado federal Luis Mendoza
PAN pidió a la Mesa Directi

va de la Comisión Permanente

del Congreso de la Unión que
no se ratifique a Jenaro Villa
mil al frente del Sistema Públi
co de Radiodifusión del Estado

Mexicano SPR hasta que se
evalúe su desempeño al frente
del organismo

Lo que pedimos es que no
hayauna ratificación del titular
del SPR en fást track Es nece
sario evaluar los resultados de

Villamil al frente del organis

mo encargado de garantizar
el acceso de los mexicanos a

información objetiva y de cali
dad De un plumazo no se debe
avalar por cinco años más a un
funcionario cuyo desempeño
ha sido severamente cuestio
nado e incluso acusado de cen

sura señaló el legislador
El presidente de la Comi

sión de Radio y Televisión de la
Cámara de Diputados explicó
que la solicitud será dirigida a
la diputada Marcela Guerra
presidenta de la Mesa Direc
tiva de la Comisión Perma

nente para que no se someta a
consideración del Pleno esta

decisión hasta en tanto no se

realicen mesas de trabajo con
la Comisión de Radio y TV de
la Cámara baja y de Radio Te
levisión y Cinematografía del
Senado en donde se presenten
los resultados del desempeño
de Villamil al frente del SPR

MÉRITOS

O

Piden que
no sea en fast
track sino es
perar a que
se analice si
cuenta con
méritos

Ha sido acusado de ejercer censura
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Bragada se reúne con
precandidatos a las
alcaldías de la Ciudad
En VC MH y BJ afirma
que va por buen camino
y plantea acciones
para lo que viene

OMAR DÍAZ
metropoli elunivenal com mx

La precandidata de Morena
PVEM y PT a la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México
Clara Brugada se reunió durante
este fin de semana con los precan
didatos únicos de Morena en las
alcaldías Benito Juárez Venustia
no CarranzayMiguel Hidalgo Le
ticiaVarela Evelyn ParrayMiguel
Torruco respectivamente

En estas reuniones internas los

aspirantes coincidieron con la pre
candidata a la jefatura en que el ca
mino correcto para las campañas
que inician el 1 de marzo es la uni
dad el entusiasmo la inclusión y
sobre todo trabajar por los dere
chos e igualdad de los habitantes
de la Ciudad de México

En un encuentro con represen
tantes de la alcaldía Benito Juárez
y laexdiputada local LeticiaVarela
Clara Brugada dijo que cada día

los activistas están más entu
siasmados y quieren que las cosas

sigan por este camino Al respec
to Leticia Varela comentó que la
exalcaldesa de Iztapalapa emocio
nó a todos y contagió su entusias
mo y energía para la transforma
ción en Benito Juárez

Por separado Brugada también
se encontró con Miguel Torruco y
otros compañeros donde destacó
que en la alcaldía Miguel Hidalgo
estamos muy contentos anima

dos entusiasmados listosy prepa
rados para lo que viene

En este sentido el diputado fe
deral consideró que existe una
coordinación extraordinaria y una
comunicación fundamental So
mos un equipo siempre lo hemos
sido Vamos muy bien y seguire
mos incluso hasta mejor siempre
en unidad con esa gran fraterni
dad que nos caracteriza dijo

Brugada tuvo una reunión orga
nizativa con Evelyn Parra y otros
liderazgos en Venustiano Carran
za en la que se planearon activi
dades para lo que viene

Trabajamos y fuimos gober
nantes ella de Venustiano Ca
rranza yyo de Iztapalapa hoy es
tamos enfrentando nuevos retos
así que me da mucho gusto verla
y compartir con ustedes que va
mos por muy buen camino ex
presó Brugada

En tanto Evelyn Parra Álvarez
comentó que las mujeres siempre
tenemos retos pero tenemos solu
ciones Entonces estas reuniones
son precisamente una lluvia de
ideas para fortalecernos pero so
bretodo paraque lagente se sienta
contenta y que en verdad digan
aquí las mujeres estamos trabajan
do y somos garantía siempre de
buen trabajo

En laactualidad en la Ciudad de
México en el tema electoral está la
etapa de intercampaña en la que
se permite que los aspirantes a la
Jefatura de Gobierno puedan lle
var a cabo reuniones con militan
tes pero lo que no pueden hacer es
llamados explícitos a votar o a pre
sentar propuestas

La campaña electoral arrancará
en la capital el próximo 1 de marzo
según el calendario oficial

3
ASPIRANTES DE MORENA A
GOBERNAR UNA DEMARCACIÓN
tuvieron encuentros con la exedil

Clara Brugada se reunió con Evelyn Parra la aspirante a la alcaldía VC
quien afirmó que las mujeres son garantía de buen trabajo
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Registran Morena y aliados ante el IECM
2 convenios para candidaturas comunes
Excepto Tláhuac contenderán
juntos en 15 alcaldías y 32 distritos
SANDRA HERNANDEZ GARCIA

Los partidos Morena Verde Eco
logista de México PVEM y del
Trabajo PT registraron dos conve
nios de candidatura común ante el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM para competir jun
tos en diversas alcaldías y diputa
ciones locales excepto en Tláhuac
y un distrito electoral ubicado en
Iztapalapa

Este diario obtuvo copia de am
bos documentos en uno los tres
partidos acuerdan ir juntos para
competir en 15 alcaldías y 29 dis
tritos electorales en el otro sólo

irán juntos Morena y PT en tres
distritos

La única alcaldía donde no
habrá candidatura común es
Tláhuac donde la candidata de
Morena será la actual alcaldesa
Berenice Hernández Calderón así
como en el distrito 31 ubicado en
la alcaldía Iztapalapa el cual en
2021 fue ganado por la morenista
Miriam Valeria Cruz Flores actual

diputada local
Si bien ambos documentos ya

fueron registrados ante el IECM
fuentes cercanas a los partidos
informaron que aún prevén hacer
modificaciones

La candidatura común de los tres

partidos fue denominada Seguire
mos haciendo historia en la Ciudad
de México y contiene el acuerdo
para siglar a los candidatos de ca
da alcaldía distrito y concejalía
es decir identificar al partido que
postulará a los candidatos

Por ejemplo Morena siglará 15
alcaldías PT Iztacalco y PVEM
Magdalena Contreras

En el caso de los distritos More
na siglará 18 PT cuatro y el Verde
siete Respecto de las concejalías
PT y Verde siglarán al menos una
cada uno por alcaldía

Fuentes explicaron que el hecho
de siglar a los candidatos no quiere
decir que el partido en cuestión será
el que los defina lo cual sucederá
conforme a la encuesta y o acuerdo
político

Sobre la distribución de votos se
acordó que del total de sufragios ob
tenidos tanto en alcaldías como en

distritos donde van en candidatu
ra común Morena tendrá 55 por
ciento el Verde Ecologista 27 por
ciento y el PT 18 por ciento

Respecto de la candidatura
común de los partidos Morena y
del Trabajo fue designada como
Seguimos haciendo historia en

la Ciudad de México y considera
que competirán por tres distritos
el 7 en Milpa Alta el 14 en Tlalpan
y el 29 en Iztapalapa En el caso de
Milpa Alta será siglado por el PT

En 2021 esos distritos electora
les fueron ganados por los actuales
diputados José Octavio Rivero Vi
llaseñor Carlos Hernández Mirón
y Miguel Ángel Macedo Escartín

los dos últimos son legisladores
relegidos

En cuanto a la distribución de
votos en estos distritos Morena
obtendrá 61 por ciento y el PT 39
por ciento
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#REPRESENTANTESDELA4T

ANALIZAN CAMINO
PARA LA CAMPAÑA
COINCIDEN BRUGADA

VARELA TORRUCO Y

PARRA QUE ES CON LA
UNIDAD E INCLUSIÓN

COMO PUEDEN GANAR

EN SUS TRINCHERAS

C NJHYA Q elhCeDRald ODESTETTIN W MEX C0CQM

En reuniones internas repre
sentantes de la Cuarta Trans

formación en Benito Juárez
Miguel Hidalgo y Venustiano
Carranza coincidieron con Clara
Brugada en que el camino co
rrecto para el proceso que inicia
el 1 de marzo es la unidad el en
tusiasmo la inclusión y sobre
todo trabajar por los derechos
e igualdad de los habitantes de
la Ciudad de México

En una reunión con repre
sentantes de la alcaldía Benito

Juárezy la exdiputada local Le
ticia Varela Clara Brugada dijo
que cada día los activistas
están más entusiasmados y
quieren que las cosas sigan por
este camino

Varela comentó que la exal
caldesa de Iztapalapa emocionó
a todos y contagió su entusias

mo y energía para la transfor
mación en Benito Juárez

Por separado Brugada se
encontró también con Miguel
Torruco Garza y otros com
pañeros donde destacó que
en la alcaldía Miguel Hidalgo
estamos muy contentos ani

mados entusiasmados listosy
preparados para lo que viene

En este sentido el diputado
federal consideró que existe
una coordinación extraordinaria

y una comunicación fundamen
tal Somos un equipo siempre
lo hemos sido Vamos muy bien
y seguiremos incluso has
ta mejor siempre en unidad
con esa gran fraternidad que
nos caracteriza

Además Brugada sostu
vo una reunión organizativa
con la alcaldesa en Venustia

no Carranza Evelyn Parra y
otros liderazgos en la que con
entusiasmo se planearon ac
tividades para lo que viene

Trabajamos y fuimos go
bernantes ella de Venustiano
Carranza y yo de Iztapalapa
estamos enfrentando nuevos

retos así que me da mucho
gusto verlaycompartircon us
tedes que vamos por muy buen
camino expresó la morenista

En tanto Parra comentó que
las mujeres siempre tenemos

retos pero tenemos solucio

nes Las reuniones son pre
cisamente una lluvia de ideas

para fortalecernos pero para
que la gente se sienta contenta
y que en verdad digan aquí las
mujeres estamos trabajando
y somos garantía siempre de
buen trabajo finalizó

En las reuniones internas

participaron asimismo Se
bastián Ramírez presidente
de Morena CDMX Ana Francis
Mor Lidia Pérez Guadalupe
Morales Tomás Pliego Julio
César Moreno y Víctor Hugo
Romo entre otros

TIEMPOS CLAVE

32 12S
DÍAS QUEDAN DÍAS FALTAN

DE INTER PARALAS
CAMPAÑA ELECCIONES

AÑOS GOBERNÓ
PARRA LA VENUS
TIANO CARRANZA
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I l eeamlidala
Cieñe varías
acusaciones

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Con mi
ras a los comicios del próximo
2 de junio aunque parece ser
que el control de Xochimilco
quedará en manos de Morena
las disputas internas han cau
sado diversas controversias
pues la diputada federal Flor
Ivonne Morales continúa en la

contienda por el cargo pese a
contar con acusaciones e inves

tigaciones en su contra
Morales Miranda quien pre

sume será la elegida por el par
tido guinda como la candidata a
la alcaldía en 2017 fue acusada
por el diputado local Fernando
Zárate ante la Fiscalía General
de Justicia capitalina por usur
pación de funciones

Derivado de lo anterior la
morenista fue encontrada cul

pable de participar de forma
ilegal en la promoción del pro
ceso de revocación de mandato
además de alentar de manera

explícita la participación ciu

dadana violentando normati
vas electorales que señalan que
la difusión debería ser objetiva
imparcial e informativa

La auditoria del Congreso de
capitalino detectó un desfalco
millonario por parte de la legis
ladora por lo que fue notificado
el órgano de control derivado de
estas acusaciones e irregularida
des en sus periodos como legis
ladora tanto local como federal
Morales Miranda no esvista con

buenos ojos en la militancia

VOTOS

O
Actual

mente el
45 de
los habi
tantes de
Xochimil
co han
manifes
tado que
se identifi
can con la
coalición
de Mo
rena PT
y PVEM
mientras

que úni
camente
el 28 vo

taría por la
oposición
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TABOADA CRITICA ABANDONO
DE ZOOLÓGICOS EN CDMX

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

El precandidato del Frente Amplio
por la CDMX Santiago Taboada
alertó acerca de las condiciones

de abandono en las se encuentran los zoo

lógicos de la capital del país
Es tal el abandono en el que el Gobier

no tiene a la #CDMX que hasta ha cobrado
vidas de animales en los zoológicos de la
capital Murieron siete jirafas entre 2020 y
2023 Ninguna alcanzó la mitad de su ex
pectativa de vida promedio según exper
tos Ya basta de tanta negligencia expre
só Taboada Cortina en redes sociales

El exalcalde de la Benito Juárez se pro
nunció luego de que en los zoológicos de
Chapultepec y San Juan de Aragón murie
ron siete jirafas entre los años 2020 y 2023
A decir de los expertos ninguno de estos
mamíferos alcanzó la mitad de su expecta
tiva de vida promedio

Cinco de las jirafas murieron antes de
cumplir el año de vida De estas cuatro eran
machos y se encontraban en el zoológico
de Aragón

Uno de ellos era neonato al momento

de perecer en marzo de 2020 Previamen

te el 29 de enero falleció una jirafa de cin
co meses y tres días El 2020 fue el año en
que más decesos de esta especie se regis
tró con un total de tres los dos antes men
cionados en Aragón y otro más en Chapul
tepec este de nueve años y medio de vida

En 2021 murió en Chapultepec una jira
fa hembra de nueve años 10 meses Al si

guiente año falleció en San Juan de Aragón
un macho luego de vivir tan solo un día

En febrero de 2023 feneció otra jirafa
del zoológico de Aragón Solo tenía dos
meses de edad En el zoológico de Cha
pultepec el 27 de julio del año pasado se
registró el deceso de una jirafa hembra re
cién nacida

En otro contexto Santiago Taboada
informó que estuvo con Xóchitl Gálvez du
rante su entrega de constancia como can
didata a la Presidencia de México

Acompañamos a XochitlGalvez en
su entrega de constancia como candidata
a la Presidencia de México Ella represen
ta la esperanza de millones de mexicanos
cansados de la inseguridad y la falta de
oportunidades El cambio positivo para
México comentó el aspirante opositor en
su cuenta de X
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Foto Campaña Santiago Taboada
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I ENTREVISTA Ruth Miriam González Silva Presidenta honoraria del DIF de San Luis Potosí

QUERO UN SAN LUIS POTOSI
QUE ESTÉ CADA VEZ MEJOR
También aspirante para contender por un escaño en el Senado por el Partido
Verde Ecologista de México asegura que está lista para lo que viene
XOCHIQUETZAL RANGEL
Corresponsal

estados weluniversal com mx

SanLuisPotosí En menos
de tres años Ruth Miriam
González Silva presidenta

honoraria del Sistema para el Desa
rrollo Integral de la Familia DIF del
estado ha logrado posicionar a esta
instancia como la de mejor rendi
miento a nivel nacional y en una
institución con corazón en la cual
las familias potosinas confían revi
viendo los programas la atención y
poniendo en marcha nuevos servi
ciosque antes parecían lejanos tales
como albergues refugios equinote
rapia y también agilizado el pro
ceso de adopciones

En entrevista con EL UNIVER
SAL la también aspirante al Senado
de la República destacó y reconoció
elpapel de muchas mujeres que co
mo ella han decidido participar en
los procesos electorales de 2024 pa
racambiar la realidad del país desde
sus trincheras así como el hecho de
que dos mujeres sean las principa
les contendientes para estar al fren
te de la Presidencia de la República
Reconozco de muchas mujeres

que salen adelante la fuerza y de
dicación Es un gran logro que las
mujeres hoy en día sobresalen en
cada uno de sus ámbitos en cada
una de sus áreas

Qué acciones desde 2021 han
marcado la diferencia del nue
vo DIF estatal

San Luis Potosí ha estado cam
biando lleva un rumbo muy sólido
A casi dos años y medio de trabajo
las cosas han ido por muy buen ca

mino hemos estado muy de la ma
no de la gente Regresamos a donde
alguna vez pedimos esevoto de con
fianza peroyaconapoyos conaten
ción con servicios médicos de ca
lidad llevamos especialistas y nos
ha recibido muy bien la gente está
contenta Pusimos a funcionar el
Centro de Rehabilitación y Educa
ción Especial CREE en el Área de
Prótesis y Órtesis en donde tarda
ban muchísimo en entregar una
prótesis y que ahora en unos cuatro
días entregamos 200 prótesis La
gente está muy contenta porque
ahora ya no hay lista de espera To
davía nos falta cosas por hacer hay
un rezago importante en el estado y
hayque cumplirtodas las aristas allí
vamos poco a poco y hemos cami
nado muy bien la gente está agra
decida y vamos a seguir innovando
y trabajando para que definitiva
mente este sea el DIF del cambio

Cómo se logró recuperar la
confianza en la institución

Trabajando considero que la gen
te confía en la institución la gente
definitivamente se ha acercado en
ocasiones hace peticiones en donde

dice esque yo llevaba tres anos o cua
tro años pidiendo eso y nunca se me
daba nunca se me ponía atención
no se me daba seguimiento y ahora
ya procuramos resolver las peticio
nes en el momento Hemos recorn
do comunidades colonias cabece
ras municipales y la gente nos ha re
cibido muy bien Me pone muy con
tenta que lagente tenga esa confian
za aparte de la institución en mi
persona porque saben que se les va

a resolver que rio se les va a dar car
petazo o que lo vamos a guardar en
el cajón la gente es muy agradecida
la gente te regala una sonrisa y con
eso uno se enriquece mucho Esa es
unade nuestrascaracterísticas de es

te gobierno pero se ha hecho desde
que estábamos en Soledad de Gra
ciano Sánchez muy cercanos a la
gentey esnuestra formadehacerpo
lírica en donde lagente seaescucha
da seaatendidayse le dé seguimien
to a cada una de sus necesidades

Cuáles han sido los logros que
destacaría como Ruth Gonzá
lez no como presidenta del
DIF estatal

Yo creo que una de las cosas prin
cipales es la fortalezaque debo de te
neren algunos momentos que se me
presentan definitivamente es una
de las características que me puedo
adjudicar esa fortaleza entereza
Hayocasionesen las que no estamos
como muy bien y tenemos que dar
nuestra mejor cara pero el hecho de
verydepalpary de estar con mucha
gente también te alimenta para bien
y de saber que tengo que trabajar pa
raque mejoren las cosas Finalmente
este va a ser el estado en el que van
a estar mis hijos y quiero que San
Luis Potosí cada vez sea mejor en
educación en salud en seguridad
en todos los ámbitos porque insisto
este es el San Luis que le vamos a
dejar a nuestros niños a los hijos de
la sociedad en general y ellos tam
bién por supuesto son mi mayor for
taleza y hay situaciones en donde te
tienes que partir en mil el trabajo la
casa madre de familia atender los
negocios que puedas tener eso tam
bién reconozco
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Ha sido difícil conjuntar el
trabajo con la familia

Sí la verdad muy difícil me ha
costado un poquito de trabajo y he
sabido sobrellevar las cosas es difícil
en algún momento porque salgo a
los municipios luego los niños de
mandan tiempo tienen sus activi
dades y uno como mujer tiene que
atenderse entonces es un todo es
complicado es un poquito difícil pe
ro no imposible pero aquí estamos
le estamos echando muchas ganas
para que San Luis Potosí siga cre
ciendo y por supuesto teneresa en
tereza para que la familia siempre
esté unida

Por qué ir por el Senado
El Senado es una de las herra

mientas en donde el gobierno va a
tenermás apoyo económico estaren

el Senado va a ayudar en gran me
dida a bajar recursos gestionar más
apoyos para el estado y qué mejor
que hacerlo por y para la gente tra
bajando con el gobernador mi espo
so Y el apoyo por supuesto a las mu
jeres que suelen dejarse de lado Ahí
ya no estaré encasillada en el ámbito
de ayuda social ahí ya va a ser desde
todas las aristas ayudar a las y los po
tosinos y definitivamente es una
plataforma para que San Luis Potosí
pueda tener presencia a nivel federal
y que San Luis Potosí siga brillando
como hasta ahora Me veo en el Se

nado estoy lista para lo que se viene
digo todavía falta un ratito para
arrancar campaña pero ya estamos
preparando todo ya hubo las pláti
cas necesarias con líderes naciona
les ya estamos sentando aquí las ba
ses para ver cómo vamos a trabajar

y bueno no es nada del otro mundo
es estarde nuevacuentacon lagente
que siempre me han recibido muy
bien y estoy muy agradecida

44
El Senado es una de las
herramientas en donde el
gobierno va a tener más
apoyo económico estar
en el Senado va a ayudar
a gestionar más apoyos
para el estado
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ACORTA GÁLVEZ BRECHA CON SHEINBAUM A16 PUNTOS
Si hoy fueran las elecciones para Presidente de la República por quién votaría usted

Claudia Sheinbaum Morena PVEM PT

Xóchitl Gálvez PAN PRI PRD

Jorge Álvarez Máynez MC

Indefinidos

De las siguientes cuál opcion le describe mejor a usted

Ya decidí definitivamente por quién
votar para presidente

Ya tomé una decisión pero todavía podría
cambiar de opinión

Aún no decido por quién votar
lo estoy pensando

A mí no me interesa votar

No respondió

Claudia Sheinbaum Morena PVEM PT
Xóchitl Gálvez PAN PRI PRD
Jorge Álvarez Máynez MC
Indefinidos

En octubre y noviembre se preguntó por Samuel García como abanderado
de MC En diciembre alauien de MC

Fuente El Financiero encuesta telefónica nacional realizada a 1 000 adultos el 12 13 v 26 27 de enero de 2024
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Bajabrecha
a16puntos
Sheinbaum
48 y
Xóchitl 32
Revela encuesta de El Financiero que el
avance de MC quita puntos a Morena

En diciembre la
ventaja de Claudia
sobre Gálvez Ruiz
era de 22 puntos

i
ALEJANDRO MORENO
amoreno elfmanciero com mx

Una encuesta nacional de El Fi
nanciero realizada en enero de
2024 revela que Claudia Shein
baumcuentacon48 porcientode
las preferencias en la contienda
presidencial mientras que Xó
chitlGálvez capta32 porcientoy
Jorge Álvarez Máynez recibe 10
por ciento con otro 10 porciento
depersonasquenomanifestaron
preferencia

Comparados con la encuesta
anterior realizada en diciembre
la variación en el apoyo a Shein
baum es de 4 puntos menos el
de Xóchitl 2 puntos más y el de
MC mejoró 3 puntos luego del
nombramiento de su candidato

presidencial Los indefinidos tu
vieronunavariacióndeunpunto
a labaja

Con estas variaciones la ven
taja de Sheinbaum sobre Gálvez
bajó de 22 puntos en diciembre
a 16 puntos enel primermesdel
año alconcluirelperiodo de pre
campañas e iniciandoel llamado
periodo de intercampañas que
durará a lo largo de febrero Las
campañaselectoralesparalaelec
ciónpresidencialestán previstas
ainiciarel 1 de marzo

El sondeo indica que hubo
cambios en la imagen deXóchitl
Gálvez luegode la conclusiónde
su precampaña al subir sus po
sitivos de 32 a 37 por ciento en
el último mes ybajarla opinión
negativa de 50 a 44 por ciento

Por su parte la imagen de
Claudia Sheinbaum mantuvo
cifras estables con 49 por cien
to de opinión favorable y33 por
ciento de opinión desfavorable
unpuntomenos encadaunares

pecto del sondeo anterior
De acuerdo con la encuesta

Alvarez Máynez suma una opi
nión positiva de 13 por ciento
una opinión negativa de 36 poi
ciento con 51 por ciento de per
sonas entrevistadasquenotiene
una opiniónde él no le conoce c
se expresa con neutralidad

EnelcasodeSheinbaumyGál
vez esa proporción sin postura
suma 18y 19porciento respec
tivamente

Segúnelestudio enlacontien
da por la Cámara de Diputados
Morena captó 40 por ciento de
laintencióndevoto cincopuntos
menos que en diciembre mien
tras queelPANyelPRIcaptan 19
y 10porcientodelaspreferencias
mismas proporciones del mes
anterior queunidosalPRD cap
tan 31 porciento estable Por su
parte Movimiento Ciudadano
registró 11 por ciento mostran
do unamejoría respectodel mes
anterior

Mejora En enero de 2024 la
opinión favorable hacia Xóchit
Gálvez es de 37 por ciento
cinco puntos más que en
diciembre

Estreno Jorge Álvarez Máy
nez candidato de MC tiene
13 de opinión positiva y 36
de negativa
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PREFERENCIAS ELECTORALES

Comprometidos e indiferentes
En una escala del 1 al 10 donde 1 significa que se apoya completamente a Claudia
Sheinbaum y 10 significa que se apoya completamente a Xóchitl Gálvez en qué
punto se ubicaría usted

No se muestra el porcentaje No sabe

Opinión y conocimiento
Cuál es su opinión acerca de
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Cuál es su opinión acerca de

Jorge Álvarez Máynez

Porcentaje neto de opinión positiva menos negativa

Decididos e indecisos
De las siguientes cuál opción le describe mejor a usted
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Percepción de competencia en 2024
Cree usted que las elecciones presidenciales de 2024

Intención de voto por partidos
Si hoy fueran las elecciones para diputados federales por cuál partido votaría usted bruto

Metodología Encuesta nacional realizada vía telefónica a 1 000 mexicanos adultos el 12 13 y 26 27 de enero de 2024 Se hizo un muestreo probabilistico de teléfonos residenciales y celulares en las 32 entidades federativas
Con un nivel de confianza de 95 el margen de error de las estimaciones es de 3 1 por ciento Pregunta realizada el 26 27 de enero n 500J
Se entrega informe completo del estudio y sus características metodológicas al INE Los resultados reflejan las preferencias electorales y las opiniones de los encuestados al momento de realizar eJ estudio y son válidos para esa
población y fechas específicas

Patrocinio y realización El Financiero
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Consolidaventaja
Sheinbaum sobre
Xóchitl le saca
hasta30 puntos
De acuerdo a encuesta de Indemerc para
Crónica en diciembre enero Claudia pasa
del 51 al 55 de las preferencias brutas
Robustez La ventaja de Clau
dia Sheinbaum sobre Xóchitl Gál

vez se muestra persistente y de
acuerdo con una encuesta nacio

nal de Indemerc para Crónica
los cambios discretos se dan en
favor de la morenista y consoli
dan los 30 puntos de ventaja que
logró en la etapa de precampaña
De acuerdo con las mediciones de

Indemerc de diciembre y de ene

ro Sheinbaum estaría al alza pa
sando del 51 al 55 por ciento de
las preferencias brutas es decir
sin descontar a aquellas perso
nas que prefieren no revelar su
intención de voto En las prefe
rencias netas es decir eliminan
do a aquellos que no revelan su
intención de voto Sheinbaum ha
bría pasado de 61 por ciento de
las preferencias al 66 por ciento

Se trata de un movimiento ascen

dente que ya está por encima de
los márgenes de error de la en
cuesta por lo que puede consi
derarse reales

Xóchitl del Frente Opositor
en tanto muestra muy leves des
censos en las preferencias electo
rales En su caso es probable que
se trate de un estancamiento y no
precisamente de que esté bajan
do en las preferencias

Consolidadaventajade Sheinbaum
sobre Xóchitl le saca 30 puntos
Arturo Ramos Ortiz
nacional cronica com mx

La ventaja de Claudia Sheinbaum sobre
Xóchitl Gálvez se muestra persistente y
de acuerdo con una encuesta nacional de

Indemerc para Crónica los cambios dis
cretos se dan en favor de la morenista y
consolidan los 30 puntos de ventaja que
logró en la etapa de precampaña

De acuerdo con las mediciones de In

demerc de diciembre y de enero Shein
baum estaría al alza pasando del 51 al 55
por ciento de las preferencias brutas es
decir sin descontar a aquellas personas
que prefieren no revelar su intención de
voto En las preferencias netas es decir
eliminando a aquellos que no revelan su
intención de voto Sheinbaum habría pa
sado de 61 por ciento de las preferencias
al 66 por ciento Se trata de un movimien
to ascendente que ya está por encima de
los márgenes de error de la encuesta por

lo que puede considerarse real
Xóchitl Gálvez en tanto muestra muy

leves descensos en las preferencias electo
rales En su caso es probable que se trate
de un estancamiento y no precisamente
de que esté bajando en las preferencias
Aún así su desventaja en preferencias
brutas es de 30 puntos y de 35 por ciento
en las netas

Los votantes que aseguraron que su

preferencia actual ya no cambiará de aquí
al 2 de junio son ya del 83 por ciento 5
puntos por encima de lo registrado en el
último mes de 2023

Dos factores muy relevantes que ayu
dan a explicar estos resultados son la iden
tificación de los votantes con el partido
del Presidente y la buena opinión que
Sheinbaum ha logrado generar entre mu
chos electores

Sobre el primer factor la ex jefa de go
bierno tiene un muy estable 55 por ciento
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de opiniones buenas o muy buenas siem
pre de acuerdo con el trabajo de Indemerc
y de igual forma mantiene opiniones des
favorables que rondan el 22 por ciento de
los votantes

Xóchitl logra 27 por ciento de opinio
nes buenas contra 33 por ciento de ma
las Si bien las opiniones malas eran mu
cho más pronunciadas en diciembre para
la opositora la reducción del peso de estos
detractores no se vio acompañada por un
aumento de quienes tienen buena o muy
buena opinión de la ex comisionada nacio
nal de pueblos indígenas

La tercera opción la de Jorge Alva
rez Máynez y Movimiento Ciudadano co
mienza a desinflase por completo su mar
ca en esta encuesta está en un 3 por ciento
que significa una caída en picada después
de que el estrambótico Samuel García go
bernador de Nuevo León abandonara sus
intenciones presidenciales Esos mismos
serían los porcentajes de MC captados por
un apartado de la encuesta de Indemerc
en el que se preguntó por la intención de
voto para legisladores federales es este
un primer indicio de que el partido naran
ja si la campaña no va bien podría ver en
peligro su registro como partido nacional

El segundo factor para explicar la soli
dez de la ventaja de Sheinbaum

Una altísima identificación de los vo

tantes con el partido Morena de hasta
43 por ciento el oponente más relevan
te es el PAN con apenas 11 por ciento La
pregunta utilizada para obtener este dato
fue Generalmente con qué partido po
lítico se identifica más en lo personal

A la par el propio Andrés Manuel
López Obrador sigue marcando una si
tuación atípica entre los gobernantes de
países democráticos Su índice de apro
bación es de 62 por ciento en este mes de
enero con apenas 21 por ciento de desa
probación La pregunta utilizada por Inde
merc para obtener este indicador fue Dí
game en términos generales qué tanto
aprueba o desaprueba la forma en la que
Andrés Manuel López Obrador realiza su
trabajo Los alcaldes y gobernadores
están en promedio 20 puntos debajo
de ese margen

Sobre la encuesta
Vicente Licona Cortes

Director General Indemerc
Indemerc

vicentelicona

La más reciente encuesta telefónica na

cional de Indemerc para Crónica mues
tra cambios importantes en las preferen
cias electorales para la Presidencia de la
República
Claudia Sheinbaum candidata de la coa
lición de Morena Partido del Trabajo y
el Partido Verde Ecologista registra hoy
día el 66 por ciento de las preferencias
electorales netas Esta cifra es 5 puntos
porcentuales mayor al a registrada en di
ciembre del año pasado Si se comparan
ambas encuestas metodológicamente
idénticas se puede concluir que Shein
buam tuvo un ligero repunte positivo
Xóchit Gálvez candidata de la alianza
del PAN PRI y PRD se mantiene en ni
veles estadísticamente estables a los de

diciembre registrando hoy día el 31 por
ciento de las preferencias electorales pa
ra Presidenta

Jorge Alvarez Máynez de Movimiento
Ciudadano por quien se preguntó por
primera vez en la encuesta de enero re
gistra el restante 3 por ciento de las pre
ferencias electorales netas En la encues

ta de diciembre no preguntamos por él
sino por un candidato o candidata de
Movimiento Ciudadano en aquella oca
sión se registró un 7 por ciento de las
preferencias para ese partido En este ca
so sí podemos señalar con certeza esta
dística que hubo un descenso moderado
para los naranjas y su candidato Esto es
de esperarse dada su reciente incursión
en la carrera presidencial

Imagen de los candidatos
Como dato importante de la encuesta
destacamos que la precampaña de Xó
chitl Gálvez logró reducir su imagen ne
gativa entre el electorado de forma no
table En diciembre 19 por ciento de los
entrevistados que la conocían por nom
bre dijeron contar con muy mala ima
gen de ella en enero esta misma cifra
se redujo en nueve puntos porcentuales
La precampaña de Claudia Sheinbaum
también logró el mismo objetivo aunque
en menor medida

Sin embargo los esfuerzos de las pre
campañas de Sheinbaum y de Gálvez no
lograron aumentar la imagen positiva de
ninguna de las dos candidatas
En el caso de Jorge Alvarez Máynez pa
ra la gran mayoría de los entrevistados
que lo conocen por nombre es aún muy
prematuro para emitir opiniones positi
vas o negativas sobre el candidato na
ranja

El extraño voto alterno MC

Por lo menos hasta el momento de la
encuesta podemos suponer que el des
censo en las preferencias electorales ha
cia Movimiento Ciudadano tuvo una co

rrelación positiva con el aumento de las
preferencias de Morena y su candidata
y poco efecto relevante en las de Xóchitl
Gálvez

Es difícil creer que los estrategas del
Frente y sus encuestadores no hubieran
visto venir esto desde antes Hoy día a
quien le conviene un MC débil en la elec
ción presidencial es a Morena y se co
mienza a confirmar esta hipótesis con es
ta y otras encuestas serias que mostraron
un descenso de MC y aumento de Morena
a lo largo de las precampañas

Elección para Diputados
En esta entrega hemos comenzado a se
guir la elección de Diputados Federales
Las cifras se deben interpretar como el
voto que potencialmente podría recibir
cada partido político al momento de la
encuesta y no como una probable com
posición de la Cámara baja
Hoy día los únicos partidos que tienen to
talmente garantizado su registro nacional
son Morena PAN y PRI En ese orden
Otro dato interesante que debe llamar la
atención de los lectores es que la cifra de
indecisos es mucho mayor en la elección
de Diputados Federales que en la presi
dencial Potencial de voto cruzadoa fa

vor de la oposición Funcionará el lla
mado Plan C del Presidente y su par
tido Desconocimiento de candidatos

a Diputado Federal o desinterés en esa
elección Ya veremos

Aprobación del Presidente
La aprobación del Presidente de la Repú
blica está muy por encima de las del go
bernador promedio
El Presidente de la República muestra
fortaleza en cuanto al porcentaje de en
trevistados que aprueban su labor como
tal obteniendo en enero la cifra de 62
por ciento a nivel nacional
La cifra del Presidente López Obrador es
23 puntos porcentuales mucho mayor
que la del promedio de todos los Gober
nadores del país 39 por ciento Sin du
da esto llamará la atención de más de un
lector y tendrá implicación en las campa
ñas electorales locales y de Presidenta de
la República

Hoy día a quien le
conviene un MC débil en
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la elección presidencial
es a Morena y se
comienza a confirmar

esta hipótesis con
estay otras encuestas
serias que mostraron
un descenso de MCy

aumento de Morena

a lo largo de las
precampañas

NOTA METODOLÓGICA
Encuesta realizada vía telefónica con operadores en vivo a 1 200 adultos de 18 años o
más que afirman contar con credencial de elector tomando en cuenta cada uno de los 32
estados de la República Margen de error 2 8 Muestreo estratificado y aleatorio
simple Fechas de levantamiento 18 a 22 de enero del 2024 Los resultados de esta
encuesta son válidos para el público objetivo y fechas en las que se levantó la encuesta
Encuesta ordenada y patrocinada por el periódico La Crónica de Hoy
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Polarización no abona dice Gálvez

Piden a AMLO
dejar de agredir
Alerta aspirante
por la violencia
que amenaza
a elecciones

NATALIA VITELA

Tras el asesinato de José Ale
jandro Naredo García diri
gente del PRD en el munici
pio de Cuitláhuac Veracruz
Xóchitl Gálvez llamó al Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador a acabar con la
polarización y dejar de agre
dir desde el Palacio Nacional

La polarización no abo
na Te puedes levantar a tra
bajar o te jpuedes levantar
a agredir El el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor se levanta muchas veces
a agredir yo creo que hay
que pararle a la polarización
porque sus seguidores a ve
ces toman eso como el dere
cho a agredir a las personas
advirtió la precandidata pre
sidencial del frente opositor

Alertó sobre la violencia
que se va a vivir en las próxi
mas elecciones y dijo que el
Gobierno no puede cerrar
los ojos

Qué bueno que ha habi

do voces en el INE que to
man el tema y advierten de
la violencia que se va a vivir
en las elecciones dijo Gál
vez antes de sostener una
reunión con organizaciones
del sector rural en la Casa
del Agrarista en la Ciudad
de México

El cobro de piso por sus
cosechas por parte del cri
men organizado alertó es
otro tema que aqueja a los
campesinos

Sobre el anuncio de la re
nuncia del senador Alejando
Rojas Díaz Durán a Morena
dijo que es bienvenido a su
proyecto

La aspirante lamentó la
muerte del dirigente del PRD
en Veracruz y recalcó que
López Obrador en lugar de
levantarse a agredir debe le
vantarse a trabajar como ella

Se puede levantar muy
temprano Yo hoy me levanté
a las cinco de la mañana por
cierto tuve un encuentro con
conservacionistas con gente
que esta preocupada por el
tema de los animales es muy
importante este tema los es
cuché a la gente realmente
le interesa a raíz de la jirafa
Benito ha habido un gran
diálogo en redes sociales y

a las 7 de la mañana estaba
reunida con ellos en Puebla

Te puedes levantar a tra
bajar o te puedes levantar a
agredir López Obrador se
levanta muchas veces a agre
dir reiteró

La senadora del PAN con

licencia señaló que ha soste
nido reuniones regionales so
bre la situación del campo la
cual consideró es realmente
complicada

Cuando yo decía que el
tema del agua de la sequía
era brutal ya son tres años
consecutivos con poca lluvia
no sólo se refleja en que en
la Ciudad de México la gen
te no tenga agua sino que
hay zonas del país donde no
hubo riego obviamente para
los agricultores porque no
hay agua y eso realmente
es una situación muy critica
para los campesinos para los
agricultores

Ha habido un diálogo
porque el cambio climático
llegó para quedarse y las se
quías serán algo permanente
y hay una serie de propuestas
que han hecho las organiza
ciones para que las tomemos
en cuenta en el plan de go
bierno indicó
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i Xóchitl Gálvez a su llegada a un encuentro con integrantes
de organizaciones campesinas en la Ciudad de México
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Álvarez
Máynez
buscará
clausurar
refinería
Dice que la planta en
Cadereyta genera 90
de dióxido de azufre

dañando a la población

ANTONIO LÓPEZ
nación eluniversal com mx

El precandidato único de Movi
miento Ciudadano MC a la Presi
dencia de la República Jorge Álva
rez Máynez exigió la clausura de la
termoeléctrica de Tula Hidalgo y
de la refinería de Cadereyta en Nue
vo León las cuales calificó de ser
plantasqueoperan bajo modelos in
sostenibles de producción energéti
ca que comprometen la salud e in
toxican el aire de las personas prin
cipalmente de los niños

Por lo anterior se sumó a la ba
talla jurídica del gobernador de
Nuevo León Samuel García con
la que busca el cierre total de la
refinería Cadereyta

Frente a las demandas del go
bierno de Nuevo León y la omi
sión de Petróleos Mexicanos Pe
mex para reducir las emisiones
de la refinería de Cadereyta que
genera 90 del dióxido de azufre
que persiste en el aire de su zona
metropolitana y contamina cin
co veces más que el resto de las
diversas industrias de la entidad
su reubicación es la única solu
ción a largo plazo para mitigar su
impacto puntualizó

En el mismo sentido el candi
dato señaló que la Comisión Fe
deral de Electricidad CFE es
omisa al no atender el daño de la

termoeléctrica de Tula que ase
guró no sólo compromete la sa
lud de 20 millones de personas
de la Zona Metropolitana del Va
lle de México además propaga
más de 50 del dióxido de azufre
por la quema de combustóleo del
excedente producido por Pemex
incumpliendo la Norma Oficial
Mexicana NOM

Álvarez Máynez recordó que
en 2020 la bancada que coordina
en la Cámara de Diputados re
frendó en 2022 su compromiso
con el medio ambiente al presen
tar la Carta por el Aire para que
las ciudades más importantes
del país Ciudad de México Gua
dal aj ara y Monterrey se compro
metieran a construir plantas de
carbonización y así reducir la
compra de combustóleo además
de implementar el acceso a ener
gías limpias

Solamente firmaron los alcal
des de Guadalajara y Monterrey
para garantizar el derecho hu
mano al aire rememoró

Finalmente Jorge Álvarez dijo
que hablar de un México nuevo
es replantear las necesidades so
ciales y ambientales así como
priorizar la inversión en empre
sas sustentables que generen un
beneficio para las generaciones

tutu ras y ademas es pensar con
justicia intergeneracional

jorge Alvarez máynez
Precandidato de MC a la Presidencia

El daño üe la
termoeléctrica de Tula

compromete la salud
de 20 millones de
personas de la Zona
Metropolitana del Valle
de México

El aspirante de MC a la Presidencia
düo que se deben replantear las
necesidades ambientales en el país
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Se agandallan las
plurinominales
en el Congreso
Líderes del PRI PAN y
PRD encabezan las listas
sólo para tener hueso
dice Mario Delgado

ANTONIO LÓPEZ
nackm eUmiversalcom nix

El dirigente nacional de Morena
Mario Delgado aseguró que las lis
tas de candidatos plurinominales
del PRI PAN y PRD al Congreso de
la Unión reflejan un agandalle de
Marko Cortés Alejandro Moreno y
Jesús Zambrano pues aparecen en
primer lugar de la lista al Senado

El líder guinda aseguró que lo
anterior ocurrió porque los tres
partidos no ganarán en urnas por
lo que los dirigentesprefirieron ase
gurar su fuero y sus privilegios

No es ninguna sorpresa que
Marquito y Alito se agandallen las
listas plurinominales al Congreso
Es la única forma que tienen de ob
tener cargos porque en las urnas
no podrían tener ni un solo voto
También lo hizo Jesús Zambrano
quien quiere un hueso antes de que
el PRD pierda el registro afimió

El dirigente morenista dijo que la

desfachatez con que los líderes del
PRI PAN y PRD hacen política ha
contribuido significativamente a la
Cuarta Transformación

Siempre hemos defendido
que Marquito y Alito son solda
dos de la Cuarta Transforma
ción pues el cinismo con el que

hacen política ayuda mucho a
esclarecerle al pueblo cómo
opera la derecha declaró

El líder guinda dijo que la
bandera ciudadana que utili

za la candidata del PRIAN Xó

chitl Gálvez es una mentira
pues las listas plurinominales
de la derecha representan el pa
sado de corrupción

Los de enfrente dicen que su
proyecto incluye a la ciudada
nía pero llenan sus listas de
candidatos con conocidos re
presentantes del viejo régimen
Queda demostrado nuevamen
te que la derecha quiere restau
rar el pasado de corrupción y
privilegios sin embargo utiliza
la bandera de ciudadanía por
que sus partidos no representan
nada insistió

Delgado Carrillo consideró que
varias de las candidaturas del

PRIAN buscan el fuero para no res
ponder por actos de corrupción

Yo vi las listas del PRI y el PAN
y cuando leí nombres como los de
Ricardo Anaya Cabeza de Vaca o
Jorge Romero conté como 150
años de prisión indicó

El presidente de Morena ase
guró que mientras en el PRIAN
las cúpulas deciden en su par
tido es el pueblo quien elige a
sus representantes a través de
las encuestas

No han entendido que ya se
acabaron los tiempos en los que
una camarilla de mafiosos llegaba
al poder a costa de la gente En
cambio a Morena la ha ido muy

bien en las elecciones porque a tra
vés de las encuestas el pueblo elige
a sus candidatos que es la razón
por la que tienen mayores posibi
lidades de ganar concluyó

De acuerdo con fuentes en el
interior de Morena la lista de
candidatos al Congreso por parte
de ese partido se darán a conocer
antes de la realización de la reu
nión plenaria del grupo parla
mentario guinda en la Cámara de
Diputados a realizarse los días 30
y 31 de enero

En la plenaria estará presente el
dirigente Mario Delgado así como
la candidata de Morena a la Pre
sidencia de la República Claudia
Sheinbaum Pardo además de di
versos secretarios de Estado quie
nes acudirán para defender el pa
quete de reformas constituciona
les que enviará en los próximos
días el presidente Andrés Manuel
López Obrador

MARIO DELGADO

Dirigente nacional de Morena

Yo vi las listas del PRI
y el PAN al Senado y
cuando leí nombres
como los de Ricardo
Anaya Cabeza de Vaca
o Jorge Romero
conté como 150 años
de prisión

 .  2024.01.29



Pág: 206

El dirigente de Morena Mario Delgado aseguró que los
líderes de PRI PAN y PRD hacen política con desfachatez
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Tienen Morenay
aliados 100 mil
aspirantes sólo
quedarán 20 mil

Crecen los riesgos de
que se rompa la unidad
debido a inconformidades
dimisiones y pugnas

NÉSTORJIMÉNEZ

De 100 mil aspirantes a candidaturas
de Morena quedarán fuera 80 mil
NÉSTORJIMÉNEZ

Morena y sus aliados concluirán el
proceso de definición de abandera
dos con 80 mil aspirantes que no
serán postulados ya que estarán
enjuego más de 20 mil candidatu
ras en el país y hay casi 100 mil re
gistrados en la contienda interna

Ante ello Morena PT y PVEM
tendrán como reto mantener la
unidad en sus filas no obstante en
entidades como Yucatán Morelos
Querétaro Guanajuato Jalisco y la
Ciudad de México ha habido incon
formidades dimisiones y pugnas a
pesar de que la mayoría de las can
didaturas aún no son anunciadas
en busca de evitar la renuncia de
los aspirantes

Durante las últimas semanas por
ejemplo el PVEM en Querétaro ce
lebró que de acuerdo con encuestas
espejo realizadas por ese partido el
empresario José María Tapia tiene
mayor respaldo para la capital

Dirigentes del Verde solicitaron
un diálogo con la secretaria gene
ral de Morena Citlalli Hernández
para presentar esos sondeos Pero
sin que haya resultados oficiales el
PVEM pidió el fin de semana al ins
tituto electoral local desistir de su
registro en coalición y contenderá
por su cuenta

Además en Morelos María de la
Luz Villa Figueroa ex secretaria de
Organización de la dirigencia esta
tal del partido guinda renunció a
su militancia tras acusar imposi
ciones de candidaturas y anunció
su respaldo a la ex morenista Lucía
Meza quien se sumó a las filas de la

oposicion
Con ello también renunciaron

más de mil integrantes de los comi
tés de defensa de la Cuarta Trans
formación aseguró Villa Figueroa

En la entidad han sido constan
tes las quejas por la gestión del di

rigente en Morelos Ulises Bravo
hermano del gobernador Cuauhté
moc Blanco

Tras el nombramiento del ex
panista Rommel Pacheco como
candidato a la alcaldía de Mérida
una de las pocas definiciones que

ha concretado Morena un grupo
fundador de ese partido en Yucatán
amagó con no respaldarlo

Mientras ayer el senador su
plente Alejandro Rojas Díaz Durán
anunció su renuncia a Morena tras
acusarlo de que se ha desviado de su
proyecto de nación pese a que ha
ce cinco meses fue parte activa del
proceso interno al participar como
representante de Ricardo Monreal

El Instituto Nacional Electoral
ha detallado que este año estarán
en la contienda 20 mil 367 cargos
Además de la Presidencia de la Re
pública diputaciones federales y
senadurías se elegirán 19 mil 738
cargos locales entre las nueve gu
bernaturas incluida la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México
mil 802 alcaldes mil 98 legisladores
locales así como regidurías sindi
caturas y cargos auxiliares

Para el proceso de selección de
candidaturas de Morena se registra
ron 98 mil 167 personas de las que
son varones 56 mil 832 Desde las
convocatorias se aclaró que deberán
cumplir con la paridad de género
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En el PRD están seguros de
que conservarán su registro
El PRD apuesta a que en las elec
ciones de junio no sólo mantendrá
su registro como partido político
sino que logre 6 por ciento de la
votación nacional

Camerino Márquez secretario
de planeación estratégica y orga
nización de ese instituto destacó
lo anterior al considerar que eso
es posible si se logra llevar un men
saje libertario y progresista a los
ciudadanos

Agregó que el frente opositor

del cual el PRD forma parte junto
al PRI y el PAN busca promover
la mayor participación ciudadana
en los comicios presidenciales De
los 98 millones de electores que
conforman el listado nominal se
plantea que al menos entre 60 y
65 por ciento acudan votar

Para impedir que Morena se
lleve la mayoría del Congreso de
la Unión la coalición debe lograr
entre 30 y 33 millones de votos

De la Redacción
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Fiscalización se quedó corta
La inconsistencia entre los

gastos reportados por los
precandidatos presidencia
les y el despliegue logístico
observado durante las pre
campañas evidencia que el
Instituto Nacional Electoral

INE ha sido omiso en su ta
rea de fiscalización mien
tras refleja a una oposición
sin estrategia para exhibir
dichas Irregularidades ad
vierten especialistas en la
materia

Para Marco Baños Mar

tínez exconsejero del INE

el instituto no nos está

diciendo la verdad de toda
la fiscalización mientras
que Arturo Espinosa Silis
director del Think Tank

Laboratorio Electoral con
sidera que la fiscalización
por parte del INE se quedó
corta pues es evidente
que durante las precam
pañas las abanderadas
gastaron más de los 87 mi
llones de pesos que tenían
autorizado

Ivonne Melsar

EXIGEN A PARTIDOS SER CONTRAPESO

CUESTIONAN

Y SlGENCIA
OPOSITORA

LAMENTAN QUE EL FRENTE no ha sabido construir las barricadas
necesarias para tratar de detener el bulldozer de la 4T
POR IVONNE MELGAR

ivonne melgar uimm com mx
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1 gasto que hasta aho
ra hicieron los partidos
para definir y apuntalar a
sus candidatas presiden
ciales muestra a un Ins
tituto Nacional Electoral
INE omiso en su tarea

de fiscalizar y a una opo
sición sin estrategia para evi
denciar la inconsistencia de
las cifras reportadas

Así lo advierten los espe
cialistas Marco Baños Mar

tínez exconsejero del INE y
Arturo Espinosa Silis director
del Think Tank Laboratorio
Electoral

Yo creo que el INE no nos
está diciendo la verdad de
toda la fiscalización sostie
ne tajante el exintegrante del
Consejo General

Marco Baños considera

que hay omisión en los res
ponsables de fiscalizar los
gastos que se han realizado
tanto en la interna como en
la precampaña de Morena
Alguien está maquillando

los datos señala Pero tam
bién al no darle seguimiento
a denuncias que hicieron los
propios contendientes sobre
el exceso de propaganda y el
uso de recursos públicos en
referencia a los señalamien
tos formulados por Ricardo
Monreal y Marcelo Ebrard

Arturo Espinosa Silis coin
cide Creo sinceramente que
la fiscalización que hizo él
INE todavía se quedó corta
Yo creo que gastaron mucho
más de 87 millones de pesos

El consultor electoral con

sidera que hasta ahora el jue
go se ha llamado Oculta gastos
y engaña a la autoridad

Para Espinosa Silis de lo
sucedido entonces y recien
teniente en la precampaña
la oposición lo que tiene que

aprender es que no se puede
dormir en sus laureles porque
M rpna desde el inicio del se
xenio empezó a construir y
aceitar una maquinaria electo
ral en todos los rubros desde el
plano territorial con los siervos
de la nación hasta en la parte

técnica con una estructura jurí
dica y una estructura contable
buscando cuáles son los reco
vecos de la ley

Y LA OPOSICIÓN
FLOTANDO

Creo que en ese sentido la
oposición se ha quedado cor
ta Y viendo el bulldozer que
tiene enfrente y que va a
cualquier costo pasando por
quien sea y a costa de lo que
sea la oposición no ha sa
bido construir las barricadas
necesarias para tratar de de
tener ese bulldozer o al me
nos reducir la velocidad del
bulldozer alerta el fundador
de Laboratorio Electoral

Marco Baños también sos

tiene que una de las leccio
nes más claras de lo sucedido
hasta ahora es que la oposi
ción del frente Euerzay Cora
zón por México carece de una
estrategia frente a esta nueva
realidad Hay que decirlo con
toda claridad la oposición
flota cuando deja por ejemplo
sola a Xóchitl Gálvez la opo
sición flota cuando no hacen
los contrapesos específicos
cuestiona en referencia a la
actuación del PAN PRI y PRD
en y ante el INE

Consejero electoral del
IFE 2008 2014 y del INE
2014 2020 el experimen

tado funcionario del sistema
electoral y observador de di
versas misiones en comicios

de América Latina critica que
los representantes de la opo
sición se distraigan con temas
insustanciales como la lla
mada Megafarmacia

Qué hace la oposición
ante los gastos excesivos que
spn evidentes Tendría que
estarlos documentando y
tendría que estar presentan
do las quejas ante la instancia
de fiscalización y tendría que
estar yendo al Tribunal Elec
toral para que éste tome de
cisiones y tendría que estar
organizando la presión social
hay que decirlo claramente
y no lo están haciendo no lo

están haciendo Ahora mismo
tendrían que estar concentra
dos en todos los operativos de

despliegue de vigilancia para
las campañas Porque no va
a haber piedad señala quien
luera director ejecutivo del
Servicio Profesional Electoral
del IFE

Marco Baños piensa que al
frente le ha faltado rigor para
confrontar el tema del gasto

En el fondo desde la oposi
ción se está dejando que todo
este tipo de cuestiones pasen
No traen una estrategia clara
para poder contrarrestar este
tipo de cuestiones
GASTOS EN
PRECAMPAÑAS

Para las precampañas se fijó
en el INE un tope de gastos
de hasta 86 millones de pesos
para cada aspirante

Al concluir esa fase el 18
de enero el Instituto informó
que según su sistema de re
gistro de contabilidad Xóchitl
Gálvez habíagastado 59 6 mi
llones y Claudia Sheinbaum
casi 30 millones de pesos

Pero en el mundo de la
realidad Morena tiene un enor
me despliegue logístico even
tos multitudinarios acarreos
constantes de personas para
los mítines de Claudia Shein
baum que no se circunscribie
ron jamás a la militancia sino
que fueron totalmente abier
tos describe Marco Baños

Resulta verdaderamente

ridículo que con los montos
de financiámiento que tiene
Morena de casi 3 mil millones
a nivel nacional digan que
gasta menos que Xóchitl Gál
vez señala

Para el exconsejero electo
ral se está dando una especie
de normalización del exceso

de los gastos electorales así
como del intervencionismo

de los servidores públicos en
la disputa presidencial inclu
yendo al ejecutivo federal y a
los gobernadores

El INE tiene que tomar

lección de que Morena le está
reportando muy poco porque
la obligación que tiene el INE
es desplegar la mayor capaci
dad de supervisión señala

Se refiere a la movilización
de recursos por parte de los
gobiernos estatales del par
tido en el poder asi como de
eventuales donaciones de
empresarios Y es remarca
Baños todo gasto que benefi
cia a una candidatura debe re
portarse y contabilizarse para
la fiscalización que el arbitro
electoral por mandato consti
tucional debe realizar

CONTABILIZAN TODO
LOS AUDITORES

El INE tendría que hacer una
investigación mucho más ex
haustiva para saber de dón
de salieron los recursos
remarca

Recuerda el exconsejero
que a través de la Unidad de
Fiscalización INE cuenta con
auditores que están presen
tes en todos los eventos de los

candidatos presidenciales y a
las gobernaturas y que es su
obligación indicar en minu
tas y actas lo que ahí observan
tanto de participantes como
de los apoyos que se les entre
gan llaveros playeras gorras
e incluso los pagos por asistir

El INE se ha hecho de
ojos ciegos indica Baños en
alusión a la participación de
legisladores y servidores pú
blicos en la promoción de la
candidata de Morena violan
do los artículos 41 y 134 de la
Constitución

El INE tendría que des
plegar una campaña mucho
más intensa de supervisión
de comprobación de cómo se
hacen los gastos establecer
mejores esquemas de inteli
gencia Tiene una estructu
ra territorial parecida a la de
Coca Cola por lo que puede
llegar a todos los rincones del
país Son más de 1 000 módu
los de atención ciudadana a

nivel nacional tiene 300 jun
tas ejecutivas distritales tiene
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a los capacitadores y a los su
pervisores electorales que son
más de 50 mil personas todas
pueden ayudarle al INE a le
vantar un esquema adicional
de supervisión de lo que es la
propaganda que colocada y
de la forma en que los serví
dores de la nación le hablan a
la gente para que vaya y vote
por las candidaturas de Mo
rena propone el exconsejero
electoral

REPORTAN LOS
GASTOS REALES

Para Arturo Espinosa Silis di
rector del Laboratorio espe
cializado en temas electorales
y de democracia de México y
América Latina considera
que el proceso político inter
no de Morena tomó más de
87 millones de pesos y ojo de
los cuales no reportaron más
de la mitad de ese gasto es
un tema que está pendiente
de resolverse en el Tribunal y
que justamente es este apla
zamiento que ha tenido e Tri
bunal de ese asunto y yo creo
sinceramente que la fiscaliza
ción que hizo el INE todavía se
quedó corta Yo creo que gas
taron mucho más de 87 millo
nes de pesos

El también integrante del
Observatorio de Reformas
Políticas en América Latina

señala que en contraposi
ción el Frente en su interna
gastó cerca de 30 millones de
pesos Es decir prácticamen
te una tercera parte de lo que
gasto Morena Creo que hay
cosas que son evidentes el
presidente ya lo dijo el dinero
no se puede ocultar

Sostiene Espinosa Silis que

en materia de gasto no debe
olvidarse que Sheinbaum lle
va tres años en campaña Y el
gasto que vimos en bardas es
pectaculares y viajes fue muy
evidente Y el INE sólo reportó
un pedacito de ese gasto Por
que sólo reportó lo que se hizo

en junio julio y agosto
Considera que posterior

mente en las precampañas
Claudia necesitó una inver

sión menor porque la fuer
te para darse a conocer ya
la había hecho antes y esa no
fue fiscalizable porque no lo
era Y Morena metió un dineral
cuando nadie lo podía fiscali
zar y cuando vino el momen to
que sí se iba fiscalizar bajó el
gasto

Espinosa Silis recuerda sin
embargo que ahora en el INE
habrá de centrarse en una

etapa de revisión de errores y
omisiones pues la autoridad
electoral se encuentra en la
revisión de los montos repor
tados por las precampañas
Y a partir de ahí les dirá a los

partidos lo que les faltó o don
de se quedaron cortos
NADIE REGALA
ESPECTACULARES

Comenta que en el caso de
las precampañas aparente
mente Xóchitl sí parece que
gastó mucho más pero hay
que ver quién de las candida
turas uno realmente reportó
lo que sí gastó Y dos si repor
taron gastos reales

Sugiere Espinosa Silis in
vestigar cuánto reportó Xó
chitl que le costó la Arena
Ciudad de México Creo que
no debe ser un evento de me
nos de un millón de pesos
comenta

Plantea que no es posible
que Morena plantee que en su
caso utilizó ese espacio como
una aportación porque eso
tiene un costo y se tiene que
contabilizar ésa es la esencia
de la fiscalización contabili
zar el beneficio que reciben los
candidatos y eso es parte de lo
que ahora está peleando Mo
rena en el Tribunal Electoral

para que le reduzcan la mulla
de casi 60 millones de pesos

Alerta que también fue un
acto de simulación pretenden

hacer creer en el caso de Adán

Augusto López y de Clau
dia Sheinbaum en la elec
ción interna de Morena que
fueron beneficiados por es
pectaculares regalados Esa
cantidad no pudo ser un re
galo ciudadano espontáneo
Pero a lo mejor un empresa
rio sí Y eso también se debió
contabilizar

Erente a esos ejemplos el
director de Laboratorio Elec

toral sostiene que las auto
ridades electorales han sido
sumamente tolerantes a lo

que ha ocurrido pero desa
fortunadamente están más

ocupadas en arreglar sus
conflictos internos que en
garantizar la equidad y una
fiscalización de lo que he
mos visto derroche de diñe

ro impresionante por parte de
Morena De dónde salió ese
dinero

Yo creo que el INE
no nos está diciendo
la verdad de toda la
fiscalización Morena

ié stá reportando muy
poco
MARCO BAÑOS
EXCONSEJERO DEL INE

Creo sinceramente que
ia fiscalización qué
tiixo ei INE todavía se
quedó corta Yo creo
que gastaron mucho
más de 87 millones de
pesos
ARTURO ESPINOSA
CONSULTOR ELECTORAL
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Rojas Díaz
Durán se va
de Morena
Por Claudia Arellano
y Magali Juárez
ALEJANDRO ROJAS Díaz Durán anun

ció su renuncia a Morena al considerar
que el Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y la precandidata Claudia
Sheinbaum se han encargado de cambiar
el rumbo de los principios del proyecto
de nación propuesto en el 2018 por el
mandatario ante lo cual el vocero de la
bancada de Morena en el Senado César
Cravioto reconoció que ya son muchos
los integrantes del grupo parlamentario
los quehanabandonado sus filas

Millones y millones de mexica
nos votamos en 2018 para edificar un
presidencialismo democrático no un
presidencialismo absolutista que hoy
pretende desaparecer la división de po
deres y aniquilar cualquier contrapeso
constitucional para dominar el país e ins
taurar un maximato político extendido
ahora en la persona de la doctora Claudia
Sheinbaum dijo en sus redes sociales el
senador que sale de Morena y quien es su
plente de Ricardo Monreal

Con un video acompañado de un
mensaje que dice Renuncio a Morena
y me uno como uno más al lado de la
ciudadanía que también es el pueblo
de México El político hizo varios seña
lamientos que de inmediato generaron
reacciones entre los usuarios La Cuarta
Transformación está desviando a México

hacia un régimen autoritario antidemo
crático y militarista acusó

Díaz Durán se mostró en contra de dife

rentesposturas del Presidente por ejemplo
en el tema de la eliminación de fideicomi

sos del PoderJudicial incluso ha dicho que
la ofensiva de López Obradorcontra Xóchitl
Gálvez candidata a la Presidencia dela opo
sición era un abuso de poder

Luego de que Rojas Díaz Durán anun
ció su renuncia César Cravioto aseveró
que Morena debe entender que el partido
no está para empoderar a la gente sólo con
fines personales Ojaláyenelmovimiento
se entiendaque empoderara quienbusca el
poderparafines personales senos termina
revirtiendo Ya van nueve o 10 senador s
que traicionan ala #4T en esta legislatura

EN NOVIEMBRE del ano pasado la sena
dora Lucía Meza renunció a Morena y ahora
será la candidata a la gubernatura de More
los por el frente opositor

EL LEGISLADOR en un videomensaje ayer
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ACCIONES CONTRA
EL CAMBIO CLIMÁTICO

Destaca la
precandidata de
Morena Claudia

Sheinabum
Pardo acciones

contra el cambio
climático con
los programas

ambientales que
impulsó como

jefa de Gobierno
en la Ciudad de

México

POR HUMBERTO HERNÁNDEZ
humbertoficial

Conmotivo del Día Mun

dial de Acción Frente

al Cambio Climático la
aspirante presidencial

de Morena Claudia Sheinbaum
Pardo destacó las acciones en
materia ambiental que desarro
lló como jefa de Gobierno de la
Ciudad de México

Celebramos el Día Mundial de

Acción Frente al Cambio Climá

tico Global Por ello les muestro
las acciones que llevamos a cabo
en la Ciudad de México para re
ducir emisiones que causan el
cambio climático y mejorar el
medio ambiente escribió en su
cuenta de X

ClaudiaSheinbaumretomó el

ProgramaAmbientalydeCambio
Climático de laCiudad deMéxico

2019 2024 que tiene un avance
del 98 por ciento el cual redujo
másde 2 millonesde toneladasde

dióxido de carbono anualmente

La precandidata por la coali
ción Sigamos Haciendo Historia
expuso los programas que llevó
a cabo comojefa de Gobierno en
la capital del país

Paneles
en Central de Abasto

A través de un video grabado en
la central de abastos en la que
fueron colocados cientos de pa
neles solares enunasuperficiede
21 hectáreas destacó queestápor
inaugurarseunaplantasolar que
generará energía suficiente para
dar energía a 10 mil viviendas

Estoy en los techos de la Cen
tral de Abasto que es uno de los
mercados más grandes de todo
el mundo sin duda el más gran
de de América Latina y cuando
fui jefa de Gobierno tomamos la
decisión de que en estos techos
que son hectáreas y hectáreas
de mercado hubiera paneles
solares De tal manera que está
apunto de inaugurarse ya una
planta solarenunaciudad de 17 5
megawatts va a generar alrede
dor de 26 millones de kilowatts
hora lo que representaría como
la iluminación de alrededor de 10

mil viviendas dijo Sheinbaum

Estamos muy orgullosos
Con ello contribuimos a dismi

nuir las emisiones de gases de
efecto invernadero queprovocan
el cambio climático global avan
zamos en la transición energéti
ca y es un proyecto que hicimos
conjuntamente en la Central de
Abasto el Gobierno de la Ciudad
de México por supuesto Comi
sión Federal de Electricidad y
la Secretaría de Energía Esto
también es la Cuarta Transfor

mación de la vidapública y todo
se puede con honestidad resul
tados y amor al pueblo agregó
lamorenista
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C ACCIONES DEL
GOBIERNO DE LA CDMXy
En la Ciudad de México
se implementaron siete
acciones

Revegetación urbana y social
Restauración integral de ríos
y cuerpos de agua
Gestión sostenible del agua
Movilidad integrada y
sostenible

Mejor calidad del aire
Basura Cero

Ciudad Solar

Claudia Sneinbaum resalto siete ejes principales que desarrollo para combatir el camPio climático en la LUIVIX
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Este fin de semana la
Coordinadora Ciudada
na Estatal de Movimien

to Ciudadano entregó a Pablo
Lemus Navarro su constancia

como candidato a la Cuberna

tura deJalisco

El hoy candidato recordó la
defensa que hicieron hace seis
años por Jalisco y reconoció
la gratitud que sintió en este
momentoy la conciencia de la
responsabilidad que asume al
postularse como candidato a
gobernador deJalisco

Destacó la importancia de
dejar de lado el papel tradicional
del político quye sólo está en
la oficina y estar en las calles
cerca de la gente atendiendo
sus problemas

Lemus hizo un llamado a defender Jalisco

EN LA
ASAMBLEA

También

se eligió a
candi
datos a

diputados
locales

CANDIDATOS A
PRESIDENTES
MUNICIPALES

FUERON ELECTOS
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La Cuarta Transformación
es la Cuarta Traición AR

El senador Alejandro Rojas Díaz Durán renunció al Movimiento de Regeneración Nacional ya que no está
de acuerdo en que tanto Andrés Manuel Lñpez Obrador como Claudia Sheinbaum persisten en eliminar la
división de poderes y aniquilar cualquier contrapeso constitucional en busca de un maximato señaló

Acusa Alejandro Rojas a Morena de
buscar un maximato

El senador Alejandro Rojas Díaz Durán renunció
al Movimiento de Regeneración Nacional ya que no
está de acuerdo en que tanto Andrés Manuel Lñ
pez Obrador como Claudia Sheinbaum persisten en
eliminar la división de poderes y aniquilar cualquier
contrapeso constitucional en busca de un maximato
señaló

El ahora ex morenista declaró su renuncia al par
tido Morena argumentando que la Cuarta Trans
formación 4T está desviando a México hacia un
régimen autoritario antidemocrático y militarista
Rojas Díaz Durán quien ha sido parte activa del mo
vimiento expresó sus preocupaciones en un video
compartido en redes sociales

Señaló que su decisión se basa en la percepción
de que el presidente Andrés Manuel López Obrador
la doctora Claudia Sheinbaum y Morena persisten
en desviar los principios compromisos y promesas
establecidos en el Proyecto de Nación que se com
prometieron a cumplir en las elecciones de 2018

Rojas Díaz Durán describió la Cuarta Transforma

ción como la cuarta traición al pueblo mexicano
destacando su oposición en el Senado de la Repúbli
ca donde ha utilizado su voz y votos para denunciar
las desviaciones dentro del movimiento

El senador resaltó que millones de mexicanos
votaron en 2018 con la esperanza de construir un
presidencialismo democrático no uno absolutista
Acusó a la 4T de intentar eliminar la división de po
deres y aniquilar cualquier contrapeso constitucio
nal para establecer un maximato político que según
él se extiende ahora a la figura de la doctora Claudia
Sheinbaum

Insisten en seguir desviando los princi
pios los compromisos y las promesas con
tenidas en el proyecto de nación que jura
mos cumplirle al pueblo de México en las
elecciones del 2018 Ahí están las causas y
esperanzas más nobles del pueblo de Mé
xico que hoy se siente traicionado decep
cionado y engañado porque la cuarta trans
formación está desviando a México hacia
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un régimen autoritario antidemocrático y
militarista indicó

Aseguró que desde el Senado de la Repú
blica ha denunciado los desvíos de la Cuarta

Transformación entre ellos el que llevó a
los mexicanos a votar por Morena en 2018
a fin de edificar un presidencialismo demo
crático

Se ha instalado un presidencialismo abso
lutista que pretende desaparecer la división
de poderes y aniquilar cualquier contrapeso
constitucional para instaurar un maximato
político extendido

Rojas Díaz Durán advirtió que el con
tinuismo que se plantea de cara a las si
guientes elecciones plantea un peligro pues
representa dar seguimiento al autoritaris
mo a la antidemocracia a la militarización
y riesgos pasará la libertad de expresión y
derechos humanos de los cuales no plantea

ser cómplice
Yo no voy a ser cómplice para que ese

segundo piso de la transformación se con
vierta en los sótanos del autoritarismo an

tidemocrático en donde se sepulte la última
piedra de la constitucionalidad en México te
nemos que impulsar la refundación de la Na
ción Yo me voy a sumar indicó

Alejandro Rojas Díaz Durán acusó que el
país se ha convertido en un charco de san
gre con más de 200 mil muertos hacia el final
del sexenio sin medicinas suficientes con una

megafarmacia que no funciona y con un país
militarizado

Lamentó que se insulte y ofenda a periodis
tas que se dedican a realizar investigaciones
en las que se pone en evidencia la corrupción
Lamentó también que este sexenio está en
deudado en ese rubro pero también en otros
más como educación salud y seguridad
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HASTA CALDERÓN PROTESTA POR
AGANDALLEÜE PLURINOMINALES
Repudia Mancera las traiciones de Zambrano Aureoles va con todo por el despojo político fuera
de las listas representantes de organizaciones fieles a Xóchitl acusan a líderes de la coalición

Por José Yilchis

HASTA CALDERÓN
PROTESTA POR AGANDALLE
DE PLURINOMINALES
Por José Vilchis Guerrero

Organizaciones políticas civiles
como Ola Rosa y líderes sociales
y hasta el expresidente Calderón

criticaron duramente la postulación de car
tuchos quemados para las principales posi
ciones en las candidaturas plurinominales en
el Congreso de la Unión

El ex presidente Felipe Calderón criticó en
su cuenta de X a los dirigentes opositores de
su partido el PAN y sus coaligados PRI y PRD
como se vio en las candidaturas plurinomina

les sus dirigentes son pequeños y sólo están
pensando en ellos y en sus cuates luego de
que Marko Cortés Alejandro Moreno Cárde
nas y Jesús Zambrano se aseguraron una curul
plurinominal para el Senado y dejaron a la de
riva a Xóchitl Gálvez al desbaratar a su equipo

Calderón denuncia en las redes sociales

que ya está en marcha una elección de Es
tado porque han capturado en cuestión de
semanas las decisiones clave tanto del INE

como las del Tribunal Electoral por lo que
convoca a la militancia de los partidos opo
sitores a participaren la marcha programada
por sus organizadores el 18 de febrero en de
fensa de la democracia no esperemos que
hagan su tarea los partidos La fuerza ciuda
dana debe sacudir a las autoridades electora

les al gobierno y a los partidos expresó el ex
mandatario desde su refugio en España

Los dirigentes nacionales de los partidos
Revolucionario Institucional PRI Acción Na

cional PAN y de la Revolución Democrática
PRD Alejandro Moreno Cárdenas Marko

Cortés y Jesús Zambrano respectivamente
reciclan cartuchos quemados políticos que
han vivido de cargos legislativos sin hacer
campaña como las familias en el poder de
Manlio Fabio Beltrones y su hija Silvana y la
de Rubén Moreira y su esposa la diputada

Alma Carolina Viggiano Austria
Se trata de políticos sumamente des

prestigiados como Alejandro Alito Moreno
Carlos Aceves del Olmo Marko Cortés Fran
cisco Javier Cabeza de Vaca y Kenia López
Rabadán que ya amarraron una curul en el
Congreso de la Unión El PRD recicla por
su parte a Jesús Zambrano quien junto con
Jesús Ortega fue señalado hasta por sus
propios militantes de llevar a la extinción al
partido como Miguel Ángel Macera ex jefe
de gobierno que de senador está propuesto
para una curul en la Cámara de Diputados
pero se dijo inconforme con el distrito por el
que no alcanzaría la posición

Mancera coordinador de los senadores
del PRD criticó el agandalle de las cúpulas
partidistas y protestó porque tampoco fue in
cluido su colega senador Luis Espinosa Chá
zaro Se dijo inconforme por haber sido pro
puesto por Jesús Ortega para el distrito 7 en
la Ciudad de México ubicado en la Alcaldía
Gustavo A Madero donde hay más inconfor
midad por su gestión como jefe de Gobierno

La misma postura manifestó ante los me
dios Silvano Aureoles ex gobernador de Mi

choacán frustrado aspirante presidencial lue
go de que fue escogida Xóchitl Gálvez Ruiz a
cuyo equipo renunció por haber sido margi
nado en la repartición de curules y escaños El
fin de semana se manifestó contra el aganda
lle de los dirigentes nacionales de los partidos
opositores el mismo al que se refirió Mancera
al repartirse las posiciones en el Senado de la
República y en la Cámara de Diputados con
lo cual descobijaron a la abanderada nacional
Gálvez Ruiz dado que a los integrantes de su
equipo también asignaron senadurías y dipu
taciones plurinominales

Del equipo de Gálvez Ruiz la senadora
Kenia López Rabadán jefa de la oficina de
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Gálvez Ruiz Josefina Vázquez Mota y los diri
gentes nacionales Jesús Ortega Marko Cor
tés Alejandro Moreno y el diputado Rubén
Moreira fueron los beneficiarios de las deci
siones cupulares y trabajarán simultáneamen
te en las actividades asignadas a cada uno en
el equipo de la campaña que se iniciará en
marzo pero estarán defendiendo su posición
por encima de cualquier otro interés

Los demás integrantes del equipo En
rique de la Madrid Emilio Alvarez Icaza Il
defonso Guajardo Rubén Moreira Carlos
Urzúa Consuelo Sáizar tendrán que suplir a
Jesús Ortega y Josefina Vázquez Mota en las
áreas a su cargo cuando le den prioridad a la
defensa de sus intereses partidistas por enci
ma del interés general de la campaña de su
candidata Gálvez Ruiz

A las reacciones del ex presidente Calde
rón e integrantes perredistas se sumó el líder
nacional de Morena Mario Delgado quien
se burló en su cuenta de X de los cartuchos

quemados cuando se difundieron las listas
de los plurinominales al señalar que el des
tape de sus partidarios opositores remite al
Día de Muertos porque pareciera que van a
resucitar a la vieja clase política

El día de muertos es hasta noviembre
Por qué la prisa de sacarlos ahora en las lis

tas plurinominales escribió y acompañó el
mensaje con un meme de un personaje de la
tercera edad queriendo aparecer joven para
comparar a los políticos de la oposición que
tuvieron un pasado de fracasos El PRIAN
llegando con sus cuadros más frescos para
el 2024 es la expresión que ilustra el meme

Por su parte la secretaria general de Mo
rena Citlalli Hernández Mora cuestionó tam

bién la falta de propuesta ciudadana que
se menciona día a día en los actos proselitis
tas de la precandidata a la Presidencia de la
República por la coalición Fuerza y Corazón
por México Xóchitl Gálvez Ruiz

Paralelamente Jorge Alvarez Máynez
criticó la lista de candidatos plurinominales
del PRI y PAN que se difundió la semana pa
sada es pura vieja política que sólo va por
su hueso afirmó A través de sus redes so
ciales sostuvo que entre los aspirantes del
frente opositor no cuenta la ciudadanía sino
sólo políticos que van por el fuero Las listas
plurinominales del PRI y el PAN los exhibe de
cuerpo entero No hay ciudadanos No hay
sociedad civil No hay jóvenes Son la vieja
política Y van por eso por su hueso y por su
fuero afirmó
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Foto Cuartoscuro
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Perfilan en la Corte rechazo legal al poliamor
RUBEN MOSSO

CIUDAD DE MÉXICO

Acasi tres años de que unjuez fe
deral otorgó un amparo para que
un ciudadano de Puebla pudiera
casarse o vivir en concubinato

con dos o más personas es decir
para tener una relación polia
morosa un ministro de la Su
prema Corte deJusticia de la Na
ción SCJN propondrá el miér
coles revocar la sentencia

En mayo de 2021 PedroArro
yo Soto juez octavo de Distrito en
Materia deAmparo Civil Admi
nistrativa y de Trabajo y de Jui
cios Federales enPuebla amparó
al ciudadano tomando comobase
criterios de la Primera Sala de la

Corte la cual ha establecido que
la Constitución protege todas las
formas y manifestaciones de fa
milias que existen

Sin embargo el ministro Jor
ge Mario Pardo Rebolledo pre
sentará esta semanaun proyecto
a la Primera Sala en el que pun
tualiza que este tipo de manifes
taciones poliamorosas no tie
nen una gran presencia en la so
ciedad mexicana y advierte que
pueden generar situaciones des
iguales y de discriminación en
mujeres niñasyniños

El ciudadanobusca que el po
liamor se incluyadentro del ma

trimonio y el concubinato No
obstante el ministro Pardo Re
bolledo señala

Taraefectos deestaresolución
esta Primera Sala de la Corte no
puede utilizar el matrimonioy o
concubinato comopunto de com
paración aplicable alpoliamor ya
que se trata de situaciones huma
nas formas de relacionarse cuyo
contextohistórico contextualyes
tructuraldifieren

Ministro advierte
de situaciones des
iguales y de discri
minación a mujeres
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Reforma alpoderjudicial
Retos y oportunidades ante un
nuevopanorama nacional II
Las actuales circunstancias

heredadas de los gobiernos
neoliberales y los retos inme

diatos hacen imperativo el debate
para dotarnos de instituciones de se
guridad y justicia al servicio de todas
y todos pues el actual método de
elección de los miembros del poder
judicial responde a reglas poco de
mocráticas dictadas por aquellos go
biernos La discusión respecto al pro
cedimiento para que la elección de
los ministros sea a través del sufragio
universal libre secreto y directo ad
quiere hoy la mayor pertinencia

La semana pasada recordé cómo
las Constituciones mexicanas de
1824 1857 y la de 1917 en su texto
original preveían el procedimiento
para la integración de los Ministros

a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN Se realizaba me
diante elecciones ya sea por las le
gislaturas locales o por los inte
grantes de la Cámara de Diputados
que en mayor o menor medida re
presentan la voluntad popular
También mencioné la diferencia
que existe con el procedimiento ac
tual establecido en la última refor
ma al artículo 96 constitucional y
cómo este último es menos demo
crático que los de antes

Si bien es de reconocerse que se
ha trabajado por la independencia
e imparcialidad de los jueces para
lograr una judicatura competente
lo cierto es que incluso en el Pro
yecto de Reformas con y para el Po
der Judicial de la Federación de

rivado de los trabajos conjuntos en
tre los tres Poderes de la Unión pu
blicado en febrero de 2020 se se
ñala que Los cargos que deberían
ocuparse por méritos se otorgan a
familiares y amigos en un afán por

exprimir los recursos públicos an
tes que servir a la justicia El siste
ma de carrera judicial no ha sido
exitoso para asegurar que quienes
lleguen a ser juzgadores sean las
personas más honestas y mejor
preparadas Tampoco se ha podido
desterrar la corrupción sino que
por el contrario la endogamia y el
amiguismo han producido redes
clientelares muy arraigadas en las
que se trafica con plazas se inter
cambian favores o peor aún se po
ne precio a la justicia

La desconfianza en las y los jue
ces también toca al Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración que es determinante en la
vida democrática de nuestro país

Por lo anterior desde el año 2015
siendo Diputada Federal en la LXTTT
Legislatura presenté tres iniciativas
de Ley dos para reformar la Cons
titución y una para reformar la Ley

Orgánica del PoderJudicial de laFe
deración Planteé que el Presidente
de la República el Consejo de la Ju
dicatura Federal las instituciones
de educación superior y las organi
zaciones de la sociedad civil pro
pondrían candidatas y candidatos
para integrar la Suprema Corte y el
Tribunal Electoral se garantizaría la
equidad degénero y no podrían per
tenecer a partido político alguno
Después el Senado liaría una pre
selección y la lista se remitiría al Ins
tituto Nacional Electoral INE para
que organizara la elección

Abonar a un México más demo
crático seguro e incluyente pasa
por establecer procedimientos de
elección para que quienes integren
el poder judicial cuenten con legi
timidad independencia honora
bilidad e imparcialidad
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En abril SCJN darapalo a
AMLO ministros arman bloques

LaSuprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN se
dispone a invalidar refor

mas estratégicas del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador
que entre otras cosas arrebatan a
la Secretaría de la Defensa Nacio
nal el control del Tren Maya

De aprobarse los proyectos
enlistados para sesionar en plenos
programados entre el 9 y 11 de
abril y de prevalecer la lógica ju
rídica observadaen el supremo tri
buna se abrirá también el camino
Míaacabarcon el sueño presiden

cial de una Mexicana de Aviación
militar y con el control del Ejército
sobre los aeropuertos

Están listos en el máximo ór
gano de justicia cuatro proyectos
de resolución para acciones de in
constitucionalidad promovidas
por legisladores de oposición con
tra decretos aprobados por la ma
yoría de Morenaen Jasesión del 28
de abril de 2023 conocida como el
viernes negro En los cuatro ca

sos correspondientes a las modi
ficaciones a las leyes del Servicio
Ferroviario y de Vías Generales de
Comunicación a la Ley para el
Control de Precursores Químicos
a la Ley General de Bienes Nacio
nales y a la Ley del ISSSTE la pro
puesta de los ministros es la mis
ma se invalida el decreto por vio
laciones al proceso legislativo

El ministro Alberto Pérez Da
yán identificado por la4T como
parte del grupo opositor es el
encargado del expediente

112 2023 relacionado con el de
creto por el que el gobierno sos
tiene para la Sedeña el control
operativo del Tren Maya En su
proyecto confirma que hubo
una indebida dispensa de trá
mites en la Cámara de Diputa
dos que no se realizaron los
trámites para la modificación
temporal respecto del lugar
donde sesiona el Senado y que
no se verificó el quorum para

reanudar la sesión
Juan Luis González Alcántara

ministro propuesto e impulsado
por AMI O pero incorporado al
ala que asegura defender la inde
pendencia del Poder Judicial tie
ne en sus manos la acción
115 2023 referente al decreto por
el que se busca hacer más rígido
el control del fentanilo En su pro
yecto recoge varios argumentos
de los ya mencionados aunque
añade también de manera muy
precisa que hubo una violación
al procedimiento legislativo
puesto que el Dictamen votado
no fue publicado con 24 horas de
anticipación no se realizó la pri
mera lectura y se dispensó la se
gunda lectura

Las acciones de inconstitu
cionalidad 120 2023 y 127 2023

se encuentran respectivamen
te en las ponencias de la minis
tra Margarita Ríos Farjat y del
ministro Jorge Pardo Rebolledo
ambos también confrontados
con Palacio Nacional el primer
expediente está relacionado
con el decreto de la Ley Minera
y el segundo con las reformas en
materia de créditos de vivienda

para los burócratas Los argu
mentos coinciden y se añaden
elementos como la detección de

un diferendo en el registro de
asistencia para cómputo del
quorum al inicio de la sesión

Se espera que se sumen a estos
criterios los otros cuatro ministros
con los que estos mismos han he
cho grupo la presidenta Nbnna
Pina Luis María Aguilar Alfredo
Gutiérrez y Javier Layncz por lo
que la vigencia de estas reformas
está prácticamente sentenciada
Es muy probable que las mismas
regresen al Congreso para que la
4T intente aprobarlas una vez más
y para que finalmente pueda dis
cutirse la legalidad de su fondo

Mientras eso sucede los ojos
estarán puestos sobre la minis
tra Lorctta Ortiz puesto que to
mando en cuenta las violacio

nes al proceso legislativo que ar
gumentan sus compañeros mi
nistros no parece haber margen
para que en los proyectos que le
corresponden declare una
eventual validez A ella le toca
echar atrás la participación del
Ejército en el sector aeronáutico
y el nacimiento del IMSS Bie
nestar También se verá lo enér

gico de las participaciones y opi
niones pro IT de la nueva mi lus
tra Lenia Bátres Se an ti cipan ai
radas discusiones de los blo
ques denominados hoy oficia
listas y no oficialistas

En los cuatro casos la propuesta de losJ
ministros es igual se invalida el decreto
por violaciones al procesolegisküWcTJ
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En San Lázaro el mayor atraso con 499 iniciativas

Pendientes más de 800
reformas a la Carta Magna
Rolando Ramos

rolando ramos eleconomista mx

Las iniciativas de reformas a la
Constitución anunciadas por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador en materia de pensiones
electoralyparaelegirporvoto po
pular aministros jueces y magis
trados entre otras que presente
ante las cámaras de Senadores y
de Diputados se sumarán a las
827 que las comisiones de Puntos
Constitucionales de ambas cá

maras del Congreso de la Unión
tienen pendiente dictaminar

Del 1 de septiembre de 2021 a la
fecha los senadores y diputados
federales que integran las refe
ridas comisiones ordinarias de

trabajo no han logrado desahogar
328 y 499 iniciativas de cambios
constitucionales en todas las ma

terias respectivamente
De acuerdo con el registro de la

propia Comisión de Puntos Cons
titucionales de la Cámara Alta
que preside Alejandro Armenta
Morena si se toma en cuentaque

los senadores duran en el cargo
seis años mismo que asumieron
desde el 1 de septiembre de 2018
y lo terminarán el 31 de agosto del
presente año la lista de iniciativas
de carácter constitucional pen
dientes de desahogo suma 935 ya
que durante la LXIV Legislatura

del 1 de septiembre de 2018 al 31 de
agosto de 2021 se presentaron 607

Proyectos

Entre las propuestas pendien
tes de aprobación en la Cámara
Alta se encuentra la que desde
diciembre del 2023 el senador
perredista Juan Manuel Fócil Pé
rez promovió para modificar el
Artículo 98 constitucional con

el fin de precisar que en el caso
de ausencia absoluta de un in

tegrante de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN el ti
tular del Poder Ejecutivo federal
someterá a aprobación del Senado
el nombramiento de una persona
sustituía para concluir el periodo
que corresponda a lapersona que
originó la ausencia permaneníe

La ciíada comisión de la LXV

Legislaíura de la Cámara Baja
que preside Juan Robledo Mo
rena no ha logrado dicíami
nar la iniciaíiva que desde el 5
de ocíubre de 2021 presentó su
correligionario Hamleí García
para modificar el Artículo 97 de
la Constitución e incluir que los
magistrados de Circuito y los
jueces de Distrito que sean nom
brados y adscritos por el Consejo
de la Judicatura Federal CJF o
promovidos a cargos superiores
tendrán que someterse a un sis

tema quinquenal de rotacion en
un Circuito diverso

Está pendiente también de
desahogo la propuesta que desde
el 29 de noviembre del 2022 pre
sentó el pevemista Carlos Puen
te para enmendar el Artículo 41
constitucionaly establecer que en
materia de fiscalización de las fi

nanzas de los partidos políticos y
de las campañas de los candidatos
las normas electorales deberán

ser de aplicación estricta y elpro
cedimiento por el que se inicien
investigaciones y procesos san
cionadores deberá cumplir con
el debido proceso y los principios
generales de derecho en materia
procesal

El 5 de
febrero el

Ejecutivo
federal en
viará un nue

vo paquetes
de reformas
constitu

cionales al

Congreso
foto especial
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Popularidad de AMLO
casi en el piso de 56

Con una intensa actividad de reformas constitu

cionales y ante la pausa política que obliga a los
candidatos el presidente ha logrado estabilizar su
popularidad durante ya ocho días Por lo tanto se
mantiene en 56 que parece será su promedio
en enero que ya termina
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AMLO felicita a
investigadores
por la vacuna
Patria
El biologico fue aprobado por
especialistas señala el Mandatario
ALBERTO MORALES

micion i LÍuiüvcr al cufu mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador felicitó a los in
vestigadores del Conahcyt y
Avimex que desarrollaron la
vacuna Patria contra el virus

del SARS CoV 2 que hace dos
días fue aprobada para su uso
de emergencia

T a vacuna mexicana Patria

contra Covid 19 ya se aprobó
por los especialistas Felicida
des a los investigadores de Co
nahcyt y Avimex manifestó
el Mandatario a través de un

mensaje que difundió en sus
redes sociales

F1 viernes pasado la vacuna
Patria recibió la opinión favo
rable para su uso de emergen
cia en la población adulta

Así lo resolvió por unanimi

dad en sesión extraordinaria el
Comité de Moléculas Nuevas
CMN de la Comisión Federal

para la Protección contra Ries
gos Sanitarios Cofepris de Mé
xico quienes coincidieron en
que la información presentada
por la fabricante nacional Avi
mex fue suficiente

La opinión favorable a la va
cuna AVX Covid 12 de platafor
ma recornbinante NDV elabora
da por Avimex indicada para la
inmunización activa de personas
mayores de 18 años por vía intra
muscular permitirá en caso de
completar exitosamente todas las
etapas obtener la autorización
para uso de emergencia dijo en
un comunicado la Cofepris

El CMN coincidió en que los
datos de inmunogenicidad re
portados indican aue la vacuna

mostro efectividad equivalente a
la de otros biológicos que ya se
aplican entre la población sus
tentado en la información preclí
nica y en ensayos clínicos presen
tados en la sesión

Considerando que se trata de
un insumo nuevo los expertos
enfatizaron que deberá contar
con un esquema de farmacovigi
lancia estricto paraconocer el per
fil de seguridad a largo plazo

1 1 panel de expertos consideró
que el biológico podrá ayudar a la
aplicación universal y al acceso
de vacunas para toda la pobla
ción del país pues haría posible
llegar a las zonas más apartadas
ya que requiere una cadena de
frío de dos a ocho grados centí
grados a diferencia de otros in
sumos que requieren cadenas de
frío más complejas

18
AÑO j
es la edad

mínima que
deben tener las

personas que
se pongan la
vacuna

AVX Covid 12

Especialistas consideran que la vacuna Patria
ayudará a la población del país
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3UAN R HERNÁNDEZ

GRUPO CANTÓN

En un recorrido privado por el sureste mexi
cano el presidente de México Andrés Manuel
López Obrador acompañado por la goberna
dora de Quintana Roo Mara Lezama anun
ció importantes novedades sobre el avance
del Tren Maya y la próxima inauguración del
Puente Nichupté

La gobernadoraMara Lezama informó a tra
vés de sus redes sociales sobre el recorridojunto
al presidente al destacar que durante la gira su
pervisaron los tramos 5 6 y 7 del tren de lajus
ticia social por lo que confirmó que avanzan en
tiempo y forma Además se anunció la buena
noticia de que el esperado #PuenteNichupté se
ráuna realidad en el verano del 2024 con 8 8 ki
lómetros de longitudydos entronques

En su mensaje la gobernadora Lezama
compartió que AMLO confirmó el primer
recorrido oficial del Tren Maya de Cancún
a Playa del Carmen el cual está programado
para el 29 de febrero Este evento marcará
un hito en la culminación de la primera fase

del proyecto
Durante la visita se realizaron supervisio

nes en el Aeropuerto de Tulum que ya arroja
resultados beneficiosos para la región centro

y sur de Quintana Roo Además se revisaron
los avances del Parque del Jaguar y se desta
có el éxito del aeropuerto que según datos de
la Agencia Federal de Aviación Civil AFAC
transportó 39 768 pasajeros en su primer mes
de operaciones

López Obrador anunció que la inaugura
ción completa del Tren Maya se llevará a ca
bo después de las elecciones presidenciales
del 2 de junio La primera etapa fue inaugu
rada el 15 de diciembre de 2023 con recorri
dos que conectan San Francisco Campeche
a Cancún y Cancún a Palenque el 31 de di
ciembre de este año

El proyecto del Puente Nichupté de libre
peaje y construido con tecnología de punta ba
jo el sistema Top Down es parte integral de la
transformación del sureste mexicano Las auto

ridades junto con especialistas ypersonal mili
tar evaluaron elprogreso de los tramos del Tren
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Maya y confirmaron que las obras avanzan para
cumplircon lafecha de inauguraciónanunciada

Finalmente en la reunión de evaluación de
proyectos de infraestructura en Cancún se
reafirmó que el Puente Nichupté será inaugu

rado en el próximo verano por el presidente
de México Andrés Manuel López Obrador La
obra se contempla como un paso fundamen
tal para impulsar el desarrollo económico y
turístico de la región
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RECONOCE A TRABAJADORES DEL PROYECTO

JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

Desde la pintoresca lagu
na de Bacalar considerada
emblema del sur de Quinta
na Roo el presidente de Mé
xico Andrés Manuel López
Obrador compartió su en
tusiasmo por las bellezas
naturales que el Tren Maya
permitirá explorar

En unvideo difundido en
sus redes sociales el man
datario expresó Amane
cí en la laguna de los siete
colores Bacalar Quintana
Roo miren la belleza aquí
va a haber una estación del

Tren Maya
López Obrador destacó

el papel fundamental de los
trabajadores de la construc
ción al reconocer su labor
con las siguientes palabras

Es impresionante y subli
me lo que hacen los traba
jadores de la construcción
Sus obras permitirán que se
conozcan más las bellezas de

nuestro querido México
La gira del presidente

por la península de Yuca
tán realizada cada 15 días
para supervisar los avan
ces del Tren Maya incluyó
una parada en Campeche
donde encabezó el inicio de

operaciones del acueducto
Adolfo López Mateos Xpu
jil Este proyecto beneficia
rá a 71 mil habitantes de 25
comunidades en el munici

pio de Calakmul

Durante el recorrido
AMLO anunció metas clave

para el primer semestre del
año la conclusión de los mil

554 kilómetros de vía ferrea

y estaciones del Tren Maya
Detalló que el 29 de febre
ro se inaugurará el tramo de
Cancún a Playa del Carmen
5 Norte y después de las

elecciones del 2 de junio se
entregarán los tramos res
tantes 5 Sur 6 y 7

Al respecto la goberna
dora de Quintana Roo Mara
Lezama se unió al presiden
te en este recorrido y des
tacó la importancia de los
proyectos de infraestruc
tura para el desarrollo de
la región En sus redes so
ciales Lezama afirmó Ha
blaremos de temas muy
importantes de proyectos
infraestructura y por su
puesto el Tren Maya el tren
de la justicia social de la
prosperidad compartida

EMBLEMÁTICO

O

EL Tren Maya es una cons
trucción icónlca del go
bierno de la Cuarta Trans
formación hecha para el
pueblo mexicano
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Movilización pro
Palestina demanda
al Presidente romper
relaciones con Israel
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Con el grito No es una guerra es
genocidio y Los niños de Gaza
no son una amenaza se desarrolló
ayer en la Ciudad de México la mar
cha Acción Global por Palestina

Alrededor de 200 personas parti
ciparon en la movilización que par
tió del Ángel de la Independencia y
llegó al Zócalo capitalino Quere
mos que más gente se sume que la
solidaridad y empatia se manifieste
en la calle señaló Pedro Gellert de
la Coordinadora de Solidaridad con
Palestina

Bulto blanco

Esta vez una niña con un vestido
blanco con manchas que simula
ban sangre y un velo que le cubrían
cabeza y rostro hizo el recorrido
cargando un bulto blanco como el
que con frecuencia aparece en los
medios de comunicación de los ca
dáveres de niños muertos en Gaza

Además de acompañar a Pa
lestina los asistentes exigieron al
presidente Andrés Manuel López
Obrador que tome una actitud de
cidida contra el gobierno de Israel y
rompa relaciones con ese país

AMLO carajo rompe ya con
Netanyahu fue la consigna que
más se repitió a lo largo de la cami
nata que avanzó sobre Paseo de la

Reforma avenida Juárez y luego
para sorpresa de la mayoría entró
por la calle peatonal de Madero

Washington financia
el genocidio

En la descubierta de la marcha un
grupo llevaba una bandera gigante
de Palestina misma que ocupó la
mayor parte de la calle y obligó a
los viandantes a caminar por las
orillas

Sólo algunos negocios bajaron
sus cortinas por precaución
señalaron los empleados No era
necesario los manifestantes cami
naron sólo gritando las consignas
también dirigidas contra Estados
Unidos a cuyo gobierno acusaron
de financiar el genocidio

Otros acusados fueron las fran
quicias estadunidenses como Star
bucks Kentucky Fried Chicken y
Me Donalds que abundan en el país
La marcha se detuvo frente a cada
negocio paragritarles Israel asesi
na Starbucks patrocina

Otra parada se hizo frente a la
Secretaría de Relaciones Exterio
res para exigir a romper a romper
relación con Israel

La protesta concluyó en la plan
cha del Zócalo con una ofrenda que
se colocó en el piso al pie del asta
bandera con fotografías de perso
nas heridas en Gaza y más bultos
blancos rodeados de veladoras
encendidas
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Apecto de la Acción Global
por Palestina ayer con una
marcha del Ángel de la
Independencia al Zócalo
capitalino Al pasar por la
embajada estadunidense
condenaron el gobierno de Joe
Biden Foto Cristina Rodríguez
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Cunde protesta
de agricultores
europeos por la
caída de ingresos

Autoridades ordenan
dispositivo de defensa

en París contra bloqueos

Agricultores de Bélgica
bloquearon con tractores una
vía en el sur del país Foto Afp

SINDICATOS INICIAN HOY CERCO INDEFINIDO EN LA CAPITAL

Despliegan 15 mil policías en París
para evitar bloqueo de agricultores
AFP Y AP

El gobierno francés pidió ayer a la
policía un dispositivo de defensa
importante para impedir que los
agricultores bloqueen las entradas
de París Las autoridades anuncia
ron el despliegue de 15 mil miem
bros de las fuerzas del orden para
impedir que los tractores entren
hoy a París y otras grandes ciuda
des francesas

Los principales sindicatos agro
pecuarios que consideran insufi
cientes los anuncios del gobierno
a favor del sector anunciaron que
prevén un cerco de la capital por
una duración ilimitada a partir
de hoy

Para impedir que bloqueen la
capital el ministro del Interior Gé
rald Darmanin reunió ayer a los di
rectores generales de la policía y la
gendarmería y al encargado de la
policía de París El ministro reiteró
su petición de moderación de la

policía frente a los agricultores
Dijo que ordenó a las fuerzas de

seguridad evitar cualquier blo
queo del Mercado Internacional
Rungis que abastece a la capital
y a la región circundante de gran
parte de sus alimentos frescos y
de los aeropuertos de París y que
prohibieran a cualquier convoy de
agricultores el ingreso a la capital
y a otras ciudades Señaló que he
licópteros vigilarán las caravanas
de tractores

Darmanin indicó que proba
blemente las ocho autopistas que
llegan a París serán bloqueadas a
partir de este mediodía y pidió a
los conductores de automóviles y
camiones anticiparse a los blo
queos Las dificultades obvio
serán muy importantes comentó

Agricultores del sindicato Coor
dinación Rural de la región de
Lot et Garonne donde se origi
naron las protestas dijeron que
planean usar sus tractores para

dirigirse hacia el Mercado Inter
nacional Rungis

Los agricultores denuncian en
particular la caída de los ingresos
las bajas pensiones la bucrocra
cia para trámites la inflación de las
normas y la competencia extranje
ra con importaciones baratas

El presidente del principal sin
dicato agrícola del país la FNSEA
Arnaud Rousseau llamó a la cal
ma y a la determinación No puede
haber otros accidentes declaró
refiriéndose a lo ocurrido a princi
pios de esta semana en el suroeste
del país donde una agricultora y su
hija murieron atropelladas por un
vehículo que intentó atravesar una
barricada Pero también advirtió
que ésta será la semana de todos
los peligros

El gobierno anunció el viernes
una serie de medidas rechazadas
por los campesinos que incluyen
simplificar de forma drástica
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algunos procedimientos técnicos
y eliminar de forma progresiva los
impuestos al diésel para vehículos
agrícolas

El nuevo primer ministro Ga
briel Attal visitó una granja en la
región central de Indre y Loira
Reconoció que los agricultores es
tán en una situación difícil porque
por un lado decimos necesitamos

calidad y por el otro queremos
precios cada vez más bajos

Lo que está enjuego es encon

trar soluciones a corto medio y
largo plazos dijo porque nece
sitamos a nuestros agricultores
Protestan labriegos en
varias ciudades europeas
La ira de los labriegos franceses se
hace eco de la de sus homólogos
alemanes movilizados desde fina
les de diciembre contra la reforma
de la fiscalidad del diésel agrícola
decidida por el gobierno de Olaf
Scholz

También agricultores belgas blo
quearon con tractores el tránsito
de la autopista E42 en el norte de
Namur ciudad en el sur del país

Los agricultores se quejan de
que la legislación europea estran
gula su negocio la inflación baja
sus niveles de vida y las importa
ciones baratas destruyen la com
petencia Se han registrado protes
tas similares en Polonia Rumania
y Países Bajos

A Pancarta con el lema Muer

te de los agricultores es igual a
la muerte de los empresarios
ayer durante una protesta de
agricultores belgas quienes
bloquearon con tractores el
tránsito de la autopista E42 al
norte de Namur ciudad en el
sur del país Foto Afp
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Biden se endurece
amenaza cerrar la

frontera si colapsa
por los migrantes

En campaña El presidente de
Estados Unidos Joe Biden ame
nazó ayer por primera vez ce
rrar la frontera con México en
caso de colapso por migrantes
y siempre y cuando el Congreso
apruebe la iniciativa de ley de
seguridad fronteriza que prepa
ra un comité de senadores demó

cratas y republicanos

Biden en campaña amenaza con
cerrar la frontera con México

Trump quien teme
perder la iniciativa pide a
los republicanos que no
aprueben ley de su rival
Estados Unidos
FranRuiz
Con información de agencias

El presidente de Estados Unidos Joe Bi
den amenazó por primera vez y ante
las cámara de televisión con cerrar la
frontera con México en caso de colap
so de inmigrantes y siempre y cuando el
Congreso saque adelante la iniciativa de
ley de seguridad fronteriza que prepara
un comité de senadores demócratas y re
publicanos desde hace dos meses

Si ese proyecto fuera aprobado co
mo ley cerraría la frontera ahora mis
mo afirmó Biden en un discurso du
rante una cena del Partido Demócrata

en Carolina del Sur estado que el 3 de
febrero iniciará el proceso de primarias
demócratas de cara a las elecciones de
noviembre

CIERRE Y EXPULSIONES EN CALIENTE

Según el diario The Washington Post
cuando Biden habla de cerrar la fron
tera se refiere a una cláusula incluida

en el proyecto legislativo y que permiti
ría expulsar a los migrantes cuando las
detenciones en la frontera con México

superen las 5 000 durante un promedio
de cinco días

Bajo esta cláusula la mayoría de los
migrantes que cruzan irregularmente
la frontera no podrían solicitar asilo de
acuerdo con The Washington Post que
cita fuentes familiarizadas con el texto

del proyecto
Esta medida permitiría la expulsión

indefinida de migrantes hasta que las
detenciones en la frontera con México

disminuyan a menos de 3 750 por día
según el diario

El presidente candidato a la reelec
ción exhortó asimismo al Congreso a
proporcionar los fondos que solicitó pa
ra cubrir el coste de 1 300 agentes de la
patrulla fronteriza adicionales 375 jue
ces de inmigración 1 600 funcionarios
de asilo y más de 100 máquinas para de
tectar fentanilo en la frontera

CAMBIO DE POSTURA

Esas declaraciones representan un cam
bio significativo no solo en el tono de
Biden sino también en la postura tradi
cional del Partido Demócrata sobre in

migración y además reflejan la impor
tancia que el asunto ha ganado para su
campaña de reelección

El proyecto de ley bipartidista que se
discute en el Congreso tiene como obje
tivo controlar la inmigración que bajo el
mandato del demócrata Biden ha batido

todos los récords Si se aprueba impli
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caria reformas más duras y justas para
garantizar la seguridad de la frontera
que jamás se hayan tenido en el país

En un tono inusual a su discurso so

bre la crisis migratoria Biden instó al
Congreso a tomar en serio la crisis fron
teriza y aprobar el proyecto de ley bipar
tidista el cual se comprometió a firmar

Me daría como presidente una nue
va autoridad de emergencia para cerrar
la frontera cuando esté colapsada Y si
tuviera esa autoridad la usaría el día que
firme el proyecto de ley advirtió Biden

Las negociaciones sobre este tema
uno de los más importantes para las pre
sidenciales de noviembre son arduas
Trabajan las 24 horas del día los festi
vos y los fines de semana afirmó Biden

El acuerdo fronterizo es parte de un
paquete más amplio de medidas que se
están negociando en el Congreso

Dentro de este paquete se incluyen
nuevos fondos de ayuda para Ucrania
e Israel partidas que son una prioridad
para Biden y cuya aprobación ya pidió al

Congreso en octubre
Sin embargo los republicanos han

rechazado aprobar dicha ayuda a me
nos que se realicen cambios en el siste
ma de asilo y migratorio lo que ha lle

vado tanto a Biden como a los miembros

del Congreso a la situación actual
MURO REPUBLICANO EN LA CAMARA BAJA

El texto del proyecto legislativo aún no
es público pero los senadores han di
cho que esperan divulgarlo la próxima
semana

El Senado bajo control demócrata se
ha mostrado dispuesto a aprobar el pro
yecto Sin embargo los republicanos de
la Cámara Baja donde ostentan la ma
yoría ya han manifestado su rechazo y
además el expresidente Donald Trump
les ha pedido que rechacen cualquier
compromiso con los demócratas

Trump favorito a convertirse en el
candidato presidencial del Partido Re
publicano teme que su probable rival
en las elecciones de noviembre le quite
la iniciativa sobre la seguridad fronteri
za y el combate a la inmigración ilegal

El llamado de Biden llega horas des
pués de que el presidente de la Cámara
de Representantes el republicano Mike
Johnson advirtiera que el pacto migra
torio morirá en cuanto llegue a la cá
mara baja

Johnson un aliado cercano a las
ideas extremistas de Trumpa advirtió a

Biden que no haran concesiones y que la
solución a lo que califica de catástrofe
fronteriza está en un proyecto de ley
adoptado el año pasado por los republi
canos de la Cámara de Representantes
QUE REGRESE EL QUEDATE EN MEXICO
Este borrador pone trabas a la solicitud
de asilo pide reanudar la construcción
de un muro en la frontera con el país
vecino y resucita los llamados Protoco
los de Protección al Migrante conocidos
como Quédate en México o MPP in
troducidos por Trump para que los mi
grantes esperen el desenlace del proceso
migratorio del otro lado de la frontera

En muchos de sus mítines Trump
amenaza con llevar a cabo la mayor
operación interna de expulsión de la
historia si regresa a la Casa Blanca por
que considera que los migrantes enve
nenan la sangre del país

La llegada masiva de migrantes a la
frontera es el principal talón de Aquiles
electoral de Biden

Según datos de la patrulla fronteriza
estadounidense las autoridades inter
ceptaron en noviembre pasado más de
242 mil veces a migrantes y solicitantes
de asilo en la frontera con México No se

han divulgado las cifras de diciembre

Inmigrantes se preparan para cruzar a nado el río Bravo a la altura de Piedras Negras Coahuila y del lado texano Eagle Pass
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#SIGUENTRABAJANDO

Reformas
EN PRO DE LAS

MEXICANAS
DESDE SU CREACIÓN Y PUBLICACIÓN LA LEY

GENERAL DE ACCESO DE LAS MUJERES A UNA VIDA
LIBRE DE VIOLENCIA CONTINÚA REFORMÁNDOSE
ASÍ LO SENTENCIA LA SENADORA M AI l MÍCHER

IMPULSORA DE LA MISMA

POR DANIELA ZAMBRANO

DANIELA ZAMBRANO
ELHERALDODEMEXICO COM

FOTOS CORTESÍA

Serían ya 17 años y seguimos re
formándola dice en entrevista
con El Heraldo de México la se
nadora del Congreso de la Unión
Martha Lucía Mícher Camarena
mejor conocida como Malú Mí
cher feminista y política mexica
na quien participó en la creación
y aprobación de la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia LGAMVLV y
ha seguido de cerca las reformas y
adhesiones que esta ley ha tenido
en estos años

Ha sido extraordinario la
verdad el historial que tenemos
en relación con la creación de

esta ley sentencia Malú Mícher
a Mente Mujer sobre esta ley que
también fue impulsada por otras
senadoras como Marcela Lagar
de Diva Gastelúm y Angélica de
la Peña quienes trabajaron de la
mano de colectivas feministas con

el objetivo de que se reconociera
el derecho de las mujeres a vivir
una vida libre de violencia

Había una serie de acciones

a las que teníamos que ponerle
nombre y que teníamos que in
corporar directamente en la ley
Eso fue lo que hicimosy lo hicimos
con un gran ánimo lo hicimos muy
bien y con mucho gusto y logra
mos la Ley General de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia remarca la senadora
sobre la ley que puso nombre a los
tipos y modalidades de violencia
contra las mexicanas

Sin embargo a pesar del gran
paso que fue la ley en materia de
derechos de las mujeres a lo largc
de estos 17 años ha tenido una
cronología inmensa de reformas
Todas a favor de las mujeres de
su vida de su libertad de su se
guridad de su integridad y de su
dignidad asegura Malú

Así es como se han hecho

reformas a esta ley en materia
de la violencia digital y mediáti
ca lesiones con ácido violencia
política en razón de género vio
lencia laboral y docente siendo
las reformas más recientes en

materia de violencia vicaria la cual
queda reconocida oficialmente a
nivel federal en la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida

Libre de Violencia y que fueror
publicadas el 17 de enero de este
año en el Diario Oficial de la Fe

deración DOF
Tras estos 17 años de que se

publicara esta ley Mícher reflexio
na parece que fue ayer y aunque
se siente muy contenta con los
avances en materia de violencia

contra la mujer que se han logra
do con esta ley reconoce que se
debe seguir trabajando pues te
diría que no hemos alcanzado e
cumplimiento a cabalidad de
nuestra ley a qué me refiero
Todavía hay gobernantes que nc
comparten la igualdad como un
eje transversal nada más nos ven
como víctimas de violencia no
entienden que la transversalidad
de la igualdad entre mujeres y
hombres atraviesa la economía
a salud la educación lajusticia
todo sentencia

Por otro lado de los meses
que le quedan en el Senado de la
República Malú Mícher asegura
que tiene la tarea pendiente de
seguirtrabajando ya seafuera

d dentro del Senado tenemos

que seguiracompañando nuevas
eformas a esta Ley General de
cceso de las Mujeres a una Vida

Jbre de Violencia finaliza
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PROGRESO

Esta Ley Se han de
General se ha finido nuevas
reformado violencias
en diversas contra las

ocasiones mujeres

Hicieron pequeñas leyes para que
las mexicanas la conocieran

2007
SE PUBLICA
LA LEY EN EL

DOF

Malú seguirá trabajando en reformar la ley
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17 años de
erradicar

VIOLENCIAS
EN FEBRERO DE 2007 LA LEY GENERAL DE

ACCESO DE LAS MUJERES A UNA VIDA LIBRE

DE VIOLENCIA SE PUBLICÓ EN EL DOF TRAS
UN ARDUO TRABAJO ENTRE LA SOCIEDAD

CIVIL Y SENADORAS FEMINISTAS
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POR DANIELA ZAMBRANO

DANIELA ZAMBRANO
ELHERALDODEMEXICO COM

Este primero de febrero la Ley
General de Acceso de las Mu

jeres a una Vida Libre de Vio
lencia LGAMVLV cumple 17
años desde su publicación en el
Diario Oficial de la Federación

DOF la cual de acuerdo con
Rosalba Cruz Martínez abo
gada y consejera jurídica de la
Coordinación para la Igualdad de
Género CIGU UNAM es la ley
más importante en materia de
atención a las violencias

Pero para explicar qué es
la LGAMVLV es indispensable
entenderqué es una leygeneral

Lo primero que se debe saber
esque son expedidas porel Con
greso de la Unión y distribuyen
competenciasentre losdistintos
órdenes de gobierno es decir
a la federación a los estados y

a los municipios de ahí el nom
bre de ley general Son leyes
marco explica en entrevista
con Mente Mujer Cruz Martínez

En el caso particular de la Ley
General de Accesode las Mujeres
a una Vida Libre de Violencia
se refiere específicamente a la
violencia por razón de género
particularmente a la violencia
que ocurre en agravio de las
mujeres resalta Rosalba so
bre esta ley que es el estándar
mínimode regulación en materia
política pública ante un caso
de violencia contra la mujer en
México de la cual cada entidad
tiene su propia ley que atiende
condiciones particulares de su

contexto

Como su nombre lo dice la
importancia de la LGAMVLV
radica en que fue la primera
norma dentro del marco jurí
dico mexicano que habla del
derecho que tenemos todas

las mujeres a una vida libre de
violencia resalta la abogada ya
que además de estipular la ac
tuación de diversos sectoresdel

gobierno definió conceptos im

portantescomo violencia contra
las mujeres modalidades de
violencia derechos humanos
de las mujeres perspectiva de
género empoderamientode las
mujeres interseccionalidad
entre otros

Algo que es sumamente
relevante es que es la prime
ra norma que define los tipos
y modalidades de la violencia
es decir como se manifiesta la
violenciacontra las mujeres así
fue como se definió la violencia

física psicológica patrimonial
económica sexual a través de
interposita persona y otras for
masde violenciacontra la mujer
a partirde esta ley se empiezan

a hacer visibles otros tipos de
violenciaque no necesariamente
dejan huellaen el cuerpo recal
có Rosalba

Además esta ley estableció
los ámbitos en los que las muje
res son violentadas asícomo la
Alertade Género que es cuando
se identifica una situación grave
de violencia como los feminici

dios toca a las entidades emitir
unaalerta para realizaracciones
específicas de gobierno para
atender una emergencia como
esta con la intención de erra
dicar este tipo de violencia en
ciertos espacios territoriales
puntualizó la experta en leyes

De la Ley General de Acceso
de las Mujeresa una Vida Libre de
Violencia que tiene su antesala
en proyectos como la Conven
ción Interamericana para Preve
nir Sancionar y Erradicar la Vio
lencia contra la Mujer también
conocidacomo la Convención de

Belém do Pará y la Convención
sobre la Eliminación de Todas
las Formas de Discriminación

contra la Mujer CEDAW la
abogada afirma que si bien los
movimientos feministas han

colocado en la agenda pública
el tema de la violencia hacia la

mujer para tener la posibili
dad de una intervención real
es necesario entender qué son
las violencias hacia la mujer así
como la violencia estructural
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VIOLENCIA
PSICOLÓGICA ACTO
U OMISIÓN QUE DAÑE
LA ESTABILIDAD
PSICOLÓGICA
VIOLENCIA

FÍSICA
CUALQUIER
ACTO QUE IN
FLIGE DAÑO NO
ACCIDENTAL

VIOLENCIA
PATRIMONIAL
ACTO U OMISIÓN
QUE AFECTA LA
SUPERVIVENCIA
DE LA VÍCTIMA
VIOLENCIA

ECONÓMICA
ACTO U OMISIÓN
QUE AFECTA LA
SUPERVIVENCIA
ECONÓMICA DE
LA VÍCTIMA

VIOLENCIA
SEXUAL
ACTO QUE
DEGRADA
O DAÑA
EL CUER

PO Y O LA
SEXUALI
DAD DE LA
VÍCTIMA

POR INTERPO
SITA PERSONA
DAÑO A HIJOS
HIJAS O FAMI
LIARES DE LA
VÍCTIMA

CUALESQUIE
RA OTRAS FOR
MAS ANÁLOGAS
QUE DAÑEN A
LA VÍCTIMA

B B M Sel 9 de junio de
DICHO AÑO
SURGIO LA

A W A B S CONVENCIÓN
W H BELÉM DO PARÁ

M m mm B 4 # 19 de junio
BcÍUESTRO PAIS

M TIFICÓ ESTE
A W A BM pSTRUMENTO

M m Internacional

KÑOS DE LA LEY
MÁS IMPORTANTE

B EN MATERIA DE
B VIOLENCIA CONTRA
V LA MUJER

4ART CON LOS
PRINCIPIOS PARA
EL ACCESO DE LAS
MUJERES A UNA VIDA
LIBRE DE VIOLENCIA

ART QUE DEFINE
I m CONCEPTOS CLAVE

PARA COMBATIR LA
a VIOLENCIA HACIA

LAS MEXICANAS

I
Es LaprLmera norma
que defLne Los tLpos
y modaLLdades de La
uLoLencLa

ROSALBACRUZ MARTÍNEZ
CONSEJERA JURÍDICA

DE LACIGU UNAM

E 2007 L LEYGEMimi EMXESÜ
DE LAS MUERES A UNA VIDA LIBRE DE

VIOLENCIA SE PUBLICÓ EN EL DI ARIO
OFICIAL DE LA FEDERACIÓN ASENTANDO

ESTE DERECHO A LAS MEXICANAS
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EXIGENCIA En Jal seo han sido múltiples las protestas por la desaparición de jóvenes y estudiantes
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versos delitos
Dcomo robos

asesinatos y
desaparicio
nes sufren los
estudiantes en

alisco Para protegerlos desde
la Universidad de Cuadalajara
se propone instaurar la figura
penal de estudianticidio que
contemplaría castigos con agra
vantes para todo aquel agresor
de jóvenes que estén cursando
su educación básica osuperior

La iniciativa se presentará en
el Congreso de Jalisco pero se
pretende elevarla a nivel nacional

La UDC busca que el asesinato
de un estudiante se equipare al
feminicidio En este sentido el
Código Penal de Jalisco marca
40 años mínimo y 70 máxima Se
pedirá que la tentativa de homi
cidio a estudiantes sea entre 20

y 40 años de cárcel
Que el delincuente sepa que le

va a ir peor si ataca a un jovencito
con mochila se leva a endurecer
la pena Pero lo más importante
es reducir el índice de impunidad
si no se tuviera el 94 de cifra en

delitos que no se denuncian sola
mente seis de cada cien delitos se

denuncian subrayó el coordina

dor de la Seguridad universitaria
de la Universidad de Cuadalajara
Francisco Jiménez Reynoso

La Suprema Corte de Justi
cia ha emitido pronunciamentos
cuando se ataca a un joven que es
promesa y futuro de una familia
vulnerable en cuestión económica

y le arrebatan la vida debe haber
indemnizaciones para la familia
por lo que dejó de percibir como
una promesa con su hijo profe
sionista dijo Jiménez Reynoso

La situación es crítica para

nuestro futuro y nuestro presente
la comunidad universitaria Jos

jóvenes son un blanco perfecto
para los depredadores que sa
len directo a cazarlos enfatizó el
maestro universitario MontiAlberti

Serrano

La Universidad deCuadalajara
informó que en esa casa de estu
dios 14estudiantesdesapareci
dos 4 estudiantes desaparecidos
con violencia 17 tentativas de pri
vación de la libertad 3 ex alumnos
y trabajadores desaparecidos 8
estudiantes desaparecidos y lo
calizados sin vida

6

DE CADA 100
DELITOS SÓLO
SE DENUN
CIAN
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z El asalto es

cotidiano
asaltan

tes con

monti a cuchillo
serrano acosadores
PROFESOR

universitario intentos

de subir a

nuestras

niñas a

vehículos y
llevárselas

Se implemento el Se realizan talleres El robo de bicicletas
programa Sendero de prevención con es el delito que va
Seguro en vías estudiates y se coor en aumento entre la
cercanas a escuelas dinan con policías población estudiantil
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NUEVO LEON
VINCULAN A PROCESO A AGRESOR
Monterrey La Fiscalía Especializada en Justicia para
Adolescentes informó que fue vinculado a proceso el estu
diante de iniciales AJ quien atacó enmascarado con arma
blanca y un objeto contundente a una alurnna del Centro
de Investigación y Desarrollo de Educación Bilingüe Cl
DEB nivel preparatoria de la Universidad Autónoma de
Nuevo León UANL

Un juez especializado en Justicia para adolescentes
calificó de legal la detención y vinculó al presunto
agresor por los delitos de feminicidio en grado de
tentativa y lesiones calificadas David Carrizales
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# MARCELALAGARDE

Luchan

PORUÑA
VIDA LIBRE

LA ANTROPÓLOÍiA FEMINISTA
MARCELA LAGARDE ACUÑÓ

EL TÉRMINO DE FEMINICIDIO
EN LA LEGISLACIÓN E IMPULSÓ

LA LEY MÁS IMPORTANTE DE
VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

POR LESLIE PÉREZ

LESLIE PEREZ
ELHERALDODEMEXICO COM

FOTOS CORTESÍA SIGLO XXI
EDITORES ANTONIO DÍAZ
SANDOVAL Y ESPECIAL

La batalla de las mexicanas en

contra de la violencia ha sido un
mareaje de tinta roja que poco
a poco se volcó a morado como
símbolo de resistencia gracias al
trabajo de feministas entrañables
que se han esforzado por trans
formar la vida pública del país con
liderazgos de acción cuyo obje
tivo es erradicar la violencia en

contra de las mujeres y modificar
las estructuras opresoras que las
generan Una de las referentes en
este camino es Marcela Lagarde
antropóloga feministay docente
quien acuñó el término feminicidio
a nuestra legislación e impulsó la
promulgación de la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia ahí cuando a
nadie parecía importarle que las
mujeres fueran sujetas jurídicas
específicas la también investi

gadora describe ejercimos un
liderazgo muy importante para
convencer a las propias colegas
con las que teníamos que traba
jar ese es el arte de la política
ponerse de acuerdo entre quie
nes piensan diferente hicimos de
todo para convencer a los partidos
políticos a la mesa directiva al
Senado fue una revolución de las
mentalidades basada en el conoci

miento científico por primera vez
medimos el feminicidio en México
por primera vez tuvimos mapas de
todo el país con un semáforo de
intensidad para saber en dónde
hay focos rojos de violencia de
violación y de abuso contra mu
jeresy niñas dónde están porque
es ahí donde se produce el femi
nicidio antes la gente adivinaba y
nosotras insistimos investigamos
y llevamos los resultados a todos
los gobiernos grupos de mujeres
feministas hicimos el recorrido

volcando los resultados para hacer
una política seria integral nacional
y local y erradicar las violencias
conociendo las causas por eso
la ley usa la palabra erradicar que
significa ira la raíz

Cuando Lagarde propuso la

creación de la Comision Especial
del Feminicidio los congresistas
varones las acusaron de romper el

principio de igualdad por primera
vez se incluyó la palabra mujeres
en el título de la ley pesé a la nega
tiva de los colegas que decían que
también tenían que estar porque
a los hombres también los matan
por eso defendimos la diferencia
eneltipodeviolenciaqueexisteen
contra de las mujeres causada por
la desigualdad Las mujeres no son
los hombresy las mujeres no son
cualquiera hay una relación bio
lógicaygenéricabiosexual Esto
pasa también hoy con el llamado
borrado de mujeres en donde se

pretende imponer una definición
negativa como no binarias lo
cual genera un desplazamiento de
las mujeres en distintos ámbitos
sociales no somos una variante
de la diversidad somos la mitad de
la humanidad puntualizó la tam
bién activista quien en conjunto
con diputadas de todos los parti
dos políticos de aquel entonces
recorrieron el país para crear un
comité científico que le diera una
calidad académica a la legislación
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Nuestro trabajo fue sacar el pro
blema del amarillísimo de la nota
roja y colocarlo como uno de los
grandes problemas nacionales en
nuestro país ahora 17 años des
pués de que se aprobó la ley sigue
siendo un gran conflicto porque
la gente que ha intervenido en la
búsqueda de políticas públicas
se ha basado en lo que creen y
ocupan puestos sin formación so
bre una materia que tiene bases
criminalísticas

Pese a esto la antropóloga no
está de acuerdo en que no se ha
avanzado en la disminución de

la violencia por lo que refiere
ya se ha iniciado una disminu

ción con cifras gubernamentales
como las instancias de salud el
INEGI es decir hay un conjunto
de emisores de información que
hay que registrar no se olviden
que antes como ahora había una
guerra de cifras el gobierno local
daba una cifra el federal otras y
el movimiento de mujeres otras
es terrible la manipulación opor
tunista de esta tragedia cuando
empecé a impulsar un cambio legal
nadie quería eso además gra
cias a Ley General se obtuvieron
avances institucionales como los

centros de atención especializada
para víctimas áreas de género
en dependencias gubernamen

tales fiscalías especializadas en
feminicidio investigaciones sobre
la perspectiva de género alertas
estatales y la identificación de la
violencia feminicida término

creado por Lagarde junto con
la descripción de feminicidio tal
como quedó incorporado en la
ley que identifica en el artículo
21 la forma extrema de violen

cia de género contra las mujeres
producto de la violación de sus
derechos humanos en los ámbi
tos público y privado conforma

da por el conjunto de conductas
misóginas que pueden conllevar
impunidad social y del Estado y
puede culminar en homicidio y
otras formas de muerte violenta

de mujeres esta definición legal
es hoy la herramienta de cientos
de colectivas en Latinoamérica

para la identificación de las agre
siones de género

Marcela Lagarde ha formado
a miles de mujeres feministas con
sus investigacionesy libros como
el de Claves Feministas para Li
derazgos Entrañables en donde
destaca la participación política de
las mujeres por lo que no duda en
celebrar lo que ocurre hoy en el
proceso electoral

Hoy a 70 años de la apro
bación del voto femenino va a
haber la posibilidad de eliminar
la exclusión política de las muje
res que podían ocupar todos los
cargos menos el de presidenta
Estoy muy contenta porque esto
es parte délos avances aseveró
la escritora feminista y recordó
la primera vez que fue a una urna
de votación yo acompañé a mi
mamá cuando tenía nueve años
cuando votaron las mujeres en
México no sé por qué no llevó a
mis hermanos pero me llevó a mi
y eso me impactó para toda la vida
Me emociona Convoco a todo

el mundo tenemos la oportuni
dad única en la historia nunca se
había presentado la oportunidad
detener una presidenta mujer
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